
LA MARCHA del ego, la contramarcha, la marcha
del caudillo, México te AMLO, la marcha del chillón,
la marcha del pueblo, es un honor marchar con Obrador,
la marcha de los borregos, marchando y acarreando que
es gerundio... No importa cómo llamen a la movilización
del domingo próximo, lo que no tiene nombre es que se
están utilizando recursos públicos, programas sociales
y estructuras de los tres niveles de gobierno
para la marcha a paso de ganso.
SIN EL menor pudor, funcionarios de Claudia
Sheinbaum están usando al personal
y la infraestructura de la Ciudad de México
para promover la marcha, por las buenas o
por las malas. Nadie sabe quién los pagó, pero
hay miles de carteles hasta en las taquillas
del Metro convocando a la manifestación.

Y beneficiarios de programas públicos, así como
líderes vecinales y burócratas, han sido obligados
a asistir, con pase de lista incluido.
EL COLMO es que hasta soldados y marinos están
siendo acarreados a la AMLOmarcha. Buena
parte del personal militar con base en la CDMX
recibió la orden del alto mando de acudir vestidos
de civil, lo mismo tropa, oficiales y comandantes.
Según dicen, son 9 generales del Ejército Mexicano
los responsables de la logística de este acarreo verde
olivo. "Juntos haremos historia", prometieron,
pero nadie se imaginó que sería de esta manera.

• • •

POR CIERTO que el jalisciense Enrique Alfaro decidió

seguir el ejemplo del Presidente y se organizó su propia
marcha de apoyo. Al estilo de AMLO, el gobernador
se movilizará el sábado con sus huestes en respuesta
a la marcha que hizo la Universidad de Guadalajara
en demanda de mayores recursos. A marchas y
contramarchas, México va a terminar descalzo.

• • •

LA NARCOVIOLENCIA volvió a teñir de sangre
al país y, además, pegó en el corazón de las Fuerzas
Armadas con el asesinato del general José Silvestre
Urzúa Padilla. El colmo es que el subsecretario
de Seguridad federal se la pasa ausente de su trabajo,
inclusive en días hábiles.

EL MORENISTA Ricardo Mejía Berdeja andaba
el miércoles en Torreón repartiendo propaganda
para ser el candidato a la gubernatura de Coahuila.
Tal vez por eso la delincuencia impera en México:
porque ni siquiera los funcionarios a cargo
de la política de seguridad trabajan tiempo completo.

• • •

NO ES QUE fuera un secreto, pero finalmente
alguien lo dijo en voz alta: Ricardo Monreal ha
estado negociando la posibilidad de ser el candidato
presidencial de una alianza opositora.
LA CONFIRMACIÓN vino de parte del dirigente
perredista Jesús Zambrano, por lo que no se trata
de un chisme de oídas, sino de una fuente de
primerísima mano. Más vale que esta mañana no
sirvan huevos motuleños en Palacio Nacional,
por aquello del entripado.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Aquel hombre dejó
de perseguir dinero.

Siguió viviendo.

Dejó de perseguir poder.

Siguió viviendo.

Dejó de perseguir mujeres.

Siguió viviendo.

Dejó de perseguir fama
y honores.

Siguió viviendo.

Aquel hombre dejó
de perseguir el sueño de su vida.
Entonces comenzó a morir.

¡Hasta mañana!...
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Caos del aeropuerto
Un hombre de ralos cabellos,

desdentado, la tez rugosa dé
bil la voz, el cuerpo quebran

tado, bebía penosamente su copa en
la barra de aquella cantina de arrabal.
Le dijo el hombre que estaba a su la
do. "Admiro, señor, su resistencia ¡To
davía tomando su copita!". "¿Copita?
replicó el otro. Desde hace años me
tomo botella y media de licor todos
los días; me fumo dos cajetillas de ci
garros diariamente: jamás hago ejer
cicio, y hasta hace poco tiempo tenía
sexo seis veces por semana". "¡Asom
broso! se maravilló el vecino. Pero
dígame: ¿cuántos años tiene?". Res
pondió con feble voz el tipo: "22"...
Conocemos muy bien al tal Capro
nio. Es un sujeto ruin y desconsidera
do. Su esposa le dijo Üena de inquie
tud: "Mi mamá me llamó por teléfono.
Acaba de chocar"."¡Qué barbaridad!
fingió consternación Capronio. ¿Y
tiene asegurada la escoba?"... El Ae
ropuerto Internacional de la Ciudad
de México es un desastre, una anar
quía un caos. Vale decir que es el vivo
retrato de la 4T. Las múltiples fallas
en su operación, atribuibles unas a la
naturaleza, las más a factores huma
nos, se reflejan en constantes cance
laciones y demoras en los vuelos tan
to de salida como de llegada Fui uno

de los miles de pasajeros que el pasa
do miércoles sufrió los efectos de un
banco de niebla y de una caída en el
sistema digital del aeropuerto, cosa
que puso de cabeza a su personal, y a
muchos viajeros al borde de la histe
ria Se dice que tenemos un aeropuer
to de tercer mundo. La afirmación no
es cierta es de cuarto, quinto o sexto
mundos. El día que digo debí llegar a
mi destino a las 4 y media de la tarde.
Llegué a las 11 de la noche. Por razón
de mi oficio de juglar viajo todas las
semanas en avión. Hacerlo se ha con
vertido en una aventura impredeci
ble. Sea cual fuera la línea en la cual
harás tu vuelo, no sabes ya con certi
dumbre ni a qué hora vas a salir ni a
qué hora llegarás. Eso se atribuye a la
saturación del aeropuerto capitalino,
la cual afecta a todos los aeropuertos
del país. Teníamos una esperanza el
nuevo aeropuerto de Texcoco. An
drés Manuel López Obrador echó por
tierra, literalmente, ese proyecto que
hubiera resuelto el problema y pres
tigiado a México en el extranjero al
dotarlo de una de las mejores termi
nales aéreas del mundo. Así las cosas,
no será injusticia decir que de cada
demora o cancelación en los vuelos
con origen o destino en el aeropuer
to actual se habrá de culpar a AMLO,

quien forma parte ya del basurero de
la historia aeroportuaria del país. Su
inútil y costosísima obra en Santa Lu
cía sirve principalmente como puesto
de tlayudas y tianguis de ropa A las
líneas aéreas no les resulta costeable
usar ese aeropuerto; si lo hacen es só
lo forzadas por el poder presidencial.
Los pasajeros, por su parte, lo rehú
yen por las dificultades que afrontan
para utilizarlo. Muchas insensateces
ha cometido López en el transcurso
de su sexenio, que puede calificarse
ya de nocivo para México. La cance
lación, por su pura voluntad, del que
habría sido el mejor aeropuerto de
América Latina es uno de sus mayo
res desatinos, que habremos de pagar
todos los que alguna vez viajaremos
por avión hacia la Ciudad de México
o desde ella Claro que AMLO no se
preocupará por eso. El cinismo se ha
vuelto ahora una de sus más relevan
tes características, como lo demos
tró al decir, burlón, que los acarreos
para su manifestación del próximo
domingo son tantos, qué ya no hay
camiones. Ciertamente para millo
nes de mexicanos es motivo de in
dignación y de vergüenza tener un
presidente así. (Con minúscula, por
favor, y muy minúscula, la palabra
"presidente")... FIN.
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Proyecto de fraude
"Lo que se busca... es fortalecer
la democracia en nuestro país,
protegerla, porque todavía hay
riesgos de fraudes electorales".

Andrés Manuel López Obrador

Es un proyecto enorme, de 935
folios, pero incluso esto es un
engaño. La mayor parte del do

cumento es una simple descripción y
comparación de otras iniciativas de re
forma electoral Después de registrarlas,
el proyecto procede a presentar la pro
puesta del presidente López Obrador.

Algunos aspectos parecen acepta
bles. Estoy de acuerdo, por ejemplo, en
reducir los costos del sistema electoral
y en disminuir el número de diputados
y senadores; creo, además, que deben
eliminarse las distintas formas de cen
sura política. Otras propuestas, sin em
bargo, son muy negativas, como hacer
a todos los legisladores plurinominales
o elegir por voto popular a consejeros
y magistrados electorales.

Lo más importante es que no es
correcto hacer una reforma apresura
da a un año y siete meses de la próxi
ma elección presidencial, ni imponer
la desde el poder. El mejor momento
para una reforma electoral es el ini
cio de un sexenio, pero debe hacer
se con el apoyo de todos, o casi todos,
los partidos.

La dirigencia de Morena en la Cá
mara de Diputados está procesando
esta iniciativa con una gran urgencia

para supuestamente evitar fraudes
electorales en 2024. Esta misma afir
mación, sin embargo, es un fraude. Es
tanto como decir que las victorias de
Morena en 2018 y 2021 no fueron legí
timas. La verdad es que, desde la crea
ción del IFE en 1990, hemos tenido el
único periodo de verdadera democra
cia en la historia La prueba es la alter
nancia pacífica de partidos en el poder,
que nunca habíamos conocido.

Tenemos un sistema electoral caro
y complicado, pero es producto de una
desconfianza natural. Durante años vi
vimos en una dictadura de partido sos
tenida por fraudes electorales. La cues
tionada elección de 1988, presidida por
Manuel Bartlett, afectó tanto la credi
bilidad del gobierno de Carlos Salinas
que este lanzó una serie de reformas,
tres en total, en negociaciones con los
partidos de oposición, que dieron lugar
al IFE y a unas reglas que abrieron la
puerta, junto con la reforma de 1996 de
Ernesto Zedillo, a la alternancia

El gran peligro para la democra
cia mexicana hoy no es la legislación
electoral, sino la falta de ética demo
crática de los políticos que se niegan
a reconocer sus derrotas. Esta actitud
antidemocrática ha sido una enferme
dad profesional de los políticos mexi
canos desde hace mucho tiempo. Ló
pez Obrador, por ejemplo, nunca ha
reconocido una derrota en las urnas.
Algunos políticos de otros países, como
Donald Trump y Jair Bolsonaro, han
copiado esta actitud y abiertamente

afirman hoy que solo un triunfo suyo
puede considerarse legítimo. López
Obrador lo ha dicho muchas veces de
otra forma "El triunfo de la derecha
de los conservadores, hoy día es mo
ralmente imposible".

La estrategia para dar al partido
de gobierno una ventaja indebida ya
ha comenzado. La marcha del 27 de
noviembre es el primer paso. AMLO
sabe que su reforma constitucional no
obtendrá el voto de dos terceras partes
en el Congreso, pero la ha presentado
de igual manera, como excusa para
acusar de traidores a la democracia a¡
quienes defienden la democracia Des
pués vendrán los cambios a las leyes
secundarias para debilitar la autono
mía del INE. En 2023 el régimen bus
cará elegir a consejeros y magistrados
electorales alineados con él.

Muchas décadas nos costó cons
truir la democracia Es triste, pero Ló
pez Obrador no será el primer político
en llegar al poder por las urnas, solo
para cambiar las reglas y debilitar o
destruir la democracia

• SENASICA
Ayer AMLO celebró la renuncia de
Francisco Javier Trujillo de Senasica
Era necesario, dijo, porque llevaba 30
años en la dependencia Añadió que
todavía no decide quién lo sustituirá.
No es fácil, supongo, encontrar candi
datos sin experiencia ni conocimiento,
pero con 90 por ciento de obediencia

Muchas décadas nos costó construir

la democracia y sin embargo la estrategia
para dar al partido de gobierno una ventaja
indebida ya ha comenzado.
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CIRCUITO
INTERIOR

ALGO bueno traerá

la marcha del ego
del domingo.

SI ALGO pasa en
la Ciudad el fin

de semana, por
primera vez desde
hace varios meses
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
podrá atenderlo '
presencialmente
y no a través de
videoconferencias

¡desde otra entidad!
EL MENSAJE es
tan directo como

preocupante y llegó
a través de sus redes
a la funcionaría de

Miguel Hidalgo,
Alessandra Rojo
de la Vega.
QUIEN lo envía le

dice que es mejor que
no vaya a la marcha
feminista de hoy,
pues le tienen "algo"
preparado y que hasta
su vida corre peligro.
ELLA MISMA

asegura que no sabe
si agradecer (por si
fuera la preocupación
genuina de alguien)
o denunciar (pues en
la Fiscalía no avanza

uno solo de sus casos).

LO ÚNICO que no es
opción es no marchar.
TAN camaleónico
se ha vuelto el PRI en

Donceles, que
a algunos ya les cuesta
trabajo saber si trae la
camiseta de amigo o
se puso la gorra
de rival.

PREGÚNTENLE
a Héctor Díaz

Polanco, el morenista
que no escatimó
en burlas contra

los tricolores por
oponerse a elevar a
rango constitucional
las Becas para
Empezar.
Y TODO aún cuando
los tricolores fueron

¡los principales aliados
de la 4T en este tema!
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bascada de deslindes
en carteles de marcna
'de AMLO en el Metro
::::: Parece que nadie sabe y nadie supo, o al
menos así ha sido públicamente, pues ni More
na ni el sindicato de trabajadores del Metro y
ahora el titular del Sistema de Transporte Co
lectivo (STC), Guillermo Calderón, han asu

mido la autoría de colocar
carteles para promocionar la
marcha de apoyo al presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en los vagones
y estaciones del medio de
transporte; por el contrario,
en estos dos días todos han
salido a deslindarse de dicha
acción, e incluso don Guiller
mo dijo que será retirada. La
cuestión, nos platican traba

jadores, es que quien tiene la concesión de los
espacios publicitarios es ISA, la cual todavía no
ha hecho algún pronunciamiento. Así que aún
es un misterio quién colocó esos canelones.
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Piden ayuda para acabar con
plaga de ratas en Tlatelolco
::::: Nos cuentan que la diputada local del PRI
Silvia Sánchez Barrios va contra la plaga de
ratas. Nos detallan que la legisladora promue
ve un punto de acuerdo para que la Secretaría
de Salud de la capital y a la alcaldía Cuauhté

moc realicen las acciones

necesarias para eliminar la
plaga de ratas y ratones en
Tlatelolco. Nos dicen que es
te punto de acuerdo fue a
petición de los propios veci
nos, quienes se le acercaron
a la diputada en busca de
apoyo ya que desde hace
aproximadamente un año
han notado un incremento
de estos roedores que son

transmisores de enfermedades y pueden da
ñar instalaciones eléctricas o sanitarias. Tam
bién nos cuentan que la legisladora esta preo
cupada por estos roedores porque en la zona
de Tlatelolco viven alrededor de 40 mil perso
nas, quienes a diario conviven con esta plaga.

Apremian por nueva fecha
para disculpa pública
::::: Parece que ahora sí el fiscal General de
Justicia mexiquense, José Luis Cervantes
Martínez, tendrá que ofrecer de manera pú
blica disculpas a familiares de tres jóvenes víc
timas de desaparición y feminicidio, porque

en tres ocasiones ha cance

lado la ceremonia progra
mada para ese fin. Y lo de
berá efectuar lo más pronto
posible porque el Congreso
local lo acordó de manera
unánime durante la sesión

de ayer; además de que ten
drá que explicar primero a
los legisladores por qué se
cancelaron los eventos en

días pasados, lo que molestó
'aún más a las familias agravadas. Si bien la
.^fiscalía ha señalado que se aplazó y se repro
(%amará, lo cierto es que los legisladores apre
mian a que esto ocurra lo más pronto posible.
^Cuándo lo hará?, porque su antecesor Ale
jandro Gómez Sánchez tampoco lo hizo.
93
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KIOSKO

Violencia al rojo vivo, peroné
Monreal anda en pMMMdeno
::::: El que anda con los villancicos al 1000%
en Zacatecas, nos platican, es el gobernador
David Monreal Ávila (Morena), pues presu
mió en redes sociales la colocación del árbol

monumental y anunció que
en la Plaza de Armas se
construirá "una hermosa vi
lla navideña". Sin embargo,
nos indican que como bola
de nieve le cayeron las críti
cas de los zacatecanos,
quienes le exigieron mejor
construir paz y seguridád,
incluso no faltó quien le re
cordó que el Día de Reyes
pasado, en ese mismo lugar

bajo el árbol, fue hallada una camioneta con
varios cuerpos; además, otros le señalaron a
don David que el mejor regalo que puede dar
es construir un verdadero equipo de seguri
dad que pueda parar la violencia. ¡Ouch!

Diputado busca "sums minios
::::: Quien busca "colarse en la foto" en Jalis
co, nos cuentan, es el coordinador de la ban
cada de MC en el Congreso local, Gerardo
Quirino Velázquez Chávez, pues le dejó en
claro al rector de la Universidad de Guadalaja

ra (UdeG), Ricardo Villa
nueva Lomelí, que no se
modificará ni una coma al
proyecto de presupuesto en
tregado por el Ejecutivo es
tatal para 2023. Sin embar
go, nos explican que la va
lentía de don Gerardo se
debe a que se desvive por
ser el candidato de MC a la
alcaldía de Tlajomulco, pero
por más que hace "circo

maroma y teatro" no le alcanzará para ser el
"ungido", pues el actual alcalde, Salvador
Zamora Zamora (MC), llevará mano para
designar al abanderado naranja y en sus pla
nes no está don Gerardo. "No hay más lucha
que la que no se hace".
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Se desmarca senador de gúüer
::::: Desde Baja California Sur, nos comentan
que el senador Ricardo Velázquez Meza
(Morena), suplente del gobernador Víctor
Castro Cosío (Morena) en el Senado, está tra

tando de "marcar territorio"
entre la militancia en el es
tado y para eso "échó la ca
sa por la ventana" para dar
su cuarto informe de activi
dades, donde el alcalde de
Los Cabos, Oscar Leggs
(Morena), se encargó de lle
varle "la porra". Nos recuer
dan que don Ricardo ha es
tado en varias polémicas,
como cuando lo acusaron

de comprar un doctorado honoris causa, por
lo que sus detractores aseguran que sólo quie
re demostrar "que puede brincar del corral"
para desmarcarse de don Víctor. ¡Qué tal!
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Mario Delgado ya tiene candidata
::::: El propio Presidente ha dicho que son
tiempos de definiciones, de decidir en qué
bando se encuentra cada quién y eso, nos ha
cen ver, ha hecho el líder de Morena, Mario
Delgado. Nos aseguran que tras haber sido
informado de que no es corcholata en el jue

go por el gobierno de la
¡ CDMX, don Mario decidió
1 trabajar a favor del proyecto
d presidencial de la jefa de
I Gobierno de la capital,
| Claudia Sheinbaum. Así

de claro, y sin ambages. Sin
embargo, en Morena algu
nos sectores consideran que

Mario no es correcto que Delgado
Delgado ponga al servicio de una de

las aspirantes todo el apoyo
y recursos del partido. Don Mario ya definió
su bando y solo quedará en espera de que, si
su candidata triunfa en 2024, cumpla con la
máxima de la Cuarta Transformación, y le pa
gue con amor, el amor que ahora le brinda.

¿Quién paga el viaje de
diputados fantasma a Espada?
::::: Nos recuerdan que de los 13 legisladores
que acudieron a España para participar en la
Reunión Interparlamentaria, solo los cinco de
Morena pidieron licencia al cargo, con el fin de
blindarse para que sus suplentes voten la refor
ma electoral, de ser necesario. La pregunta es
¿bajo qué investidura acuden a ese encuentro?
Al concederse licencia, nos hacen ver, dejan de
ejercer tal función. Además, a pesar de que Mo
rena sostiene que van con recursos propios, nos
platican que la Junta de Coordinación Política
pagó los viáticos. ¿Usaron recursos públicos pa
ra viajar, sin ser servidores en funciones?

Borle, el invitado incomodo
::::: Nos cuentan que lo que se esperaba fuera
un discurso solidario de un presidente izquier
dista, terminó incomodando a senadores de
Morena y sus aliados. Resulta que el presiden
te chileno Gabriel Boric, de visita relámpago
por nuestro país, puso el dedo en la llaga en
temas que no son del agrado en Palacio Nacio
nal como condenar la dictadura en Nicaragua,
un llamado a fortalecer la democracia en Mé
xico e incluso calificar de "brutal" que en
nuestro territorio sean asesinadas 11 mujeres
todos los días. Al darse cuenta de que la oposi
ción le aplaudía y el oficialismo se incomoda
ba, el exlíder estudiantil optó por cortar abrup
tamente su alocución. Nos comentan que, si
quiso evitar daños, fue demasiado tarde, pues
en Palacio Nacional no cayeron nada bien las
palabras del visitante. A ver si no le caen a pa
los a don Gabriel, en alguna mañanera.

Reforzarán vigilancia en la
residencia presidencial
::::: Nos comentan que quienes buscan que no
haya fallas en el sistema de seguridad de Pa
lacio Nacional, residencia del presidente Ló
pez Obrador, son los altos responsables de la
Secretaría de Hacienda. Nos informan que
hace unos días la dependencia, que al igual
que la Oficina de Presidencia tiene su sede en
el edificio histórico, encargó un estudio para
emitir una licitación y dar mantenimiento a
las cámaras de circuito cerrado que hay en
Palacio Nacional. Más vale prevenir que la
mentar, dicen los encargados de la seguridad
del recinto y del presidente y su familia,
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Sobre la propaganda y la
realidad
Hacia el día veinte de

cada mes, depen
diendo de la agenda

propagandística de la confe
rencia mañanera del presi
dente López Obrador, la se
cretaria de Seguridad y Pro
tecciónCiudadana, Rosalcela
Rodríguez, hace una presen
tación de las cifras de inciden

cia delictiva del mes previo.
Siempre dice lo mismo y en

el mismo orden: todos los de
litos van disminuyendo y mu
chos a ritmo notable; los ho
micidios van decididamente a
la baja y de cualquier modo se
concentran en unas cuantas

ciudades de unos cuantos es
tados; los sexenios (así estén
incompletos) deben compa
rarse en términos de tasa de
crecimiento y nunca en nú
meros absolutos; y todo este
éxito se debe al trabajo coordi
nado en las llamadas Mesas de
Paz, con el apoyo destacadísi
mo de la Guardia Nacional.
La presentación, tanto en

tono como en contenido, es
tan predecible que fácilmen
te podría ser armada por un
bot y expuesta por un holo
grama, sin ninguna inter
vención humana.
Hay que entender que el

ejercicio no busca informar o
proveer datos, solo controlar
la narrativa sobre la situación
de inseguridad y violencia. Es
propaganda pura y dura.
Si quisieran tener una

conversación seria, ten
drían que admitir algunos
hechos básicos:
L En todos los delitos, con la

meros absolutos; y todo este
éxito se debe al trabajo coordi
nado en las llamadas Mesas de

Paz, con el apoyo destacadísi
mo de la Guardia Nacional.
La presentación, tanto en

tono como en contenido, es
tan predecible que fácilmen
te podría ser armada por un
bot y expuesta por un holo
grama, sin ninguna inter
vención humana.
Hay que entender que el

ejercicio no busca informar o
proveer datos, solo controlar
la narrativa sobre la situación
de inseguridad y violencia. Es
propaganda pura y dura.
Si quisieran tener una

conversación seria, ten
drían que admitir algunos
hechos básicos:
L En todos los delitos, con la

excepción del homicidio (y,
parcialmente, el robo de vehí
culos), el número de carpetas
de investigación no mide la
cantidad de delitos que se co
meten (nueve de cada diez no
se denuncian), sino la canti
dad de expedientes que se
abren en las fiscalías. Es una

métrica puramente adminis
trativa que no dice gran cosa
sobre la realidad que viven los
ciudadanos en la calle.
2. Los delitos federales son

en su mayoría delitos transac
cionales (drogas, armas, etc.),
sin una víctima directa, mez
clados con violaciones a regu
laciones específicas (ambien
tales, fiscales, financieras, ete).
Menos carpetas de investiga
ción equivalen a menos es
fuerzo federal para perseguir
los. Eso puede ser bueno o ma
lo, dependiendo del caso, pero
interpretar una caída como se
ñal de reducción de la frecuen
cia de esos delitos es un error
o un acto de mala fe.
3. La violencia homicida no

ha aumentado en este sexe
nio, pero no ha disminuido

excepción del homicidio (y,
parcialmente, el robo de vehí
culos), el número de carpetas
de investigación no mide la
cantidad de delitos que se co
meten (nueve de cada diez no
se denuncian), sino la canti
dad de expedientes que se
abren en las fiscalías. Es una

métrica puramente adminis
trativa que no dice gran cosa
sobre la realidad que viven los
ciudadanos en la calle.
2. Los delitos federales son

en su mayoría delitos transac
cionales (drogas, armas, etc.),
sin una víctima directa, mez
clados con violaciones a regu
laciones específicas (ambien
tales, fiscales, financieras, ete).
Menos carpetas de investiga
ción equivalen a menos es
fuerzo federal para perseguir
los. Eso puede ser bueno o ma
lo, dependiendo del caso, pero
interpretar una caída como se
ñal de reducción de la frecuen
cia de esos delitos es un error
o un acto de mala fe.
3. La violencia homicida no

ha aumentado en este sexe
nio, pero no ha disminuido

Cada mes la secretaria de Seguridad siempre dice lo
mismo y en el mismo orden: todos los delitos van
disminuyendo y muchos a ritmo notable.

gran cosa de niveles abomina
blemente altos. En la cuenta
de Inegi (que es la que acaba
contando), vamos a tener en
tre 33,000 y 34,000 homici
dios este año. Eso es entre 7 y
10% de reducción con respec
to al último año del sexenio de

Peña Nieto ¿Mejor que 2018? Sí
¿Mínimamente satisfactorio o
digno de celebración? Pues va
un dato para contextualizar:
ese es un número de víctimas
de homicidio intencional su
perior al de todos los países
europeos juntos (excluyendo,
para fines de comparación y
por obvias razones, a las víc
timas mortales de la invasión
rusa a Ucrania).
4. Comparar entre perio

dos de duración distinta es
tramposo. No es spin, no es
jiribiüa, no es énfasis: es un
intento deliberado de enga
ñar al público. Si se quiere
hacer una comparación del
sexenio actual con sexenios
previos (algo que me parece
francamente ocioso), se ten
drían que contrastar el mis
mo número de años. Es de

cir, los primeros cuatro años
de este sexenio tendrían que
medirse contra los primeros
cuatro años de sexenios pre
vios. Hacer la comparación
contra sexenios completos
es un acto de mala fe.
5. El pico de la curva de ho

micidios dolosos en la cuenta
del SESNSP (la que usan todos
los meses) ocurrió en julio de
2018. Entre ese punto y la to
ma de posesión del actual go
bierno, ocurrió una caída de
112%. Esa es la mitad de la dis
minución que se atribuyó el
gobierno en el último reporte.
No es exactamente el colmo
de la honestidad intelectual.
Ahora, me queda clarísi

mo que no quieren tener una
conversación seria del fenó
meno de la inseguridad y la
violencia. Van a seguir con su
presentación robótica, pase
lo que pase. Pero de este lado,
podemos optar por lo evi
dente: no hacer caso y empe
zar a tener una discusión por
nuestra cuenta. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope 71
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Rayuela
Defender el billetazo
no es de inteligentes,

es de cínicos.
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ASTILLERO

Una izquierda responsable // No confiarse:
Boric # AMLO: redefinición teórica//
Nacionalismo y hechos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Entrevistado por blanche
Petrich en La Jornada, Gabriel Bo
ric, presidente de Chile, señaló en
respuesta a las voces que lo pintan
como un izquierdista moderado o

bien portado: "creo que la izquierda tiene el de
ber de estar permanentemente repensándose
y que actuar con responsabilidad no significa
ser moderado, implica ser responsable, porque
cuando somos irresponsables las consecuen
cias las terminan pagando los sectores siempre
más vulnerables".

AÑADIÓ: "DE PARTIDA no hay que confiar
se. Uno ve las elecciones que tuvimos en Chile,
las que hubo en Brasil o la situación de Perú y
advierte que pese a que tenemos gobernantes
donde tuvimos una mayoría presidencial, la de
recha o los sectores más conservadores siguen
estando muy fuertes" (https://bit.ly/3V79kma).

LAS PREVENCIONES DE Boric son particu
larmente pertinentes en la realidad mexicana,
hasta ahora regida poderosamente en el terre
no político por el proyecto denominado Cuarta
Transformación (4T), pero, conforme avanza
el calendario electoral de la sucesión presiden
cial, cada vez más bajo faenas de desgaste que
provienen de su oposición natural (empresa
rios, alto clero, medios convencionales, dere
cha y ultraderecha y clase política desplazada),
pero también de sus contradicciones e insufi
ciencias, del agotamiento del recurso del
discurso y la justificación, y la exigencia
de resultados proporcionales a la esperanza
generada, sobre todo de cara a sectores de
clase media (muy presente debe estar en todo
análisis serio el hecho de que en la capital del
país, históricamente favorable a la izquierda
electoral, en 2021 se perdieron nueve de 16
alcaldías).

YA CASI A cuatro años de la llegada al poder
de Andrés Manuel López Obrador, es necesa
rio aplicarse a la tarea de repensar y replan
tear, sin que el precoz torbellino electoral
pretenda posponer el razonamiento en aras
del inmediatismo de las urnas.

EL MOVIMIENTO SOCIAL llegado a Palacio

Nacional requiere, entre otros temas, crítica
y autocrítica, organización social y partidista
auténticas (Morena se ha convertido en mero
instrumento electoral, procesador de decisio
nes de cúpula, recolector de piezas políticas
que deberían ser inaceptables) y un fortaleci
miento ideológico hasta ahora desdeñado.

EN EL CONTEXTO de tal cuatrienio virtual
mente cumplido, y de la marcha de respaldo
que ha sido organizada para el próximo domin
go, el presidente López Obrador ha anunciado
que considera llegado "el momento en el que
tenemos que definir teóricamente cómo le va
mos a llamar a esto que estamos aplicando y lo
voy a decir en el discurso, lo voy a proponer (...)
es también una definición con mucho orgullo,
porque hay muchas cosas que nosotros apli
camos en México que no se aplican en otras
partes".

ADELANTÓ QUE EL modelo político que ha
aplicado "no es, desde luego, neoliberalismo;
tampoco es como dicen nuestros adversa
riospopulismo". Sin dar mayores pistas, dejó
entrever un enfoque fáctico, una preponderan
cia de los resultados: "sí es importante el pen
samiento, pero lo más importante es la acción,
hechos no palabras; que hablen los hechos".

ADEMÁS, ANTICIPÓ UN aire nacionalista,
anclado en la historia de la nación: "¿para qué
vamos a estar extrapolando o importando
experiencias de otras partes? Claro que hay
que ser lo más universal que podamos y lo
más nacional, desde luego, pero es mucha la
herencia cultural, histórica, y eso es lo que he
mos hecho, inspirarnos en lo mejor de nuestra
historia".

YA SE VERA si tal redefinición teórica de la
llamada 4T es profunda o responde únicamen
te a las necesidades retóricas del momento, a
la formulación de arengas con visión marcada
mente electoral.

Y, MIENTRAS MARCELO Ebrard da a cono
cer este sábado en Morelia su proyecto político
rumbo a 2024, en un lienzo charro al que es
timan asistirán unas 3 mil personas, ¡hasta el
próximo lunes, con Ricardo Monreal tocando
puertas partidistas no morenistas en prepara
ción de su cantada salida decembrina!

EN PUERTA, TRATADO COMERCIAL CON ECUADOR
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el director del Metro,
Guillermo Calderón, rechazó que
él o alguna autoridad baj o su man
do hayan autorizado la instalación
de propaganda que invitaala mar
cha del domingo en la que el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador informará de sus logros
en cuatro años de gobierno. Los
carteles colocados en andenes yva
gonesfúeronyaretirados, de acuer
do con el funcionario, quien ayer
supervisó el ensamblaje de nuevos
trenes de la Línea 1, la mayor inter
vención al Sistema de Transporte
Colectivo desde su creación

Que el gobierno mexicano
descartó quevayaapartícipar en el
diálogo entre el gobiernode Vene

zuelay la oposición de aquel país,
que se reiniciará este fin de semana
en CdMx. Al chavismo le urge mos
trar una mej or cara ante el mundo
y negociar el fin de las sanciones
de EU que le permitan retomar su
posición como gran productor de
petróleo; en tanto, los disidentes
esperan reglas claras para las elec
ciones de 2024 que impidan una
nuevaréelección de Nicolás Ma
dura Por cierto, aunque la canci
llería fue informada de la reanuda
cióndeldiálogo,lasededelencuen
tro permanece en secreto.

Que el presidente de Colom
bia, Gustavo Petro, llegó a Mé
xico con la convicción de impul
sar un acuerdo internacional pa
ra legalizar el consumo de drogas.
"¿Por qué tenemos que aceptar a
pie juntillas una política (antidro
gas) fracasada que nos está matan
do? Alguien diría que quiero que
todo mundo se drogue", se cues
tionó. Nadade eso: lapropuestadel

mandatario sudamericano, que no
es nueva, pretende regularizar pro
ducción, ventay consumo de estu
pefacientes como la cocaína para
abatir de esa forma los niveles de
violencia que deja el narcotráfico
endiversos países de laregiónyse
guro lo expondrá este viernes en su
visitaaPalacio Nacional.

Que la presidenta del Ine
gi, Graciela Márquez, se reunió
con directivos de la Universidad
de San Diego, en California, para
conversar sobre colaboración y
potenciar la difusión y uso de la in
formación estadísticay geográfica
que genera el instituto, mediante
proyectos que permitan conocer
más sobre México y su frontera.
La propuesta reviste mayor im
portancia en esta época en que
el análisis de datos e inteligencia
artificial son fundamentales pa
ra conocer los hábitos de las per
sonas en términos de consumo,
comportamiento social y hasta
preferencias políticas, mmm
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El problema no solo
es Twitter

Desde que Elon Musktomó control de
Twitter todo es un caos. Desde lapifia
en la venta de las palomitas azules de

verifícaciónhastael despido de casi5miltrabajadores,
una de las redes sociales más importantes y que han
forjado nuestra sociedad digital sigue en picada Pero
no es la única Gran parte del ecosistema de empresas
tecnológicas está en un momento crítico y probable
mente cambiarálaformaenqueftinciona Y,junto con
este, laformaen que todos nosotros lo hacemos.
Meta (matriz de Facebook) anunció el despido de

11 mil trabaj adores y Snapchat ya había recortado a
mil 200personas en septiembre. No son solo las em
presas de redes sociales: Netflix, Combase, Stripe, Ro
binhood, Peloton o Lyft también están en problemas
financierosyahoratienenmenos trabajadores. Sisu
mamosaesto el desastre quetienenlascriptomonedas
tras la caída de FTX, estamos ante el inicio de una crisis
del entorno financieroy de empresas tecnológicas que
expertosya están comparando conla de la debacle de
las puntocom a inicios de siglo.
Es cierto que Twitter representa en este momento,

lapeorcara de la situación Los despidos hanprovoca
do que la moderación de contenidos sea casi inexis

tente y, si antes ya era un lugar lleno de ataques racis
tas, misóginos y xenófobos, ahora es tierra de nadie.
Según un estudio que difundió The Guardian, 99 por
ciento de los tuits racistas que se postearon la semana
previaaliniciodelMundialseguíanenlaplataformaY
personajes que habían sido retirados de la red por sus
mensajes de odio y desinformación, como el ex presi
dente Donald Trump, yafiieron reinsertados. La far
macéutica Eli Lilly perdió 14 mil millones de dólares
cuando una cuenta verificada que suplantó su iden
tidad tuiteó que ahora ofrecería insulina gratis. Otras
empresas han pasado por lo mismo.
Ante este desastre, sus usuarios han decidido mi

grar a aplicaciones similares como Mastodon, Coun
terSocial o HiveSocial, e incluso revivieron a Tumblr.
Otras, como TikTok, siguen creciendo a niveles expo
nenciales a nivel mundiaL Pero usar estas nuevas pla
taformas solo servirá como un paliativo: irse de Twit
ternocambiaráloqueestápasandoanivelgeneraLNo
es soloMuskquienhallevado a la empresa a este lugar
lleno de caosy odio, sino que el sistema mismo parece
estar colapsando.
Lainflaciónycrisiseconómicamundialhacenque

las tasas de interés aumenten y menos inversores pon
gan su dinero en las empresas de tecnología Ala par,
disminuyenlos ingresos por publicidad Los ríos de di
nero que fluí an hacia Silicon Valley parecen estar lle
gando asu fin. Ymás allá del tema económico, las redes
se han convertido en campos de batalla informativos
ante la polarización creciente en el mundo, y son una
enorme fuente de desinformación. Por lo mismo, la
utopíainicialdeque las redes sociales seríanunpuen
te entre las personas, sus amigos y sus afectos, o un lu
gar donde podrían intentar entender lo que sucede en
elmundo,yahace años que terminó.
Las redes sociales como las conocíamos están lle

gando a su fin y, con ello, también la forma en que
nos relacionamos con el mundo. Esta evolución era
obvia, pero aúnno sabemos si seráparabien. Proba
blemente no.—
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El cambio cultural más importante desde la llegada de López Obrador a la Presidencia probablemente sea reconocer la
corrupción como un flagelo estructural y no, como se asumía antes, como un rasgo inherente al carácter de los mexicanos

¿Existe una "revolución
de las conciencias"?
No pasa más de un

día sin que el presi
dente López Obra
dor haga alusión a
la "revolución de

las conciencias", ese cambio de
mentalidad —de creencias, ac
titudes y conductas— acerca
de la vida pública que, según él
mismo explica, ha convertido al
pueblo de México en uno de los
más politizados y participativos
en los asuntos colectivos.
Ese cambio ha sido no sólo

un objetivo central del proyecto
obradorista, sino también labase
sobre la que se garantizan otros
cambios y la consolidación de
ciertas prácticas. Ya sea que lo vea
como meta o como herramienta,
haypocas cosas enlas que AMLO
tenga tanta confianza y empeño
como en lograr ese cambio ideo
lógicocultural.
A pesar de su papel centralí

simo en el desarrollo y la con
solidación del proyecto gober
nante, el término, su significado
y su importancia parecen esca
par a la atención de los analistas.
A muchos les parece que hablar
de "revolución de las concien
cias" es un recurso retórico, de
magógico incluso, impreciso,
inasible y carente de un corres
pondiente claro en el mundo re
al, todo lo cual lo convierte en
un mote vacío imposible de es
tudiar o tomar en serio. Otros

piensan que el mero hecho de
usar esa frase o aceptar que sig
nifique algo es una concesión
inadmisible hacia el discurso
obradorista. Los de vocación
más tecnocrática desdeñan el
término porque no apunta a un
fenómeno cuantificable, no se
trata de un cambio social que
se pueda apreciar numérica
mente o para el que exista algún
instrumento de prueba. Pare
ciera, pues, un término más, sin
referente empírico y atado a la
subjetividad y conveniencia de
quien lo emplea.
Sin embargo, el concepto mis

mo y su invocación constante
plantean preguntas necesarias:
¿En qué consiste la llamada "re
volución de las conciencias"?
¿Cómo se supone que debería
ocurrir? ¿Tenemos indicios de
que en este país haya habido en
los últimos años un cambio en la
ideología dominante que ame
rite ser calificado de ese modo?
Quizá cada quien tenga respues

tas distintas a estas preguntas,
pero vale la pena comenzar
un diálogo desde ese án
gulo. Finalmente, hasta
el más escéptico segu
ramente guarda algu
na curiosidad acerca
de si se vislumbra o si
se ha consolidado un
cambio cultural en la

sociedad que habita.
A lo que AMLO se

refiere con "revolu
ción de las concien
cias" es a un cambio

en la ideología domi
nante —como siste
ma social de creencias

y valores—, en el que son
centrales al menos dos co

sas: la concepción de la co
rrupción y nuestra manera
de entender la democracia y la
participación política. En los go
biernos anteriores, especialmen
te a partir de la llamada "transi
ción democrática" la corrupción
se entendía como una conducta
individual, motivada por ambi
ciones y falta de escrúpulos per
sonales, y de ese mismo modo se
intentabaperseguirlayprevenir
la —aunque nunca se haya logra
do ninguna de las dos cosas—.
Se consideraba que la buro

cracia estatal era el centro gene
rador de corrupción por exce
lencia, mientras que se adjudi
caba una probidad casi absoluta

a todo lo que se gestionara en la
llamada "sociedad civil" o la ini
ciativa privada. Las "mordidas" y
los sobornos menores a funcio
narios públicos eran considera
dos los actos de corrupción por
antonomasia, y a esas conductas
e individuos iban dirigidas las
campañas mediáticas —como
#YoNoDoyMordida—, lanzada
por la Coparmex.
El obradorismo, en cambio,

entiende la corrupción como la
enajenación del bien público en
manos privadas. Es decir, el co
razón mismo del proyecto neo
liberal —adelgazamiento de las
responsabilidades del Estado, so
cialización de las deudas y priva
tización de los bienes comunes

es, de entrada, corrupto. Por eso,
para acabar con la corrupción no
es suficiente educar individuos:
se trata de cambiar todo un mo

delo de gobierno y la ideología
que lo justifica. El cambio cultu
ral más importante desde la lle
gada de AMLO a la Presidencia
probablemente sea este: recono
cer la corrupción como un flagelo
estructural y no, como se asumía
antes, como un rasgo inherente
al carácter de los mexicanos.
La concepción de la demo

cracia y la participación de la
gente común en la vida públi
ca también ha dado un giro en
el proyecto obradorista. No se
concibe la política como un área
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«de expertos», sino como una
arena en la que tiene derecho y
responsabilidad de participar
cualquiera, pues lo público, por
definición, concierne a todos.
Esto ha implicado un cambio
también en la manera como se
concibe a las mayorías: mien
tras que antes se les veía como
manipulables, impreparadas,

desinformadas y, en suma,
peligrosas, el ideario obra
dorista concibe que en la
voluntad de las mayorías
radica la columna verte
bral de la democracia.
Por eso es importante
mantenerlas politiza
das, informadas y de
fendiendo una postura
en el debate público.
Cuando se le recri

mina a AMLO el haber
cedido demasiados ám
bitos de poder a los mili
tares, pues eso conlleva el
riesgo de que, en un even
tual regreso de la derecha al
poder político, los militares

se vuelquen contra el pueblo, la
respuesta última del Presidente

es que eso no sucederá si hay un
cambio cultural lo suficiente
mente profundo. Como se ve, las
apuestas están altas: en ese cam
bio se juega ni más ni menos que
el futuro de la nación.
Los escépticos consideran

que un cambio ideológicocul
tural como al que alude AMLO
es demasiado complejo para lle
varse a cabo en sólo unos años.

Sin embargo, considerando que
el movimiento obradorista tie

ne raíces mucho más profundas
que la elección de 2018, también
podemos pensar, no que se gestó
un cambio a raíz de que AMLO
fue electo presidente, sino que
AMLO llegó a la Presidencia
precisamente impulsado por un
cambio ideológico que se venía
gestando desde tiempo atrás.

Tampoco debemos olvidar que
las ideologías coexisten con su
opuesto y que no podemos es
perar una homogeneidad com
pleta —ni sería deseable—, pero
tanto en las esferas más privadas
como en las más públicas parece
claro que la manera como conce
bimos a nuestra propia sociedad
y nuestro papel en ella ha cam
biado perceptiblemente de unos
años para acá.

Ha convertido al
pueblo de México
en uno de los
más politizados y
participativos en los
asuntos colectivos
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El Presidente y su
marcha. ¿Qué sigue?

Enelboxeo,alos zurdos seles gana
siempre con la mano derecha.

Florestán

¥7
Bi 1 presidente López Obrador encabe

i zará el domingo una marcha en su
apoyo, convocada por él.

Al cumplir sus primeros cuatro años de go
bierno, e iniciar el quinto, recorrerá Reforma
triunfal, entre arcos, de la columna de la Inde
pendencia al Zócalo para dar allí otro informe
presidencial.
Esta marcha es su respuesta a la ciudadana

del domingo 13 en apoyo del INE. Hasta antes,
su plan era un mitin el jueves a las cinco de la tar
de en el Zócalo, lo que estaba en pie el lunes 14,
pero algo sucedió en el correr de dos días, que el
miércoles 16 por la mañana, y sin haber salido de
su palacio, anunció que tras consultara ciudada
nos, le dijeron quemejorunamarcha el domingo
27porque el jueves era laboral.
Y desde ese día inició la promoción, llamando

a los suyos a seguirlo en esta expresión de apoyo
a su gobierno, y a él, claro. Gobernadores, líde
res sindicales, alcaldes, todo Morena, peleando
por quién le llevará más fuerzas vivas al desfi
le, que por su popularidad no necesitaría, pe
ro puede más el quedar bien con el líder, que su
arrastre natural.

Esta jornada será el inicio de la campaña para
las elecciones del 2 de junio de 2024, con su lla
mado a no solo votar por su candidato presiden
cial, sino también por sus legisladores para recu
perar la mayoría calificadaen el Congreso.
Ya solo dos preguntas: ¿para qué quiere esa

mayoría legislativa si, de darse, ya sería ex presi

dente? Y otra: ¿qué seguirá a partir del lunes 28?
Porque no hace ni dice nada por nada

RETALES

1. GLORIETAS. En su marcha por Reforma,
López Obradorverá dos conflictivas glorietas: la
que fue de Colón hasta octubre de 2021 que con
un engaño quitó Claudia Sheinbaum diciendo
que era para restaurarla, y la que desde el Porfi
riato se llamó de La Palma, que tras un siglo se
les murió y donde ahora languidece un escuáli
do ahuehuete;
2. BANCO. Gerardo Esquivel, subgobernador
del Banco de México hasta el 31 de diciembre,
tras el fallo del gobierno en su candidatura para
presidir el BID, paralo que le sobranprendas per
sonales, académicas yprofesionales, me dijo ayer
que si López Obrador no lo propone para otro pe
riodo en el banco central, regresaráalavida aca
démica y a la discusión de las ideas, que no acep
tará ningún cargo en el gobierno, ni en México ni
en el extranjero, como le ofreció públicamente;
3. MONREAL. En otra expresión de quedar
bien con el Presidente, los autollamados lopezo
bradoristas de Morena en el Senado siguen em
pujando la defenestración de Ricardo Monrealy
éste, más hábil que sus malquerientes, los ha de
j ado llegar hasta el punto que se plantee no solo
su destitución como coordinador de labancaday
de la Jucopo, sino de Morena, que es el resorte de
sú candidatura presidencial, lo que llevará a los
oficiales a abrirse y empeñarse aún más. ¦¦¦¦

Nos vemos el martes, pero en privado
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La derrota

onversando con Joaquín
LópezDóriga sobre De
fútbol somos, un compen

dio de crónicas y relatos sobre fútbol
(Cal y Arena, 2022), me enteré de que
el equipo que más derrotas acumula en
la historia de los mundiales es México.
Así como lo leen.

Leí el texto de Alonso Pérez Gayen el
cual restaura esa arqueología de la de
rrota En ese relato, Alonso cuenta que
en el año de 1934, la FIFA decidió que el

partido que definiría las eliminatorias
de AméricadelNorte se jugara en la se
de mundialista Italia
El 18 de abril de 1934, los selecciona

dos mexicanos llegaronalaestación de
trenes de San Lázaro en la Ciudad de
México y partieron a Veracruz. El cru
cero alemán en el que viajarían más de
un mes zarpó con las maletas de ilusio
nes e incertidumbres de esos jugado
res. Era la primera vez que México y
Estados Unidos se enfrentarían en un
partido de fútbol
El crucero ofrecía

lujos que los jugado
res mexicanos nunca

habían visto, la mayo
ría de ellos venían de

barrios pobres de la
Ciudad de México. En
aquelbuque se servíanbanquetes a dia
rio y a la tripulación la acompañaban
camaristas europeas y bailarinas cuba
nas cuyo trabajo era amenizar el viaje.
Nuestros seleccionados vivían de no

che y le daban duro a la fiesta Cuando
llegaron a Italia los jugadores habían
engordado, pero estaban felices.
CuentaAlonsoensutextoquelaestre

lia del equipo, Juan Carreño, se enamoró
perdidamente de Joanna, una camarera
francesa Vivieron un tórrido romance
en idiomas incomprensibles que culmi
nó en una noche de alcoholy sexo el 23 de
mayo, un día antes del partido.
El juego, una catástrofe. El entrena

dor alineó a Carreño a pesar de su la
mentable estado físico. El Trompo, co
mo se le conocía a Carreño, marcó dos
goles, pero los estadunidenses anota
ron cuatro. Después de la victoria los
jugadores de Estados Unidos se for

maron frente al palco
de Mussoliniylo salu
daron con el brazo fas
cistaenalto.

Así quedó México
eliminado del Mun
dial de 1934 en Italia.

Por cierto, la Federación no podía pa
gar los pasajes de vuelta a nuestro país
y el equipo tuvo que jugar partidos pe
nosísimos contra equipos de segun
da división para ganarse el boleto de
regreso. Esta historia resume quizá la
historia de nuestro fútbol.

Argentina contra México. Digan de
qué va esa estación en el infierno. •
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El progresismo
latinoamericano

y el BID

IH A ijoelpresidéntedeChile,
III GabrielBoric,devisitaen

México, que "si hubieran
hablado más, con diálogos más pro
fundos, los gobiernos de América Lati
na habrían podido llegar a un acuerdo
para tener un candidato común al Ban
co Interamericano de Desarrollo.

Se percibe en sus palabras que habla
en especial de México y de Chile, de que
ambos habrían podido llegar aun acuer

do en materia de cuál candidato apoyar,
de entre los tres que propusieron.
Porque Chile puso auno, Nicolás Ey

zaguirre, ex secretario de Hacienda de
ese país, y México a dos: Alicia Bárce
na, ex secretaria de Cepa!, ahora embaja
dorade México enChile,yluegoaGerar
do Esquivel, vicegobernador del Banco
de México.

La verdad es que la decisión delj efe del
BIDíbayaencaminadadesdeanteslejos
de los candidatos de
México y de Chile, en
favor de Dan Goldfajn,
el candidato del presi
dente brasileño, Jair
Bolsonaro.
£1 candidato del

derechista Bolsonaro, al que no se opu
so Lula, elnuevo presidente progresista
electo de Brasil, tuvo 80% de los votos a
favor para el puesto, incluyendo el voto
de Argentina, que tambiénhabía tenido
un candidato alpuesto.
Argentina se declaró hace un tiem

po, con México, bisagra de un nuevo
"eje" latinoamericano. Un eje progre
sista. El eje Argentina/México se que

bró por lo pronto en laelección del pre
sidente del BID.

Argentina votó por el candidato
de Bolsonaro y de Lula, en contra de
los candidatos de México y, también
de los de Chile, Colombia, Ecuador y
Costa Rica.

El hecho es que en la primera sali
da diplomática de los nuevos gobiernos
progresistas de América Latina, ganó el
candidato sembrado por el presidente

filotrumpistade Brasil
En esto hay una si

metría antiprogresista
del presidente Bolso
naro con el presidente
López Obrador, muy
explícito en su defensa

de los derechos democráticos de Trump
aestarenTwitter.sopenadequedesme
rezca la Estatua de la Libertad (sic).
Sitodo esto parece un tiro por la culata

del batiburrillo progresista latinoameri
cano, es porque lo es.
Tiene razón el presidente Boric: les

falta mucho que hablar. O quizá hablan
lenguas distintas que nada más parecen
la misma na

Tiene razón el
presidente Boric: les

falta mucho que hablar
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Piedra habla

poco, pero no
decepciona

Primero parecía un video
meme divertido, bien ela
borado. Después se po

día imaginar como el promocional
de una eventual cuarta temporada
de Dark, esa serie alemana de Netflix
que juega con el viaje en el tiempo y
realidades paralelas a lo largo de tres
generaciones. A juzgar por el conte
nido del discurso, podía ser también
una entretenida evocación a Volver al
futuro o Terminator o Sentenciapre

via. Finalmente, acaso solo un video
intervenido.

El insospechado lector reclama
rá, quizá con justa razón, que cómo se
puede relacionar con esas obras de cine
una declaración videograbada en la que
priva el costumbrismo político nacio
nal. Ya laflamante secretaria de Educa
ción, Leticia Ramírez, había deleitado
al respetable (que después se escanda
lizó) con su ignorancia en la materia
que supuestamente le ocupa en una en
trevista con Danielle Dithurbide. Pero
nunca es suficiente
con esa gente.
En medio de sema

nas de severas críticas
a su desempeño por
desconocimiento de
los temas a su cargo,
por su reticencia a rendir cuentas ante
el Legislativo, por nepotismo en diver
sas áreas e injerencia en asuntos que
no le competen, como la discusión so
bre la reforma electoral que empuja su
jefe, la titular de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos, Rosario Piedra
Ibarra, ha decidido ponerse frente a un
micrófono y aclarar dudas.

"La impunidad lleva años en es
te país y por eso la recomendación al
INE —señaló ante la Comisión de De
rechos Humanos de la Cámara de Di
putados—. Hubo una masacre terrible
en 1952 de más de 500ciudadanos que
se manifestaron de forma pacífica y lo
único que pretendían era que se res
petara su derecho al voto y hubo frau
de electoral".

En su particular lectura de hechos
históricos, Piedra ha querido ver una
maligna conspiración de un organis

mo que no existía,
pues el IFE que dio
paso al INE nació ape
nas en el sexenio dé
Carlos Salinas de Gor
tari, en 1990, después
del fraude que operó

la institución electoral que maneja
ba la Secretaría de Gobernación a car
go de Manuel Bartlett en el sexenio de
Miguel de la Madrid. Y, sin embargo,
apunta culpas de hace setenta años al
instituto actual.

Personaje de pasaje costumbrista o
digno de cienciaficción, Piíedra habla po
co, pero siempre nunca decepciona mmm

Apunta culpas de
hace setenta años al
instituto actual
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La vocación
punitivista del
Presidente

3 no de los misterios que no
V I logro entender de este go
^y bierno es su vocación pu

nitivista. El absurdo aumento de deli
tos que merecen la prisión preventiva
oficiosa y que por lo tanto castigan a
quien es acusado más allá de su culpa
bilidad que solo se puede decidir des
pués de un juicio.
Esto nos ha dejado en el peor de los

escenarios. La reforma al sistema de

justicia penal hizo que el estándar para
iniciar un proceso, lavinculación, fiiera
más baja que en el sistema anterior. La
lógica es un proceso justo, oral y garan
tista, protegía al acusado pero daba tam
bién herramientas y tiempo al Ministe
rio Público para investigar y prepararse
para el juicio. Al aumentar, como se ha
hecho, el catálogo de delitos con prisión
preventiva oficiosa (PPO), hace que sea
muy sencillo para el Ministerio Público
meter a alguien a la cárcel por mucho
tiempo, sin juicio, más allá de la existen
cia de pruebas serias.
Si a esto aumentamos el uso político

de nuestros ministerios públicos, las
cosas solo se ponen peor. Las fiscalías
pueden, por lo pronto, encerrar casi a
quien quieran un buen rato.
Ayer la Suprema Corte dio un pe

queño paso rumbo a corregir a los le
gisladores. Invalidó artículos y párra
fos de artículos del Código Nacional
de Procedimientos Penales, de la Ley
de Seguridad Nacional y de la Ley de
Delincuencia Organizada, médiante
los cuales se calificaba como "amena
zas a la Seguridad Nacional" —y, por

tanto, que ameritan prisión preven
tiva oficiosa— a los delitos de "con
trabando", "defraudación fiscal", sus
equiparables, así como los "delitos re
lacionados con comprobantes fisca
les", entreoíros.
En lo que parece un acuerdo interno

de la Corte para no entrarle a la consti
tucionalidadpersedelaPPO,invalida
ron solo las trampas que habían hecho
los legisladores mediante la modifica
ción de leyes secundarias.
Algo sabía el Presidente que en la

mañanera de ayer había advertido:
"¡Cómo van a estar protegiendo a fac
tureros y a quienes se hicieron inmen
samente ricos! ¿Y van a seguir, vamos a
seguir con lo mismo, lo que surgió hace
15 años, el uso de facturas falsas? Que
era un descaro tremendo, y ahora que
es delito grave lo quieren quitar".
Así le irá ala Corte hoy en la mañanera
Decía yo que era un pequeño paso.

Son solo esos delitos, pero para muchos
más la PPO sigue existiendo.
Por lo pronto, vienen otros retos al

punitivismo que llegarán ala SCJN de
los que les platico el limes, mmm
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Haz patria, adopta
aun panista

Me conmovieron tanto las ideas de Kike de la

Madrid unjuniorde toda la vida, que sugie
re que para construir unMéxico nuevo ymás
justo, cadamexicanoconposíbilidadesdebe
ríade adoptar aotro mexicano, prácticamen

te a manera de mascota Por eso quiero adoptar al ChikiliQua
driqueseve muy desamparado y hasta te dan ganas de abra
zarlo. En unaprofunda reflexión matebrúticay con lógica de

tiendade raya, el diputeibolañrmó que es una perversión ce
lebrar la Revolución mexicana, donde un puñado de bandidos
se levantaron contra el Estado de derecho. O más bien de ul
traderecha que para nada fue un dictador y es un gran incom
prendido,PorfirioMuñoz Ledo,digo Porfirio Díaz.
Y en esas estaba, cuando me encontré con

alguienquetambiéntedanganasdeadoptar:
KinkyTéWez, que con su habitual morigera
ciónledijoaClaudiaSheinbaumhastadequé
se ibaamorir. Y solo por anunciar supróxima
bodaDigo,estábienquelainsütuciónmatri
monial vive momentos aciagos, pero es in
quietante que esta dama del mal decir, se le
hayaidoalayugularalajefadeGobierno.Se
guramente por envidia, pues el anuncio se hi
zoenellugardondelos fifís,seudofifísyrecontrafifishacensu
nido,enelprogramadeMarthaDebayle,comosaben, sobrina
de laReinade Inglaterra. Eso alteraacualquier aspirante a fifí.
Y en esas estaba cuando me topé con alguien que ha tra

tado de superar ala panista recalcitrante, Eduardo Verás
tegui, el cristero emergente, el nuevo Serrano Limón. En

un tuit telenovelero que parece redactado por Monreal,
dijo a AMLO que prácticamente era el hermano secreto
diabólico de Plutarco Elias Calles, lo cual sacó mucho
ondaalos choznos de don Plutarco, Alitoy su pandilla, que
no sabían si reír o irle a llorar a Charly Salinas. No se vale;

en el PRIcámbrico temprano cruj ieron
las estafas maestras. ¡Adoptádlo ya!
La que es muy adoptable es la diputa

da sin amortz, Ana J Villagrán, que para
demostrar que los panistas cultivan un
compromiso social irredimible, tuiteó
que las becas escolares eran una pende
jada. Claro, las becas son para Odebre
cht e Iberdrola, no se equivoquen.
El mejor es el espeluznante Federico

Dóring, que quiere exorcizar a los morenistas del demo
nio de la maestra Gordillo, cuando Creel y Claudio XXX
fueron quienes la llevaron a su marcha como adalid de
democracia, a defender al INE.
Adopte a un panistay mándeselo a Kike de la Madrid,

para que vea lo que se siente, mmm
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Qatar
Un ensayo deKévin Veyssiere en la revista digitalfrancesa Le Grand Continent

señala que la organización del Mundial en el emirato forma parte de una estrategia
agresiva para establecerse en el ecosistema político y económico del deporte...

Gilcerrabala semana con cabe

za de balón, la pantalla abier
ta en la revista digital france
sa Le Grand Continent y un
ensayo de Kévin Veyssiere en

el cual explica los factores geopolíticos al
rededor del Mundial. Gil pone en esta pá
gina del fondo algunas incidencias de este
texto. Aquí vamos:

Como todo evento deportivo de esta en
vergadura, la organización de la Copa del
Mundo por parte de Qatar es interesada.
En el caso del emirato, este enfoque (cri
ticado por su ataque a los derechos huma
nos y al medio ambiente) forma parte de
una estrategia agresiva para establecerse
en el ecosistema político y económico del
deporte. ¿Cuáles serán las consecuencias?

La Copa del Mundo de 2022 se adjudicó a
Qatar el 2 de diciembre de 2010, en Zúrich,
después de que los 22 miembros del Comi
té Ejecutivo de la FÍFA votaran a favor de
la candidatura qatarí frente a la de Estados
Unidos (14 votos contra8). El presidente de
la FIFA, Sepp Blatter, aunque apoyaba la
candidatura estadunidense, se congratuló
de la decisión: «El mundo árabe se merece
un Mundial. Son 22 países y no han tenido
la oportunidad de organizar el torneo».
La FIFA que cuenta con 211 federacio

nes en calidad de miembros, hace rotar el
país anfitrión por continentes, sobre todo,
desde las sospechas de corrupción que ro
dearon la concesión de la Copa del Mundo
de 2006 a Alemania en lugar de a Sudáfrica.
Sin embargo, las adjudicaciones del Mun
dial de Rusia 2018 y del Mundial de Qatar
2022 también están manchadas por fuer
tes sospechas de corrupción Esto se reveló
en el informe interno de la FIFA el llama

do «informe García», o en The UglyGame.
Esto acarreó el escándalo del «FIFA Gate»:
tras una investigación del FBI, en 2015, va
rios altos cargos de la FIFAfueron deteni
dos y Sepp Blatter se vio obligado a dimitir.

Además de estas polémicas, la elección de
Qatar sorprende porque no es un país con
una tradición futbolística consolidada: su

selección ni siquiera se ha clasificado pa
ra un Mundial. Sin embargo, lo que está en
juego es mucho más que el deporte para el
emirato del Golfo Pérsico, que ha hecho'de
la organización de la Copa Mundial un obj e
tivo prioritario y vital para afianzar su terri
torio y su existencia ante los ojos del mundo.

Este pequeño país (con una superficie de
11,000 km2, apenas mayor que la de Cór
cega), dotado de un subsuelo rico en hidro

Fecha: 25/11/2022

Página: 47

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 52,131

Página 24 de 189



carburos, debe, por lo tanto, encontrar la
manera de reivindicarseyde existir enla es
cena internacional El pueblo qatarí quedó
notablemente marcado por la invasión de
Kuwait (que también es un pequeño país ri
co en recursos naturales), en 1991. Al consi
derarse Qatar como un «Estado en peligro»,
busca medios de influencia para conseguir
laautonomíade sus vecinos.

El emir Hamad ben Khalifa Al Thani, pa
dre del actual emir Tamin Al Thani, tomó
el poder en 1995 e inició esta política de
expansión. Según el periodista Christian
Chesnot, la juventud de Hamad contri
buyó a este renacimiento porque, cuan
do era estudiante de la Academia Militar
Británica de Sandhurst, no soportaba que
los agentes aduanales de los aeropuertos
europeos le .hicieran la pregunta: «pero,

¿dónde está Qatar?». Consciente de la ri
queza del emirato y de su frágil posición,
el nuevo emir utilizará varios medios para
liberarse del control Saudita. Una de ellas
es la creación del canal Al Jazeera. La otra
es una importante inversión en deporte.
Esto le permite diferenciarse de sus veci
nos, asociar a Qatar con los llamados va
lores «positivos» del deporte y hacer bri
llar al emirato gracias a la organización de
competiciones deportivas.

El deporte asociado a los valores univer
sales y humanistas es una excelente pa
lanca para un país que quiere aumentar
su visibilidad. Sin embargo, Qatar tiene
un problema: en la década de 1990, no era
una nación deportiva precisamente. En
aquel momento, el emirato sólo tenía una

medalla olímpica: una medalla de bronce
en atletismo ganada por Mohamed Sulei
man, un mediofondista de origen somalí,
en los Juegos de Barcelona de 1992.Por
ello, el emirato está invirtiendo masiva
mente en el deporte, con la gran ayuda de
los crecientes ingresos procedentes de la
explotación de su rico subsuelo petrolero.
La primera piedra de esta «ciudadela de
portiva» es el torneo de tenis ATP de Do
ha, creado en 1993.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos, mientras se acerca
el mesero que trae la charola que sostiene
el Glenfiddich 15, Gamés pondrá a circular
las frases de Francisco Umbral: "El deporte
es una estilización déla guerra!', tmm

Gil sien va
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Marcha por ojo y
cliente por diente

La propaganda con que fue tapizado el
Metro capitalino en estaciones, andenes
y vagones para que Celebremos con el

presidente cuatro años de transformación basta para
reafirmar que la contramarcha del domingo nada ten
drá de "espontánea iniciativa populaf sino que será
una procesión de los devotos de la 4Tmotivados por el
temor de perder sus empleos en administraciones pú
blicas o el dinero de los programas sociales que se usa
de manera clientelar.
En mis casi 54 años de ejercicio reporteril, constán

dome y habiendo dado cuenta de repugnantes acarreos
de pobres a cambio de tortas, refrescos y centavos en
los gobiernos del PRI y el PRD, jamás escuché tanta
mentira ni atestiguado la descarada manipulación del
cuatroteí smo para fabricarse "apoyos" tumultuarios
ni supe depresidente algunoque promoviera su propio
culto ala personalidad.
La movilización de pasado mañana será la despótica

respuesta del sorprendido y contrariado poder de los
poderes alas festivas y libertarias marchas del 13 de no
viembre, que dejaron claro lo que lagenuinavoluntad
personal expresó en casi medio centenar de ciudades:
su repudio a la chatarrización de las autoridades y las
reglas electorales.
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Adiferencia de las treintay tantas personas que fue
  ron exhibidas en Palacio como

si hubiesen sido las únicas y más
representativas de las centena
res de miles que caminaron ese
día, en la mañanera del próximo
lunes no serán exhibidos en el
paredón déla vergüenza pública
los machuchones que encarnan
buena parte de la nomenklatu
ra lopezobradorista, como por

ejemplo: la conductora del pomo talicshowpolítico y
violadora de fallos judiciales Layda Sansores; la inefi
ciente y sectaria titular de la CNDH que para lambis
conear al Ejecutivo reprocha al INE fraudes electora
les cometidos hace 70 años, Rosario Piedra; el sexópa
taybravucón Félix Salgado Macedonio, el prepotente
Gerardo Fernández Noroña, el impresentable Cuitlá
huac García o la prostituta morenista transy diputada
de Morena que promueve en las redes los servicios que
presta, María Clemente García, quien el 13 tildó de "na
cos" y "muertos de hambre" a marchistas que corearon
en Reforma "El INE no se toca".
Necesitados, lambiscones y mercenarios de la grilla

(en los estados ofrecen autobuses, hospedaje, comiday
300 pesos diarios por asistir) desbordarán las calles de
la capital como quizá nunca en la historia.
Ufano, López Obrador dijo:
"Ah, es que va a haber acarreados (...). Son tantos

los acarreados que ya no va a haber camiones, ¡jajaja
ja! (...). La gente va contentay no va a ir más porque no
hay cómo trasladarse, no habría camiones para tanta
que quiere ir (...). El poder es humildad, pero como es
tán dale, dale y dale, y amuele, amuele y amuele, les ten
go que estar recordando que tenemos el 70 por ciento
de apoyo (...). Como 60,56. ¿Cuántos votaron por mí?
Treintayun millones. Y ahorita me apoyan 50".
La magnitud del tsunami humano del domingo se

rá la medida del enojo colosal que causó la realizada en
defensa del INE... mmm

El tsunami humano
del domingo será

la medida del
enojo que causó la
defensa del INE
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1E1 fiel de la balanza. Inmersos en la organización
• de la marcha a la que el presidente Andrés Manuel

López Obrador cbnvoeó para celebrar sus acciones
de gobierno el próximo domingo, no pasa inadvertida
la cercanía que se ha generado, gracias a esta sinergia,
éntre la cúpula de Morena y la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Y es que cau
sa al menos extrañeza, por no deciij suspicacias, que
a Mario Delgado, líder nacional de partido, se le vea
cerca de Sheinbaum. Cuando no es en la promoción
de sus informes, la acompaña a actividades con el Ca
blebüs o en el periódico Regeneración, en la portada
con la funcionaría. ¿Qué pensarán los otros aspiran
tes dé Morena para 2024 de este desequilibrio en la
balanza?

2 Marcando tendencia. Luego de que el gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, rindió su

Primer Irjforme de Gobierno, la clase política mexica
na recibió con sorpresa la visita al Legislativo. En tres
lustros'ningún gobernador había presentado el infor
me aShté el Congreso ni tampoco había respondido los
cues(ionamientos de los diputados, por lo que la sesión
se volvió histórica. El mandatario escuchó los posicio
namientos y cuestionamientos durante cinco horas.
Atento a los pormenores para la mejoría de Sinaloa,
marcó la pauta: en este año, solamente los mandata
rios de Jalisco y Zacatecas acudieron a sus Congresos.
Ninguno mostró respeto igual.

3 Objetivo en común. En la bancada morenista del
• Senado les fue sencillo entender que el camino

para fortalecerse es la unidad. Queda atrás el reclamo
del senador José Antonio Álvarez Lima a su coordina

dor Ricardo Monreal. Recompuso el discurso y optó
por reconocer que lo mejor para el grupo mayoritario
en la Cámara alta es que se respeten los diversos pun
tos de vista y los derechos de cada uno a buscar otros
cargos de representación popular. A Monreal se le re
conoce por su autonomía como político, por lo que
ambos legisladores llamaron a la unidad de la ban
cada. De inmediato se sumaron los senadores Imelda
Castro y el mismo José Narro. No hay vuelta de hoja:
como Senado se debe dar respuestas a la sociedad.
Palabra de Monreal.

4 Edificando confianza. Rogerio Castro Vázquez,
• secretario general y jurídico del Infonavit, anun

ció el aumento de montos máximos en busca de un

mayor flujo de créditos, especialmente en la vivienda
popular. Excelentes noticias para los derechohabien
tes, quienes podrán disponer de más recursos para la
adquisición de sus hogares. Castro Vázquez anunció
un incremento de hasta 26 mil 326 pesos del monto
máximo en la compra de vivienda. El préstamo máxi
mo era de 2 millones 381 mil 21 pesos, y con el au
mento quedó en 2 millones 407 mil 347 pesos. Con
reestructuraciones, convenios y créditos para la gente,
el Infonavit está en concordancia con el proyecto de
Palacio Nacional. La vivienda digna fue otra promesa
de campaña y ya está cumplida.
5 Paso de tortuga. El gobernador David Monreal

• destacó que, a un año de haber implementado
el Plan Zacatecas II, como parte de la Estrategia Na
cional de Seguridad, se ha disminuido el secuestro, el
homicidio y el robo a mano armada hasta en 20 por
ciento. Monreal señaló que se avanza, poco a poco,
en la pacificación de la entidad, por lo que hizo un
llamado a quienes integran la Mesa Estatal de Cons
trucción de Paz y Seguridad, así como a las diferentes
corporaciones para reforzar, con compromiso y valor,
las acciones que permitan devolver la tranquilidad a la
sociedad zacatecana. ¿Y, a este paso, cuántos sexenios
pasarán para que llegue la paz?
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:o mando

>admez Gara.

El desasosiego y malestar que provocó al
Ejército mexicano el último informe de la Co
misión para la Verdad y Acceso a la Justicia en
el caso Ayotzinapa, en el que se acusó de la
participación directa de mandos y elementos
de los batallones 27 y 41 de infantería, en la
detención y desaparición de los 43 normalis
tas en septiembre de 2014, intentó ser diluido
con el discurso pronunciado por el Presidente
de la República, durante la ceremonia del 112
aniversario de la Revolución Mexicana.

Dicho mensaje trató de ser conciliador, al
reconocer la lealtad de las Fuerzas Armadas,
a las que el mandatario calificó de excepcio
nales a lo largo de su historia, además de que
aceptó que los errores o manchas de los ins
titutos armados se atribuían, en muchos de
los casos, a los gobiernos civiles y no a los
mandos militares.

Y en efecto, nuestras Fuerzas Armadas son
instituciones que están bajo el mando de un
comandante supremo civil, porque así lo es
tablece la Constitución y, por tanto, sus ac
ciones y operaciones dependen precisamente

de lo que éste determine, de ahí que los erro
res y manchas son de completa responsabili
dad del mando civil.

Tanto el Ejército como la Marina han sido
utilizadas en tareas que nada tienen que ver
con lo que mandata la Constitución. Fiemos
visto cómo, con una simple enmienda a la ley,
se les canaliza a labores de seguridad públi
ca para cubrir la incapacidad u omisión de
las policías estatales y municipales y con ello
desembarazarse de una responsabilidad que
les es propia y sobre todo, de las posibles con
secuencias por su falta de adiestramiento.

En los últimos años, ningún gobierno ha
estado exento del abuso a las Fuerzas Arma
das. Como lo menciono, lo mismo les han
asignado tareas de seguridad pública amén
de utilizarlas en la construcción de aero
puertos, refinerías o para tender vías de tren,
hacerse cargo de las aduanas o administrar
aerolíneas, con el consabido resultado de que,
si algo no sale bien, la culpa será de los pro
pios militares.

El respaldo y reconocimiento popular ha
cia las Fuerzas Armadas nunca ha estado en

duda y quedó de manifiesto en el desfile cívi
comilitar del 20 de noviembre, en donde la
gente se volcó en reconocimientos a soldados
y marinos.

Y es que la ciudadanía reconoce la labor
social que realizan nuestras Fuerzas Arma
das en tareas de auxilio a la población cuan
do ocurre un desastre natural, también por su
lucha frontal y sin descanso contra el narco
tráfico y el crimen organizado, la ciudadanía
no reprocha, no le echa en cara esos "errores
o manchas" de las que se habla, porque ya

no son las mismas Fuerzas Armadas de hace
años, hoy su rostro es distinto, están a favor
del pueblo y eso es algo que debieran enten
der los políticos para no abusar de ellas.
* Termina una semana de terror para policías.
En Guanajuato, el padre, hermano, cuñada y
sobrina de una comandante de la policía mu
nicipal de Tarimoro fueron asesinados en su
domicilio. En Zacatecas, otro elemento de la
policía ministerial fue asesinado, con lo que
suman ya 50 elementos en 2022.
* Datos de la SSPC señalan que octubre fue
el segundo peor mes del año en materia de
violencia, al registrarse 2 mil 766 asesinatos
dolosos y en lo que va de noviembre, 2 mil
395; sin embargo, el subsecretario Ricardo
Mejía Berdeja dedica días enteros a hacer
videos de TikTok, en su afán de querer ser
gobernador de Coahuila.
* La eficacia de Inteligencia de las Fuerzas
Armadas se puso de manifiesto. En un ope
rativo, sin violencia, tanto el Ejército como la
GN en coordinación con la SSPC, capturaron
a Silvano "N", presunto jefe regional de un
grupo delictivo en jalisco y Zacatecas.
DE IMAGINARIA

Mi más sentido pésame a los familiares y ami
gos del general del Ejército mexicano José
Silvestre Urzúa, coordinador de la Guardia
Nacional en Zacatecas, quien falleció en un
enfrentamiento con un grupo armado en
Pinos, Zacatecas, y donde otros cinco ele
mentos de la corporación resultaron heri
dos. Pese a ser informado con oportunidad,
el comandante supremo de las FA no había
emitidojiingún pronunciamiento ni enviado
condolencias/ ~ r "'
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Hoy, 25 de noviembre, se conmemora el Día
Internacional para Eliminar la Violencia con
tra la Mujer y las Niñas, y marca el comienzo
de la campaña ÚNETE, de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), del 25 de
noviembre al 10 de diciembre, 16 días de
activismo que coinciden con el Día Interna
cional de los Derechos Humanos, desafortu
nadamente, la violencia contra las mujeres y
las niñas sigue siendo una constante. Se esti
ma que una de cada tres mujeres se ve afec
tada por algún tipo de violencia de género
y cada 11 minutos una mujer o niña muere
asesinada por un familiar.

La declaración sobre la eli
minación de la violencia contra
la mujer, emitida por la Asam
blea General de la ONU en
1993, define la violencia con
tra la mujer como "todo acto
de violencia que tenga o pueda
tener como resultado un daño o
sufrimiento físico, sexual o psi
cológico, así como las amena
zas de tales actos, la coacción
o la privación arbitraria de la
libertad, tanto si se producen
en la vida pública como en la
vida privada", los efectos psico
lógicos adversos de la violen

cia contra las mujeres y niñas,
al igual que las consecuencias
negativas para su salud sexual
y reproductiva, que afecta a las
mujeres en todas las etapa de su vida, y las
desventajas tempranas en materia de educa
ción se constituyen como un obstáculo para
alcanzar la escolarización universal y cum
plir'el derecho a la educación de las niñas, li
mitando también oportunidades de empleo.

Se ha reconocido mayor grado de vulne
rabilidad por ser niñas, mujeres con mayor
edad, las que se identifican con otras prefe
rencias sexuales, las migrantes y refugiadas,
las de los pueblos indígenas y quienes pade
cen enfermedades y discapacidades.

La violencia contra mujeres y niñas es una
de las violaciones de los derechos humanos
más extendidas, persistentes y devastadoras
a nivel regional e internacional, sobre la que
apenas se informa, generando niveles altos
de impunidad mediante el silencio, estigma
tización y vergüenza que sufren las víctimas.
Destaca la violencia por un compañero sen
timental, la violencia sexual y acoso, el abu
so sexual infantil, el matrimonio forzado, el
acoso callejero, el acoso cibernético y la trata
de seres humanos, donde hay esclavitud y
explotación sexual, entre otras característi
cas que requieren, invariablemente, de polí
ticas públicas que determinen la prevención
y la sanción de estos hechos.

La violencia contra la mujer
y las niñas sigue siendo un obs
táculo para alcanzar igualdad,
desarrollo y paz, al igual que el
respeto de los derechos huma
nos. Los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de la ONU, de no de
jar que nadie se quede atrás, no
podrán cumplirse si no se pone
fin a esta violencia de género.
ONU Mujeres ha publicitado es

tudios a través de encuestas de

evaluación rápida de género so
bre los efectos del covid19 en
la violencia contra las mujeres
en 13 países, no incluyó a Mé
xico, estudio que confirma un
aumento significativo de la vio
lencia contra las mujeres, afec
tando la sensación de seguridad
y la salud mental. De los resul
tados más importantes destaca que una de
cada cuatro mujeres dijo que los conflictos en
el hogar se tornaron más frecuentes, el 45%
manifestó que ellas o una conocida experi
mentaron violencia desde que comenzó la
pandemia, 4 de cada 10 se sienten más inse
guras en espacios públicos, 7 de cada 10 dijo
que el maltrato verbal o físico con la pareja
se ha vuelto común, 6 de cada 10 creen que
el acoso sexual en el espacio público ha em
peorado, otras cifras resaltan la inseguridad
alimentaria, mayor desempleo y, en las zonas
rurales, se incrementó todo tipo de acoso; el
covid19 ha exacerbado a nivel global una cri
sis que ya existía.

Se estima

que una
de cada tres

mujeres
se ve afectada

por algún tipo
de violencia

de género y cada
11 minutos una

mujer o niña
muere asesinada

por un familiar.
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PESO/A BRAVO
Desde muy pequeño tengo esta duda. el peso de las grandes ciu
dades, con todo lo que en ellas existe, ¿ha afectado el equilibrio
en sus movimientos a nuestro planeta Tierra?
R. El peso de las construcciones, equipos, maquinaria y seres hu
manos afecta a la Tierra, ya que ejerce presión sobre la corteza
terrestre y como tenemos un núcleo fundido que está rodeado de
magma semilíquido, este peso tiende a causar un desequilibrio
en la distribución del peso de la Tierra. El contenido de la Tierra
se mantiene en equilibrio mediante ciclos llamados ajustes isos
táticos. Esto es geografía. El trabajo de estos ajustes naturales es
distribuir el peso y, por lo tanto, este peso adicional de la ciudad
conduce a una masa igual por debajo de ella que se distribuya en
otros lugares. Los ajustes isostáticos causan terremotos menores y
mayores. También están asociados con el movimiento tectónico
de la placa en la que se encuentran los continentes. Así que si una
ciudad es lo suficientemente grande y lo suficientemente pesada
como para desencadenar estos ajustes, entonces en algún otro
lugar del planeta se sentirá este efecto a medida que la masa se
distribuya en ese lado para compensar.
PROBIÓTICOS
¿Sirven los probióticos o son tomada de pelo?
R. Nuestros intestinos, especialmente el intestino grueso, están
poblados por miles de millones de microbios. Eso es algo bueno:
estaríamos mucho menos sanos sin ellos. Pero si bien los científi
cos pueden culpar a ciertas dolencias de los problemas con nues
tras bacterias intestinales, todavía no hay una definición de lo que

constituye una población "saludable" de microbios intestinales.
Así es, todos esos influencers que dicen "curar tu intestino" y todas
esas empresas de yogur que empujan sus probióticos están ha
ciendo puñaladas en la oscuridad. Las bacterias de los productos
probióticos ni siquiera viven en nuestro intestino a largo plazo,
simplemente pasan. Tal vez estemos mejor después de la visita,
pero es difícil saber por qué. Es posible tomar una muestra de
los microbios intestinales de una persona y decir qué especies
están presentes, pero no sabemos qué especie debería estar allí
y, en la mayoría de los casos, no podemos decir por tal prueba
si la persona es más propensa a enfermedades digestivas o no.
Todo lo que sabemos es que hay muchas maneras de tener un
intestino saludable.

ORACIONES ESHER/FERNNANDO JOSÉ
Tengo entendido que existe un tipo de oraciones que, cuando
gramaticalmente se analizan con cuidado, pierden sentido, y se
les conoce como oración esher. ¿Me puede explicar y dar algunos
ejemplos de éstas?, ¿son como los oxímoron?
R. Don FernNando, la palabra que usted busca es Escher. Mau
rits Cornelis Escher fue un artista gráfico holandés conocido por
sus obras de arte hiperrealistas que a menudo representan una
extraña ilusión óptica (haga una búsqueda en Google bajo Escher
y las encontrará e identificará) y que también influyó en el mun
do de la semántica. Las oraciones de Escher son oraciones que
suenan y se ven gramaticalmente correctas, pero cuando más de
cerca se les mira, no hay un contexto bien definido. Esto también
se llama ilusiones. Aun así, después de una observación cercana,
no parece haber un significado bien pensado. Éste ha sido un
tema apasionante en lingüística durante años, aunque todavía
carece de una exploración exhaustiva. El término, agramatical,
simplemente significa gramaticalmente incorrecto. Ejemplo: la
oración "más gente ha estado en Rusia que yo" puede ser acep
table, pero lo que lo hace incoherente es el uso del sujeto plural
en la primera cláusula y singular en la segunda cláusula. Para dar
sentido a esta oración, la segunda cláusula debe estar en forma
plural. Aquí le comparto otros ejemplos: * Más personashan ido
a diferentes países que yo. * Se construyeron más casas en ese
lado del pueblo que aquí. * Más gente ha estado en Berlín que yo.
* Más gente lo ha analizado que yo. De tarea, don FernNando, le
pido que analice la composición gramatical de éstas.
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El individuo sordo aprende
menos que el oyente

O
MITO

El individuo sordo aprende menos que el oyente.
Los problemas de los órganos de los sentidos: vista, oído,

olfato, etcétera, se acompañan, desde siempre, de suposicio
nes o mitos que afectan la vida de quienes los padecen; así,
tanto los padres como los maestros suelen afirmar que quien
tiene este problema, en especial los niños y adolescentes, tie
nen menos capacidad para aprender.

CONSECUENCIA

Esta forma de pensar tiene una enorme trascen
dencia: los padres no insisten en que sus hijos
con hipoacusia se esfuercen en el colegio, y los
adultos dudan en contratar a quien sufre este pa
decimiento; eso condena a miles de individuos a
un rezago académico y, por ende, rezago social
y económico.

O
REALIDAD

El problema de la falta de audición es muchas
veces ignorado en la familia y en la escuela; la
realidad es otra: el 5 por ciento de la población
mundial tiene algún problema de audición, lo que
representa más de 450 millones de personas; de
éstos, 400 millones son adultos de más de 60 años y hay 34
millones de niños y adolescentes con problemas de audición.

México tuvo escuelas para sordos desde el siglo XIX, el pro
fesor francés Eduardo Adolfo Huet Merlo, sordomudo que
impulsó la educación para niños con esta discapacidad, tanto

en Francia como en Brasil, arribó a México a principios de
1866 por invitación de don Benito Juárez para que institu
yera una escuela para niños sordomudos, cuya sede estuvo

en el antiguo Colegio de San Juan de Letrán en
ese mismo año, hubo tres alumnos, y el profesor
Huet Merlo insistió desde el principio que se les
diera educación similar a la que reciben quienes
no tienen este problema.

Desde entonces, se sabe que la capacidad cog
nitiva de un sordo y un oyente es la misma. Por
eso es importante que tanto padres como maes
tros lo sepan, y que no piensen que si en la escue
la el sordo es el que saca las peores calificaciones
es porque tienen bajo coeficiente intelectual.

En México las cifras de individuos sordos son

importantes: hay más de dos millones y medio de
mexicanos con sordera de algún tipo, el 50 por
ciento son adultos de más de 60 años, pero el 2
por ciento es de niños o adolescentes.
Se sabe que hay escuelas para sordos, pero

sólo el 64 por ciento de quienes tienen este pro
blema asisten a una escuela, y esto es algo que

se debe cambiar.

Si usted tiene un familiar que tiene este problema o sabe de
quien vive en esta situación, debe acudir a una de las escuelas
especializadas, que le permitirá igualar las condiciones socia
les y educativas de quienes no tienen esta condición.

El problema de la
falta de audición

es muchas veces

ignorado
en la familia y
en la escuela.

50
POR CIENTO
de las personas con
problemas de audición son
adultos de más de 60 años.
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Ahora que estamos en pleno ambiente mundialista, la analogía
es Idónea. Imagínese usted que en el juego de mañana entre
Argentina y México, la FIFA decida que va a acabar con los árbi
tros originarios de países neutrales e informe que el arbitraje del
juego se decidirá por el voto de los espectadores, que elegirán
tanto a los jueces en el campo como a los que están en el VAR.

Simplemente el seleccionado que tenga la afición con ma
yor número de simpatizantes designará a quien impartirá jus
ticia en el juego y evidentemente, eso le dará una ventaja. Eso
es lo que propone la reforma electoral que impulsa el gobierno
federal con INE y el Tribunal Electoral. En el caso del instituto,
se propone, sencillamente, desaparecerlo para crear un insti
tuto electoral ad hoc, donde los consejeros, o sea,
los árbitros, que serían siete en lugar de los once
actuales, serían elegidos por voto popular, o sea,
y siguiendo la analogía futbolera, por los porristas
de cada equipo. El que tenga más afición elegirá
al árbitro del juego.

Hay muchos otros capítulos en esta reforma
que lo que buscan es simplemente acabar con un
sistema electoral que ha sido eficiente, equitati
vo, que ha garantizado la alternancia y que, por
supuesto, puede y debe admitir cambios, pero los
mismos, definitivamente, no son los propuestos.

La reforma electoral no cuenta con los votos
suficientes en el Congreso para salir adelante,
pero no importa, lo que se buscará será presen
tarla en el pleno la semana próxima, potenciada
por la marcha que se organizó para el próximo domingo 27. Y
a partir de ahí presentar el llamado plan B, que trata de obte
ner resultados similares, pero a través de reformas a las leyes
electorales y no de cambios constitucionales. Es como lo rea
lizado en el tema de seguridad y energético, y como en esos
temas, esas reformas a las leyes terminarán en los tribunales
y en la Suprema Corte. El problema es que, de ser así, se con
taminarían desde ya los procesos electorales de 2023 y 2024.

Elegir a los consejeros electorales y magistrados del TEPJF
por voto directo es una aberración que no se da en ninguna
democracia del mundo: es una forma de partidizar por com
pleto el sistema electoral y ponerlo prácticamente en manos
del presidente en turno. Puede haber otras alternativas, como
en Brasil, Argentina o Chile, donde los funcionarios electorales
son elegidos a partir del Poder Judicial, pero en ninguna demo
cracia del mundo se eligen por voto directo, porque, evidente
mente, esa misma elección partidiza esos cargos.

Una reforma electoral real pasa, por supuesto, por reducir el
financiamiento, pero no al INE, sino a los partidos, que superó,
sólo a nivel nacional, este año sin elecciones federales, casi 6 mil

millones de pesos. Si le sumamos lo que cuesta a las empresas
de radio y de televisión el irracional sistema que les obliga a
dar 48 minutos diarios de espacios en cada medio a partidos e
instituciones, la cifra se eleva mucho más. Implementar el voto
electrónico también ahorraría mucho. El INE ya cuenta, incluso,
con equipo propio para avanzar en el voto electrónico. Su im
plementación es sólo un tema de confianza y la reforma, como
está planteada, vulnera la confianza, no la fortalece.

Tampoco contamos, hay que insistir en ello, con una de las
herramientas más importantes en los sistemas democráticos
modernos: la segunda vuelta. En la enorme mayoría de las
democracias del mundo, cuando no se alcanza una mayoría

absoluta (en muchos países se pone como límite
el superar un 45% o una diferencia con sus riva
les de, por lo menos, 15%), se repite una segunda
vuelta con los dos principales contendientes. En
muchos otros países, la segunda vuelta es exclusi
vamente para presidente, en otros, como Francia,
es incluso para legisladores.

Es la segunda vuelta la que permite que quien
gane tenga que asumir una serie de acuerdos con
los rivales o sectores que lo apoyaron para lo
grar esa mayoría, lo mismo para la presidencia
que para las diputaciones o senadurías. En la pri
mera vuelta, se escoge; en la segunda, se elimina.
En otras palabras, en la primera vuelta la gente
expresa sus preferencias; en la segunda, elimina,
descarta, a quien no quiere en el gobierno.

O
HOMOFÓBICOS
La FIFA está investigando a México porque, otra vez, en las
tribunas de Qatar se entonó el tristemente célebre grito ho
mofóbico tan usado en nuestros estadios, que quién sabe qué
habrá que hacer para desterrar de nuestras aficiones.

El grito es condenable de todas las formas posibles, pero no
deja de ser paradójico que se le investigue y condene, lo que
está muy bien y así debe ser, pero en un país donde la homose
xualidad y el lesbianismotstán prohibidos por ley, donde son
condenados a un míni^nqjde siete años de cárcel y en un tor
neo donde no se puede ufar ningún símbolo relacionado con
la comunidad lésbicogay, ni siquiera los brazaletes de One
Love o imágenes con el arcoíris. Hoy es el Día Internacional
de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres. A ver si
alguien lo recuerda en Qatar. Por cierto, encomiable el gesto
de los seleccionados de Irán que no cantaron el himno nacio
nal en protesta por la represión contra las mujeres en su país.

Elegir a los
consejeros del
INE y magistrados
del TEPJF por
voto directo es
una aberración

que no se da
en ninguna
democracia.
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¿Politizar la Alianza
del Pacífico?
• Un mecanismo internacional puede romperse
cuando un individuo quiere figurar más que los demás.

Cuando un mecanismo internacional de índole económi
ca, de transición progresista y de carácter diplomático se
empieza a politizar o ideologizar de manera estricta hacia
un frente, entonces el mecanismo puede sufrir rupturas,
conflictos innecesarios y hasta cancelaciones que afectan
a la parte original por la cual se fundó dicha cooperación
desde un principio.

Se entiende que la política siempre es necesaria en un
mecanismo así, pero no debe ser un tema que choque con
los principios, el flujo del instrumento o el progreso de su
estatus. Politizar un evento y querer implementar una ideo
logía dentro de esto lleva a consecuencias que en el primer
plano no se distinguen tanto, pero dan mucho de qué hablar
en lo políticodiplomático, como también sirven para frenar
una secuencia fluida que funciona con normalidad. El exac
to ejemplo es lo que pudimos apreciar esta semana con la
posible cancelación o suspensión de la XVII Cumbre de la
Alianza del Pacífico, la cual se tendría que llevar a cabo en
la Ciudad de México esta semana. Otro claro ejemplo es lo
que sucedió durante la IX Cumbre de las Américas en Los
Angeles, California.

La tendencia de politizar estos recientes eventos tiene
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mucho que ver con el crecimien
to de la ideología izquierdista en
Latinoamérica. Los países más
importantes de Latinoamérica
han virado hacia la izquierda
y con esto se apoya o se trata
de abrigar a las dictaduras de
Cuba o Venezuela, para que no
queden excluidas en el ámbito
internacional.

Muchos de los países que re
cién cambiaron su ideología polí
tica mayoritaria hacia la izquierda
deben enfrentar a la oposición o al poder político de derecha
que se opone a esos nuevos gobiernos o a los actos de co
rrupción que se están llevando a cabo en dichas gestiones.

Y si sumamos que políticos extranjeros afines o jefes de
Estado tratan de apoyar o meterse en asuntos internos de
un país que no es el suyo, pues peor se pone la cosa.
Asimismo, dentro de esta correlación, un mecanismo

internacional puede romperse o fluctuarse cuando un in
dividuo quiere figurar más que los demás o trata de ha
cerse pasar como el líder y llevarse todos los créditos. Lo
podemos apreciar ciertamente durante este momento con
México, país que busca integrar a toda la izquierda lati
noamericana queriendo hacerse pasar como el líder que
encabeza toda la región, busca negociar con los amigos
para agrandar su presencia internacional, luego la riega y
después pretende meterse en asuntos internos de países
afines al suyo, resultando en afectaciones regionales o de
ámbito internacional.
Los tiempos ya no son para buscar al nuevo Simón

Bolivar ni tampoco para querer ser el héroe de una ideo
logía o meterse en asuntos que no competen a un individuo
o a su país.

Me encuentro sorprendido con la decisión tomada desde
México y me pregunto: ¿Cuál era la necesidad de suspender
o cancelar la cumbre por el hecho de que a Pedro Castillo
no le permitieron salir de su país? Es un tema totalmente
entre el Senado peruano y el presidente de Perú.

La presidencia pro tempore se pudo haber entregado al
país andino sin tener la presencia física del Ejecutivo federal
peruano. La Alianza es más que sólo un presidente o una
intervención innecesaria.

México quiso quedar bien y al final logró politizar una
alianza que no debería tener ideología alguna.

Ahora, Gabriel Boric se presta a querer salvar la cumbre
que no se tuvo que suspender por un capricho intervencio
nista. Suficientes problemas ya tiene en Chile.
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El aeropuerto
Es el aeropuerto más importante del país. Años, son años en
que hemos escuchado hablar, otros que lo han constatado
con sus propios ojos, sobre las condiciones en que opera el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. El Benito
luárez fue rehabilitado con una segunda terminal que, nos
dijeron, sería temporal porque en la víspera estaba un pro
yecto que elevaría el rango de los servicios aéreos en nuestro
país. Conocemos el resto de la historia. Y el AICM fue conde
nado cuando no llegó la moderna terminal en Texcoco, y no
han parado las quejas y evidencias en redes sociales sobre
los problemas de inundaciones, hundimientos y filas, largas
filas para trámites. Hace un par de días, el servicio electró
nico en el área de migración colapso, los pasajeros tuvieron
que llenar a mano formularios y tardar más en su ingreso al
país, porque un sujeto quiso y pudo acceder a cables de fibra
óptica para intentar robarlos. Así de vulnerable.

A la par de esto, el riesgo para los millones de pasajeros
que cada año utilizan esta terminal aérea. los robos. Es un
trabajo de mi compañero Humberto Padgett que presen
tamos en Imagen Noticias: empleados que aun sabiendo
que son videovigilados, abren las maletas al momento de
su embarque. Sacan lo que pueden. Ellos están en áreas a
las que sólo tiene acceso personal autorizado. Sin embargo,
el riesgo no sólo está ahí, en áreas de tránsito de pasajeros,
los guardias también toman dinero y objetos de las bolsas al
momento del ingreso a las salas de abordaje. Todo frente a
las cámaras de vigilancia, sabiéndose impunes, porque si no

Fecha: 25/11/2022

Página: 16

Area cm2: 243

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 17,279

Página 35 de 189



hay denuncia, nada pasa. Esto lo
cuenta Padgett tras tener acceso
a videos tomados por algunas de
las 2 mil 500 cámaras colocadas
en ambas terminales del AICM.

Se esta resolviendo. Se ha

avanzado mucho desde que el
aeropuerto está administrado
por la Secretaria de Marina. Hay
resistencias, como en todo, pero
se ha ido avanzando y se va a
continuar...", respondió el presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando ayer en la conferencia en Palacio Nacional
fue cuestionado al respecto. Sólo eso.

El A1CM, a pesar de los deseos de la 4T, es el que absorbe
casi la totalidad de las operaciones aéreas de la CDMX, por
que el AIFA no ha logrado que ni siquiera el mismo presiden
te regrese desde su inauguración en marzo pasado. Mientras
un aeropuerto colapsa en términos operativos, administra
tivos. estructurales y de seguridad, López Obrador sólo al
canzó a construir una terminal que no ha conseguido mayor
interés, mucho también porque fue en esta administración
que México descendió en la categoría de seguridad aérea.
Una tristeza lo que ocurre en el lugar que para muchos es el
origen de su primera impresión de nuestro país.
ADDENDUM

Contra todo pronóstico, la Fiscalía de Morelos salió bien li
brada de la presión mediática tras el íeminicidio de Ariadna
Fernanda, que ya está bajo investigación de la FGR. El ma
nejo de crisis y el tratamiento sobre este lamentable caso, le
permitió al fiscal de Morelos librar las críticas y mantenerse
firme en el acceso a la verdad y, por lo tanto, el acceso a
la justicia.
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"Tarjeta Claudia", burda
manipulación electorera

Satisfacer su ego, único objetivo del gasto millonario...

No se consumaba aún su aprobación por el pleno del Con
greso local en Donceles, como ocurrió finalmente, cuando,
en un exceso de cinismo político, uno más, diputados de
Morena y parásitos afines comenzaron, sin el más mínimo
rubor, a exhibir y distribuir carteles —previamente impre
sos, se entiende— que acreditaban la promoción y apro
bación de la reforma del artículo 8 de la Constitución de la
Ciudad de México, para garantizar el acceso de estudiantes
a recibir una beca, a la impresentable regenta eco.

Elaborados conforme a un guión dictado por el cues
tionado dominicano Héctor DíazPolanco e ilustrado por
Waldo y Mora, los referidos carteles critican que en ad
ministraciones anteriores se crearon "algunos programas
para brindar útiles y uniformes escolares gratuitos, becas y
alimentos (aunque éstos) se otorgaban limitadamente, des
de una perspectiva meritocrática", cuando, contrasta con
explícita intención propagandística, "en el actual gobierno
de Claudia Sheinbaum se implantaron programas de ca
rácter universal".

Ya en el pasado, vale recordar, el panista Federico
Dóring Casar había presentado una formal denuncia ante el
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Instituto Nacional Electoral (INE),
de Lorenzo Córdova Vianello,
por lo que, en su momento, fue
considerado como un intento de

manipulación del programa Mi
Beca para Empezar, con fines de
clara propaganda electoral ade
lantada, contra la cuestionada
corcholata y el titular de la Auto
ridad Educativa Federal en la ca

pital, Luis Humberto Fernández
Fuentes, quien, de manera pú
blica incluso, no dudó en calificar
la tarjeta a entregar a los menores
con tal propósito como "Tarjeta
Claudia".
Tal fue la reacción al ridícu

lo despropósito de su directo
colaborador en el exPalacio del

Ayuntamiento que, en octubre
de 2021, fue la propia funcionaría
quien debió salir a desautorizarlo
estableciendo que "no fue un acto de mala fe. No1 creo que
lo haya hecho de mala fe, pues —estableció— lo importan
te para nosotros es que explicamos en las escuelas en qué
consiste este apoyo".

Un nuevo resbalón, pues, otro, de la cuestionada "con
sentida" de Palacio que, un día sí y otro igualmente, eviden
cia su desprecio a la legislación electoral vigente en aras de
apuntalar su tempranera y, hasta ahora al menos, endeble
autopromoción de cara al 2024...

ASTERISCOS

* El oportuno plantón de la Coordinadora Nacional de Tra
bajadores de la Educación (CNTE) en el Zócalo hizo recordar
tiempos idos en que, durante el salinato. manifestaciones
similares se instalaban y sólo eran levantadas cuando, por
órdenes del entonces regente, Manuel Camacho Solís, fun
cionarios capitalinos bajaban a entregar cantidades millo
narias —en cash, claro— a sus líderes. ¿Y ahora?...
* Si bien no llegó a lo que especialistas definían como el
ideal, la Suprema Corte, que lidera Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea, aprobó ayer cambios trascendentales a la ley
en materia de prisión preventiva oficiosa, cual es la inapli
cación de la misma en casos de defraudación fiscal, con
trabando y expedición, venta o enajenación de facturas. Un
paso, al menos...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Margarita Zavala,
Moreira, Ildefonso,
Basave y otros 165
diputados se solidarizan
con Monreal
Un insólito movimiento de solidaridad con el sena
dor Ricardo Monreal por la persecución y acoso de la
que ha sido objeto por parte de la gobernadora de Cam
peche, Layda Sansores, se registra ¡en la Cámara de
Diputados!

Más de 170 legisladores de distintas fracciones parla
mentarias —entre ellos 55 morenistas— firmaron ya do
cumentos de repudio a la utilización de recursos públicos
para lanzar una campaña de desprestigio en contra de un
legislador.

La solidaridad con Monreal se hizo pública el mismo
día que se filtró públicamente lo que se sabía en off the
record: el coordinador de la bancada guinda negocia con
los partidos de oposición, incluido el MC, su posible pos
tulación como candidato de la alianza en las elecciones
de 2024.

Monreal, por cierto, ha expresado que no aceptaría ser
"candidato testimonial". Si se postula es con posibilidades
de ganar. Una amplia alianza de la oposición podría ser el
asidero que lo anime a dar el salto definitivo.
* Los coordinadores parlamentarios Jorge Romero, del
PAN; Rubén Moreira, del PRI; Luis Espinosa Cházaro, del
PRD, y Jorge Álvarez Máynez, del MC, firmaron el respaldo
a Monreal.

Condenan que Sansores utilice su programa Martes del
Jaguar, que transmite cada semana en un medio público,
para difundir campañas de desprestigio en contra del coor
dinador de la bancada de Morena en el Senado.
La gobernadora se ha pasado por el arco del triunfo la

suspensión que un juez le otorgó al senador para que ya

no difunda conversaciones privadas, ni utilice su programa
para difundir versiones sobre el número de propiedades de
la familia Monreal.

El poblano Ignacio Mier, jefe de la bancada de Morena
en San Lázaro, se rehusó a poner su firma. Usó como pre
texto que debe ser "neutral".

En corto nos aseguran que la verdadera razón es elec
toral. Monreal apoya a Alejandro Armenta, presidente de
la Mesa Directiva en el Senado, en su carrera hacia la gu
bernatura de Puebla, a la que también aspira Nacho Mier.
* Tenemos copia de las 170 firmas de los diputados soli
darios. Imposible ponerlas todas. Además de los jefes de
bancada, destacan también las de los panistas Margarita
Zavala, Jorge Triana y Santiago Torreblanca.

Lo suscribieron también, entre otros muchos, los priis
tas Ildefonso Guajardo, Blanca Alcalá, Xavier González
Zirión. No aparece la firma de Alito Moreno, quien ha sido
cliente de Martes del ¡aguar.
Pusieron su autógrafo los emecistas Agustín

Basave, Sergio Barrera y Mirza Flores, los perredistas Edna
Gisel Díaz, Elizabeth Pérez Valdez y Gabriela Sodi...

Entre los diputados morenistas que sí se solidarizaron
con Monreal, a pesar de los riesgos internos que eso implica,
están: Claudia Selene Avila, Bennelly Hernández, Mario
Miguel Carrillo, Shamir Fernández, Raymundo Atanacio
Luna y 50 más.
* Los posicionamientos de solidaridad con el sena
dor Monreal se plasman en tres documentos diferentes. Uno
de Morena, otro del PAN, y uno más de MC. Las firmas de
priistas y perredistas vienen abajo del documento del guinda.

Dice el de Morena: "En contra de la confrontación y a
favor de la armonía, manifestamos nuestra solidaridad al
senador Ricardo Monreal Ávila, ante un gobierno (el de
Campeche) que utiliza de manera sistemática, ilegal e im
pune recursos públicos para fines de persecución y acoso.

El del PAN: "Condenaremos siempre los revanchismos y
las conductas ilícitas orquestadas por cualquier gobernante
o servidor público".
Y el del MC: "Expresamos nuestra solidaridad

(con Monreal) al ser blanco de la estrategia de calumnias
de parte de la gobernadora, como lo han sido también in
tegrantes de Movimiento Ciudadano en el estado".
* López Obrador niega tajante que en la marcha que en
cabezará el próximo domingo para celebrar los "avances"
de la 4T, vaya a haber "acarreados".

Hasta se burló de los "conservadores" que lo sostienen.
"Ya no hay camiones para trasladar tantos acarreados a la
marcha del domingo", dijo, mordaz, en la mañanera.

Me asombra la facilidad que tiene para mentir. Tengo
información, de fuente impecable, que a los gobernadores
les pusieron cuotas. Me confirman también que están soli
citando unidades para transportarlos a la Ciudad de México
a razón de 11 mil pesos por unidad.
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Morena entró en modo
cínico
• Dirá que quienes exhiben el presunto acarreo son
los que pueden comprarse un celular con cámaras.
La marcha del domingo —que más bien será un desfile para
enaltecer a la 4T— representa la estocada final a toda espe
ranza de reconciliación del país, pues en definitiva quedará
edificada una barrera infranqueable entre chairas y fifís.

El gobierno utiliza con absoluto descaro los recursos pú
blicos para atiborrar no solamente el Zócalo, sino desbordar
la capital, y poder inundar después cada rincón del país con
sus imágenes.
En la 4T ya ni siquiera intentan disfrazar un poco el

dispendio de recursos para el masivo acarreo, pues sa
ben que no podrán evitar que las redes los exhiban mani
pulando gente de toda la República, con el fin de marcar'
como suya la plancha del Zócalo.

Luego de que la oposición revelara su estrategia de in
vitar a los ciudadanos a usar las cámaras de sus teléfonos
para documentar la llegada de camiones, el reparto de tor
tas, frutsis y dinero a personas provenientes de todo el país,
Morena entró en modo cínico.

No tienen duda que los testimonios, videos y fotogra
fías tomados por ciudadanos de
mostrarán el burdo y miserable
operativo, no sólo para acarrear
a pobladores de los lugares más
remotos y olvidados del país,
sino de las propias alcaldías de
la Ciudad de México.
Pero y les dijeron que no se

preocuparan por disimular el
dispendio y la coerción de co
merciantes, transportistas y
burócratas para obligarlos a mar
char y vitorear al Presidente, pues
el conflicto posmarcha se contendrá en Palacio, precisa
mente con los materiales opositores.
Y es que en la oposición afirma que la marcha del ofi

cialismo será contraproducente a la 4T, pues nadie creerá
que la gente asistió por voluntad propia, contrario a la del

pasado 13 de noviembre, cuando los ciudadanos salieron
libremente a defender al INE.
Pero el Presidente prepara sus otros datos para apo

derarse —una vez más— de la narrativa, y utilizará justo
el material de los ciudadanos opositores al régimen, para
darles la vuelta en el discurso.

Dirá que quienes exhiben el presunto acarreo son los que
pueden comprarse un celular con cámaras. Que no nece
sitan que alguien los transporte y menos que los alimente,
pues son clasistas que no creen que el pueblo tenga derecho
a manifestarse, nada más por ser pobre.

Que los desvalidos ansian alabar a su Presidente, pero
no cuentan con recursos para transportarse y que eso no
lo puede permitir su gobierno; por eso les da transporte,
comida y algo para sus gastos, pues en México todos so
mos iguales.

Con ese discurso, además de anular las acusaciones del
acarreo, enviará el mensaje a los chairos del país de que no,
la marcha del 13 de noviembre no le quitó ni una pluma al
ganso, pues marcharon los clasistas que sólo representan
a unos cuantos fifís, y no al pueblo bueno.

Pero la marcha no será sólo para demostrar a la opo
sición de quién es la calle, sino también para que los go
bernadores demuestren quién es quién al interior del
movimiento. Tendrán que formarse por orden alfabético
con sus rebaños, para que la plaza vea sus tamaños.
Representará un examen presencial ante el patrón,

y donde se puede ir definiendo su suerte con respecto a
contratos, candidaturas y espacios políticos para años
venideros.

CENTAVITOS

Quienes se salvaron del riesgoso examen público fueron
el canciller Marcelo Ebrard. quien anda de nana de hin
chas aztecas en Qatar, y Ricardo Monreal, que irá a echarse
unas tapas a Madrid, para no tener vela en este entierro. No
quedarán marcados socialmente si más adelante toman un
camino fuera de Morena.
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El movimiento soy yo
Se ha interpretado y con razón que la marcha convocada
por el presidente Andrés Manuel López Obrador es una
manera de medir fuerzas con la movilización ciudadana del
domingo 13, así como un acto de narcisismo por parte de
un político que necesita aparecer arropado por "el pueblo".

Yo creo que hay un motivo adicional: mostrar que él no
es sólo la cabeza del movimiento político que ascendió al
poder hace cuatro años, sino que lo encarna y lo seguirá
encarnando más allá del final de su gestión, el 30 de sep
tiembre de 2024.
Es decir, el mensaje no es únicamente para sus ad

versarios, sino también para los de casa, en especial para
aquellos que aspiran a sucederlo.

Ellos tres las denominadas corcholatas seguramente
flanquearán a López Obrador en la avanzada de la marcha.
Los analistas estarán atentos al orden en que son coloca
dos, como una radiografía de la carrera presidencial: ¿quién
estará a la derecha y a la izquierda del caudillo, y quien no
alcance uno de esos dos lugares privilegiados a cuántos
centímetros estará del protagonista?

Dicha observación dará mucho para hablar y escribir,
pero, al final, resultará anecdótica. ¿Por qué? Porque la su
cesión la conduce López Obrador a rienda corta y el nombre
de quien se convertirá, en menos de un año, en aspirante
presidencial del oficialismo más allá de la pantomima de
las encuestas será quien el tabasqueño decida y punto.

El mandatario está muy preocupado por su legado. Es un
tema que toca de forma recurrente en sus mañaneras. Si no
lo estuviera, no se entenderían tantos comentarios suyos

sobre qué hará una vez que deje el poder, algo que no está
en la discusión pública. Rara vez los mexicanos demuestran
interés sobre qué ha sido de sus expresidentes y sólo se
acuerdan de ellos cuando aparecen y dicen algo.

Uno de los mayores temores que parece tener López
Obrador es que quien lo suceda en el cargo e incluso el
Congreso de la Unión trastoquen los cambios que él ha
impreso en la vida pública. Por eso su llamado, hace unos
días, a que la ciudadanía otorgue una mayoría legislativa al
próximo presidente o presidenta. Y por eso su insistencia en
que creaciones suyas, como la Guardia Nacional, queden
protegidas de los vaivenes políticos.
Todos los presidentes han deseado ser sucedidos por

alguien de su preferencia, pero López Obrador es el que
lo ha dejado más claro. Está haciendo todo lo que está en
sus manos para evitar el triunfo de la oposición en 2024,
como una inédita reforma electoral a casi año y medio de
los comicios.

Sin embargo, eso no parece ser suficiente. También
quiere dejar claro a quienes han sido señalados por él mis
mo como potenciales sucesores las corcholatas que
quien tiene y seguirá teniendo el apoyo de la gente es él.
Y que si al eventual ungido o ungida se le ocurriera meter
reversa en las políticas del lopezobradorismo, ahí estaría la
gente para evitarlo.

Porque el movimiento es él, no ellos.

BUSCAPIÉS
*E1 presidente chileno Gabriel Boric vino a dar algunas
sencillas lecciones al oficialismo. La primera, que el cambio
de fecha de una cumbre de presidentes no puede decretarse
desde una conferencia mañanera y que antes tienen que
hacerse consultas. La segunda, que no se debe naturalizar
la violencia en México ni aceptar las violaciones a los de
rechos humanos que ocurren en otros países, aunque se
simpatice con el signo ideológico de los gobiernos en turno.
*Y hablando de naturalizar la violencia, el mismo día que
el gabinete de seguridad celebró con un pastel su reunión
número mil durante una gira presidencial por Colima,
la criminalidad mostró su peor cara en Zacatecas. En va
rios puntos de ese estado se registraron ataques armados
y aparecieron cuerpos en las calles. Ayer, el climax de los
enfrentamientos, mataron al general José Silvestre Urzúa
Padilla, coordinador estatal de la Guardia Nacional.
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También diputados cambian
marcha por Madrid
Un grupo de seis diputados federales de Morena y dos del PT
decidieron viajar mejor a España y no acudir a la marcha de
López Obrador. Pero cinco morenistas: Zulema Adams,
Selene Ávila, David Ortega, Susana Prieto e Imelda
Pérez, no perdieron de vista su voto a favor de la iniciativa
presidencial de reforma electoral en su ausencia. Por eso, en su
calidad de legisladores participarán los días 27y 28 en la
interparlamentaria. Peeero... para su regreso, los días 29 y 30,
solicitarony se les aprobólicencia. Resulta que esos dos días se
debatiráy votará en el pleno de San Lázaro el dictamen electoral,
y así podrán ser llamados sus suplentes, afín de garantizar esos
votos en pro de la reforma.

Ponen a ministra en evidencia
¡No sabía ni qué estaba votando! Durante la votación para deter
minar que ciertos delitos fiscales no ameritan prisión preventiva
oficiosa, la ministra Loretta Ortiz Ahlf aseguró que estaba en
contra de la validez del Artículo 19 constitucional (que establece
la existencia de la figura). Con pena ajena, el ministro Luis María
Aguilar la evidenció aclarando: "Por cierto, que no estoy pro
poniendo la invalidez del artículo, pero bueno...". Ya después,
Ortiz Ahlf corrigió su voto para el registro; sin embargo, la balco
neada que le dio su compañero nadie se la quita.

Castañeda, molesto con la Corte
Al que no le gustó la decisión de la SCJN fue al coordinador de
los senadores de MC, Clemente Castañeda, quien lamentó
que el alto tribunal haya dejado pasar "la oportunidad de aca
bar con una figura injusta y violatoria de derechos humanos,
que criminaliza la pobreza y favorece la desigualdad". A lo
mejor el senador no sabe que el Congreso es el que tiene la ca
pacidad de eliminar la figura de la Constitución y no el Poder
Judicial, por lo que quienes tienen la oportunidad de ayudar a
los miles de presos de manera injusta son precisamente los se

nadores y diputados. Veremos si hay iniciativas que vayan más
allá de las críticas a la Corte.

Desaire al bodorrio
Sin gran emoción, el presidente López Obrador expresó una
felicitación a Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, por el
anuncio de su boda con José María Tarriba. Quizás el mismo
mandatario se da cuenta de que la noticia es electoralmente
chapada al modelo neoliberal. Y además, anticipó que no acu
diría al festejo...

Coinciden por la unidad
Quien pidió tregua y unidad de su bancada hasta el final de
la Legislatura en el Senado fue el morenista José Antonio
Álvarez Lima, luego de que, en el encuentro de su grupo, ira
cundo reclamara a su coordinador y acusara que los reporteros
y medios recibían dinero sólo por realizar su trabajo y publicar
declaraciones. Ya entrado en calma, sostuvo que se debe man
tener la cohesión más allá de las diferencias y derechos legíti
mos por cargos, lo que celebró el senador Ricardo Monreal.
Y es que para el también presidente de la Jucopo debe preva
lecer la unidad por encima de todo, siempre en un marco de
respeto, por lo que se pronunció por seguir buscando la recon
ciliación. Veremos cuánto tiempo se logra mantener el buen
clima entre los senadores morenistas.

El diablo está en los detalles
A cuatro años de gobierno eso de la diplomacia todavía le ge
nera traspiés a los encargados de los protocolos en Presiden
cia, pues en la ceremonia de recepción de Guillermo Lasso,
presidente de Ecuador, hubo tardanza para abrirle la Puerta de
Honor de Palacio Nacional. Aunque el ecuatoriano ya estaba
frente a la entrada, la encargada de protocolo de la Secretaría
de Relaciones Exteriores tuvo que tocar la puerta para que se
abriera, lo que finalmente sucedió. Menos mal.
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Corcholatómetro: se abren
brechas en Morena

En noviembre, las corchola

tas presidenciales se movie
ron en direcciones opuestas:

Claudia Sheinbaumy Adán Au
gusto López avanzaron unos pasitos
adelante, mientras que Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal brincaron
hacia atrás, según revela nuestr o
indicador del corcholatómetro con
base en los resultados de la encuesta

nacional de El Financiero, publi
cada el martes 22 de noviembre.

Estos movimientos genera
ron que, por primera vez desde
junio pasado, se abrieran brechas
notables entre los dos punteros,
Sheinbaumy Ebrard, y también en
tre los otros dos aspirantes a la can
didatura presidencial de Morena,
López y Monreal.
Sheinbaum obtuvo este mes 40

puntos en el corcholatómetro, siete
puntos arriba de Ebrard, quien ob
tuvo 33 puntos. La diferencia entre
ellos había sido entre uno y dos pun
tos en los cinco meses previos.
Al parecer, las giras al interior del

país le están funcionando mejor
a la gobernante capitalina que las
giras internacionales al canciller,
cuya presencia en Qatar ya no se
contempló en la encuesta, realizada
los días 11 y 12 de noviembre, antes
del inicio de la justa mundialista.
Como habíamos anticipado en un
texto previo, el estado de ánimo por
la Copa del Mundo podría tener un
impacto político.
Por su parte, el secretario de Go

bernación registró 21 puntos en

elchorcholatómetro, cinco puntos
arriba del senador Monreal, quien
obtuvo 16 puntos. La diferencia en
tre ellos también había sido de uno

a dos puntos desde que iniciamos
esta métrica de los aspirantes pre

sidenciales morenistas en junio pa
sado. Por primera vez se observan
movimientos diferenciadores.

Las cuatro personalidades han es
tado corcholateando, cada una a su
manera, con su giras, con sus even
tos y sus tiktoks; pero los ganones
del mes fueron Sheinbaum, quien
está en su punto más alto hasta
ahora, luego de tres meses al alza, y
López, que es hoy el indiscutible ter
cer lugar y también al alza.
Del lado de la oposición tenemos

un listado mucho más amplio de
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aspirantes presidenciales y, mien
tras no se acote, resulta aún difícil
ofrecer una métrica similar a la del
corcholatómetro con ocho o nueve

preguntas que alimentan el princi
pal indicador. No obstante, permí
tame ofrecer un primer intento con
menos variables: nivel de conoci

miento, opinión positiva, opinión
neta (positivamenos negativa),
ni vel de conocimiento y a quién ven
más fuerte como posible candidata
o candidato presidencial. El puntaje
resultante es el promedio que ob

tiene cada presidenciable.
Entre las opciones de PAN, PRI

yPRD, el de mejor puntaje es Enri
que de la Madrid, que obtiene 31
puntos; le siguen LillyTéllez, con
27 puntos; Claudia Ruiz Massieu
y Beatriz Paredes, con 25 puntos
cada una; Margarita Zavala, con 21
puntos; Alejandro Murat, con 20
puntos; Santiago Creel, con 19, y Ri
cardo Anaya, con 18 puntos.
Otros posibles presidenciables de

esos partidos no se incluyeron en
esta ocasión en los careos de quién
se percibe más fuerte, pero en las
siguientes ediciones lo iremos ha
ciendo. Sin esa pregunta, Mauri
cio Kuri obtiene un puntaje de 23,
mientras que José Ángel Gurría y
Juan Carlos Romero Hicks suman

18 puntos cada uno. Por su parte, el
emecista Luis Donaldo Colosio Rio

jas registra 36 puntos.
De todas las y los presidenciables

contemplados en la encuesta, Clau
dia Sheinbaum es la que mejor posi
ción tiene. El anuncio de su próxima
boda quizá traiga un impacto po
sitivo adicional a su puntaje, pero
habrá qué ver.
También hay que estar aten

tos a cómo impacta el Mundial de
Qatar 2022 en el estado de ánimo
nacional y cómo eso se refleja en
las próximas mediciones de las en
cuestas. Por lo pronto, mis mejores
deseos para la selección mexicana
en su partido de mañana contra
Argentina... o como dije hace unos
días, México v.s\ Messi & Co.
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Juego nuevo
El presidente López Obra

dor advirtió que la que él
llama la derecha que no

es otra cosa que la forma en que
agrupa y denomina a todos sus
adversarios ya había llegado
a niveles intolerables y había
tomado las calles, actividad y
modo de protesta que eran de
su exclusividad en las décadas

pasadas. Es probable que, ence
rrado en su mundo de pacotilla,
lleno de sucesos imaginarios en
los que él es un héroe histórico
que combate a los malos del
mundo, no se haya dado cuenta
de que, en realidad, él ya no es
de izquierda, y que la derecha ya
no es como él la pensaba y que
no es más que un populista... de
derecha.

Lo cierto es que en el mundo
ha cambiado y en muchos lados
ni la izquierda ni la derecha son
lo que parecen o lo que eran.
El Mundo, periódico español,
publicó esta semana un texto de
José María Robles, que hace alu
sión al mundo al revés, porque
ahora en España "la derecha es
punk y la izquierda, puritana".
Robles señala el cambio de una
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derecha que quiere abrir los ba
res más horas y una izquierda
vigilante de la moral que te
regaña por escuchar determi
nada canción. Cita también un

artículo aparecido en estos días
en The New York Times, firmado
por Ross Douthat, que habla de
ese cambio también en Estados
Unidos: "Aladerechaonline
le gusta la transgresión por sí
misma, mientras que la pro
gresía cultural chapotea en la
censura y se preocupa de que
la Primera Enmienda vaya de
masiado lejos. El conservadu
rismo trumpiano coquetea con
el posmodernismo y canaliza
a Michel Foucault; sus rivales
progresistas son institucionalis
tas, moralistas, confiados en el
relato oficial y las credenciales
establishment".
Lo cambios en la cancha ideo

lógica han sido rápidos y nota
bles. La parte de la izquierda
progre ya es nada más la defensa
de una generación que ya ve
crecer a sus nietos y trata de en
tender a qué hora se jodio todo,
como se preguntaba aquel per
sonaje de Vargas Llosa. Y es por
la llegada de lo que Robles men
ciona como la emocracia, en la
que lo emocional sustituye la ac
ción política. Como lo político se
ha movido de un lado para otro,
vimos a Lula haciendo campaña
diciendo que él estaba en contra
del aborto para conquistar votos
más allá de su espectro ideoló
gico, lo que confirma Robles,
"presentarse con la cara del ad
versario hasta confundirse con

él", ya no suena inverosímil.
Es, en términos futbolísticos,

un cambio de cancha, pero tam

bién de uniformes y hasta de
aficionados. El crítico cultural es

pañol Edu Galán le dice a Robles
en el texto citado: "La izquierda
era algo fascinante y ahora se
dedica a echarte la bronca por
escuchar una canción. Han

adoptado la cháchara liberal
norteamericana, su moral, el dis
curso de 'siéntete mal' de Silicon

Valley", denunciaba el cofunda
dor de la revista Mongolia. "Esta
izquierda, en lugar de levantar la
cabeza y mirar a la realidad so
cial, lo que hace es suscribirse a
Disney+. La derecha, en cambio,
ha visto claramente que en Occi
dente el discurso férreo sobre la

vida privada de la gente provoca
rechazo. Es una derecha que no
se mete tanto en qué comes o en
qué películas ves. O, al menos,
lo hace mejor. Ha aprendido a
hacerlo".

El propio López Obrador
abarca campos que no corres
pondían a su marco ideológico:
su austeridad, más que francis
canauna de sus debilidades:

compararse con prohombres,
santos, mártires, es tatche
riana; su conservadurismo tiene
toques del siglo 19 y su puri
tanismo es verdaderamente

alarmante al querer meterse a
normar la vida de las personas,
sus lecturas, sus compras y sus
hábitos. Lo que está haciendo
es ocupar zonas de valores que,
por ejemplo, antes tenía el PAN,
en el discurso familiar. Eso que
hacía él, ahora lo hacen sus opo
sitores. Es juego nuevo.
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La difícil objetividad
Diversos lectores me hicieron llegar comenta

rios a propósito del artículo que publiqué el
día de ayer respecto a posibles focos amari

llos en el comportamiento de la inversión extran
jera directa.
Hay dos constantes en esos comentarios.
Por un lado, resulta que lo expresado en el artículo

que titulé "Focos amarillos en la inversión extranjera
directa", contrasta con la forma en la que se manejó
mayormente la información que se dio a conocer la
noche del martes, pues en la mayor parte de las pu
blicaciones se destacó que había un récord en la in
versión foránea hasta el tercer trimestre de este año,
lo cual es correcto.

El segundo comentario apunta a una afirmación
que he hecho frecuentemente en este espacio y en
otros foros, en el sentido de que como la inversión
extranjera directa tiene una visión de largo plazo,
tiende a crecer en México más que la inversión pri
vada total, porque toma en cuenta en mayor grado las
fortalezas del país, como su ubicación geográfica o las
características demográficas y menos los problemas
inmediatos.
Las dos afirmaciones son correctas.

Pero, vamos por partes.
Como ayer le explicaba, es perfectamente compati

ble el hecho de que haya un crecimiento de la inver
sión en lo que va del año (hasta septiembre) junto con
una caída en el lapso junioseptiembre. Creció fuerte
en los primeros dos trimestres y cayó en el tercero,
pero esta caída no alcanza a neutralizar el alza de la
primera parte del año.
Como ayer escribí aquí mismo, existe también la

posibilidad de que la caída pueda deberse a un pro
blema de registros contables y no a un cambio de
tendencia, aunque no puede descartarse tampoco
un giro en las percepciones de los inversionistas.
No existen aún evidencias suficientes para llegar

a una conclusión. Por eso señalé que había "focos
amarillos".

De estar seguro de que hay un cambio de percepcio
nes, los focos serían rojos.
En la estadística de la inversión extranjera hay regu

larmente un retraso entre el momento en el que se
realiza la inversión y en el que se registra.
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Es muy usual que las cifras preliminares, como la
que se dio a conocer esta semana, sean inferiores a las
cifras definitivas.

Le pongo el ejemplo del año pasado. Las cifras preli
minares al mes de septiembre indicaban un monto de
24 mil 800 millones de dólares, mientras que la con
tabilidad final fue de 28 mil 400 millones, una cifra
14.5 por ciento superior a la preliminar.
En una circunstancia de recortes presupuéstales y

cambios organizacionales en diversas dependencias
públicas, como la Secretaría de Economía, no sería
extraño que se hubieran acentuado los rezagos de
registro.
Pero, también es factible que factores como el te

mor a una recesión en 2023 o la incertidumbre de
rivada de las consultas en materia energética en el
marco del TMEC realmente hubieran incidido en el
resultado.

Pasando al segundo punto, sigo sosteniendo que
los inversionistas foráneos tienden a ver sobre todo el

largo plazo.
Y con ese horizonte, las perspectivas de la eco

nomía mexicana tienen fortalezas fundamenta

les como su cercanía al mercado norteamericano, la
existencia del TMEC o el hecho de que somos un país
joven respecto a otros, con una edad promedio de 29
años.

Sigo pensando además que el proceso de nearsho
ring va a traer a México un importante volumen de
inversiones, que por cierto sería mucho mayor si la
política eléctrica del país no le apuntara a aniquilar la
competencia, y si tuviéramos realmente una política
activa en materia de energías renovables.
Pero, con todo, los indicios señalan que en 2023 se

instalarán más empresas extrajeras en México o las
que ya están ampliarán operaciones.
Pero, la tendencia positiva dominante de largo

plazo no excluye que pueda haber baches a los que
haya que atender.
Como le he comentado en otras ocasiones, las cifras

no son para ver todo negro, pero tampoco para hacer
fiesta.

Y, vaya que cada vez resulta más difícil para la so
ciedad ponderar la realidad sin caer en la euforia o en
el tremendismo.
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La "contramarcha"

nos costará unos 1,500 mdp
EL NEGOCIO DE las

marchas y manifes
taciones en México
tendrá un repunte es
pectacular el próximo

domingo, cuando el acarreo de
casi un millón de personas pro
venientes de todo el país invada
laCdMx.

Se estima que el costo de la
llamada "contramarcha" del
presidente Andrés Manuel
López Obrador va ser de
aproximadamente mil 500 mi
llones de pesos, recursos que
saldrán del erario público.
Esta cifra viene del conteo

de unas 700 mil personas pro
venientes de los 31 estados de
la República, con una media de
10 mil a 20 mil personas, para
lo que se necesitarán entre 250
y 500 camiones por entidad.

Además la paga por concepto
de hotel, alimentos y viáticos en
general, así como herramien
tas de apoyo como camisetas,
gorras, banderines y pancartas,
ronda los 20 millones por cada
10 mil personas.
Solamente cada camión

cuesta un promedio de 24 mil
pesos el viaje redondo, además
de un viático de mil pesos por
persona para cubrir la estan

EL NEGOCIO DE las
marchas y manifes
taciones en México

tendrá un repunte es
pectacular el próximo

domingo, cuando el acarreo de
casi un millón de personas pro
venientes de todo el país invada
laCdMx.

Se estima que el costo de la
llamada "contramarcha" del
presidente Andrés Manuel
López Obrador va ser de
aproximadamente mil 500 mi
llones de pesos, recursos que
saldrán del erario público.
Esta cifra viene del conteo

de unas 700 mil personas pro
venientes de los 31 estados de

la República, con una media de
10 mil a 20 mil personas, para
lo que se necesitarán entre 250
y 500 camiones por entidad.

Además la paga por concepto
de hotel, alimentos y viáticos en
general, así como herramien
tas de apoyo como camisetas,
gorras, banderines y pancartas,
ronda los 20 millones por cada
10 mil personas.
Solamente cada camión

cuesta un promedio de 24 mil
pesos el viaje redondo, además
de un viático de mil pesos por
persona para cubrir la estan

EL NEGOCIO DE las
marchas y manifes
taciones en México

tendrá un repunte es
pectacular el próximo

domingo, cuando el acarreo de
casi un millón de personas pro
venientes de todo el país invada
laCdMx.

Se estima que el costo de la
llamada "contramarcha" del
presidente Andrés Manuel
López Obrador va ser de
aproximadamente mil 500 mi
llones de pesos, recursos que
saldrán del erario público.
Esta cifra viene del conteo

de unas 700 mil personas pro
venientes de los 31 estados de

la República, con una media de
10 mil a 20 mil personas, para
lo que se necesitarán entre 250
y 500 camiones por entidad.

Además la paga por concepto
de hotel, alimentos y viáticos en
general, así como herramien
tas de apoyo como camisetas,
gorras, banderines y pancartas,
ronda los 20 millones por cada
10 mil personas.
Solamente cada camión

cuesta un promedio de 24 mil
pesos el viaje redondo, además
de un viático de mil pesos por
persona para cubrir la estan
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EL NEGOCIO DE las
marchas y manifes
taciones en México

tendrá un repunte es
pectacular el próximo

domingo, cuando el acarreo de
casi un millón de personas pro
venientes de todo el país invada
laCdMx.

Se estima que el costo de la
llamada "contramarcha" del

presidente Andrés Manuel
López Obrador va ser de
aproximadamente mil 500 mi
llones de pesos, recursos que
saldrán del erario público.
Esta cifra viene del conteo

de unas 700 mil personas pro
venientes de los 31 estados de

la República, con una media de
10 mil a 20 mil personas, para
lo que se necesitarán entre 250
y 500 camiones por entidad.

Además la paga por concepto
de hotel, alimentos y viáticos en
general, así como herramien
tas de apoyo como camisetas,
gorras, banderines y pancartas,
ronda los 20 millones por cada
10 mil personas.
Solamente cada camión

cuesta un promedio de 24 mil
pesos el viaje redondo, además
de un viático de mil pesos por
persona para cubrir la estan

cia, las comidas y un apoyo por
el esfuerzo de estar presente.
En tanto, las cerca de 300 mil

personas que se espera proven
gan de la CdMx y zona metro
politana, costarán entre 2 y 3
millones de pesos por cada 10
mil manifestantes aportados a
la marcha del respaldo.
La "contramarcha" del

próximo domingo es una
manifestación organizada y
promovida desde la cúspide
del poder en México, que es re
presentado por el inquilino de
Palacio Nacional.

Va a ser ejecutada por go
bernadores, alcaldes y demás
dirigentes del partido Morena,
usando recursos públicos, para
volver a retomar la moviliza

ción social pausada los cuatro
años de gobierno de la 4T.
En las últimas tres déca

das solo José López Portillo
convocó como Presidente en

funciones a una marcha para
movilizar a sus huestes priístas
y justificar la nacionalización
de la banca.

El 22 de marzo de 1938, el
general Lázaro Cardenas pro
movió una marcha de apoyo a
la expropiación petrolera: unas
250 mil personas se concentra
ron frente a Palacio Nacional

para respaldar su decreto.
López Obrador se quitará la

banda presidencial y reasumirá
el liderazgo partidista en la an
tesala del debate en el Congreso
por la reforma política donde
pretende controlar al INE y alla
nar el camino a su candidata.

Con la marcha del domingo,
AMLO quiere mostrar su mús
culo político y evidenciar que
tiene amplio respaldo popular,
desacreditando el resultado de

la movilización ciudadana del
13 de noviembre.
Existe mucha evidencia vi

deograbada de que los gobier
nos morenistas en los estados

y municipios están gastando
millonarios recursos públicos
para llenar de acarreados el
Zócalo capitalino.
Pero ante el uso de esos

recursos públicos, el INE no
tiene capacidad de maniobra,
porque no se ha mencionado
abiertamente algún fin o enfo
que electoral.

Sin embargo, la moviliza
ción de pasado mañana por
sí misma se inscribe en el
contexto de la sucesión presi
dencial dentro de 19 meses,
cuando habrá votaciones para

ron frente a Palacio Nacional

para respaldar su decreto.
López Obrador se quitará la

banda presidencial y reasumirá
el liderazgo partidista en la an
tesala del debate en el Congreso
por la reforma política donde
pretende controlar al INE y alla
nar el camino a su candidata.

Con la marcha del domingo,
AMLO quiere mostrar su mús
culo político y evidenciar que
tiene amplio respaldo popular,
desacreditando el resultado de
la movilización ciudadana del
13 de noviembre.
Existe mucha evidencia vi

deograbada de que los gobier
nos morenistas en los estados

y municipios están gastando
millonarios recursos públicos
para llenar de acarreados el
Zócalo capitalino.
Pero ante el uso de esos

recursos públicos, el INE no
tiene capacidad de maniobra,
porque no se ha mencionado
abiertamente algún fin o enfo
que electoral.

Sin embargo, la moviliza
ción de pasado mañana por
sí misma se inscribe en el

contexto de la sucesión presi
dencial dentro de 19 meses,
cuando habrá votaciones para

renovar la Presidencia, el Con
greso federal, nueve guberna
turas y 30 congresos estatales.
"¿QUÉ ME OFRECES, si la Ciu
dad de México ya está per
dida?", soltó un Ricardo
Monreal. Del otro lado es
taba Mario Delgado, líder
nacional de Morena. El plan
teamiento se hizo hace ya va
rios días atrás. Una propuesta
más o menos en los mismos

términos le dejó entrever tam
bién el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López.
"Ya bájate (del Senado) y vete
por la CdMx", ha sido la su
gerencia velada del líder del
partido en el gobierno y del
principal operador político
de Andrés Manuel López
Obrador. Estos intercam

bios trascienden justo cuan
do el zacatecano aguanta la
metralla de su propia ban
cada en el Senado y a días de
que preanunciara su salida
para diciembre o, como él mis
mo canta, "para abril o para
mayo". Monreal va a ser el úni
co precandidato a la Presiden
cia que romperá con Morena.
Marcelo Ebrard se termi

nará disciplinando a AMLO
y será el líder de la bancada
morenista en el Senado en el

2024. Al tiempo. La pregunta
es pa'cuándo le renuncia Mon
real al partido guinda.

"¿QUÉ ME OFRECES, si la Ciu
dad de México ya está per
dida?", soltó un Ricardo
Monreal. Del otro lado es

taba Mario Delgado, líder
nacional de Morena. El plan
teamiento se hizo hace ya va
rios días atrás. Una propuesta
más o menos en los mismos

términos le dejó entrever tam
bién el secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López.
"Ya bájate (del Senado) y vete
por la CdMx", ha sido la su
gerencia velada del líder del
partido en el gobierno y del
principal operador político
de Andrés Manuel López
Obrador. Estos intercam

bios trascienden justo cuan
do el zacatecano aguanta la
metralla de su propia ban
cada en el Senado y a días de
que preanunciara su salida
para diciembre o, como él mis
mo canta, "para abril o para
mayo". Monreal va a ser el úni
co precandidato a la Presiden
cia que romperá con Morena.
Marcelo Ebrard se termi

nará disciplinando a AMLO
y será el líder de la bancada
morenista en el Senado en el

2024. Al tiempo. La pregunta
es pa'cuándo le renuncia Mon
real al partido guinda.

LE REFERÍ AYER quiénes confor
man el primer círculo del Presi
dente. Ése que ha estado atrás
de la radicalización de Andrés
Manuel López Obrador y
que conducirá sus decisiones
de aquí a que entregue la ban
da presidencial. El tabasqueño
tomó la decisión de cerrarse

a otras voces hace 18 meses,
cuando la clase media acudió

al llamado de la Alianza Va por
México y le arrebató la mitad
de la CdMx y varias plazas del
país. El grupo ultra radical, le
decía, lo integran como eje
cutores de políticas públicas
Adán Augusto López y Clau
dia Sheinbaum. Y como vo

ces al oído su esposa Beatriz
Gutiérrez Müeller, su hijo
Andy López Beltrán, su voce
ro Jesús Ramírez, Epigme
nio Ibarra, el monero de La
Jornada Rafael El Fisgón Ba
rajas, el articulista de La Jor
nada Pedro Miguel y el Jefe
de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera Pablo Gómez. El ala
ruda de la 4T se alista para la
"madre de todas las batallas".
ESTE MIÉRCOLES ALEJANDRO Vi
vanco Alarcón, Gerardo
Álvarez Morphy Alarcón
y Oscar Alarcón de Zama
cona denunciaron por ho
micidio doloso de Roberto

Vivanco Alarcón a su tío, el
empresario Gabriel Alarcón
Velázquez. La acusación fue
presentada en la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la CdMx,
de Ernestina Godoy. En el
señalamiento se asienta que a
finales de marzo de 2022 esta

ban Alejandro y Gerardo en el
domicilio de Cerro de Mayka
335, colonia Lomas de Chapul
tepec, cuando alrededor del
medio día llegó Oscar, quien
les dijo que su papá, Oscar
Alarcón Velázquez, le aseguró
que "Gabriel (Alarcón Veláz
quez) quiere mandar matar
a Gerardo (Álvarez Morphy),
que lo va a mandar asaltar y
que lo maten, que no les va de
jar este problema a sus hijas
cuando se muera, que como no
les dejó a Roberto Vivanco de
problema".

Fecha: 25/11/2022

Página: 6

Area cm2: 853

2 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 190,048

Página 51 de 189



ESTE MIÉRCOLES ALEJANDRO Vi
vanco Alarcón, Gerardo
Álvarez Morphy Alarcón
y Oscar Alarcón de Zama
cona denunciaron por ho
micidio doloso de Roberto
Vivanco Alarcón a su tío, el
empresario Gabriel Alarcón
Velázquez. La acusación fue
presentada en la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la CdMx,
de Ernestina Godoy. En el
señalamiento se asienta que a
finales de marzo de 2022 esta

ban Alejandro y Gerardo en el
domicilio de Cerro de Mayka
335, colonia Lomas de Chapul
tepec, cuando alrededor del
medio día llegó Oscar, quien
les dijo que su papá, Oscar
Alarcón Velázquez, le aseguró
que "Gabriel (Alarcón Veláz
quez) quiere mandar matar
a Gerardo (Álvarez Morphy),
que lo va a mandar asaltar y
que lo maten, que no les va de
jar este problema a sus hijas
cuando se muera, que como no
les dejó a Roberto Vivanco de
problema".

ESTE MIÉRCOLES ALEJANDRO Vi
vanco Alarcón, Gerardo
Álvarez Morphy Alarcón
y Oscar Alarcón de Zama
cona denunciaron por ho
micidio doloso de Roberto

Vivanco Alarcón a su tío, el
empresario Gabriel Alarcón
Velázquez. La acusación fue
presentada en la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la CdMx,
de Ernestina Godoy. En el
señalamiento se asienta que a
finales de marzo de 2022 esta

ban Alejandro y Gerardo en el
domicilio de Cerro de Mayka
335, colonia Lomas de Chapul
tepec, cuando alrededor del
medio día llegó Oscar, quien
les dijo que su papá, Oscar
Alarcón Velázquez, le aseguró
que "Gabriel (Alarcón Veláz
quez) quiere mandar matar
a Gerardo (Álvarez Morphy),
que lo va a mandar asaltar y
que lo maten, que no les va de
jar este problema a sus hijas
cuando se muera, que como no
les dejó a Roberto Vivanco de
problema".

LA PROPUESTA QUE hizo Car
los Slim y su banco Inbursa
por los activos de Citibanamex
ni siquiera llegó a los 2 mil mi
llones de dólares. Fue una ofer
ta no vinculante que se entregó
a Citi hace cuatro meses, por
ahí de julio, cuando Santander,
de Ana Botín, lanzó su propia
oferta, también no vinculante,
por casi 6 mil millones y que
tanto ofendió a las huestes de
Jane Fraser a grado tal que
los expulsaron de la puja. Pero
en el caso de Inbursa y Slim,
el banco que dirige Manuel
Romo tampoco hizo ruido y,
mucho menos, un pancho. Así
las cosas.

LA PROPUESTA QUE hizo Car
los Slim y su banco Inbursa
por los activos de Citibanamex
ni siquiera llegó a los 2 mil mi
llones de dólares. Fue una ofer

ta no vinculante que se entregó
a Citi hace cuatro meses, por
ahí de julio, cuando Santander,
de Ana Botín, lanzó su propia
oferta, también no vinculante,
por casi 6 mil millones y que
tanto ofendió a las huestes de

Jane Fraser a grado tal que
los expulsaron de la puja. Pero
en el caso de Inbursa y Slim,
el banco que dirige Manuel
Romo tampoco hizo ruido y,
mucho menos, un pancho. Así
las cosas.
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Yolli, una venganza
personal de

Cuitláhuac García
cusamos al juez de que in"Aicumplió el amparo y hace
tres días, el juez de distrito

dijo que, efectivamente, estaba incum
pliéndose el amparo y ordenó una au
diencia otra vez, la cual se llevó a cabo
el día miércoles y el jueves. Señaló
que le retiraba las medidas cautelares
a Yolli y que, debido a que tenía más
de dos años ya detenida, era una pena
anticipada de lo que se estaba impo
niendo y que le retiraba también la

orden, la medida cautelar de prisión
preventiva".
¡Qué emoción! Seguro pensó... pero

no. El cambio de medida cautelar
fue sólo para una de las tres car
petas en las que también le dicta
ron prisión preventiva, quien se ha
convertido en objeto de una venganza
personal de Cuitláhuac García, por
transparentar información que
incomoda al gobernador veracru
zano. ¡Así como lo están leyendo!
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VER PARA CREER, LA SANA DEL MORENISTA

Fue el 26 marzo de 2020, un par de
días después de terminar su ges
tión en el IVAI, que Yolli García

Álvarez fue detenida arbitraria y violen
tamente por autoridades veracruzanas.
Lo peor es que quien la puso fue otra mu
jer, Naldy Patricia Rodríguez Lagu
nes, su sucesora en el cargo, quien la citó
en un restaurante y, al llegar Yolli, Naldy
hizo la seña y la agarraron, y ese mismo
día fue llevada a la cárcel, acusada de múl
tiples delitos prefabricados.

Así lo recuerda Adán, quien ha desta
cado que Yolli fue tratada con violencia e
intimidada bajo el amago de que, si hacía
escándalo mediático, "algo" podía pasarle
a su familia.

Poco menos de un mes después fue vin
culada a proceso por abuso de autoridad,
coalición y ejercicio indebido de funcio
nes; todo esto, a raíz de una firma para el
nombramiento de dos nuevos trabajado
res del Órgano Interno de Control del IVAI.

Fue el mismo hombre que le ordenó
firmar quien la denunció, acusando que
firmar no era facultad de Yolli.

Si bien, ninguno de estos delitos ame
rita la prisión preventiva, la funcionaría
fue encarcelada y, desde entonces, ha
estado peleando por su libertad, expo
niendo casi en vano las irregularidades en
su caso y la falta de pruebas con las que la
justicia veracruzana hace gala del modus
operandi de su gobernador para desha
cerse de los funcionarios que no le son
afínes.

OTRA RAYA AL TIGRE

Casi tres años después de que el infierno comenzó, lejos de mejorar, Yolli vio en
su caso un nuevo revés, cuando se le abrió una nueva carpeta de investigación
por el delito de peculado, en un movimiento que su esposo, a estas alturas, ya

ve como 'sólo por molestar'.
"Los hechos que citan ahí en la denuncia son imposibles que los haya realizado

Yolli, porque no le corresponden a ella, pero deberían tener vergüenza de estarla
acusando de peculado cuando en el IVAI, si algo tenían, era que luego no les pa
gaban ni las quincenas y se las depositaban un mes después; no les depositaban el
pago de rentas, para el internet o la luz".
Además del caos financiero, que era sello del instituto, lo que llama la atención

fue la rapidez con que llegó la vinculación a proceso por este caso.

EL PRECIO DE LA TRANSPARENCIA

Más allá de lo inverosímil de esta

última acusación, el hecho pone
en evidencia la manera en que

la justicia en Veracruz opera en función
de los intereses y disgustos de Cuitláhuac
García. Desde esta perspectiva, existen al
menos dos resoluciones que podrían ha
ber enojado al gobernador, como cuando

se buscaba exponer un caso de nepotismo
en el estado, recuerda Adán:
"(García) contrata a un primo

como subsecretario de Finanzas y lo
cuestionan los medios; en una rueda de
prensa dice que no es nada de él, que no
es su familiar y que no tiene nada que ver.
Pero vuelven a presentar un recurso ante
el instituto, y el instituto determina que,
efectivamente, es su primo".

La otra, por el arrendamiento de 160
patrullas. O sea, por demostrar que
sí hay nepotismo y corrupción en el
gobierno de Cuitláhuac.

Tras estas resoluciones, Yolli fue víc
tima de múltiples amagos, en los que en
viados desconocidos le exigían "pararle a
sus pendejadas" que exhibían al gober
nador, y que finalmente derivaron en su
encierro.
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RIESGO DE MUERTE

A los pocos meses de encierro, Yolli presentó un cuadro de fibrilación y pro
blemas respiratorios, que, por ser tiempos de Covid19, las autoridades
atendieron como tal enfermedad. Aunque su situación se fue deteriorando

gradualmente, varias veces se negaron a remitirla a un hospital privado.
Para cuando Yolli enfermó por tercera vez, fue enviada de urgencia al Hospital

Civil de Xalapa, donde se le diagnosticó una descalcificación en la válvula aór
tica, lo que le podría provocar un paro cardíaco fulminante o un derrame
cerebral de no atenderse.

Pese a la gravedad del diagnóstico y a que un cardiólogo urgió a un cambio de
válvula, los médicos del reclusorio siguieron atendiéndola a base de pastillas como
único remedio.

REZA EL DICHO, "EL QUE SE LLEVA SE AGUANTA"

Aunque se presentaron violacio
nes a sus derechos humanos
desde el m omento de su deten

ción, Yolli permanece víctima, no sólo
del abuso de las autoridades, sino del
silencio de toda la clase política.
Pero el próximo domingo se llevará a

cabo la presentación del libro La debida
clasificación de información pública, un
esfuerzo del comisionado Salvador Ro

mero Espinosa del Instituto de Trans
parencia de Jalisco.
El libro es para visibilizar a Yo

lli, y no es por agriarle la mañana o el
día o el mes al impresentable y violen
tador de mujeres Cuitláhuac García,
pero la FIL de Guadalajara es la
feria del libro más importante del
mundo de habla hispana y la se
gunda después de Fráncfort.
Entre los que colaboraron están

Norma Julieta del Río Venegas, Diego
García Rocci, Francisco Reynaldo Gua
jardo Martínez y María Teresa Treviño
Fernández, quienes buscan poner a
Yolli García en la mira de la socie

dad para que su caso no pase más
tiempo desapercibido.
Acusada inicialmente de tres delitos

por un mismo acto, Yolli se ha con
vertido en una muestra de la na

turaleza opresora y vengativa del
gobierno en turno. Para este punto,
perder una medida de prisión preven
tiva de todas las que se la han impuesto
es un sabor agridulce, una victoria que
casi no se celebra.

Pero ella, su defensa y sus allegados
siguen luchando por justicia, aunque
tanto su situación jurídica como su sa
lud están cada día más deterioradas.

Ojo, eh, con este caso y el de July;
en este espacio he denunciado y docu
mentado cómo Cuitláhuac mantiene

al menos a dos mujeres injustamente
encarceladas en Pacho Viejo. ¿Hasta
cuándo?

POR NO DEJAR

Yolli está en peligro de muerte
por su salud y, de pasarle
algo, Cuitláhuac García sería

el responsable.
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Caminara oscuras y despreciar
la experiencia
En sus memorias*, Miguel

de la Madrid cuenta que
llegó a sentir que México

era un enorme cuarto oscuro en

el que debía moverse a tientas.
"Es muy difícil tomar deci

siones en un ambiente de tanto
desconocimiento. Ahora me

doy cuenta de que todo el país
es un gran cuarto oscuro en el
que hay que caminar a tientas.
Poco sabemos de los problemas
de los campesinos: no tenemos
formas de medir su realidad",
dijo en ese texto al hablar del
campo mexicano.
Su libro describe disfunciona

lidades gubernamentales, tanto
por las ambiciones de sus inte
grantes como por simples dife
rencias de opinión sobre cómo

abordar los problemas o por
falta de conocimiento de estos.

¿Cuánto ha mejorado la ca
pacidad gubernamental para
conocer al campo? ¿Cuánta
disfuncionalidad de la actual

administración se debe a pug
nas del equipo que la integra,
sean éstas por ambiciones o por
ideología?
Hoy la Federación tiene me

nos capacidades para conocer,
entre otras cosas, el campo.
Y eso se debe al desprecio de
AMLO por cuadros experimen
tados que le hubieran ayudado,
de haberlo querido, a entender
nuestra producción agropecua
ria y nuestra biodiversidad.
Mala época para la gente

capaz y comprometida. Esta

semana el gobierno logró su
inopinado propósito de cortarse
una mano, una que ayudaba a
prevenir males sanitarios. Rodó
la cabeza del titular del Servicio
Nacional de Sanidad, Inocui
dad y Calidad Agroalimentaria
(Senasica).
Javier Trujillo ha salido del

Senasica luego de meses de
embates del propio gobierno y
luego de un desdén de años. Ya
estarán felices en Palacio.

Ojalá por lo menos López
Obrador fuera honesto y recla
mara la salida del director de

Senasica como su triunfo. Ayer
se limitó a decir, a pregunta
expresa sobre Trujillo, "sí, re
nunció ayer o antier al cargo de
Senasica. Ya llevaba muchos

Fecha: 25/11/2022

Página: 54

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 75,083

Página 57 de 189



años ahí, 20, 30 años, y ya era
necesario un relevo. Todavía no

se decide quién lo va a sustituir.
Tiene que ser una gente con
experiencia en la materia, en
todo lo que es sanidad animal,
vegetal, todo el cuidado de lo
sanitario, pero todavía no se de
fine quién va a estar, ya pronto
lo vamos a resolver".

La realidad es que Andrés
Manuel llevaba semanas fus

tigando a ese organismo y, sin
atreverse a decir su nombre, a
quien lo encabezaba. El 10 de
octubre, por ejemplo, se lanzó
con esto: "El director de Se
nasica debe de llevar 30 años

ahí y lo defienden los grandes
productores. Entonces, ya. Es
como el procurador de allá de
tu estado (en referencia al de

Guanajuato, a quien ha criti
cado)". Esas críticas surgieron
en el marco de la gran idea pre
sidencial de paliar la inflación
importando productos a los que
se dispensará de inspecciones.
¿Quién sabrá más de riesgos sa
nitarios, Trujillo o AMLO?
A diferencia de De la Madrid,

a López Obrador no le importa
quedarse sin información de
calidad. Ni sin gente experi
mentada, como también quedó
establecido cuando antes que
lamentar la salida del respetado
José Sarukhán de la Conabio,
quien renunció meses atrás al
rechazar una imposición en ese
instituto sobre la biodiversidad,
Andrés Manuel se ufanó de que
gente así se vaya. Estas fueron
sus palabras el 14 de noviem
bre: "¿Este José Sarukhán no

es el que tardó cuatro años en
darse cuenta que éramos dis
tintos?, porque estaba en un or
ganismo, sí, pero se dio cuenta
hace como tres meses que éra
mos distintos, y ya entonces
renunció".

Dos cuadros que le habrían
ayudado a este Presidente a ca
minar mejor las complejas reali
dades de México, pero que él ha
despreciado.

'Cambiade rumbo (Fondo de Cultura Econó
mica, ;2004)

Hoy la Federación
tiene menos

capacidades para
conocer, entre otras
cosas, el campo
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Amenazas y billete para
acudir a la 'Amlomarcha'

Si al senador Ricardo Mon
real lo están amenazando

para que acuda a la marcha
promovida por AMLO, no quiero
imaginar los métodos que están
usando para presionar a los bene
ficiarios de los programas sociales
o los servidores públicos quienes, a
estas alturas, ya recibieron la noti
ficación de presentarse el domingo
so pena de los descuentos y castigos
respectivos.
Así se las gasta el gobierno de la

4T que, en aras de mostrar mús
culo para contrarrestar los efectos
de la megamarcha ciudadana del
pasado 13 de noviembre en donde
acudieron alrededor de un millón

de personas en todo el país, usa me
canismos de regímenes represores
como Cuba, Venezuela o Nicaragua
para movilizar a sus adeptos.
Las presiones de algunos sena

dores de Morena para que Ricardo
Monreal deje la coordinación de
la bancada y la presidencia de la
Junta de Coordinación Política de
la Cámara alta, son de tal nivel que
aseguran que al regreso del zaca
tecano de España, a donde acu
dirá para participar en la reunión
interparlamentaria, ya no tendrá
esas posiciones, con lo que iniciará
el periplo del zacatecano hacia la
oposición.

A los organizadores de la marcha
oficialista se les está haciendo bolas

el engrudo, ya que ante la imposi
bilidad de que los gobernadores, al
caldes de Morena y aliados puedan
cumplir con el número de acarrea
dos, están metiéndole presión extra
a otros sectores afines como el Ejér
cito y a diversos sindicatos como el
SNTE.

Desde luego, quien lleva la voz
cantante de la movilización es

Claudia Sheinbaum, quien abrió
las arcas del gobierno de la CDMX
para aceitar la maquinaria para que
la falta de recursos no sea pretexto
para que fracase.
Hasta la SHCP que comandada

por Rogelio Ramírez de la O, tuvo
que abrir la chequera para fondear
la movilización.

La orden presidencial es tajante
y no permite ambigüedades: "de
bemos llenar el Zócalo y calles ale
dañas", aunque con esa cantidad
de acarreados, no llegarán siquiera
a la mitad de los que convocó la so
ciedad civil en la marcha del 13 de
noviembre.

Los ríos de cash que se mueven
en la movilización proAMLO, son
de tal magnitud que llegan a las ci
fras que se molieron para promo
ver y salir a votar en la revocación
de mandato.

Ya nos dirá en su momento la Au

ditoría Superior de la Federación,
de David Colmenares, cuando re
vise el ejercicio 2022 y dé cuenta de
la desviación de recursos públicos.
Habría que preguntar a los asis

tentes a la marcha del próximo
domingo, cuál fue el medio de
coerción que utilizaron para que
acudieran; podría ser por orden ex
presa si son servidores públicos; por
presiones si son beneficiarios de los
programas sociales o de plano, les
pagaron para que acudieran al lla
mado del Tlatoani.

Desde San Lázaro, el diputado
Marcelino Castañeda Navarrete

(PRD) llamó a servidores públicos y
a beneficiarios de programas socia
les, a no dejarse intimidar por pre
siones del gobierno para obligarlos
a asistir, el próximo domingo, a la
marcha convocada por el presi
dente de la República.
"Mexicanas, mexicanos, no se

dejen amedrentar, los programas
sociales son de todas y de todos, si
'un vividor de la nación' les quiere
obligar a ir para cumplir su camión
de cuota, niéguense. Los progra
mas sociales no están sujetos al ego
de un dictador", señaló el diputado.
El perredista apuntó que la

democracia y las instituciones se
construyen día con día y se defien
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den de tiranos que, tarde o tem
prano, dejarán el poder; recordó
que la 'Marcha por la Democra
cia' del pasado 13 de noviembre,
se hizo sin programas sociales ni
prerrogativas del erario; sin cuotas
ni acarreados, sin 'vividores de la
nación', sin tortas ni jugos".
Ante el Pleno del Palacio Legis

lativo de San Lázaro, el legislador
refirió: "fue en el Monumento a la
Revolución, un 13 de noviembre
del 2022. Casi un millón de mexi

canas y mexicanos, confluimos en
una marcha por la defensa a la de
mocracia, por la defensa a nuestras
instituciones, para evitar que un
gobierno represor siga dañando a
nuestra nación. Y les caló".

"Así se construyó un movimiento
armado que dio origen a la Cons
titución Política que actualmente
nos rige, que contempla y protege
los derechos sociales, objeto de la
lucha, y cuya máxima política sigue
siendo 'la no reelección del Ejecu
tivo federal', dijo.

"Sufragio efectivo, no reelección
sigue tan vigente como hace 112
años. La democracia y las institu
ciones se construyen día con día,
se defienden siempre, más frente a
tiranos que, tarde o temprano, de
jarán el poder y tendrán que dejar
que la democracia del país siga su
curso", remató.
Mientras que más de la mitad de

los mexicanos viven en la pobreza
extrema, el gobierno derrocha el
dinero de todos para darle gusto al
presidente de la República.
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Con el tiempo encima
Amenos de una semana

de que la administración
López Obrador inicie su

quinto año, sus seguidores pueden
decir que ha hecho mucho, pero
sus críticos también le recuerdan

reiteradamente que le falta más
por hacer. Lo ideal sería que la pri
mera visión fuese real. El país sería
otro.

Porque, incuestionablemente,
hay grandes asignaturas pen
dientes que nadie puede negar
y que requieren de una solución
inmediata. Aún se deben enfren

tar graves problemas de inseguri
dad, salud, distribución y acceso a
medicamentos. Se tiene que hacer
más contra la corrupción y la dis
tribución del ingreso; se requiere
generar confianza y credibilidad
para atraer más inversiones que
generen nuevas fuentes de empleo
de largo plazo.
¿Cuánto podrá avanzar en esas

líneas el presidente Andrés Manuel
López Obrador en el tiempo que le
queda para concluir su sexenio?
El Proyecto de Nación que ofre

ció, comprendía compromisos que
despertaron el interés en millones
de ciudadanos como nunca. Le

creyeron y lo llevaron a la primera
magistratura con una histórica
cantidad de sufragios.

Con la enorme esperanza que
despertó en su tercer y último in
tento por ser presidente de México,
parecía que podían quedar atrás
décadas de desigualdad, injusticia,
arbitrariedades, abusos, simula
ción, manipulación, explotación y
atracos con los fondos públicos.
Como el nombre de su partido lo

dice, Regeneración Nacional invi
taba a pensar y a actuar; sería el fin
último del poder que se deposita
ría en sus manos. El diagnóstico
sobre la problemática nacional
era muy claro; las líneas de acción
también.

El presidente y sus colabora
dores sostienen frecuentemente

que ha habido mucho progreso en
todos esos rubros; los estudios, es
tadísticas, análisis y los resultados,
no coinciden en muchos casos.

Los números, incluso los oficiales,
reflejan una realidad muy distante
y muy distinta de lo que muchas
veces se asegura en el discurso
oficial.

Referir esto, como lo hacen tan
tos de manera recurrente dada su

importancia, no es estar en contra;
significa hacerlo notar para tratar
de incidir en su eventual solución.

Sin resignación, reproches ni
lamentos, lo que se debería hacer
es seguir trabajando en resolver

los grandes problemas nacionales,
apelando a nuevas y distintas al
ternativas para su pronta solución.
En esa vertiente, es indispensa

ble que en los próximos 24 meses
se muestre voluntad y disposición
que sea notoria y perceptible. Los
logros deben hablar por sí mismos.
A seis días de comenzar su pe

núltimo año de gobierno y con una
sucesión adelantada y desbocada,
convendría hacer una pausa para
la reflexión y el análisis. De no ser
así, se podrían presentar mayores
dificultades para la gobernanza y
la gobernabilidad.
La indudable capacidad para

ejercer el poder que tiene el presi
dente, si bien debe estar enfocada
a ajustar y orientar lo mejor posible
su relevo, no debe soslayar las exi
gencias que demanda la sociedad.
Esto, inevitablemente, se con

vertirá en un factor para el candi
dato o la candidata presidencial
de Morena; las buenas o malas
cuentas que entregue el gobierno,
obligadamente incidirán en el re
sultado de las elecciones de 2024,
aun cuando hasta el momento no
existe un contrincante fuerte en la

oposición que pudiera hacer com
petitiva la contienda.
El tiempo está en contra; es in

dispensable evitar que las grandes
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expectativas que se generaron al
inicio de la administración, deri
ven en una nueva desilusión.

Sotto Voce. Que la relación Mon
realAMLO está más que definida;

pero que se hará pública después
de las fiestas decembrinas... Qué
lamentable que la mayoría de los
gobernadores, principalmente los
que entraron en 2021 con la ban
dera de austeridad, honestidad y

humildad de Morena, tengan una
estructura de seguridad mayor que
la del presidente y hagan ostenta
ción de ella tanto en actos oficiales

como en su vida cotidiana. ¿Estará
enterado su jefe?
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Inmovilismo
por destino

La consigna de mirar sin tocar o la
de tocar sin mirar no es una opción

política, como tampoco la de movilizarse
para inmovilizarse para coronar la

mediocridad como destino.

Con tanta movilización lo si

guiente es el ininovilismo y la
pérdida del rumbo. La incapa

cidad de salir de la mediocridad que,
sexenio a sexenio, estampa su sello en
la clase dirigente no sola la política e
impide darle un horizonte a la nación.
Atrincherados en los extremos, ac

tores y factores políticos de diestra y
siniestra se tocan y complementan. Ha
cen de la radicalización de la postura, el
pretexto ideal para llegar a un acuerdo
inconfesable, sordo y pusilánime: dejar
tal cual las cosas, como si el país no re
quiriese revisar en serio su estructura
política, económica y social, así com o
atender la inseguridad, la salud, la des
igualdad y la educación.

Así, el debate torna en argüende y las
exageraciones, en parodia del análisis.
Un juego cada vez más insoportable y

aburrido, pero sobre todo fútil. Quienes
el domingo no se vistan de blanco y rosa
o como quieran, podrían ataviarse de
negro en señal de luto por la política.

Cuando unos proponen sacudir cimien
tos, castillos y acabados del régimen
políticoelectoral a sabiendas de la
imposibilidad y otros contraponen no
tocarlo ni con el plumero a sabiendas
de la necesidad, hay en el fondo de la
supuesta confrontación un acuerdo
fundamental: dejarlo casi como está,
siendo menester reformarlo.

Ambos se quitan la máscara para
calarse el disfraz, el del revolucionario
contumaz y el conservador impertérrito
resueltos a jugar a ver quién las puede
más y, en el concurso, mostrar el más

nutrido repertorio de insultos y ofensas,
con tal de no argumentar. Una esgrima
verbal propia de la cantina arrabalera,
no de la arena política.
Vuelan insultos y descalificacio

nes, mientras buena parte de la prensa
supuestamente profesional y de los
intelectuales supuestamente indepen
dientes llevan la cuenta de los proferi
dos desde el poder, fingi endo amnesia
de los exclamados desde enfrente.

Todo, mientras los autonombrados
representantes de la sociedad civil re
claman tomar en cuenta a la ciudada

nía, pero no al pueblo porque es una
entelequia, concepto viejo, propio del
presunto dictador en ciernes.

Desde luego, unos y otros juran
actuar en defensa de la democracia,
dejando pagar el pato al electorado.
¡Venga la convocatoria al inmovilismo,
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altar mayor de la mediocridad!

Obviamente, el Ejecutivo sabía de la ex
temporaneidad y la falta de condiciones
e, incluso, de votos para sacar adelante
y en sus términos la iniciativa de re
forma constitucional del régimen polí
ticoelectoral que sometió al Congreso.

Además, sabía otra cuestión. La idea
de elegir mediante voto popular a con
sejeros y magistrados electorales, prese
leccionados con dados cargados, podría
echar abajo al conjunto de la iniciativa
de reforma que, al margen de esa y otras
pifias, tiene partes atendibles. Tenía
conocimiento de eso y, por lo mismo,
del enorme esfuerzo político requerido
para darle oportunidad al proyecto, así
fuera de modo parcial. Sin embargo,
tanto él como sus operadores políticos
y legislativos hicieron cuanto pudie
ron para frustrarla ellos mismos... y lo
consiguieron.

Lejos de tender puentes con legisla
dores y sectores que, a partir de la nego
ciación, podrían apoyar la reforma, los
rompieron. Cargaron contra el órgano
electoral y los dos protagónicos conse
jeros, descalificaron en vez de conven
cer a otros legisladores y, en el colmo,
agraviaron a los ciudadanos resistentes
a la intención de emprender la reforma

a modo y capricho presidencial. No sólo
eso, la estrategia fue una cadena de erro
res: si no hay reforma constitucional,
habrá cambio de leyes reglamentarias;
si tampoco eso prospera, habrá recorte
presupuestal para domesticar al insti
tuto y, si eso falla, habrá nombramiento
de nuevos consejeros para colonizarlo.
Hilar tantos errores y contradiccio

nes no ha de ser sencillo, a menos que
la supuesta causa reformista fuera y sea
un ardid a fin de distraer a los oposito
res, sin darles tiempo de definir, estruc
turar y organizar el frente amplio al que
los convocan organismos de la sociedad
civil.

Pese a ese y otros reveses de la
semana candidatura al Banco Inte

ramericano de Desarrollo, junta de
mandatarios latinoamericanos en

funciones o electos de izquierda, alza
de homicidios en octubre, pleito en el
Senado que anuncia fisuras, el man
datario llama a los suyos a movilizarse,
según esto, para celebrar cuatro años de
gobierno.

Es como con la selección de fútbol, se
festeja no el triunfo, sino no haber sido
derrotados hasta ahora. La mediocridad
como trofeo.

La oposición partidaria, por su parte,

no canta mal las rancheras. Está de

plácemes.
Gracias a los organismos sociales

que remolcan a esos partidos atrás hay
lugar, les dijeron, estos consiguieron
congraciarse con parte del electorado,
bajo la bandera de defender a la demo
cracia. Una causa rentable a la que se
sumaron, qué dicha, sin perder un solo
quinto de las prerrogativas y, quizá,
ninguno asiento en el Congreso. Movili
zarse para que nada se mueva. Y, por si
eso no bastara, el lance oficialista resu
citó la posibilidad opositora de ir junta a
las elecciones, aunque no se tenga claro
cómo ni con qué objeto.
Menuda tarea de los dirigentes de

la resistencia civil: dirigir bien a las
dirigencias opositoras porque estas
se desorientan con facilidad y caen en
tentaciones. Ojalá hagan eso y, a la vez,
definan qué sí quieren porque seguir
con la consigna de los museos mirar
sin tocar no es una propuesta. Menos
cuando muchas de las instituciones,
instancias y sistemas creados bajo su
influjo no han rendido los frutos prome
tidos y regresar al pasado reciente tam
poco es alternativa.

Es un contrasentido movilizarse para
inmovilizarse y perder el rumbo, ha
ciendo de la mediocridad el destino.

Fecha: 25/11/2022

Página: 41

Area cm2: 830

2 / 2

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 217,626

Página 64 de 189



La hipocresía de Infantino
Gritar "culero" en un es

tadio, a los directivos
de la FIFA les parece

un acto de discriminación, y sin
embargo le otorgaron la sede
del Mundial a un país donde el
apartheid a las personas por sus
preferencias sexuales está en
la ley.
A la Federación Mexicana de

Fútbol le llegó la advertencia
de que sería sancionada por la
FIFA porque los aficionados
mexicanos violaron el artículo

13 del organismo, referido a la
discriminación.

Gianni Infantino, presidente
de la FIFA, quiso rebatir las
protestas por haberle dado
la sede mundialista a un país
donde los derechos civiles son

denegados, y calificó de hi
pócritas a los países europeos
que cuestionan las prácticas
discriminatorias.

"Europa debería pedir per
dón por los últimos 3 mil años,
antes de dar lecciones de mo

ral", dijo ante la prensa.
¿Europa? Habrá querido

decir "los europeos", pero nin
guno de ellos vivió en la época
del oscurantismo y las conquis
tas coloniales, y los qataríes
que dictan la persecución judi
cial a los que tienen preferen
cias sexuales diferentes a las

suyas estaban sentados junto
a Infantino en la inauguración
del Mundial.

La hipocresía de Infantino
es para cubrir decisiones de la
FIFA que se tomaron mediante

Fecha: 25/11/2022

Página: 52

Area cm2: 363

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 80,876

Página 65 de 189



sobornos. No hay otra explica
ción, amén de la turbulencia
de corrupción que tiró a Michel
Platini de la dirigencia mundial
del organismo, quien dio, o ven
dió, la sede del Mundial a Qatar.
No estamos ante una discu

sión sobre si es buena o mala

la homosexualidad, o no es ni
buena ni mala. Estamos ante
un tema de derechos civiles ar
teramente vulnerados.
La amenaza de sanción a

México porque sus aficionados
gritan "culero" es una verda
dera tontería, a la altura de la
hipocresía de la FIFA.
Konrad Lorenz, en su clásico

La agresión, el pretendido mal,
señala que la conducta humana
necesita desfogar su belicosi
dad por alguna vía, a fin de no
hacerlo a través de guerras o
ataques físicos.
Y pone como ejemplo, de

agresividad bien canalizada,
los gritos en un estadio de
fútbol.

A la siguiente, para lavarse
la cara, los directivos del fút
bol mundial van a penalizar el
grito de "vendido" al árbitro,
o de "burro" a jugadores del
equipo rival.
Pura faramalla para eludir

la enorme mancha de haberle

entregado el Mundial a un
país donde los migrantes (75
por ciento de la población) no
tienen derechos sociales, las
mujeres son ciudadanas de se
gunda y se penalizan las prefe
rencias sexuales.

Qatar es uno de los países con
mayores reservas mundiales de
gas natural (o tal vez el número
uno) y de los tres mayores ex
portadores de gas licuado. Esa
es la razón por la que FIFA hace
malabares para esconder las
manos que robaron, y lavarse
la cara con discursitos absurdos

y la sanción mojigata contra
México porque sus aficionados
gritan "culero".
Siete equipos europeos te

nían previsto usar el brazalete
con los colores emblemáticos

de la preferencia LGBT, y la
FIFA anunció que habría san
ciones para ellos.
Las federaciones de esos

países dijeron adelante, ven
gan esas sanciones, asumimos
el costo económico que ello
implica.
Pero la FIFA dio un paso más:

los castigos no serían econó
micos, sino deportivos. Así,
para cuidar a sus futbolistas,
las federaciones de Inglaterra,
Dinamarca, Gales, Bélgica, Ale
mania, Suiza y Países Bajos tu
vieron que dar marcha atrás.
Lo que prohibió la FIFA,

hasta el extremo de la coerción

para evitar molestias a los je
ques qatarís, no era un ataque
contra nadie ni una manifes

tación sobre la política interna
de ese país, sino una expresión
de solidaridad hacia derechos

humanos universales que no
deberían estar a discusión.

Salvo, claro, en Qatar, donde
prevaleció el verso inmortal
de Quevedo: "Quien lo lleva a
un lado se ve hermoso aunque
sea fiero, poderoso caballero es
don dinero".
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PELOTA. Durante
su risita a la Cáma
ra de Senpdor©5i f I
presidente de Chi
le, Gabriel Boric, ex
presó que cuando
existen diferencias
entre los sector^ po
líticos éstas séjdéi
ben de'solucionar
con más democra

cia y no con menos.
Luego de esta decía
ración, un grupa de
senadores comenzó
a carear "El INE no
seioca", a lo que el
mandatario comen

tó qyspiJ él no le co
rrespondía involu
crarsesen asuntos de
política interna de
MéxicHj

REHILETE. A los
senadoras morenis
tas qygfgcysgban
a Ricardo Monreal
de detéftér la discu
sión del tema glifo
sato, no les quedó
más qué aééptar
qué quiten ordenó
esperar para legis
lar sobre el tema
del plaguicida fue
el mismo presiden
te de México, por lo
qu^el radical César
Cravioto tuyo que
salir a declarar q«e,;
quedaron supera
dos Iqs diferendos",
con lo q®;quedó
en claro que quien
aba en lo correc

to era el coordina

dor dé la bancada

y los señalamientos
en SU QSntra no es

taban sustentados
o sólo obedecía al
golpeteo política Y
es que el zacateca
no siempre sostuvo
qíHfue el Ejecutivo
federal quien a tra
vésde! secretario de
Gobernación pidió
sedetuviera Iq igg
sión porque el Go
bierna realizaría un
estudio de impacto
en la producción flfi
mentaria mientras

ncl Sé tenga un sus
tituto natural del her
bicida. Quizá de
berían ofrecerle una
disculpa a su líder
en el Senado.
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Fraude Energético y Climático de México
El gobierno mexicano viola la

ley y comete fraude contra las
Naciones Unidas en materia

climática y energética, muy en
especial en el sector eléctrico.

La generación de electricidad con com
bustibles fósiles es, en el mundo, la prin
cipal fuente de emisiones de Gases de
Efecto Invernadero causantes del ca

lentamiento global. En México repre
senta aproximadamente el 20% de las
emisiones totales nacionales. Por ello,
la producción y uso de energías lim
pias es la base de las políticas contra
el cambio climático y de los compro
misos de la mayor parte de los países
frente al Acuerdo de París y la Conven
ción Marco de Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático (UNFCCC). En el
caso de nuestro país, la meta estable
cida en las Leyes de Transición Ener
gética y de Cambio Climático, así co
mo en nuestra contribución al Acuerdo

de París (NDC) es generar el 35% de
la electricidad con fuentes limpias para
el 2024. Este precepto está siendo pi
soteado por el gobierno del presidente
López, quien miente y trata de engañar
de manera cínica, como lo hizo abier
tamente en la reciente COP 27. Alguna
aritmética es necesaria para compren
der la magnitud del fraude. Para 2024
se tendrán que generar 357 millones de

MegaWatts/Hora (357 TeraWatts/Ho
ra, oTWH) para satisfacer la demanda
creciente de electricidad. Con la capa
cidad vigente, la producción de energía
limpia alcanzaría sólo 97TWH de fuen
tes limpias actuales, 29% del total. Para
llegar al 35%, se requerirían 1 25TWH.
Hay pues un déficit de 28 TWH de ener
gía limpia, que corresponderían aproxi
madamente a una capacidad adicional
de 11,000 MWde energías solar y eó

lica para el 2024. Esto, considerando
un factor de planta promedio de 30%,
10 que significa que las centrales eólicas
y solares generan el 30% del tiempo.
Tal capacidad adicional implica unos
11 mil millones de dólares de inversión

(más o menos un millón de dólares en
promedio por MW), que ya no se van a
materializar.

Este gobierno ha abortado la transi
ción energética, embestido y ahuyenta
do a la inversión en energía limpia, e in
cluso, desconectado grandes centrales
privadas de energía eólica. Esto signi
fica que la meta de 1 1,000 MW lim
pios simplemente no podrá alcanzarse.
El gobierno trata de encubrir tal retro
ceso promoviendo un proyecto solar en
Sonora, que para el 2024 sólo alcan
zaría (en caso de terminarse) 420 MW.
Tal capacidad adicional, es obvio, es
tá muy lejos de los 11,000 MW reque

ridos. Este proyecto se emprende sin li
citación, por asignación directa de CFE
a una empresa china, sin garantías, sin
estudios de factibilidad ni de viabili
dad financiera, sin un contrato de com
praventa de energía, y en una zona
(nodo) donde hay excedentes y satura
ción de la red eléctrica y por tanto pre
cios muy bajos para la electricidad, da
da la existencia de grandes centrales de
ciclo combinado de la propia CFE y de
Iberdrola, y de energía limpia de empre
sas privadas (Acciona). Es sólo un ca
pricho (otro más) del presidente López
y una coartada publicitaria. Todo, mien
tras el gobierno desconecta y cierra ar
bitrariamente una gran central privada
de energía eólica  hace apenas unas
semanas  de 105 MW en Guanajua
to. Por otro lado, el gobierno publicita
también como coartada, una supuesta
repotenciación de hidroeléctricas, que,

de acuerdo al propio gobierno, equival
drá a aumentar la capacidad de gene
ración en 280 MW. Es decir, haciendo
sumas y restas: 420 MW de la planta
solar en Sonora + 280 MW de la re

potenciación de hidroeléctricas  la des
conexión de la planta de Iberdrola en
Guanajuato de 105 MW, arroja un au
mento neto en la capacidad de energía
limpia de 595 MW. Esto representa só
lo el 5.4% de los 11,000 MW de ener

gía limpia exigidos para el 2024. Con
esta cifra ridicula, el gobierno pretende
burlar a las Naciones Unidas, a leyes
nacionales, y a la opinión pública.
Peor, el gobierno presentó en la COP

27 una actualización del compromi
so de México ante el Acuerdo de Pa
rís de reducción de emisiones para el
2030 (NDC o Contribución Determina
da a Nivel Nacional o NDC). En ella,
promete reducir emisiones en 35% ha
cia ese año con medidas vaporosas y
retóricas, incluyendo el proyecto de So
nora y la repotenciación de hidroeléc
tricas. Peor aún, incluye ¡al Tren Maya!
y al ecológicamente pernicioso progra
ma "Sembrando Vida" que demostra
damente es causa de deforestación. Lo
anterior, además, en el contexto de un
conflicto y pugna entre la Cancillería y
la SEMARNAT, donde la primera inva
de las facultades de la segunda sin con
tar con las capacidades técnicas para
ello, y con personal ostensiblemente im
preparado. Es una vergüenza. Se ensu
cia más el prestigio de México; nuestra
política exterior, energética y climática
se hunde en un pantano de engaños,
contradicciones e ineptitud; nos converti
mos en parias ambientales y climáticos;
y se cancelan para nuestro país opor
tunidades de competitividad, inversión,
empleo y crecimiento.
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¿Política localista?
3 Más poder al Poder? Por la vía legislativa, el

presidente ha propuesto iniciar una nueva
etapa electoral en México, lo que implica
la conclusión de la transición a la democra

cia después de tres décadas.
En ese periodo se cumplió la alternancia y el sistema partidis

ta tradicional hizo implosión. Desde el poder, Andrés Manuel
López Obrador impulsa —sin el consenso de las fuerzas políti
cas— un nuevo diseño institucional que implicaba la supresión
del INE y la instauración de una autoridad única e independien
te en la materia.

La movilización ciudadana unificó la postura de la dirigen
cia nacional del PRI y comprometió los votos de sus legisladores
contra la iniciativa de reforma electoral del Ejecutivo federal. En
vísperas del cuarto aniversario de la llegada de AMLO a Pala
cio Nacional, habrá fracasado el aparato oficialista —y con
cretamente, los gobernadores morenistas— que pugna por la
disolución del INE.

Lorenzo Córdova y Ciro Murayama podrán convertirse en
víctimas colaterales de esta reyerta. Y es que independiente
mente de las deliberaciones en el Parlamento sobre la reforma

electoral, su periodo como consejeros electorales concluiría an
tes de que expirara su mandato. Eso es lo que pretende Nacho
Mier, líder de la mayoría morenista en San Lázaro.

Y es que uno de los escenarios era dejar a siete consejeros
en la herradura de la democracia, pero sin la reforma electoral,
mejor colonizar al INE que dejarlo mocho.

La propuesta de eliminar los distritos electorales —y con es
tos, desaparecer la actual estructura de 300 vocales electora
les— era complementaria de la instauración de una autoridad
electoral única.

La propuesta de elegir a los magistrados de la sala supe
rior del TEPJF y a los integrantes del Consejo General del INEC
evitó una discusión profunda sobre la gigantismo de los órga
nos electorales locales y la irrelevancia de los tribunales loca
les, piezas del sistema electoral que resaltan por ser onerosos
e ineficientes.

Sin distritos electorales, la Cámara de Diputados vería redu
cir sus curules. De 500 a 300. Y la elección de sus ocupantes
—se propuso— mediante un sistema de listas por entidad fe
derativa. El voto sería para los candidatos, pero también para
el partido que los postule. El centro de gravedad de la política
mexicana se ubicaría así a nivel local.

Efectos secundarios
ENGANOSO. La iniciativa presidencial de reforma electoral
contempla una reducción de los tiempos obligatorios para di
fundir los mensajes políticos a 30 minutos. El Instituto Electoral
seguiría como la autoridad administradora de los tiempos que
corresponden al Estado y que mantiene la prohibición de que
las fuerzas partidistas y los candidatos contraten o adquieran
espacios durante las campañas. Para el abogado Sergio Fajar
doyOrtiz, director general de Radio Cadena Nacional, el mo
delo de comunicación política perpetúa la censura preventiva
a los medios electrónico y el sistema coercitivo que impone la
propaganda de los partidos políticos.

¿RELANZAMIENTO? Mientras los priistas siguen con sus re
yertas en el Estado de México y la unción de Ana Lilia Herre
ra al frente de la maquinaria partidista enfrenta la férrea oposi
ción del gobernador Alfredo Del Mazo y Alejandra Del Moral
se escuchan voces que perfila al legislador panista Enrique Var
gas del Villar, quien —según encuestas confiables— tendría la
misma intención de voto que las aspirantes del PRI y podría in
crementar su posicionamiento en vísperas de su primer informe
de actividades.

RUPTURAS. Hace un año, funcionarios de la Sedatu y emi
sarios de Grupo México trabajaron conjuntamente en Quinta
na Roo. El entonces director de Fonacot, Rogelio Jiménez Fons,
había acordado con los hoteleros de la zona modificar el trazo

del tramo 5 del Tren Maya, lo que conjugó una serie de ampa
ros, peros inició otra ruta litigiosa más tortuosa... y costosa. La
empresa de Germán Larrea pudo avanzaren los predios libe
rados y evitó generar problemas a las autoridades federales,
lo que provocó retrasos que desesperaron a Palacio Nacional.
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La del domingo, ¿será la
última marcha de AMLO?

Entrevisté por primera vez a Andrés Manuel
López Obrador en abril de 1995 en mi pro
grama Fuego Cruzado que entonces se trans
mitía por MVS Televisión. Había llegado unos
días antes a la CDMX al frente de un grupo de

perredistas tabasqueños que marcharon los casi 830
kilómetros que hay entre ésta y Villahermosa para pro
testar por el supuesto fraude electoral que contra él co
metieron las autoridades de Tabasco a favor del priista
Roberto Madrazo en las elecciones para elegir gober
nador realizadas el 20 de noviembre de 1994.
Esas elecciones culminaron en un fraude más, simi

lar a los que perpetraron los priistas durante los años
en que su partido tuvo el control casi monopólico de los
cargos públicos del país. De acuerdo a Santiago Cre
el y José Agustín Ortiz Pinchetti, quienes entonces eran
consejeros del IFE, hubo irregularidades en el 78% de
las casillas.

La denominada Caravana por la Democracia le
permitió vincularse con el entonces secretario de Go
bernación y hoy embajador en Washington, Esteban
Moctezuma, quien fracasó en su intento de negociar
la renuncia de Madrazo, y con el entonces secretario
general del Gobierno del DF, el hoy secretario de Re
laciones Exteriores Marcelo Ebrard, quien por órdenes
de quien era su jefe, Manuel Camocho, le proporcionó
a Andrés Manuel y a sus acompañantes diversos apo
yos, entre ellos económicos.

La Caravana no fue la primera marcha que encabe
zó AMLO. Tres años antes, siendo presidente estatal del
PRD, estuvo al frente de la que denominó Éxodo por la
Democracia, la cual también partió de Villahermosa, el
25 de noviembre de 1991, hacia la CDMX para pro
testar por diversos fraudes cometidos por el PRI contra
candidatos perredistas en las elecciones municipales
realizadas ese mismo mes. La marcha llegó al Zóca

lo de la CDMX el 11 de enero de 1992 y 40,000 per
sonas escucharon su discurso. La presión política que
AMLO ejerció con su marcha fue suficiente para que
se anularan varias de las elecciones municipales y re
nunciara el entonces gobernador priista Salvador Ne
me Castillo.
En 1995 encabezó marchas en contra del Fobaproa

y en 1996 dirigió marchas y bloqueos a instalaciones
de Pemex en Tabasco para exigir que los campesinos y
pescadores afectados por las actividades contaminan
tes de la petrolera fueran indemnizados.
En abril de 2005, ante la amenaza de desafuero

como jefe de gobierno del DF encabezó una marcha
que algunos califican como la más grande en la histo
ria de México.
Marchó en 2006 contra el triunfo de Fcüpe Calde

rón en la elección presidencial y, más recientemente,
contra las reformas energética y educativa de Enrique
Peña Nieto.

El domingo entrante volverá a encabezar otra mar
cha, ahora en defensa de su propuesta de reforma
electoral.

Al respecto, en su conferencia de prensa dijo que la
próxima podría ser su última marcha al decir "puede
ser la última, no puedo decir que es la última, porque
no sabemos qué depare el destino".
Transcurrirán Ó74 días desde el domingo 27 hasta el

último día de su gobierno y AMLO dice que la próxima
marcha puede ser la última "porque no sabemos qué
depare el destino". Es una respuesta fatalista para quien
ha demostrado ser un optimista incorregible. ¿Será que
sabe algo que no nos quiere decir sobre su estado de
salud, algo que no apareció en los Guacamaya Leaks?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Qué festeja
sr presidente?
La marcha de este domingo 27, además de ser una

respuesta a la marcha ciudadana del domingo 13,
es un acto en donde el presidente López Obrador
quiere celebrar lo que considera son los grandes
avances de su Cuarta Transformación.

Sin duda hay cambios que se han hecho que deben
continuar, como la austeridad en el gobierno, el aumen
to al salario mínimo, el combate a la evasión y al trato
preferencial a grandes contribuyentes, los programas de
apoyo a la tercera edad, las becas a jóvenes y personas
con discapacidad y la disciplina fiscal, aunque ésta se
ha logrado usando todos los fondos que estaban dispo
nibles y que va a ser muy costoso recuperar.
Para poder, sin embargo, hacer una evaluación de su

gobierno, hay que comparar los resultados con lo que
ofreció como candidato en su libro "2018 La Salida", en
donde escribe: "Como vislumbro el 2024".

"Si triunfamos en el 201 8 y llevamos a cabo los cam
bios que proponemos, a finales del sexenio, es decir en
2024, habrá en la sociedad mexicana en su conjunto un
nivel de bienestar y un estado de ánimo completamen
te distinto al actual. Esta nueva circunstancia de menos

desempleo y pobreza será el fruto obtenido por la apli
cación de una nueva política económica con desarrollo,
seguridad y fortalecimiento de valores culturales, mora
les y espirituales".
"En el terreno de los material, luego de crecer a una

tasa promedio anual de 4% durante el sexenio, en 2024
creceremos a ó por ciento". "A la mitad del sexenio al
canzaremos la autosuficiencia en maíz y frijol y en el
2024, en arroz, otro tanto ocurrirá con la carne de res,
cerdo, aves y huevos".

"Tendremos reforestado todo el territorio nacional, ha
bremos recuperado ríos, arroyos y lagunas, la sociedad
tendrá una mayor conciencia ecológica". "El regreso al

campo será una realidad y la emigración pasará a for
mar parte de la historia, la gente estará trabajando don
de nació, cerca de sus familiares, de su medio ambiente,
con sus costumbres y sus culturas. Nadie, por necesidad,
para mitigar su hambre y su pobreza, se verá obligado
abandonar su tierra natal".

"Los índices delictivos serán 50% más bajos, es decir
habrá menos homicidios dolosos, secuestros, robos de
vehículos,robos de casa habitación y en el transporte.
Ya no será México el país de la violencia, de los desa
parecidos y la violacion de los derechos humanos". "En
2024 no existirá la delincuencia de cuello blanco y es
tarán erradicadas por completo la corrupción política y
la impunidad".
Si comparamos las promesas con la realidad, más

que una marcha para celebrar debería ser una marcha
para pedir perdón por haber fallado en sus promesas.
En lo económico en lugar de crecer a 4% en prome

dio, si bien nos va, creceremos 2% en todo el sexenio.
En lugar de lograr la autosuficiencia, la importación de,
maíz, frijol, arroz, carne, leche y huevo, tuvo un aumen
to que no tiene precedente. La desforestación y la conta
minación de ríos, lagos y arroyos sigue avanzando y el
gobierno ha dejado de lado las energías limpias, para
impulsar su contra reforma eléctrica .
El número de homicidios dolosos ha disminuido só

lo 9%, la violencia ha crecido en todo el país y la delin
cuencia organizada ha ampliado sus negocios más allá
de la venta de droga, a los secuestros, derechos de pi
so y extorsión.

En lugar de que la emigración haya "pasado a ser al
go de la historia", los mexicanos que tratan de entrar en
EU han aumentado sin precedente y el año pasado bus
caron salir del país más del millón de mexicanos.
Es cierto que la pandemia y la invasión de Rusia a

Ucrania han afectado la economía mundial, pero Méxi
co es de los países que peor manejó la pandemia y que
más ha tardado en recuperarse económicamente. Mien
tras las economías de EU y Canadá han crecido en com
paración con 2018, 4.9 y 3.8% respectivamente, nues
tra economía solo 1.1 por ciento.
A López Obrador ya se le olvidaron sus promesas de

campaña, si tuviera algo de vergüenza, y no fuera tan
mentiroso, en lugar de una marcha para festejar, debe
ría hacer una marcha para pedir perdón por su fracaso.

Fecha: 25/11/2022

Página: 47

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Demetrio Sodi

Costo: 209,476

Página 71 de 189



Biden entierra el
cadáver político
de Guaidó

Para Nicolás Maduro la guerra en
Ucrania representa "un nuevo jue
go". Después de la repartición de
cartas, el dictador tiene en su mano
puros ases.

Maduro dejó sobre la lona a Juan Guai
dó y a Leopoldo López, máximas figuras de
la oposición durante los últimos cinco años.
El venezolano ha puesto de rodillas a Joe

Biden y a Emmanuel Macron.
No sólo le cayeron los ases desde Rusia,

por la guerra, también desde Colombia. Con
la victoria de Gustavo Retro, le ha entrega
do un comodín para formar una quintilla de
ases.

En marzo pasado una delegación esta
dounidense de alto nivel viajó a Caracas pa
ra proponer acuerdos energéticos con Madu
ro. La invasión a Ucrania había comenzado

pocas semanas antes.
Biden dejó atrás la oferta que hizo el en

tonces presidente Donald Trump a la opo
sición venezolana: dar un golpe a Madu
ro. Y por supuesto dejó de reconocer, de
facto, a Juan Guaidó como presidente ve
nezolano. En época de guerra no existe el
romanticismo.

Biden demostró a Maduro que estaba dis
puesto a todo a cambio de quitar presión al
mercado del petróleo. Condición necesaria
para comenzar a hablar: la excarcelación de
dos sobrinos de su esposa: Franqui Flores y
Efraín Campo, acusados de narcotraficantes.
En efecto, Maduro liberó a cinco exgerentes
de Citgo, la filial de la petrolera PDVSA, de

tenidos en 2017 en Venezuela.

Biden ha enterrado el cadáver político
de Juan Guaidó. Si el venezolano insiste en
creerse presidente, Maduro continuará rién
dose de su ingenuidad.

De hecho, Guaidó murió políticamente el
día en que firmó un contrato para derrocar
o matar a Maduro: fue el 1 ó de octubre de

201 9. Su equipo contrató a la empresa de
seguridad Silvercorp asentada en Florida.

Son tres años convertido en zombi.

El caso venezolano tendrá que ser estudia
do a profundidad en el futuro. Una serie de
circunstancias concatenadas han condena

do a una población superior a los 30 millo
nes de habitantes a vivir en la incertidumbre.

Más de cinco millones ya han abandonado
el país porqueno quieren que el dictador mo
dele su futuro.

¿Qué político va a hacer una evaluación
de costos? Ninguno.

Maduro continúa atornillado en el podery
Guaidó nunca ha reconocido que su apuesta
por Donald Trump la hizo en el mercado de
las mentiras. Ahora, lo mismo Biden que Ma
cron negocian con Maduro interacciones en
el mercado energético. La guerra es la gue
rra. Una dictadura latinoamericana puede
ser tolerable; opinarán.

El equipo de Maduro llega a México a ne
gociar con la oposición un acuerdo con el vis
to bueno de Biden: adiós a los candados im

puestos por Estados Unidos.
La dictadura volverá a hacer uso de acti

vos que les fueron congelados.
Maduro le dobla el brazo a Biden.
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Por una política migratoria
basada en los derechos humanos

El primero de noviembre de este
año hubo un incidente en la fron
tera con Estados Unidos, donde
la patrulla fronteriza disparó ba
las de goma a migrantes de Ve

nezuela que protestaban en la frontera
de Ciudad Juárez, Chihuahua.
Sin duda, es un hecho sin preceden

tes para las fronteras de los dos países
la presencia de migrantes provenien
tes de Venezuela, Honduras y Haití,
que cruzan el territorio mexicano para
llegar a Estados Unidos, pero son de
portados por el titulo 42, política que
restringe la entrada de refugiados por
razones de seguridad nacional puesta
en marcha durante la presidencia de
Trump en la pandemia, y que continua
con el gobierno de Biden.
Tan solo el año pasado la Comisión

de Ayuda a los Refugiados contabilizó
129 mil 844 personas que buscaron ob
tener el estatus de refugiado en México,
y este año se contabilizan 86 mil 621
hasta el mes de septiembre
El papel de México es fundamental

ya que está frenando las olas de migran
tes con la guardia nacional, pero tam
bién podría optar por otra estrategia
donde se protejan los derechos huma
nos, y puede aportar desde tres campos
importantes:

1 Históricamente México es un país
de migrantes que cuenta con millones de
connacionales viviendo en Estados Uni

dos, cuenta con una amplia red consu
lar compuesta por 49 consulados en 25
Estados y sabe por experiencia propia
lo que es la persecución y la criminaliza
ción de los suyos.
2 Por esta experiencia, México lide

ró ¡unto con Suiza el Pacto Mundial para
una Migración, Ordenada y Regular del

201 8, argumentando que en su territorio
convergen todas las realidades de la mo
vilidad internacional.

3 La diplomacia mexicana cuenta
con una tradición de liderazgo que com
peten a temas regionales como lo hizo
en 1981 con el Grupo Contadora por la
escalada de la violencia en Centroamé

rica. Actualmente atañen a países como
Chile y Colombia, donde ya tuvo una re
unión con el segundo el 24 de octubre
para tratar este tema, pero también po
dría mediar entre los países de América
Latina y Estados Unidos.
Cabe señalar que el gobierno de

López Obrador ya ha emprendido accio
nes en favor de los migrantes, como el
Programa Sembrando Vida y el Progra
ma de Desarrollo Integral Centroaméri
ca, pero estos esfuerzos tienen que ir de
la mano con Estados Unidos, que aho
ra tiene un contexto político complicado
donde el 8 de noviembre de este año tie

nen votaciones para el senado y la cá
mara de representantes.
Sin duda, la tarea es ardua y bien Mé

xico podría seguir el camino que tiene
actualmente, pero incluso dentro de sus
principios de política exterior se encuen
tra la promoción y la protección de los
derechos humanos, y migrar es un de
recho que los mexicanos conocen bien.
También afianzaría su posición en la re
gión como un actor relevante en un con
texto internacional donde la movilidad

humana se ve en todas partes.

*El autor es asociado COMEXI y miem
bro del REDAN del CISAN. Especiali
zado en temas de derechos humanos y
migración. Licenciado en Relaciones In
ternacionales por la FES Aragón de la
UNAM.
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Justicia Energética y Climática
Los 190 países que asistieron este

año a la cumbre climática COP27

en Egipto acordaron crear un nue
vo fondo para compensar a los
países en desarrollo por las pérdi

das y daños asociados con el cambio climá
tico. Los detalles del nuevo fondo de "pérdi
das y daños" deben resolverse, pero este es
un paso significativo hacia la justicia climá
tica entre los países.
Si funciona, el nuevo fondo brindará

apoyo de emergencia de los países ricos
a los países que sufren daños climáticos del
tipo que sufrió Pakistán recientemente. Una
tercera parte del país quedó sumergida en
inundaciones, dejando a millones de perso
nas sin hogar ni medios de subsistencia. Es
te es el tipo de catástrofe que ninguna can
tidad realista de medidas de adaptación
climática puede prevenir y este nuevo fon
do debe de apoyar.
Este fondo de "pérdidas y daños" es

distinto de los 100,000 millones de dóla
res por año que las economías avanzadas
prometieron en la COP15 en 2009 para
los países en desarrollo para apoyar la mi
tigación y adaptación climática. Los recur
sos prometidos en la COP15 y ahora en la
COP27 son pasos hacia la justicia climáti
ca, pero se requieren más acciones. Para
empezar, la COP27 no logró un progreso
adecuado en los compromisos por parte de
las naciones para reducir las emisiones a
una velocidad que sea consistente con la
restricción de la temperatura global por de
bajo de 1.5 grados centígrados.
El costo de este fracaso será enorme y

se concentra en los más vulnerables: los pe
queños estados insulares quedarán sumer
gidos, las regiones de África serán caniba
lizadas por el desierto y habrá muchas más
víctimas de los fenómenos meteorológicos
extremos. Los recursos económicos prometi
dos se volverán insignificantes si el daño cli
mático no se logra desacelerar.
Además, la justicia climática se extien

de a cuestiones que van más allá de los flu
jos financieros transfronterizos. Según una
investigación de la Universidad de Yale, el
mundo produce alrededor de cuatro veces
la energía que se requiere para proporcio
nar un nivel de vida decente para cada per
sona. Dicho de otra manera, solo necesita
mos alrededor de una cuarta parte de la
producción de energía actual para satis
facer las necesidades básicas de cada in

dividuo y, de hecho, las personas que me
nos energía consumen y, por lo tanto, que
no son responsables del cambio climáti
co, tienen más probabilidades de sufrir las
consecuencias.

Esta brecha entre la energía requerida
y la producida varía entre países y regio
nes. El tamaño de la brecha depende de la
capacidad de producción de energía y la
fuente de esa energía, pero también de una
estimación de la energía que se requiere
para la vida básica que variará de un país
a otro. Por ejemplo, una persona que vive
en condiciones de frío o calor extremo re

querirá energía adicional para calefacción
o refrigeración en comparación con las per
sonas que viven en climas más templados.

Los cálculos de las necesidades básicas

también permiten el transporte necesario
para el trabajo, la escuela y otras activida
des. En este caso, lo que importa es la in
fraestructura. Por ejemplo, el transporte pú
blico es popularen países como Japón, que
tienen una buena infraestructura de trans

porte público, y menos en América del Nor
te, donde la gente tiene que depender del
transporte privado. Las necesidades energé
ticas para el transporte serán menores en re
giones con infraestructura de transporte pú
blico. Lo llamativo de esta investigación es
que la desigualdad en el uso de la energía
está presente en todos los países del mun
do y, por lo tanto, es responsabilidad de
los gobiernos nacionales y locales abordar
la injusticia climática desde una perspecti
va energética.
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El encuentro de ultraderecha en
México: retrógrada y alarmante

Ks poco probable que un partido o can
didato de ultraderecha florezca en el

país. Nos favorece nuestra práctica lai
ca en la política y una tradición católica
que lia sido más bien tolerante.

Igo no cuadra con el he
cho de que la ConferenAcia Política de Acción

Conservadora (CPAC) seÉm wíhaya realizado en la Ciu
dad de México, en un país en donde
en realidad no existe una tradición, ni
un movimiento ultra conservador. De he

cho, quien encabeza ese movimiento en
el país, Eduardo Verástegui, es un actor,
conocido también como striper.
El evento reunió a la plana mayor de

la ultraderecha, Bannon, el ideólogo ori
ginal deTrump, el propio expresidente,
José Antonio Kast, el excandidato presi
dencial chileno, el economista argentino
Javier Milei, la familia Bolsonaro, entre
otros. Estaba también Santiago Abascal,
el dirigente del partido de ultraderecha
español Vox. Con su partido, con el que,
por cierto, el PAN ya tuvo algún coque
teo, del que después se arrepintieron.
No es para menos, Abascal, cuya foto
favorita es en la que acaricia el casco
de Hernán Cortés, basa su retórica de
magógica en ¡deas francamente supre
macistas sobre la conquista de México.
En realidad, la conexión de Vox con

México va más lejos. Recientemente Mi
guel González, periodista de El País, es
cribió Vox, el Negocio del Patriotismo
Español. En uno de los capítulos docu

menta cómo el Yunque, la organización
ultra católica mexicana, asumida como
heredera del movimiento cristero, fue
uno de los patrocinadores originales del
partido ultra nacionalista. En el capítulo
llamado El Partido y la Secta, González
documenta cómo múltiples dirigentes y
candidatos del Vox han tenido vínculos

cercanos con el obscuro Yunque.
Es poco probable que un partido o

candidato de ultraderecha florezca en el
país. Nos favorece nuestra práctica lai
ca en la política y una tradición católica
que ha sido más bien tolerante. Ahora,
la organización del evento en México no
es gratuita. México es una nación con
un avance notable en la agenda progre
sista, en la interrupción legal del emba
razo, en el matrimonio igualitario, en el
respeto a la comunidad de la diversidad
sexual, en la agenda de igualdad de gé
nero e incluso en la discusión sobre la le

galización de la drogas.
Las expresiones de la ultraderecha

en México han sido minoritarias, inclu
so cuando gobernó la derecha, pero sí
han influido en las políticas públicas y
han podido retrasar o diminuir los avan
ces de la agenda progresista. Me pare
ce que ese es el objetivo de realizar una
convención de esa magnitud y caracte
rísticas, tratar de mostrar fuerza y hacer

visible su agenda en un país en el que
precisamente han perdido relevancia.
En ese sentido, la Alianza por la Jus

ticia Reproductiva publicó recientemen
te un reporte precisamente para advertir
de los riesgos de la reunión de la CPAC
en México. Esa plataforma es la que,
desde hace décadas realiza una estra

tegia en Estados Unidos, sobre todo en
contra de los derechos reproductivos de
las mujeres, lo que culminó con la deci
sión de la corte de ese país de revertir,
de alguna manera, la decisión de pro
teger el derecho a la interrupción legal
del embarazo.

A partir de hace algunos años, esa or
ganización realiza también acciones pa
ra revertir el avance de los derechos en

todo el mundo. Verástegui, por ejemplo,
ya ha recibido financiamiento por esa
vía para filmar películas en contra del
aborto. Lo que se puede esperar es que
la acciones de la CPAC para influir en la
agenda pública mexicana continúen, lo
que significa un riesgo para el avance
de la agenda en favor de los derechos
del país. La cumbre, si bien es cierto no
está muy fortalecida, sí puede ser preo
cupante y además, puede significar sola
mente el primer paso a lo que pretenden
estas organizaciones de ultraderecha en
el continente.

Fecha: 25/11/2022

Página: 54

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Vidal Llerenas

Costo: 207,859

Página 75 de 189



LADOS
Rozones
Damián, Alejandra y los Ar el
Y fueron cineastas como Guillermo del Toro o actores como Joaquín Cosío quienes reac
cionaron con decepción al anuncio que hizo ayer la Academia Mexicana de Artes y Ciencias
y Cinematográficas de que suspenderá la entrega de los premios Ariel a causa de una "grave
crisis financiera", derivada de la falta de apoyos del Gobierno federal. "La sistemática destruc
ción del cine mexicano y sus instituciones lo que llevó décadas construir ha sido brutal.
Sobrevivimos el sexenio de López Portillo, pero esto no tiene precedentes", refirió Del Toro.
En tanto que Cosío publicó: López Obrador y la 4T retiran apoyos a la AMACC, como era de
esperarse no entienden la cultura ni el arte. Ignorantes. No hay otra palabra". ¿Qué dirá Damián
Alcázar, histrión afín a las políticas del actual sexenio y ganador de tantos arieles? ¿O la secre
taria Alejandra Frausto? Porque hasta ahora han enmudecido, nos comentan.

Trev ño. un paso en su litigio
Y quien está dando pasos en el litigio que tiene abierto para defenderse de las acusaciones que
hiciera en su contra Emilio Lozoya, extitular de Pemex, es Carlos Treviño, quien también
ocupara ese cargo. Y es que un Tribunal federal le acaba de conceder un amparo mediante
el cual se ordena realizar una audiencia para determinar qué juez de control debe conocer la
causa penal en su contra. Treviño tiene una orden de aprehensión derivada de la acusación de
haber supuestamente recibido un soborno para aprobar la Reforma Energética en el sexenio
pasado. Sin embargo, nos comentan, el tercer tribunal colegiado determinó que en su caso
en el que la fiscalía busca imputar los delitos de asociación delictuosa y operaciones con
recursos de procedencia ilícita se vulneraron los derechos fundamentales de debido proceso
y audiencia. "La autoridad responsable se limitó a dar argumentos para sostener por qué no
contaba con elementos para resolver las solicitudes planteadas, sin embargo, lo realizó incum
pliendo con el trámite previsto en el Código de Procedimientos Penales", refiere la sentencia.

El asesinato del general Urzúa
Sacudió la noticia del fallecimiento del genera l José Silvestre Urzúa Padilla, coordinador de
la Guardia Nacional en Zacatecas, durante un enfrentamiento con personas armadas susci
tado en el municipio de Pinos, en la entidad gobernada por el morenista David Monreal. Se
trata del militar del más alto rango que pierde la vida en cumplimiento de su deber durante la
actual administración, en la que se aplica la estrategia de seguridad que ha sido denominada
"Abrazos no balazos". El general apoyaba un operativo de seguridad que tuvo como anteceden
te la aprehensión de policías municipales acusados de secuestro. La Guardia Nacional publicó
ayer mismo una esquela en la que expresa su profundo pesar por la pérdida. El gobernador
Monreal hizo lo propio y ofreció sus condolencias a la corporación y al Ejército. Se comenta en
la política nacional que parece que es lo único que sabe hacer, ofrecer condolencias.

"Boric no protege asesinos"
Relevante, nos comentan, la intervención del presidente de Chile, Gabriel Boric, en el Senado
de la República, porque su mensaje tuvo varios puntos de confluencia no sólo con posiciones
de la 4T sino también de la oposición. "No podemos mirar para el lado ante la crisis que se está
viviendo en Haití. No podemos mirar para el lado ante los presos políticos en Nicaragua. No
podemos mirar para el lado cuando en cualquier país de América Latina se violan los derechos
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humanos", señaló el mandatario invitado, en consonancia con una manta que ayer desplega
ron los senadores Germán Martínez, Emilio Álvarez Icaza y Gustavo Madero, del Grupo
Plural, en el que se leía: "Boric no protege asesinos en Nicaragua como AMLO".

Concentrado en el encargo
Y es el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, quien, aún en medio del proceso interno
de Morena para elegir a quien contenderá con esas siglas por la gubernatura de Coahuila, sigue
metido de lleno sacando adelante la chamba en la oficina a su cargo, tarea que incluye la pre
sentación semanal de la sección Cero Impunidad en la conferencia mañanera del Presidente
en la que se reportan avances a materia de detención y juicios contra presuntos delincuentes.
Ayer, por ejemplo, destacó que en la semana que corrió del 17 al 23 de noviembre se detuvo,
por parte de todas las fuerzas de seguridad del país, a 7 mil 102 personas. Además, anunció
que se interpondrán denuncias penales por delitos contra la administración de justicia y una
queja ante el Consejo de la Judicatura Federal contra jueces que han permitido que presuntos
criminales superen procesos penales u obtengan su libertad en "sabadazos". Ahí el dato.

Demandan una FIL bre de Pad lia
Y fueron los presidentes municipales, senadores y diputados de Movimiento Ciudadano,
quienes ayer hicieron un llamado relevante a liberar a la Universidad de Guadalajara y en par
ticular a la Feria Internacional, del manejo político que, acusaron, le da Raúl Padilla. "Cada
uno de nosotros en nuestras distintas responsabilidades públicas hemos apoyado siempre la
organización de este evento y hemos demostrado con responsabilidad institucional el cariño
que tenemos por la segunda feria del libro más importante del mundo. Sin embargo, como
jaliscienses no podemos permitir que quienes han secuestrado a la Universidad de Guada
lajara desde hace 30 años pretenden usar a la FIL para sus fines políticos", advirtieron en un
pronunciamiento. A propósito de las movilizaciones de alumnos realizadas en días pasados,
lamentaron que se manipule a la comunidad universitaria y, sobre todo, usando recursos de
la institución. Uf.
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LAS CONTRADICCIONES DE LA
FIFA EN DERECHOS HUMANOS

POR ANTONIO FERNÁNDEZ
"Nadie nace odiando a otra persona por el color

de su piel, de su origen o su religión"
Nelson Mandela

La Federación Internacional de Fútbol

Asociación (FIFA) es un organismo
que nació en París, el 21 de mayo de 1904,
actualmente tiene su sede en Zúrich, Sui
za; y afilia a 211 federaciones de fútbol de
todo el mundo, once más que la Organi
zación de las Naciones Unidas; organizó
su primer torneo en 1906 con muy poco
éxito, fue hasta el 28 de mayo de 1928 que
organizó el primer campeonato mundial
de fútbol que se celebró en Montevideo,
Uruguay, en 1930.
La FIFA se creó como un organismo privado no lucrativo,
pero a lo largo de los años se ha convertido en una máqui
na generadora de dinero, en donde además de la organi
zación del Mundial de Fútbol cada cuatro años, se asoció
con EA Sports en 1993 para patrocinar los videojuegos
FIFA, los cuales llevan treinta ediciones del juego con
ganancias de aproximadamente veinte mil millones de
dólares, mientras que el Mundial de Rusia produjo 6,000
millones de dólares, Qatar en los cuatro años de promo
ción producirá 7,500 millones de dólares, y se espera que
en el Mundial de 2026 en EU, Canadá y México, produzca
10,000 millones de dólares, haciendo crecer los ingresos.

Al convertirse la FIFA en un organismo poderoso a
nivel mundial y representar diversos intereses, y siendo

el fútbol un deporte al cual millones de jóvenes ven por
televisión donde admiran a los jugadores de moda, se ha
convertido en un referente en la representación de los va
lores de la juventud y de la sociedad entera, por ello tomó
posturas al respecto.

Por lo anterior, la FIFA emprendió una política contra
la discriminación, y fomenta el respeto de los derechos
humanos, los cuales se definen como las prerrogativas
sustentadas en la dignidad humana, indispensables
para el desarrollo integral de la dignidad humana, son
inherentes a todos los seres humanos, sin distinción de
nacionalidad, sexo, origen, color de piel, religión, lengua o
cualquier otra condición, teniendo un carácter universal,
lo cual es loable que la FIFA profese esta política.

De esta forma la FIFA, en la implementación de la po
lítica en contra de la discriminación, ya sea de los juga
dores o de la afición contra los jugadores, es que nuestra
selección mexicana ha sido multada en varias ocasiones y
casi suspendida delostorneosporlosgritos homofóbicos
de los aficionados en los estadios, sin embargo, teniendo
esta política no se entiende cómo es posible que la FIFA
haya organizado un mundial de fútbol en Qatar, un país
que tiene una política de Estado en contra de la libertad
de las mujeres y contra las personas con preferencias ho
mosexuales o lésbicas, es una contradicción, sin mayor
justificación que la económica.

La FIFA pierde toda credibilidad y es una aberra
ción su doble moral al permitir que el país organizador
del Mundial 2022, aún durante el mes de duración del
mundial de fútbol, continúe con su política homofóbica
y discriminatoria e incluso la apoye, al prohibir que los
jugadores libremente se manifiesten, sin duda es un gran
retroceso en su credibilidad, por lo que se puede ver la
FIFA no tiene moral, sólo tiene intereses.
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JUEGOS COYUNTURALES
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

A pesar de la manifestación popu
lar de hace unas semanas en de

fensa del INE, el grupo parlamentario
de Morena en la Cámara de Diputa
dos ha empujado la propuesta de Re
forma Electoral del Presidente de la

República. A pesar de que un sector
importante de la población se ha ma
nifestado en contra de modificar el

funcionamiento de los órganos elec
torales, el oficialismo está buscando,
por medio de esta reforma, que se
destituyan a los actuales consejeros y
magistrados en febrero, para que sean
sustituidos por funcionarios electos
en voto popular. Lo anterior, de cara a
las elecciones del Estado de México y
Coahuila, en junio de 2023.
Esta iniciativa es aún más radical que la propuesta ori
ginal del Presidente, presentada en abril de este año,
porque acelera la sustitución de los funcionarios. Salvo
eso, propone los mismos ejes de la reforma sugerida
por el Ejecutivo: transformación del INE al Instituto
Nacional de Elecciones y Consultas; elección popular
de magistrados y consejeros electorales, luego de que el

Presidente, el Congreso y la SCJN envíen sus respectivas
propuestas; disminución del financiamiento público a
los partidos y listas partidistas estatales para la elección
de congresistas.

Aun cuando el oficialismo ha decidido darle para
adelante con esta reforma más que criticada, parece
que el PRI ha regresado a la coalición opositora del PAN
y del PRD, con lo cual las probabilidades de que More
na pueda modificar el sistema electoral por medio de
una reforma constitucional es altamente improbable.
Lo único que le quedaría al oficialismo es modificar la
legislación secundaria, la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales, por ejemplo. Si bien no
es del todo claro cuáles serían las modificaciones que
impulsará la bancada del Gobierno, el impacto en el sis
tema electoral será matizado y fungirá más como una
herramienta política para señalar a la oposición como
enemiga de la democracia y para que el Ejecutivo pueda
salir al público para vender estas modificaciones como
una victoria por la democracia.

Este movimiento, que parece ser cada vez más proba
ble, es un ejercicio que ya ha realizado el Gobierno mexi
cano en materias de seguridad pública y energética, en
donde al no alcanzar las mayorías calificadas que exigen
las reformas electorales, deciden hacer "algo" para gene
rar la percepción en la ciudadanía de que algo está cam
biando. Es un juego en donde se procura más la imagen
contestaría del Gobierno que el buen funcionamiento
de las instituciones, por lo que la consecuencia es que,
aunque las reglas puedan ser constitucionales, no armo
nizan con el funcionamiento real de las instituciones o el

desempeño económico de diferentes sectores, generan
do distorsiones no por una lógica jurídica, sino política
y coyuntural.
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ADMITE AMLO: SU

REFORMA ELECTORAL. RIP
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ
Aun par de días de la contramarcha

a la que desde hace dos semanas
convoca insistentemente desde Palacio

Nacional tras la que cientos de miles de
ciudadanos realizaron voluntariamente

el pasado domingo 13 en defensa del INE
y la democracia para rechazar, y echar
abajo, su Reforma Electoral, el Presidente
Andrés Manuel López Obrador reconoció
públicamente que ésta no cuenta con el
apoyo de la mayoría de diputados para
aprobarla, por lo que recurrirá a su "Plan
B" y enviará otra de reformas a leyes se
cundarias contra aquel organismo que,
junto con Morena, están obsesionados
en destruir.
Y al tiempo de que dirigentes y legisladores de Morena
negaban que vaya a haber movilización masiva de asis
tentes a la que habrá pasado mañana, diputados y sena
dores de oposición coincidieron en que "será histórica por
el acarreo que realizarán con recursos públicos federales,
estatales y municipales y que no es para llenar el Zóca
lo —ocupado por un plantón con casas de campaña de la
disidencia magisterial— sino el ego del Ejecutivo Federal".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Como su hora de salir a Madrid fue la tardenoche

de ayer, Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado,

tuvo tiempo no sólo de recibir en sesión solemne al presi
dente de Chile, Gabriel Boric, sino también de responder a
sus colegas que lo criticaron por asistir a la Reunión Inter
parlamentaria MéxicoEspaña, al recordarles que lo hará
en representación del Congreso y de México, al encabezar,
junto con el presidente de la Cámara de Diputados, San
tiago Creel, la delegación de nuestro país.
De paso, el zacatecano se dio tiempo para volver a
responder con una denuncia formal contra la gobernado
ra morenista de Campeche, Layda Sansores, que ignora
cuanta prohibición le ordena el Poder Judicial o el Tribu
nal Electoral que cese la campaña que desde hace varias
semanas emprendió en su contra, al parecer con la com
placencia o silencio palaciego.
El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, que go
bierna por decreto igual que su homólogo AMLO, llegó de
visita a México, cuyo motivo era participar en la cancelada
reunión de la Alianza del Pacífico, que ahora tendrá como
sede Lima, la capital de Perú, a cuyo mandatario, el con
greso negó permiso para salir.
Por segunda ocasión, el pleno de la Suprema Corte de
Justicia bateó el proyecto de prisión preventiva oficiosa,
que presentara el ministro Luis María Aguilar, matizada
con que no fuera automática.
Obligado por acusaciones mañaneras en su contra,
renunció el director de Senasica, Francisco Javier Trujillo,
cuya duración en el cargo por eficiencia y capacidad, le
pareció demasiado al Presidente.
Se complica la venta de CityBanamex, tras el retiro
de los famosos Carlos: Hanlc González, de Banorte, y Slim
Helú, de Inbursa.

fcardenas@pulsopolitico.com,mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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QUEBRADERO

EL VERDADERO DEBATE

No hay indicios de que el Presidente vaya a dar
un discurso conciliador el próximo domingo.

La marcha del 13 de noviembre sigue estando en el
imaginario colectivo y sobre todo en el gobierno. El
domingo se buscará demostrar el músculo y que las
calles son del Presidente.
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Estamos ante lo que pudiera ser la última oportunidad en que
López Obrador evite la confrontación; sin embargo, no vemos
cómo, porque la forma en que gobierna y como concibe la política
parten de una visión confrontativa.

La lógica política indicaría que el domingo es un momento
para empezar a revisar lo que se ha hecho y sin dejar a un lado
su proyecto con las "corcholatas", poner en la mesa elementos
conciliadores para una sociedad que de suyo está dividida y que
si algo ha vivido en los últimos años fue ver cómo se ahondan las
diferencias y se alientan las confrontaciones.

La noticia del domingo va a ser la gran movilización y el mús
culo del Presidente con sus fervientes seguidores. La marcha esta
rá muy probablemente llena de adjetivos y excesos propios de los
ánimos por los cuales estamos pasando.

Morena en algunos aspectos terminó por no ser diferente a los
años del PRI en que el clientelismo, la presión y la intimidación
eran parte medular de la organización de actos públicos.

La maquinaria ha llegado por todos lados con propaganda en
que se imita a la marcha con lo que parece ser el uso de recursos
de los Gobiernos federal, estatal y municipal. De nuevo estamos
en terrenos en que por ser quienes son, justifican todo este tipo de
prácticas bajo la idea de que con ellos en el poder todo adquiere
otra dimensión.

En el Metro no les quedó de otra que quitar la publicidad sobre
la marcha, estuvo más de tres días, pareciera que "tardaron" en
darse cuenta.

Con estos temas nos hemos venido enfrascando en discusio

nes que en sentido estricto no están en el centro del grueso de la
población.

Estos días se han presentado informes del Coneval y el Inegi
que muestran que un crecimiento de la pobreza en el país, es un
asunto de la mayor importancia. Otro tema a atender, cuando las
variables económicas respiran un poco se hace fiesta perdiendo
de vista de dónde venimos, a lo que se suman los pronósticos ad
versos para el 2023.

Es entendible que en el Congreso se debata la Reforma Electo
ral. La pregunta es si realmente tenemos que dedicamos a debatir
sobre ello cuando hemos venido desarrollando en los últimos

años procesos electorales que han generado certidumbre.
Por momentos se pierde del radar la problemática nacional

para atender y enfrascarse en debates que no necesariamente
están en el imaginario colectivo, pero que sí están en los intereses
de la clase política. Se colocan en la mesa como si se estuviera defi
niendo el destino del país siendo que en ocasiones se encuentran
lejos de los intereses reales de las mayorías.

No es que no sea importante la Reforma Electoral. Lo que
pasa es que tendríamos que dedicarle tiempo a la evaluación del
gobierno en áreas en donde no se ve que haya avances. El incre
mento de la pobreza merecería una mirada atenta de parte de los
partidos políticos en lugar de meterse a forcejeos interminables
con desenlaces previsibles.

Centrar la atención en los temas que afectan a la población
resulta de primer importancia. Por más probabilidades que tenga
Morena de conservar la Presidencia y el Congreso es fundamen
tal discutir y debatir los grandes temas nacionales viendo el país
como un todo, lo otro son fuegos artificiales y juegos de vencidas.

RESQUICIOS.
Apareció Brasil que ha ido entendiendo los tiempos del fútbol.
Tiene paciencia, se defiende cada vez mejor y tiene jugadores
capaces de cambiar los partidos en cualquier momento; anótelo
entre los favoritos. Mañana va el Tri por un triunfo ante una Ar
gentina que anda en grandes apuros, la victoria colocaría el futuro
cerca muy cerca de la siguiente ronda; los sudamericanos andan
buscando venganza y nos tienen en la mira.
NO ESQUE NO
SEA IMPOR

TANTE la Refor

ma Electoral. Lo

que pasa es que
tendríamos que
dedicarle tiempo
a la evaluación

del gobierno en
áreas en donde

no se ve que haya
avances
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SECURIDADYDEFENSA

CARLOS
RAMÍREZ*
@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Fuerzas Armadas en
seguridad hasta 2028

Luego de una intensa negociación
política y en medio de amenazas
de una moratoria constitucional

se logró la mayoría calificada en
el Congreso para extender la presencia
constitucional de las Fuerzas Armadas
en seguridad pública hasta 2028.
Se trata de una de las dos grandes re

formas constitucionales que tienen que
ver con la reconfiguración de la estruc
tura de seguridad pública de la Repú
blica en función de la seguridad inte
rior; hace falta la aprobación para que
la Guardia Nacional quede adscrita a la
Secretaría de la Defensa Nacional como
una nueva arma para dar integralidad a
la estructura de seguridad pública.
La Guardia Nacional necesita nueve

años de apoyo militar para constituirse
en un cuerpo consolidado, pero en el
entendido de que necesitaría aún más
tiempo de apoyo castrense porque no es
fácil crear y consolidar un nuevo cuerpo
de seguridad para la República.
Las Fuerzas Armadas en seguridad,

de acuerdo con el decreto, tendrán
cinco acotamientos que atienden las
preocupaciones en materia de violen
cia institucional y derechos humanos:
extraordinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complementaria.

Lo único que falta para terminar de
construir el marco jurídico de la segu
ridad pública es una ley de seguridad
interior que justifique la fracción VI del
89 constitucional que define el campo
de la seguridad interior como facultad
presidencial, pero que carece de ley
reglamentaria porque la aprobada en
2017 fue echada abajo en 2018 por la
Suprema Corte.
La seguridad interior es la condición

que proporciona el Estado para garan
tizar la tranquilidad en la República y
proteger las inversiones productivas, el
Estado de Derecho y la gobernabilidad
democrática.

ZONAZERO
La salida del ministro Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea de la presidencia de la Su
prema Corte de Justiciaya está teniendo
los primeros raspones. El expresidente
de la Corte, Genaro Góngora Pimentel,
como presidente del Consejo Acadé
mico de MexicoJusto.org le envió una
carta a Zaldívar para criticarle su falta
de energía para cuidar la función de la
SCJN y señaló con contundencia que
"es evidente que el país no se encuentra
viviendo un Estado de derecho" y que
el actual presidente de la Corte nunca
quiso confrontar al presidente de la Re
pública por sus críticas contra el Poder
Judicial.

LaagflM—esiSÍpraBiCUs por l0sC0luB¡stas son
inflépéndienteSyno reflejan necésáríameriteel punto de

vistasrié 24 HORAS.
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TELÉFONO ROJ

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

Dureza extrema contra Villanueva: regresará a prisión
Un error está a punto de regresar a

prisión a Mario Villanueva.
La justicia (¿?) ha sido extrema

con él desde abril de 1999, cuando
abandonó la gubernatura de Quintana Roo
sin entregarla a su sucesor, Joaquín Hen
dricks.

¿Por qué las dudas?
Sus procesos han estado plagados de

errores y abusos, como encontró el juez de
Manhattan Víctor Barrero en su proceso de
extradición.

Sus problemas derivaron del enfrenta
miento conErnesto Zedillo.

Vaya un testimonio personal:
Villanueva desapareció el 2 de abril de

1999 para eludir la orden de aprehensión
federal por supuestas ligas con el narcotráfico,
enriquecimiento ilícito y al menos 12 cargos
más.
Justo ese día, viernes 2 de abril, lo encontré

en compañía de su esposa Isabel Tenorio, su
hijo Mario Villanueva Tenorio y la novia de
éste.

¿Con quién comes? me preguntó semio
culto en una mesa del segundo piso, en una
esquina del restaurante Cambalache de la
calle Arquímedes, enPolanco.
Creo que me dejaron plantado mentí.
Pues siéntate aquí con nosotros... A ver,

Mario  le dijo a su hijo , cámbiate a aquella
mesa.

Villanueva desapareció el 2 de abril de
1999 para eludir la orden de aprehensión
federal por supuestas ligas con el narcotráfico,
enriquecimiento ilícito y al menos 12 cargos
más.
Justo ese día, viernes 2 de abril, lo encontré

en compañía de su esposa Isabel Tenorio, su
hijo Mario Villanueva Tenorio y la novia de
éste.

¿Con quién comes? me preguntó semio
culto en una mesa del segundo piso, en una
esquina del restaurante Cambalache de la
calle Arquímedes, enPolanco.
Creo que me dejaron plantado mentí.
Pues siéntate aquí con nosotros... A ver,

Mario  le dijo a su hijo , cámbiate a aquella
mesa.

EL ENOJO DE ZEDILLO

Quedamos solos los tres: Mario Villanueva
Madrid, la señora Isabel Tenorio y yo.
Tras frases amables, entré en el tema:
¿Listo para entregar el poder a Joaquín

Hendricks?

Sí, él ganó. Dejó en el camino a Jorge Po
lancoyaAddyJoaquínColdwell... Creí que
Zedillo (Ernesto, a quien no llamó Presiden
te) la escogería a ella. Es un fenómeno.
El Presidente está furioso con usted le dije

más adelante.
Sí... Puras venganzas. No me perdona que

le haya quitado negocios a su familia. Cons
truyeron miles de casas sin cumplir los requi
sitos de ley...
Él le atribuye otros delitos: narcotráfico en

modalidad de prestar el estado de Quintana
Roo para llevar droga de Centro y Sudaméri
ca a Estados Unidos...

Eso no es cierto. Amí me pueden acusar de
muchos delitos, pero no de ese. Muchos no
están de acuerdo con mi Gobierno y por eso
las venganzas...
No quiso hablar más.
Pagó, nos despedimos y volví a saber de él

cuando fue detenido en el poblado Alfredo V.
Bonfil junto con Ramiro de la Rosa, famoso
por su combatividad en el PRI a través de la
corriente Democracia2000.

Sí, él ganó. Dejó en el camino a Jorge Po
lancoyaAddyJoaquínColdwell... Creí que
Zedillo (Ernesto, a quien no llamó Presiden
te) la escogería a ella. Es un fenómeno.
El Presidente está furioso con usted le dije

más adelante.

Sí... Puras venganzas. No me perdona que
le haya quitado negocios a su familia. Cons
truyeron miles de casas sin cumplir los requi
sitos de ley...
Él le atribuye otros delitos: narcotráfico en

modalidad de prestar el estado de Quintana
Roo para llevar droga de Centro y Sudaméri
ca a Estados Unidos...
Eso no es cierto. Amí me pueden acusar de

muchos delitos, pero no de ese. Muchos no
están de acuerdo con mi Gobierno y por eso
las venganzas...
No quiso hablar más.
Pagó, nos despedimos y volví a saber de él

cuando fue detenido en el poblado Alfredo V.
Bonfil junto con Ramiro de la Rosa, famoso
por su combatividad en el PRI a través de la
corriente Democracia2000.

MARAÑO HA CEDIDO

Tras decenios de reclusión, Mario Villa
nueva Madrid no ve el fin de su tortura.
Por su edad y su enfermedad, el exgober

nador Carlos Joaquín le concedió la prisión
domiciliaria y él escogió su famoso rancho El
Mostrenco para atender amigos y a medios.
Y precisamente estas declaraciones lo tie

nen ahora en problemas.
Se lanzó contra Carlos Joaquíny por lo vis

to no tiene amistad con la gobernadora Mara
Lezama, porque ella se resiste a permitirle
purgar la condena en su casa.
S ólo ella y nadie más tiene la llave bondado

sa par a abrir la puerta de la tranquilidad a este
ancianode 74añosysaludfeble.
Como anécdota quedará su apoyo a la

candidatura de López Obrador, pues puso
su popularidad y la de su hijo mantiene las
simpatías tras ganar la gubernatura con 93%
de los votos, y ese apoyo fue factor para su
prisión domiciliaria enveremos.
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[ ¿SERA?
Tu licencia... ¡O no vas!
Nos dicen que a los diputados de Morena que se habían
comprometido a acudir a España a la reunión Interpar
lamentaria se les ha presionado para que pidan licencia y
dej en a sus suplentes activos en caso de que se tenga que votar
la Reforma Electoral, lo que no les explicaron es que esos
cinco diputados que sí solicitaron licencia no pueden recibir
recursos públicos para volar a ese encuentro, porque ya no es
tarían cumpliendo su trabaj o como legisladores, sino que se
convertirán en algo así como turistas del Legislativo. ¿Será?

Cierran filas
Tras la ofuscación que tuvo el senador de Morena José
Antonio Álvarez lima, quien acusó a Ricardo Monreal de
protegerintereses de trasnacionalesy detenerla discusión
para prohibir el uso del glifosato en el país y de pagar a los
periodistas que cubren la fuente del Senado, ayer la reunión
plenaria de Morena inició con una disculpa del legislador por
su comportamiento de un día antes. Disculpa que fue seguida
de otra pronunciada por el líder Ricardo Monreal, lo que
generó un cierre de filas por la unidad de la bancada ¿ Será?

Digitalizan notarías
Con la digitalización de diferentes procesos legales y
notariales, los especialistas del Derecho pretenden dar un
golpe a los actos de corrupción burocrática que, según el
Inegi, equivalen hasta a 9 mil 500 millones de pesos al año.
Las medidas para combatir estos ilícitos serán abordadas en
el próximo foro organizado por Legaltech en la Ciudad de
México, que estará encabezado por el rector de la Escuela
Libre de Derecho, Emilio González de Castilla; en el que se
abordarán los avances para la implementación de fideico
misos digitales, la descentralización de registros públicos y
la digitalización de las notarías. ¿Será?

Incluye desayuno
No se lo cuente a nadie pero hay quienes aseguran que en
las alcaldías morenistas déla CDMX se e stá "invitando"
al personal, tanto de base como de confianza, a acudir a
la marcha a la que convocó el presidente Andrés Manuel
López Obrador el próximo domingo. Es más, hay demarca
ciones en las que incluso se definió ya un punto de reunión
para que los burócratas lleguen a pasar listay luego todos
se movilicen delÁngelrumbo al Zócalo capitalino; esto
sin importar sus afinidades políticas ni que sea un día de
descanso laboral... Una situación similar se vivió ayer en
algunas aulas del Instituto Politécnico Nacional; uno que
otro maestro dijo ante grupo que si iban hasta desayuno
habría... pero qué necesidad. ¿Será?

Cuidarán al AICM
Luego de intento de robo de 1.3 kilómetros de cable que
afectó la operación en filtros migratorios de la Terminal 2
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, nos
dicen que las autoridades pondrán manos a la obra para re
forzar la vigilancia con elementos de se guridad en la zona,
ya que además se ha reportado el robo de varias luminarias
y asaltos enlos alrededores. ¿Será?
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Se estrecha el cerco
La detención de cuatro alcaldes

relacionados con un millonario

desvío de recursos públicos en el
estado de Hidalgo no es sino el pri
mer paso de un proceso que toda
vía va a apuntar hasta lo más alto
de la administración estatal que
encabezó el priista Ornar Fayad

Meneses. La trama, como ya lo ha
adelantado el propio gobernador
Julio Menchaca, involucra a al
menos otros nueve ediles, cuyas
carpetas de investigación están
avanzando en la Fiscalía estatal.

Pero no serán los únicos, pues el
propio encargado del despacho
del fiscal, Santiago Nieto Castillo,
adelantó que van por al menos un

funcionario clave en el gobierno
de Fayad, lo que al final, segura
mente, terminará hasta el propio
exmandatario Atentos.

Que no quede huella

Vaya oso que hizo la gente de
Alejandro Moreno Cárdenas en
el informe de la alcaldesa de Az

capotzalco, Margarita Saldaría
Nos cuentan que en la tercera fila
de invitados estaban los lugares
reservados para los dirigentes de
los partidos nacionales PRI, PAN y
PRD. Resulta que, de manera muy
"discreta", llegaron los integrantes
del equipo de "Alito" y movieron
el reservado del dirigente priista,

ya que quedaba en medio de

Marko Cortés y Jesús Zambiano
Total, con cierta incomodidad
hicieron el reacomodo según su
logística... y a la mera hora no llegó
el presidente del partido tricolor. Y
sin medir aquello de que "forma es
fondo" en lugar de ayudar hicieron
quedar mal al dirigente tricolor

No mueven a MC

Durante esta semana comenzaron

a circular algunas encuestas que
prácticamente dan un empate
técnico en una hipotética elección
a la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México entre el bloque
de Morena y sus aliados por un

lado, y la coalición Va por México
por el otro. Esto no deja de ser un
mero retrato del momento, pues
aún ni siquiera están definidas
formalmente las coaliciones,
ni mucho menos los posibles
abanderados. Pero un dato muy
revelador es la intención del voto

que se proyecta para Movimiento
Ciudadano un porcentaje muy
lejano de la competencia real, lo
que al interior de partidos como
el PAN o el PRD ha animado a

buscar un nuevo acercamiento

con los emecistas para integrarlos
a una sola coalición opositora
aunque, de momento, el partido
naranja sigue firme en que irían
solos para 2024. ¿Se mantendrán?
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ARRATIA AL BANQUILLO
Y PROPONEN TIPIFICAR EL

ACECHO COMO DELITO
Félix Arratia, extitular de la
Subsecretaría de Administra

ción Tributaria (SAT) de Nuevo

León, tendrá que presentarse a
la audiencia de imputación por
abuso de autoridad después de
que Sarahí Marcela Aranda
García, integrante del Comité de
Selección del Sistema Estatal

Anticorrupción, interpusiera
una denuncia en su contra.

Además, el exfuncionario,
quien recientemente se separó
de su cargo, fue acusado de
chantaje y amenazas. Ahora,
la atención estará puesta en la
Fiscalía General de Justicia,
desde la cual se debe determi

nar la imputación, pues en caso
contrario se producirían muchos
cuestionamientos.

Arratia fue señalado, además,
por haber ideado el congela
miento de las cuentas de los

municipios que adeudan el
Impuesto Sobre Nómina (1SN),
también fue acusado por el
diputado Carlos de la Fuente,
coordinador de la bancada del

PAN en el Congreso local, de
activar una alerta migratoria en
su contra.

Veremos si el Poder Judicial

del Estado, cuyo magistradopre
sidente es Arturo Salinas, tiene
la valentía de continuar con el

proceso en contra de Arratia y
hace justicia a una ciudadana.

Sin embargo, ya hay suspica
cias al respecto después de que
Salinas fuera visto en un restau

rante con Miguel Flores, jefe de
la oficina del gobernador.

PROPONEN TIPIFICAR

EL ACECHO COMO DELITO

Lorena de la Garza, diputada
local del PRI, presentó junto
con Sandra Shaddick, cónsul

de Canadá en Monterrey, una
iniciativa para que el acecho, a

Félix Arratia, extitular de la
Subsecretaría de Administra

ción Tributaria (SAT) de Nuevo

León, tendrá que presentarse a
la audiencia de imputación por
abuso de autoridad después de
que Sarahí Marcela Aranda
García, integrante del Comité de
Selección del Sistema Estatal

Anticorrupción, interpusiera
una denuncia en su contra.

Además, el exfuncionario,
quien recientemente se separó
de su cargo, fue acusado de
chantaje y amenazas. Ahora,
la atención estará puesta en la
Fiscalía General de Justicia,
desde la cual se debe determi

nar la imputación, pues en caso
contrario se producirían muchos
cuestionamientos.

Arratia fue señalado, además,
por haber ideado el congela
miento de las cuentas de los

municipios que adeudan el
Impuesto Sobre Nómina (1SN),
también fue acusado por el
diputado Carlos de la Fuente,
coordinador de la bancada del

PAN en el Congreso local, de
activar una alerta migratoria en
su contra.

Veremos si el Poder Judicial

del Estado, cuyo magistradopre
sidente es Arturo Salinas, tiene
la valentía de continuar con el

proceso en contra de Arratia y
hace justicia a una ciudadana.

Sin embargo, ya hay suspica
cias al respecto después de que
Salinas fuera visto en un restau

rante con Miguel Flores, jefe de
la oficina del gobernador.

PROPONEN TIPIFICAR

EL ACECHO COMO DELITO

Lorena de la Garza, diputada
local del PRI, presentó junto
con Sandra Shaddick, cónsul
de Canadá en Monterrey, una
iniciativa para que el acecho, a

Félix Arratia tiene ocho denuncias gn
su contra ante la Fiscalía General de

Justicia y la Fiscalía Antitorfupción.

una mujer o a un hombre, sea
considerado como delito.

La legisladora considera que el
acecho es una conducta violenta

que altera psicológicamente a
las víctimas y que las obliga a
cambiar sus rutinas y patrones
de comportamiento, motivo por
el que busca llevar al pleno del
Congreso de Nuevo León esta
reforma.

En esta ocasión se contemplan
como víctimas a personas de
ambos sexos, cuando propuestas
anteriores solo consideraban a las

mujeres, quienes sufren este tipo
de acoso en mayor medida.

Con esta propuesta para refor
mar el Código Penal del estado
se busca castigar con cárcel y
sanciones económicas a quien in
curra en este tipo de acoso, pero,
eso sí, se tendrían que establecer
claramente los parámetros con los
cuales se determinará si una mu

jer o un hombre están acechando
a alguien, sino la reforma podría
quedar incompleta.

En caso de que se apruebe
esta iniciativa, Nuevo León podría
contar con un marco normativo

similar a los que existen en países
como Canadá, Reino Unido y
Alemania, naciones en las que
sus ordenamientos jurídicos
cuentan con esta figura.
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DELGADO YA
SE VE COMO
CANDIDATO
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MARIO
DELGADO

> Nos cuentan que Mario
Delgado anda diciendo por
ahí, a todo el que se topa,
que quiere ser candida
to de Morena al gobierno
de la Ciudad de México y
pronto dejará la dirigen
cia nacional del parti
do. Incluso menciona que
trae apoyo de muy arriba
y respaldo de varias tri
bus internas. El caso es

que ven al líder morenis
ta más emocionado con su

eventual campaña que en
apuntalar a su partido pa
ra las elecciones de 2023

en el Edomex y Coahuila.

MEDIACIÓN
DELICADA

MARCELO
EBRARD

> Nueva popo caliente le cayó al
canciller Marcelo Ebrard. Este
fin de semana se reanuda en Mé

xico el diálogo entre el gobierno
del venezolano Nicolás Maduro

y sus opositores. La meta es llegar
a un acuerdo en materia social, y
aunque Noruega facilitó las nego
ciaciones, Ebrard mediará para que
se obtengan resultados.

LOS
LEGISLADORES
OUENO

SUSANA
PRIETO

> No todos los legisladores de Mo
rena irán a la marcha del presidente
López Obrador Susana Prieto
Imelda Pérez Segura Sele
ne Ávila Flores Olga Zulema
Adams y Pedro David Ortega
todos de la bancada en San Láza

ro, se van a Madrid a la interpar
lamentaria MéxicoEspaña. Igual
que el senador RicardoMonreal

MIGUEL ANGEL
NAVARRO

GONZÁLEZ

> Nos cuentan que
hay una intensa
búsqueda, que in
cluye fichas rojas,
contra el ex gober
nador de Nayarit,
Ney González
Sobre el prófugo
pesan dos órde
nes de captura por
ejercicio indebido,
peculado y falsifi
cación de docu
mentos. Nos dicen

que este proceso
es un paso más del
gobernador Miguel
Ángel Navarro en
el combate a la im

punidad.

ENRIQUE
ALFARO

BOICOT ALFARISTA
ALAFIL

> En la Universidad

de Guadalajara hay
sospechas de que el
gobernador Enri
que Alfaro busca
boicotear la Feria
Internacional del

Libro, la más im
portante de habla
hispana, que inicia
el sábado. A la rec

toría, a cargo de Ri
cardo Villanueva

llegó información
de que funcionarios
del gobierno estatal
alistan una marcha

contra el evento,
obvio coaccionando
a subalternos.
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• Jin, integrante de la
banda coreana BTS, ya
es todo un role model,
pues está tramitando su
servicio militar, que dura
entre 18 y 21 meses, y es
obligatorio para todos los
hombres de su país.

• Por su presunta parti
cipación en la muerte de
Freddy, de ocho años de
edad, Rogelio 'N' y Flor
'N' fueron detenidos.

Están acusados de azotar

contra la pared al menor;
era su sobrino.

• Autoridades colombia

nas separaron de su cargo
a la jueza Heidy Vivian
Polanía, por aparecer en
ropa interior y fumando
marihuana en una sesión

virtual. Se le olvidó apagar
su cámara.
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Ese país siempre ha estado entre la introspección y
la necesidad de asegurar su entorno geopolítico.
Su frontera colinda con 10 naciones

a llegada de Luiz Inácio Lula da Silva al
poder en Brasil despierta el entusiasmo
de muchos latinoamericanos que lo ven,
como dijo el presidente de Argentina, Al
berto Fernández, como el líderque espera
la izquierda de América Latina.

Y sin duda, el prestigio de Lula es su
ficiente, más allá de los problemas internos que pudiera
enfrentar, fruto de una oposición de derecha por el presidente
saliente, Jair Bolsonaro, y sus reclamos de fraude electoral

La idea del peso específico de Brasil involucrado en impulsar
proyectos de izquierda democrática tiene un enorme atractivo.

Pero en el actual momento del mundo, y la competencia
geopolítica entre grupos de naciones, bien valdría la pena
preguntarse cuál va a ser su papel.

Como todo país grande, Brasil siempre ha estado entre la
introspección y la necesidad de asegurar su entorno geopolí
tico. Tiene frontera con 10 naciones y, ciertamente, un interés
real sobre lo que suceda en cada uno de ellos.

Y por eso no es extraño que la política exterior brasileña
se haya enfocado en tratar de bloquear la influencia c!e otras
potencias en la región.

Brasil es parte del Mercosur, for
mado además por Argentina, Para
g u ay y U ru g u ay, q u e se h a d eca n ta d o
en favor de una economía brasileña

dominante por su tamaño.
Hace una década, promovió la

creación de la Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y Caribeños
(Celac).con la idea de convertirlo en

un foro de integración regional alternativo a la Organización
de Estados Americanos (OEA).

La Celac fue en su momento apoyada por el entonces
presidente de México, Felipe Calderón. El entusiasmo por el
grupo, sin embargo, pareció decaer un poco hasta 2019, cuando
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, auspiciado por
el canciller Marcelo Ebrarcl y su subsecretario para América
Latina, Maximiliano Reyes, promoviósu revitalizacióny ocupó
la Presidencia en el periodo 202021.

La idea, con apoyo del influyente Grupo de Puebla del que
Lula da Silva y Reyes son miembros, halló campo fértil en
Argentina y el gobierno de Alberto Fernández tomó la bandera
en 2022, al final del la Presidencia temporal de México.

Brasil tiene ambiciones de potencia mundial, justificadas
por su tamaño y una economía pujante, y lucha ya hace años
por la reforma de las Naciones Unidas donde, por supuesto,
aspira a obtener un asiento permanente en el Consejo de
Seguridad a nombre de América Latina.

En ese marco, es parte del grupo BRIC (Brasil, Rusia, India y
China),y tiene una importante relación con el gigante asiático,
ahora en su principal socio comercial e inversionista; en 2021,
el comercio bilateral fue c!e 68 mil millones de dólares, con
superávit para Brasil, que recibió inversiones de más de 300
empresas chinas.

El apoyo de EU a la elección del economista brasileño lian
Coldfajn a la presidencia del BID fue vista como una señal c!e
acercamiento al entrante gobierno de Lula da Silva.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Si se estigmatiza el uso de la motocicleta y se
acorrala a los conductores de este transporte, se
ataca el ingreso de millones de personas

a secretaría de Movilidad de la CDMX tomó

la decisión de endurecer el reglamento
contra motociclistas. Lo hacen, me dijo ayer
el secretario Andrés Lajous, "para salvar
vidas". "Entre más motos, más accidentes",

señaló. Y tiene razón. Pero también entre

más coches circulan, mayor número de
choques se producen, y no por eso se prohiben. 0 entre más
ciclistas, hay más caídas de bicicleta, pero no se impone su
prohibición. ¿Por qué ir contra las motos?

Desde el gobierno capitalino se tomó la decisión de impedir
la circulación en carriles centrales (Periférico, Viaducto...) a
motos cuyo cilinclraje sea menor a 600 centímetros cúbicos.
Hoy no está permitido hacerlo a las motos con dimensiones
menores a 250 centímetros cúbicos. ¿Porqué el cambio?

El resto de la norma, no es necesario endurecerla, más bien
habría que aplicarla: que las motos de aquellos conductores
que no porten licencia vigente sean remitidas al depósito vehi
cular, por ejemplo; que sea necesario portar casco [y definir las
características del mismo); que los repartidores de cipps deban
contar con un seguro y la Licencia Tipo Al o A2. Nada de esto

es descabellado, pero arrinconar a
los motociclistas y estigmatizarlos
hasta forzarlos a dejar su vehículo,
no es buena idea. Es desconocer lo

que una moto significa en la vida
cíe millones de personasy familias.

En México, 12 por ciento cíe los
hogares cuentan con al menos una
motocicleta. Casi siempre se trata del
primer vehículo que logran adquirir.

Fecha: 25/11/2022

Página: 8

Area cm2: 263

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 14,288

Página 89 de 189



Alrededor de 80% de los usuarios la utilizan para ir a su
empleo (47%) o como herramienta de trabajo (33%); cerca
de 700 mil jóvenes mayores a 12 años son trasladados dia 
riamente en motocicleta a la escuela.

Más todavía: siete de cada 10 motocicletas son utilizadas

por estratos socioeconómicos bajo y medio bajo, por lo que
se ha convertido en un elemento fundamental de inclusión

social y de la movilidad social. Una motocicleta mejora y
transforma la vida de las personas.

La moto es una herramienta de trabajo o autoempleo
servicios de mensajería, repartidores, oficios, entre otros) que
permitió acceso a empleos con mayores ingresos o ahorrar
tiempo en traslados.

Es un diferenciación y si se le estigmatiza y acorrala a los
motociclistas, se ataca el ingreso de millones de personas. El
ingreso de los hogares cuyo único vehículo es la motocicleta
es 12.5% superior respecto al de los que no tienen vehículos
motorizados. El ahorro en tiempo, valuado al ingreso que, de
acuerdo con la ENICH.tuvo una familia con una motocicleta,
asciende a mil 146 pesos mensuales, equivalente a 10% del
ngreso.
La motocicleta tiene un papel clave en el desarrollo eco

nómico y social como instrumento de movilidad, como he
rramienta de trabajo y como medio de inclusión social. Las
políticas públicas que golpean a quienes la utilizan, sin tomar
en cuenta el impacto social, son regresivas y discriminatorias,
y afectan a los grupos c!e ingresos más bajos.
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MURIO LA REFORMA
ELECTORAL, ¿CUAL
ES EL PLAN B?

I presidente Andrés Manuel López Obra
dor dio por muerta la reforma constitu

Ecional en materia electoral, con lo que
perdió una batalla, pero no la guerra.

Consciente de que no le alcanzan
los votos a Morena en la Cámara de

Diputados, ahora giró instrucciones
para que elaboren una iniciativa que permita modificar
leyes secundarias con lo que, entre otras cosas, busca
influir en la integración del Consejo General del Instituto
Nacional Electoral (INE).

El próximo año, por ejemplo, los consejeros Lorenzo
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Córdova, Adriana Favela, Roberto Ruiz y Ciro Mura
yama, concluyen su gestión y las modificaciones que
propone AMLO están encaminadas a incidir en la desig
nación de sus reemplazos. Quiere el primer mandatario
un perfil más ciudadano, que sean dos hombres y dos
mujeres. Y, evidentemente, afines a la 4T, porque serán
pieza clave en la organización ele las elecciones ele 2024.

Lo que me comentan desde Palacio Nacional es que,
con la anulación de la reforma constitucional, pasaron de
lo deseable a lo posible; del cielo a la tierra.

No les alcanzó para un cambio de fondo, pero sí para ha
cer leyes secundarias con el fin de evitar, dicen, que adver
sarios políticos usen una institución como
el INE para atacarlos sistemáticamente.
Buscarán además hacer un acuerdo para
disminuir las prerrogativas a los partidos,
rubroenelqueexistenposturastotaimente
opuestas. Por un lado, los "grandes" están
reticentes a disminuir sus recursos, mien
tras que la chiquillada (sobre todo los afines
a Morena) quieren que se establezca un
monto más alto en la base c!e reparto. En
pocas palabras: nadie está dispuesto a perder, algo que
era inevitable con la reforma constitucional.

Se quedará pendiente también la conformación del
Instituto Nacional de Elecciones y Consultas y la Sala
Superior del Tribunal Electoral, organismos que sus
tituirían al INEy al Tribunal que existen en la actualidad.

También dormirá el sueño de los justos la propuesta
para reducir el número de diputados federa les, así como la
cantidad de integrantes de los congresos locales, ayunta
mientosy alcaldías.Toda la estructura políticoelectoral,
en una primera instancia, quedará tal cual. Pero el Plan
B de AMLO incluye siete leyes secundarias que contem
plan, además de revisar la estructura orgánica del INE,
eliminar duplicidad de funciones del organismoy hacer
más barato su funcionamiento, así como introduciren la

sgislación lineamientos para la reelección de legisladores
y el voto electrónico.

En esencia, lo que busca el Presidente es hacerse del
control del máximo órgano electoral del país y evitar que
os partidos políticos impongan a sus afines, como dice él
mismo ocurrió con quienes ocupan el cargo de consejeros

• ••

Una y otra vez, AMLO declara que no habrá acarreados a
la marcha clel domingo; sin embargo, un gobernador ele
Morena me confirmó que a todos los mandatarios de su
partido les impusieron una cuota de gente para traerla
a la CDMX, con sus recursos y medios.

• ••

Si a los hechos nos remitimos, nada bien la
han pasado los cercanos a López Obrador
que se han casado en este sexenio.

Ahí está el caso c!e César Yáñez, quien
después de acompañarlo por 20 años en su
carrera política, no llegó a una posición de
primera línea cuando ganó la Presidencia,
por el escándalo que desató su boda con la
poblana Dulce María Silva. El otro caso es el

de Santiago Nieto quien, siendo titular de la UIFy uno de
os hombres más cercanos a AMLO, renunció después de
su boda en Guatemala con la consejera Carla Humphrey

• ••

Ya no pueden dar marcha atrás, pero en el Senado existe
un sentimiento ele culpa, sobre todo en Morena, por la
designación de Rosario Piedra como titular de la CNDH.
Están arrepentidos de este nombramiento.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La habilidad
mata a la sabiduría; ésta es una de las pocas cosas
ciertas y dolorosos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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En lo culturo norteamericano se celebro al

vencedor, pero se valora al perdedor que asume
el resultado g reconoce a su contrincante

"El bien puede resistir derrotas; el mal, no"
Rabindranath Tagore

ictoria y derrota forman parte de la vida de
Vpersonasy sociedades,y son elementos in

trínsecos de las contiendas democráticas.

En una cultura tan competitiva como
la norteamericana, se celebra al vencedor,
pero se valora al perdedor que asume el
resultado y reconoce a su contrincante.

Ese gesto confiere grandeza y ha permitido la transferencia
pacífica de poderes que constituye un pilar de la democracia.
Por ello, más que el mensaje del ganador, resulta relevante el
"discurso de concesión" del perdedor.

Los casos de dos elecciones presidenciales han sido
particularmente dramáticos. El republicano CeorgeBush hijo
resultó triunfador por decisión de la Suprema Corte, Luego de
una contienda tan cerrada que tuvo que ser dirimida ante el
más alto tribu nal. El candidato perdedor, el demócrata Al Core,
así lo expresó en su discurso del 13 c!e diciembre de 2000:

"La Suprema Corte c!e Justicia de Estados Unidos ha emitido

su dictamen. Pero, que no quepa la
menor duda: aunque rechazo en
fáticamente la decisión de la Corte,
la acepto. Y esta noche, a fin de sal
vaguardar la unidad cíe la nación y
la fortaleza c!e nuestra democracia,
admito mi derrota".

Años después, la candiclata de
mócrata Hillary Clinton ganó el voto
popular (por más de tres millones de

sufragios), pero perdió el Colegio Electoral que favoreció al
republicano Donald Trump. Y esto dijo Clinton el 9 de noviembre
de 2016: "Nuestro país está más dividido y confrontado de lo
que imaginamos. Pero si ustedes, comoyo, creen profunda
mente en Estados Unidos, entonces debemos aceptar este
resultadoy miraral futuro. Nuestra democracia constitucional
consagra la transmisión pacífica del poder. Y no sólo debemos
¡ espetar ese principio, sino atesorarlo".

Hoy, la democracia norteamericana se encuentra ame
nazada porTrump, quien no ha reconocido su derrota desde
2020, con la fractura política y social que ello ha implicado. Algo
similar ocurre de este laclo de la frontera, con un Presidente
legítimamente electo que sigue sin superar un supuesto
fraude en 2006. Y ese no saber perder ha llegado a absurdos
en la arena internacional en la que, a tono con el ambiente
mundialista, la escuadra brasileña nos ha metido dos goles
al hilo, descolocando a la alineación nacional. Primero en la
elección cíe secretario general de la Organización Paname
ricana de la Salud (OPS) y, hace unos días, en la presidencia
del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Ante la sonora derrota en la OPS, no encontramos mejor
salida que pedir recuento "voto por voto". Frente al resultado
desfavorable en el BID, descalificar el proceso y denunciar
"más de lo mismo". Penosas reacciones que dejan mal para
do al país y constituyen oportunidades perdidas para ganar
autoridad moral, porque la institucionalidad y la vocación
democráticas se prueban en las derrotas.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / (ffiVERONICAOPTIZO
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PRIORIDADES SON
PRIORIDADES

Prioridades son prioridades", sostuvo ante
los medios el senador Héctor Vasconce

los, presidente déla Comisión de Relacio
nes Exteriores. ¿Ycuál es la prioridad en este
momento para este legisladorde Morena,
hombre de maneras suaves, amante de la
música clásica —hizo campaña tocando el

piano en pleno parque Lincoln, en Polanco— e hijo del gran
escritor y político José Vasconcelos?

"Primeroque nada —indicó con vehemencia— está apoyar
a López Obrador y su proyecto de nación, por el que lucha
mos día a día".

Portal motivo, informó con orgullo, no acudirá a la Reunión
Interparlamentaria MéxicoEspaña, que tendrá lugaren Ma
drid el próximo lunes 28 de noviembre. Hay prioridades, dijo
a su vez el senador César Cravioto, "y en este momento la
prioridad es apoyar al Presidente de la República asistiendo
a la movilización del Ángel cíe la Independencia al Zócalo".

El alfil de Claudia Sheinbaum en el Senado, el excoord ma
dor de la Reconstrucción en la CDMX, alegó que bien podían ir

"a España oa cualquierotro lugarclel
planeta cualquierotro c!ía"; pero hoy,
lo importante, "es estar con nuestro
Presidente, hoy lo importante es res
paldar la Cuarta Transformación".

Si algún otro senador o senadora
decide tenerotra prioridad, lo respe
tamos —condescendió Cravioto—,
pero creemos que hoy la prioridad
de todos los que llegamos por este

proyecto y que estamos aquí en el Senado de la República
por un proyecto de transformación, tenemos que priorizar
marchar con nuestro Presidente"

Tales pronunciamientos —salpicados de indignación y
enojo—fueron originados porotra prioridad [y una magnífica
excusa para evadir el previsible maltrato que le esperaba),
a de Ricardo Monreal: asistir a la Interparlamentaria con
España, país con el que el gobierno de López Obrador ha
tenido tantos roces, al grado de poner "en pausa" la relación.

¡Otra afrenta para AMLO de parte del zacatecano! Chirriar
de clientes en Palacio Nacional. Vestiduras rasgadas en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento y conexas. Nuevo motivo
para arremeter contra Monreal.

Minicrisis de un día en el Senado. Desde la mañanera les

mandan señales, los atemperan. La bancada de Morena asu
me entonces posición conciliadora. El senador José Antonio
Álvarez Lima incluso se disculpa por su exabrupto

El coordinador de los senadores morenos no deja de hacer
política.Saca un acuerdo con el Verde,elPTy el PESpara acudira
la marcha de AMLO el domingo a manera de "acompañamiento".
Monreal sonríe y se va a Madrid. Cada quien su prioridad.

• ••

GEMAS: Obsequio del presidente de Chile, Gabriel
Boric: "Ya entendí porqué las conferencias en México

duran tanto tiempo, entre la energía del Presidente y las
preguntas que dan para redactar una tesis de respuesta,

es difícil ir al grano".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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López Obrador va por el po
der transexenal. Tiene, para
lograrlo, tres opciones: reele
girse, extender su mandato o
ser el jefe máximo del Movi
miento de Regeneración Na

cional y emular las hazañas del general
Plutarco Elias Calles que dio instruccio
nes directas a tres presidentes. Un Maxi
mato modelo siglo XXI.

La marcha de los 10 mil autobuses del
próximo domingo detonará esta estrate
gia. La idea es que la 4T en su conjunto
muestre que Morena no es un ave de pa
so en el quehacer político nacional, si
no que llegó para quedarse. Como toda
vía no encuentra cómo ganar elecciones
sin la presencia activa de su jefe político
pues lo intentará hacer con él, hasta que
el cuerpo le aguante.
El éxito de la marcha en defensa del

INE, el hecho de que hayan participado
en la CDMX y en otras plazas ciudadanos
de todos los partidos opositores, provocó
que la 4T resolviera poner toda la car
ne en el asador para enviar el mensaje
de que si los quieren sacar del gobierno
tendrán que derrotarlos en las calles, no
solo en las urnas. Sin AMLO en la boleta
Morena juega de visitante en las casillas,
mientras que en las calles no solo juega
de local, sino que es el dueño del balón.
El afán es que el 2024 se decida por mo
vilizaciones y no por votos.

Es un juego peligroso, sin duda, que
pone al país entero en el filo de la nava
ja. AMLO y su camarilla están dispues
tos a llevarlo hasta las últimas conse
cuencias.

AMLO MARCHA A FAVOR DE AMLO

Es por esto que el presidente está organi

Morena juega de visitante en las casillas,
mientras que en las calles no solo juega
de local, sino que es el dueño del balón.
El afán es que el 2024 se decida por mo
vilizaciones y no por votos.

Es un juego peligroso, sin duda, que
pone al país entero en el filo de la nava
ja. AMLO y su camarilla están dispues
tos a llevarlo hasta las últimas conse
cuencias.

AMLO MARCHA A FAVOR DE AMLO

Es por esto que el presidente está organi
zando personalmente la marcha del do
mingo, incluso reservándose el derecho
de admisión. López Obrador organiza
una marcha en apoyo de López Obrador.
Lo hace con todas las herramientas que
la Presidencia tiene a su alcance. Irán,
tendrán que ir, todos ios que aspiren a
subirse al tren del poder transexenal, co
menzando desde luego por las tres cor
cholatas favoritas del destapador: Clau
dia, Adán Augusto y Marcelo, el gabinete
en pleno, los gobernadores y los legisla
dores locales y federales de Morena, ade
más claro de todo el pueblo bueno que
quepa en 10 mil autobuses y otras tan
tas combis. Tienen asegurado el récord
Guinness del acarreo.

Será un mega peculado por usar re
cursos públicos, pero eso a quién le im
porta, no vayan a salir con es de que
la ley es la ley. Algo simbólico será ver
quién flanquea a AMLO en la marcha.
Dicen los que saben que estará Beatriz
Gutiérrez y Mario Delgado. Al lado de
Beatriz, marchará Claudia y junto a Del
gado el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Ricardo Monreal hizo
mutis y estará en España. Hizo bien el
zacatecano porque en la 4T lo ven como

zando personalmente la marcha del do
mingo, incluso reservándose el derecho
de admisión. López Obrador organiza
una marcha en apoyo de López Obrador.
Lo hace con todas las herramientas que
la Presidencia tiene a su alcance. Irán,
tendrán que ir, todos ios que aspiren a
subirse al tren del poder transexenal, co
menzando desde luego por las tres cor
cholatas favoritas del destapador: Clau
dia, Adán Augusto y Marcelo, el gabinete
en pleno, los gobernadores y los legisla
dores locales y federales de Morena, ade
más claro de todo el pueblo bueno que
quepa en 10 mil autobuses y otras tan
tas combis. Tienen asegurado el récord
Guinness del acarreo.

Será un mega peculado por usar re
cursos públicos, pero eso a quién le im
porta, no vayan a salir con es de que
la ley es la ley. Algo simbólico será ver
quién flanquea a AMLO en la marcha.
Dicen los que saben que estará Beatriz
Gutiérrez y Mario Delgado. Al lado de
Beatriz, marchará Claudia y junto a Del
gado el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Ricardo Monreal hizo
mutis y estará en España. Hizo bien el
zacatecano porque en la 4T lo ven como

un adversario, uno de sus más peligrosos
adversarios y su integridad física estaría
en peligro de haber insistido en una idea
de acudir a la marcha.

Está en curso la batalla por la narra
tiva. Por ahora en relación con los mo

tivos reales de la marcha y a partir del
domingo sobre el número de personas
que acudieron. El manejo de cifras es es
tratégico. Nadie olvida que Martí Batres
no tuvo empacho en decir que a la mar
cha a favor del INE fueron 10 mil perso
nas. A partir del mensaje en el Zócalo,
y de las consignas en la plaza, el meollo
estará en qué hacer para asegurar el po
der transexenal y cuál será el papel de
AMLO. ¿Se quedará en la Silla del Águi
la y en el Palacio que tanto disfruta, o se
conformará con ser el Jefe Máximo? •
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La idea es que la 4T en su
conjunto muestre que Morena
no es un ave de paso en el
quehacer político nacional,
sino que llegó para quedarse

López Obrador convocó a una marcha el
próximo domingo.
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La verdad no peca, pero incomoda. El
presidente de Chile, Gabriel Boric, aca
so se apartó de los cánones diplomáticos
para decir: la cifra de feminicidios en
México es brutal y no se vale naturalizar
la violencia contra las mujeres.
Boric nos puso frente al espejo negro,

el espejo que humea y del que se des
prenden gritos de dolor e impotencia.
El mandatario chileno, apesadum

brado, incluso ofreció ayuda a Méxi
co para proteger a las mujeres mexi
canas. ¿Cómo lo hará desde una na
ción que está a 7 mil kilómetros de
distancia?

Que la violencia machista sea uno
de los rasgos que distingue al país en
el concierto de las naciones es motivo
de profunda vergüenza. No podemos
seguir así.
Lo primero sería asumir que tene

mos un problema muy grave y no in
sistir cada semana en que vamos bien y
que la estrategia está dando resultados,
lo cierto es que no los da.

El viejo truco
El presidente recurrió al viejo truco de
los "benefactores anónimos" para ocul
tar el origen de los recursos que se están
usando para la mega marcha del próxi
mo domingo.

Lo dijo entre risas, como si se trata
de un asunto menor. No lo es. Como en

el presupuesto de todas las dependen
cias gubernamentales de la Federación
y los estados no hay un rubro dedicado
a gastos para marchas en apoyo al líder
máximo, usar dinero público destinado
a otras tareas configura un delito, lo que
no parece ser un motivo de risa.
La ciudad está tapizada de man

tas, carteles, volantes, invitando a la
marcha. En todas las oficinas públicas
se acrecienta la presión sobre los em
pleados y miles de autobuses ya están
listos para acarrear gente de todo el
país rumbo a la CDMX.
Los benefactores no tienen por qué

ser anónimos, al menos de que se trate
de agencias extranjeras o capos del cri
men organizado, solo entonces sería me
jor que no se sepan sus nombres.

Le bajó dos rayitas
El embajador de EU, Ken Salazar, le bajó
dos rayitas a su protagonismo. No que
da claro si el repliegue fue una decisión
personal o una orden de su jefe Tony
Blinken, pero las cosas han cambiado.
Hubo un tiempo en que Ken visi

ta Palacio Nacional un día sí y otra
también. Parecía un integrante más
de la 4T, y de pronto ahora ya casi no

va a Palacio y su actividad en redes

sociales pasó de febril a contenida y
cuidadosa.

Algunos dicen que tanta camaradería
con el mandatario mexicano no gustó en
el Departamento de Estado, otros seña
lan que la relación con México ya está
contaminada por la lucha electoral y tal
vez incluso hasta cambien a su hombre
en nuestro país.

El caos de Morelos
Airadas protestas han provocado entre
casi 30 presidentes municipales de Mo
relos, el hecho de que en el presupuesto
2023 se destinaron 450 millones de pe
sos para tres municipios panistas, y solo
40 millones para municipios gobernados
por otros partidos en el rubro "Fondo
municipal para obra pública".
Los munícipes acusan a los dipu

tados blanquiazules Agustín Alonso
y Francisco Sánchez de aprobar este
inequitativo presupuesto.

Los denunciantes afirman en confe
rencias de prensa que de esos 450 millo
nes una parte será destinada a construc
toras amigas y otra, dice esta versión, a
financiar la eventual campaña del mo
renista enemistado con los militantes de

su partido, Rabindranath Salazar, "eter
no candidato", a gobernador»
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La gran colmena; el sermón y la marcha

Ala procesión de casi seis kiló
metros entre el monumento a

la Independencia y la Plaza de
la Constitución de la ciudad
de México (islote de cemento,

sin águila ni serpiente ni nopal ni lago),
le queda grande la palabra marcha, pues
ese término sugiere esfuerzos heroicos de
conquista, como el Exodo de los judíos de
Egipto, con todo y las aguas divididas del
Mar Rojo para lograr la tierra prometida;
la Ruta de la Independencia de Hidalgo y
los insurgentes en pos de la creación na
cional o la hazaña militar de los comu

nistas chinos cuya movilización duró más
de 370 días y cubrió mil 200 kilómetros
hasta la conquista del poder maoísta so
bre los cadáveres de miles y miles de chi
nos de una y otra banderas; pero en este
mínimo desfile, esta caminata laboral de
fieles y romeros, así participen en ella
500 mil o más acarreados, simpatizantes,
devotos, curiosos, periodistas, vendedores
de flautas, músicos, pregoneros, danzari
nes, burócratas, locatarios, taxistas, bene
ficiarios de programas socioelectorales,
ancianos en silla de ruedas; silla de rue
das sin ancianos, madres solteras, solteros
sin madre; indígenas, habitantes de tie
rra adentro y vendedores de jicamas cuyo
volumen algunos imaginan de hasta tres
millones de personas, como en los tiem
pos del Papa Juan Pablo II—, no se busca
conquistar nada porque quien convoca ya
lo posee todo; ya tiene el poder y en él y
por él se regodea y más bien se propone
una prueba de la capacidad de organiza
ción del movimiento cuya voluntad suele
ser la suya y cuyo destino también por ser
el suyo —irse a la finca La Chingada—,

si no logra trasladar su capacidad de co
hesión a cualquiera de las corcholatas o
"corcholatos" cuya conveniencia de conti
nuidad o maximato moderno, determine
la eternidad de un proyecto, cuya natura
leza lo condena a ser siempre eso, un es
bozo, una maqueta, una abstracción ideal
de la nación, no una concreción política y
administrativa, porque eso nada más se
consigue en la ortodoxia de las institucio
nes y no en la flexibilidad conceptual de
una colección de frases hechas, útiles pa
ra la persuasión en el mitin y la pinta de
las bardas, cuya improvisada y ocurrente
aplicación, así se llame gobierno, no hace
sino implantar un sistema diletante y per
sonalista de resultados paupérrimos, ocul
tos tras la verborrea cotidiana y el fervor
por las leyendas; por la fraseología en lu
gar de la ideología y el apoyo de la des
trucción administrativa por encima de la
edificación formal de instituciones públi
cas eficientes y consecuentes; por eso 
por ejemplo—se omiten controles sanita
rios sin ton ni son, al impulso de una bara
tura inalcanzable, y se echa del gobierno
a quien era responsable de la existencia
de esos controles; todo se basa en la obe
diencia, en la pertinencia de las imperti
nencias, pero eso ya se sabe y se conoce,
lo único no expuesto hasta ahora es si esta
movilización del domingo entrante servi
rá no sólo como pista de pruebas para es
te ferrocarril llamado Morena, sino para
fines prácticos como una primaria interna
(a la manera de los partidos estaduniden
ses) de los aspirantes a la sucesión, pues
de eso depende la próxima Primera Ma
gistratura de la Nación ( así con mayús

culas), pues vistos los padrones de los pro
gramas sociales y la dispersión de fondos
presupuestaos en las familias de este país
85 por ciento de ellas algo reciben, la
elección será en realidad el complemento
de la selección; es decir, si el presidente
Andrés Manuel selecciona a quien su vo
luntad disponga, ese o esa (ya la seño
ra anunció abiertamente boda y ambición
presidencial), tendrá como encomienda
principal y obligatoria, la continuidad
del movimiento, lo cual en un sentido la
to significa la extensión del mandato por
el camino del teatro guignol, porque este
desfile no es prueba de la potencia de Mo
rena sino de la propiedad del movimien
to y sus canales financieros, los cuales
son tan precisos como para ser también
los motores de la voluntad electoral, y si
hoy, a un año más o menos del supues
to declive del poder, el gran líder puede
conmocionar al país con le evidencia de
su potencia (vaya insistencia), es para de
mostrar también hacia sus militantes, as
pirantes y similares, la imposibilidad de
moverse fuera de los límites de la actual
voluntad suprema y soberana; lo cual no
significa poca cosa, sobre todo porque las
exhibiciones de inconformidad serán nu
méricamente comparadas (ventajosamen
te) con la popularidad acumulada, y los
millonarios contingentes e acarreados y
persuadidos en número y costo; devo
tos y demás del próximo domingo, porque
si la movilización no es necesaria, sí es
indispensable para mantener el dedo en
el renglón mayoritario, exhibir la insufi
ciencia del adversario (a diario) y macha
car, pisar, aplanar cualquier brote más o
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menos significativo de inconformidad o
animadversión, nada más, esa es la natu
raleza de los movimientos mesiánicos rei
vindicatoríos de los derechos del rencor;
abatir, destruir, no dejar piedra sobre pie
dra y poner un cimiento inamovible sobre
el cual edificar la gran iglesia del futuro
(destruirlo todo para edificarlo de nuevo),
porque eso implica el sueño de la megalo
manía: construir una obra perdurable, un
reich de mil años, una verdad indestructi
ble, una Cuarta Transformación de la vida
nacional cuyo éxito haga innecesaria una
Quinta metamorfosis, porque cuando esta
pudiera darse, ya estaríamos todos muer
tos, difuntos y sometidos al dominio de
las cenizas y no quedará entonces de no
sotros ni siquiera el polvo de la memoria,

esa es la apuesta, ese es el delirante sue
ño y este es el camino para conseguirlo,
porque mientras todas las herramientas
del gobierno se enfilan al cumplimiento
de tan altos e interminables propósitos,
los opositores apenas disfrutan el éxito
de la marcha cuyo mérito ha sido preci
samente la espontaneidad ciudadana, pe
ro cuyo defecto es la ausencia de un lide
razgo arrasador, eficaz, aglutinante del
descontento, una personalidad capaz de
disminuir el fulgor del actual líder cuyo
resplandor acompañará a su corcholata o
su corcholato en los años por venir, y si
alguno de ellos el elegido o la seleccio
nada, llegara a apartarse del sendero or
todoxo, entonces se le aplicaría la revo
cación del mandato y con el respaldo del

Ejércitocontratista en las calles, hasta
el 2028, se hará cuanto deba hacer en el
2027, como queda claro para cualquiera
con los ojos abiertos al presente y al por
venir •

La elección será en realidad
el complemento de la
selección; es decir, si el

presidente Andrés Manuel
selecciona a quien su

voluntad disponga, ese o
esa (ya la señora anunció

abiertamente boda y
ambición presidencial)...
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UN CANTO DE ESPERANZA La pasión y la razón. Instrumentos para el éxito

Lo más meritorio y difícil en el ser
humano es el intento por gobernar
sus propias pasiones. Los deseos y
anhelos más íntimos. Porque se di
ce: que quien conquista a los demás
se vuelve poderoso, pero quien se
conquista a sí mismo se vuelve sa
bio. Que curioso ¿te has fijado?
Muchos envidian los éxitos de los

demás, pero pocos envidian la sa
biduría.

Iniciaremos por lo que significa
sentir pasión. Esto es vibrar intensa
mente con todas las emociones, de
seos, ambiciones o anhelos de todo
tipo que tenemos en el transcurso
de nuestra vida.

Debemos saber que las pasiones
son constructivas si las manifesta
mos conscientemente. Es decir, si
las razonamos y deducimos que tie
nen un beneficio para nuestra vida.
Pero cuidado! una pasión puede ser
incluso autodestructiva si la deja

mos correr sin análisis ni control.
Por lo tanto, no se trata de

erradicar nuestras pasiones, ellas
son maravillosas!! sino de utili

zar la razón para canalizarlas ha
cia formas de expresión benéficas
en lugar de perniciosas. Y esto hay
que hacerlo conscientemente.

Es con la razón que puede lo
grarse transformar las pasiones
negativas en pasiones positivas. Y
aún más. Las emociones y actitu
des negativas de una persona pue
den incluso cambiarse mediante
el razonamiento y la voluntad.

Por ello, cuando deseamos lo
grar algo en la vida debemos re
flexionar en la profundidad de
nuestro deseo. Si deseamos verda
deramente algo con pasión y ra
zonamos el como lograrlo, estoy
cierta que nada ni nadie podrá
interponerse en el logro de nues
tros deseos. Abonar al raciocinio la

pasión de nuestro espíritu, es una
fórmula infalible para lograr el
éxito en lo que nos propongamos.
Así que deberíamos dejar de

contraponer como enemigos a la
razón y a la pasión. En realidad
debemos convertirlos en aliados,
porque esos dos factores trabajan
do juntos por nuestros ideales se
vuelven invencibles.

De manera que si tienes pasión

por tu trabajo, trabaja como tra
bajan los que son ambiciosos, pe
ro no dejes en segundo plano a
tu familia, amigos, etc. o te con
vertirás en un workalcoholic y
acabarás perdiéndolo todo.
Nunca permitas que tus pa

siones te alejen de las personas
que amas.
Tampoco permitas que los

sentimientos grupales obnubilen
tu vista alejándote de tus metas
personales. No te apartes de tu
camino personal, porque es es
piritual.
Deseo que la sed de conoci

miento nunca se acabe en tu vi

da. No te conformes nunca, el
camino es inacabable. Hay que
aspirar siempre a algo más y for
zarnos a avanzar intelectual y
espiritualmente. El estanca
miento no es la solución ante

ningún problema.
Aprendamos pues a vivir y a

pensar con rectitud, a respetar la
vida como lo hacen los que real
mente la desean, a conocernos
a nosotros mismos descubrien

do lo que nos habita interior
mente, con nuestro lado de luz y
de sombra. A ser felices como lo
son los que viven para la felici
dad. Amarnos a nosotros mismos
porque somos creación divina»
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ALDEA GLOBAL

Fran Ruiz

fransink76@gmail.com

La hipocresía del izquierdismo
mágico latinoamericano

Realismo mágico es que una mayoría aplastante de
países latinoamericanos estén gobernados por lí
deres izquierdistas (o se asuman como tal) y no
hayan sido capaces de imponer un candidato pro
gresista para evitar que el nuevo presidente del

Banco Interamericano de Desarrollo (BID) sea el candidato
propuesto por el ultraderechista brasileño Jaire Bolsonaro,
como finalmente ha ocurrido, con el apoyo de Washington.

Realismo mágico es que Andrés Manuel López Obrador ha
ya hecho luego un berrinche porque tan importante institu
ción inversora siga en manos de un "neoliberal" y no movie
ra sus dotes de diplomático (si es que las tiene) para buscar,
junto con sus correligionarios sudamericanos, un candidato
de consenso izquierdista. En vez de eso, México, Argentina
y Chile mataron cualquier posibilidad presentando cada uno
un candidato.

Realismo mágico es que, mientras esto sucedía, el dictador
cubano, Miguel DíazCanel, se deshacía en halagos hacia el
presidente ruso Vladímir Putin, a quien visitó en Moscú para
decirle que no se preocupe, que él no tiene la culpa de haber
ordenado la invasión de Ucrania, que la culpa de la guerra es
del "imperialismo yanqui", porque es bien sabido por la iz
quierda latinoamericana que el imperialismo o es yanqui o
no lo es. En otras palabras, que el imperialista Putin haga con
Ucrania lo que quiera, ya que nada destruirá la "amistad" de
los pueblos latinoamericanos con Rusia, como bien recordó la
bancada morenista en su homenaje al embajador ruso en Mé

xico poco después de comenzar la invasión.
Realismo mágico es que este jueves hayan salido en trom

ba los presidentes de Colombia y Argentina a defender a la di
putada española de Podemos agredida en sede parlamentaria
por una legisladora de la ultraderechista Vox —gesto que, por
otra parte, los ennoblece—, pero guarden vergonzoso silen
cio ante la cadena de largas condenas de cárcel contra los jó
venes cubanos que se atrevieron a gritar "abajo la dictadura".

Realismo mágico (pero congruente con su forma de actuar)
es que los regímenes "revolucionarios" de Cuba y Venezuela
hayan sumado su voto en contra al de China para intentar im
pedir (sin éxito) que el Consejo de Derechos Humanos de la
ONU cree una comisión para investigar la grave represión en
Irán contra la población y especialmente contra las mujeres,
a raíz del asesinato de la joven Mahsa Amini por llevar mal
puesto el velo islámico.

Y por último, pero no menos graves, realismo mágico (fren
te a un destello de dignidad) es que haya tenido que venir el
presidente de Chile, Gabriel Boric, a México para decir ante
el Senado lo que nadie dice: que "no podemos mirar a otro
lado cuando sabemos que hay presos políticos en Nicaragua".

... y esto es, precisamente, lo que hacen AMLO y el resto
de aliados que se proclaman de izquierda: callar de forma ver
gonzosa los crímenes que cometen otros colegas de la región,
por el mero hecho de que se proclaman también de izquierda.

¿Cómo pudo José Mujica (elevado en los últimos años a gu
rú del humanismo progresista) conceder una larga entrevista
a El País, publicada este mismo jueves, para hablar de lo que
le preocupa del mundo y no dedicar unas palabras a los políti
cos encarcelados con saña por la dictadura de Daniel Ortega,
cuando él sabe mejor que nadie lo que es estar encarcelado
por sus ideas de libertad?»
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SUBE Y BAJA

Gabriel BoricO
Presidente de Chile

Además de alegar
en favor de la de
mocracia, el man
datario chileno

fue muy claro en
condenar la dicta

dura nicaragüen
se. No se anduvo con falsas neutralida
des, ni para sorprenderse del "brutal"
número de feminicidios en México.

Jair Bolsonaro
Presidente de Brasil

El jefe de la auto
ridad electoral de
Brasil rechazó la
solicitud del man
datario de anu

lar los sufragios
publicados en la

mayoría de las máquinas de votación
electrónica, lo que habría cambiado el
resultado de los comicios del 30 de oc
tubre, ganados por Lula.
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En la educación
está el cambio
La educación es uno de los factores clave para el
cambio de un país por su impacto en la sociedad. Dicho
cambio es directo, pero tiende a ser a largo plazo por
que para hacer realidad una transformación se requie
re de varias generaciones, por lo que, si deseamos
construir paz de raíz es necesario, entre varias cosas,
hacer ajustes en la educación de México y asumirla co
mo prioridad.

Al hacerla una prioridad, las y los docentes se vuel
ven unas de las personas más importantes porque
son quienes tienen en sus manos el futuro de Mé
xico. Desde mi perspectiva, deberíamos hacer que
las personas más capaces de nuestra sociedad
quieran ser docentes. Para ello, yo propongo 2

transformaciones: 1) aumentar los salarios; y 2) demandar más re
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quisitos para serlo y continua capa
citación y formación. Por ejemplo,
no es posible que en México un do
cente de educación básica gane
aprox. $8,502 MXN al mes (SEP
2022), mientras que un médico gane
$23,000 MXN aprox. (INEGI, 2022),
considerando que ambas profesio
nes tienen en sus manos el futuro de

personas. Además, existe una co
rrelación entre el salario más alto y
que la educación del país sea mejor,
por ejemplo, Singapur es el 2o pais
con mejor sistema educativo del
mundo (García, 2022) y los salarios
de sus docentes son aprox. $50,000
DLS (UNAM, 2022).

Adicional a lo anterior, hay dos aspectos que también sugiero
que se deben de modificar 1) las condiciones de trabajo y 2) el
sistema educativo. Para la primera, es importante brindarle a los y
las docentes condiciones de trabajo dignas donde puedan laborar
(construcciones bien hechas con salones completos, baños, áreas
de juego y descanso, etc.) y brindarles las herramientas materiales
(pizarrón, bancas, sillas, etc.) y tecnológicas (proyectores, compu
tadoras, etc.) para que puedan cumplir con su función. Para la se
gunda, México debería basar su sistema educativo en las investi
gaciones sobre didáctica, la cual es una disciplina científicapeda
gógica que se encarga del estudio del proceso enseñanzaaprendi
zaje. Así como, tomar en cuenta sistemas educativos referentes
como el finlandés, donde la educación también es obligatoria y
gratuita, pero tiene un excelente equilibrio entre tener una educa
ción de excelencia, y respetar y fomentar el juego y el descanso. Y
después, adaptarlo al contexto mexicano.

Cuando hay un cambio en la educación hay un cambio en todo
el pais. Sí lento, pero necesario. Por lo que, se requiere que el go
bierno deje de cambiar el sistema educativo cada sexenio, enal
tezca el papel del docente, y mejore los salarios y las condiciones
de trabajo. Sin cambios y sin continuidad no hay manera de for
mar una sociedad estable, pacífica y educada.

c. dpmex(3tg ma i Leo m
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El canciller MARCELO EBRARD no

pierde su objetivo: la muy anticipada
precampaña electoral. Ni los viajes a
Qatar, ni la Alianza del Pacífico, lo
distraen de lo verdaderamente im

portante: el sueño de ser Presidente
de la República, por lo cual presentará
su proyecto político mañana en More
lia. Ubicado en algunas encuestas
incluso arriba de Claudia Sheinbaum

hasta por más de 4 puntos, Ebrard
apuesta a jugar con las reglas de
Morena, pese a los desmedidos apo
yos y gastos de los que goza la jefa
de Gobierno, y a trampas como que le
borren bardas con su nombre. Pese a

todo no va en la ruta de choque de
Ricardo MonreaL porque, como dice a
los que lo quieren oír, confía en que
los dados no estén cargados.
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"No, si está uno bien en su conciencia,
con el prójimo y la gente cuida y la na
turaleza y la suerte y el Creador. Imagí
nense cuántas buenas vibras, bendicio
nes, oraciones, cuánta protección, el
pueblo es mi ángel de la guarda. No hay
nada que temer, vamos hacia adelante
y, ya saben, la libertad no se implora, se
conquista y vamos hacia adelante todos
y en santa paz, esa es la enseñanza de
Gandhi, de Mandela, de Luther King, la
no violencia, ese es el camino", dijo el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor sobre las amenazas de muerte que,
reveló ayer El Sol de México, pesan so
bre su persona.

Ayer dimos a conocer que la Fiscalía
General de la República (FGR) confirmó
que tiene abierta una carpeta de inves
tigación por amenaza de muerte al Pre
sidente. De acuerdo con la institución

que encabeza el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, esta amenaza se dio entre el 1
de diciembre de 2018 y el 24 de mayo de
2022, aunque no precisa la fecha exac
ta, persona o grupo que realizó esta ad
vertencia al mandatario.

***

Todo listo para la marcha del domingo,
con motivo del IV Informe de Gobierno

del Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, donde, según lo

dicho por las autoridades, no habrá un so
lo camión, ni una torta ni un refresco. Que
los asistentes se pagarán de su bolsillo
traslados, comidas y, de ser necesario, su
estancia. Nos juran que ningún burócrata
será forzado a ir, ni habrá descuentos en
nómina ni será "mal mirado" el lunes en la

oficina, ni perderá posibilidad de candida
tura. Ningún gobernador ha intervenido
en movilización alguna, ni se le ha pedido
a los delegados de Morena ningún esfuer
zo adicional para trasladar gente, ni se les
ha solicitado "cuotas humanas" para
cumplir, lo cual, por supuesto, seria con
trario al espíritu de la marcha... ¿Será rea
lidad tanta belleza o se nos adelantó el 28
de diciembre?

Y mientras unos estarán en la marcha

para celebrar los logros de la 4T, la Ofi
cina de las Naciones Unidas contra las

Drogas y el Delito (UNODC) en México,
que dirige Kristian Hólge, convoca a un
evento de la campaña Corazón Azul
contra la Trata de Personas, en el que se
presentarán videos de prevención y se
proyectará la película: Noche de fuego,
de la directora mexicana Tatiana Huezo.

El evento se organiza como conmemo
ración del Día Internacional de la Elimi

nación de la Violencia contra la Mujer,
que es este mismo domingo, a las 15 ho
ras en la Casa del Lago del Bosque de
Chapultepec.

Fecha: 25/11/2022

Página: 2

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 9,798

Página 109 de 189



Nadie habla de Chiapas,
zona de guerra y silencio (I)
Los hombres más despiadados gozan de impuridad en Chia
pas, ese es el mensaje que se está construyendo en la mente
de los mexicanos que viven en el sur del país.

Los compañeros reporteros que trabajan en la zona no
quieren hablar de lo que ven todos los días porque temen ser
asesinados o que algo le pase a sus familias.

Alejandro Gertz Mañero mantiene a los delegados vincu
lados a los cárteles de la droga en los estados de Quintana
Roo y Chiapas. Alejandro Vila Chávez, el Cachorro de Raciel
López Salazar, ambos delegados de la Fiscalía General de la
República continúan gozando de impunidad a pesar de ha
berse dado a conocer en fechas pasadas la guerra que se ha
desatado entre las zonas norte y sur del estado de Chiapas y
la que se mantiene en las principales plazas de Cancún.

Así se denuncia en escritos ciudadanos dirigidos al presi
dente de México, Andrés Manuel López Obrador, y enviados
a la Fiscalía General de la República, encabezada por Ale
jandro Gertz Mañero. Pero de acuerdo con los denunciantes,
la FGR no ha hecho nada al respecto.

De acuerdo con dichas denuncias ciudadanas, esta situa
ción ha provocado que el municipio Frontera Comalapa,
ubicado al sur de Chiapas y que colinda con Guatemala, sea
la base de operaciones de una poderosa célula del Cartel de
Sinaloa (CS) comandada actualmente por un narcotrafican
te del que hasta ahora nadie ha hablado, conocido en la re
gión como Güero Pulseras, originario de Sinaloa y enviado
directamente por Ismael El Mayo Zambada, líder de dicho
cartel, para controlar Chiapas.

Esta célula criminal, señalan, controla partes de los mu
nicipios de Frontera Comalapa, Tonalá, Venustiano Carran

za, Pijijiapan, Teopisca, San Cristóbal de las Casas y Tuxtla
Gutiérrez, la capital de Chiapas. Dicha zona es clave para el
tráfico de droga y tráfico de indocumentados.

Se afirma que la presencia Cártel de Sinaloa ha provoca
do en la región una brutal ola de secuestros, cobro de piso,
extorsiones, desapariciones, robo de combustible mejor co
nocido como huachicoleo y homicidios en contra de la po
blación en general.

"El Cártel de Sinaloa se ha perpetuado en el estado de
Chiapas, contando con la protección del gobierno del Estado,
a través de sus órganos de seguridad pública, quienes están
al servicio del citado cartel, además cuentan con el apoyo
del Ejército mexicano, Marina y Guardia Nacional, ahora
existen levantones, cobro de piso, extorsiones, secuestros,
robo de combustible, etc.", señalan en una de las denuncias
dirigidas a López Obrador en octubre pasado.

Se afirma que el exfiscal general de Chiapas, Raciel López
Salazar, quien ocupó el cargo de 2012 hasta 2018 durante los
gobiernos de luán Sabines del PRD, y Manuel Velasco, del
Partido Verde Ecologista, "era incondicional" del Tío Gil. En
2018, López Salazar, fue candidato a diputado federal por el
PVEM y el PRI por el distrito VII de Chiapas.

Según los denunciantes, cuando el narcotraficante Anto
nio Leonel Camacho Mendoza, alias 300 o Bin Laden, —jefe
de sicarios del Cártel de Sinaloa en el estado de Chihuahua
fue detenido en marzo del 2022 en la ciudad de Tuxtla Gu

tiérrez, la capital del estado de Chiapas, estaba con él Raciel
López, hijo de Raciel López Salzar.

Se afirma incluso que Bin Laden estaba hospedado en la
casa del exfiscal de Chiapas.
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Videojuegos que
ayudan a la salud
La innovación y la tecnología juegan un papel fundamental en
el cuidado de la salud. Es prácticamente imposible hablar de salud y
no pensar en innovación, como también es imposible no recurrir al
buen uso de las herramientas digitales para brindar mayores oportuni
dades para mejorar la atención sanitaria, como aquéllas que nos dan
la oportunidad de ser curiosos y encontrar las mejores vías para cui
dar la salud.

Nuestro sistema de salud

debe mirar a la innova
ción como un aliado. Re

cientemente el Inegi dio a
conocer las cifras de las

defunciones registradas
en 2021, las cuales ascendieron a 1 millón
122 mil 249 personas; el 92.5 por ciento de
ellas se debió a enfermedades y proble
mas relacionados con la salud. Las tres

principales causas de muerte a nivel na
cional fueron: Covid19, enfermedades del
corazón y diabetes mellitus.

Estos números por demás alarmantes
son un foco rojo para accionar diversos
modelos de capacitación y acompaña

miento con los pacientes para promover
la educación de la salud en etapas de
prevención.

Apostar por la innovación y las herra
mientas digitales, como los juegos ("gami
ficación") aplicados a la salud, permite
crear entornos multimedia en donde el

paciente deja de ser un receptor pasivo y
se convierte en un paciente activo en el
cuidado de su propia salud.
EL "JUEGO" DE LA SALUD

La palabra "gamificación" proviene del
inglés: game (juego). Con la creciente po
pularidad de las aplicaciones de juegos,
la idea de "gamificar" los contenidos tie

ne un enfoque prometedor, ya que el jue
go es un instrumento útil para gestionar
el conocimiento.

La gamificación dedicada a la salud es
un modelo innovador, accesible y perso
nalizado, de tal manera que los pacientes,
a través del juego, encuentran una guia
personalizada para conocer más de la en
fermedad, su tratamiento, así como para
tener un mejor estilo de vida que permita
prevenir enfermedades como diabetes,
cardiopatías, enfermedades respiratorias
crónicas y enfermedades de salud mental,
entre otras.

En la actualidad existen diversos ga
mings dedicados al personal médico para
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enriquecer su formación y entrenamiento
de habilidades. ¿Se imaginan estar en un
quirófano basado en la realidad aumenta
da que simule una operación o una situa
ción médica que permita entrenar en cier
tas habilidades?

De acuerdo con el Harvard Health

Pubíishing los juegos tienen algunos be
neficios cognitivos para los pacientes, co
mo un mejor control de la atención. Inclu
so se plantea que, con un uso correcto, los
videojuegos ayudan a las personas con
enfermedades degenerativas a mejorar su
equilibrio, o a los adolescentes con tras
torno por déficit de atención e hiperacti
vidad (TDAH) a mejorar sus habilidades

de pensamiento y estar conectados con
otras personas. Incluso, para los adultos
mayores, existen plataformas para la ra
lentización del deterioro cognitivo asocia
do con la edad.

Necesitamos ver el mundo desde los

ojos del paciente para generar impacto en
las personas y en las comunidades a tra
vés de la innovación. No olvidemos que, al
final del dia, la innovación tiene el poder
de transformar vidas y sólo tiene sentido
cuando llega a las personas.

De acuerdo con el Harvard

Health Pubíishing los juegos tie
nen algunos beneficios cognitivos
para los pacientes, como un me
jor control de la atención. Incluso
se plantea que, con un uso co
rrecto, los videojuegos ayudan a
las personas con enfermedades
degenerativas a mejorar su equi
librio, o a los adolescentes con
TDAH a mejorar sus habilidades
de pensamiento.
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Preclusion en
materia electoral

Normalmente,en todas las leyes procesales,
se lija un periodo de tiempo denlro fiel
cual se pueden impugnar los actos de la
autoridad responsable; es decir, sé esta
blece un plazo preclusivo para recurrir.
De acuerdo con Hernando Devis

Lchantlía, el principio de la preclusión o
évenl uíll¡dad l ¡enrié a buscar urden.claridad y rapidez, en
la marcha del proceso yes muy riguroso en los sistemas
escritos y solo parcialmente en los orales;según este au
lor,"se entiende por tal división del proceso una serie de
momentos o periodos funriameniales, que algunos han
calificado ríe compartimientos estancos, en los cuales
se reparte el ejercicio fie la actividad fie las parles y fiel
j uez fie manera que determinados actos corresponden a
determinado periodo, fuera fiel cual no pueden ser ejer
citados y sisé ejecutan no tienen valor" (Compendio de
Derecho Procesal. Tomo I).

Dicho de otra manera, la preclusión es una figura ju
rídica que extingue o consuma la oportunidad procesal
fie realizar un acto; así, fie acuerdo Con la Primera Sala
fie la Suprema Corte de justicia de la Nación ( Tesis: ia./J.
21/2002), la preclusión es uno de los principios que rigen
el proceso y se lluif laen el hecho fie que sus diversas eta
pas se desarrollan en formaSueesiva,meriiantela clausu
ra definitiva década una deellas, impidiéndosete! regreso
a momentos procesales ya extinguirlos y consumados.

Ln ese sen l ido, en la tesis fie referencia se sost uvo que
doctrinariamente, la preclusión se. define generalmente
como la pérdida,extinción o consumación fie una. facul
tad procesal, que resulla normalmente, de tres sil ilacio
nes: a) fie no haber observarlo el orden u oportunidad

fiada por la ley para la realización de un acto; b) de haber
cumplirlo una actividad incompatible con el ejercicio de
otra; y c) de haber ejercitado ya una vez, válidamente,esa
facultad (consumación propiamente dicha).

Ln materia comida!, la Sala Superior del Tribunal
Llectoral del Poder Judicial de la Lederación, en sesión
pública celebrada el 23 de noviembre de 2022, aprobó
por unanimidad de votos una nueva Jurisprudencia, la
14/2022derubro:TliW U s|0\DLLDLRLCHODLIM
PUGNACIÓN DLACTOSLLLCTORALLS.SL ACTUALIZA
UNA LXCLPC1ÓN A DICHO PRINCIPIO CON LA PRLSLN
I ACIÓN OPOR TUNA DL DIYLRSAS DLMANDAS CON
TRA UN MISMO ACTO, CUANDO SL ADUZCAN HLCHOS
V AGRAVIOS DISTINTOS", en la cual estableció que es
improcedente el desechamiento de una demanda por
preclusión o agotamiento del derecho de acción cuantío
se presentan oportunamente dos medios de impugna
ción contra el mismo acto, pero los planteamientos son
sustancialmenie diferentes en cuanto a Su contenido,
por controvertir aspectos distintos del acto o resolución
reclamada.

Por lo lanío, las reglas para que no se deseche una
segunda demanda contra el mismo acto, son: a) que los
agravios Sean diferentes, y h) quesean preseniadas den
tro del plazo para impugnar, lo cual es muy importante
quesea del cocimiento fie las y los lit ¡gantes élecioralistaS,
pues es nuestra obligación estar al día en los criterios fie
los tribunales.

Plancha de quite: "La justicia es la constante y per
pet ua voluntad de dar a cada uno su Derecho" Ulpiano.
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La revolución
interrumpida

A 112 años de iniciado el pri
mer movimiento social del

siglo XX, no fue. más opor
iuno el jíiiiIo riel libro de

Adolfo Gilly "La Revolución
Interrumpida*', ya que no ha
concluirlo ni cumplido con

sus objetivos la lucha armada: hacer de Méxi
co un país más jusi o y democrático. Francisco
1. Madero solo busco sacar al general Porfirio
Díaz de la silla presidencial y se convirtió en
víctima de su propia ingenuidad y peque
nez de espíritu, sin visión de Estado. Ríe la
incorporación de Francisco Villa y Emiliano
Zapata lo que le dio sentido social a la Revo
lución Mexicana, que,.al asesinato de Madero
y Vicente Pino Suárez, devino en una guerra
intestina, cuartelazos y pronunciamientos, sin
que llegara la j uslicia social a los mexicanos.
Lázaro Cárdenas instauró el Ejido, pero

no concret ó la reforma agraria» por lo que el
campesino siguió en la miseria y endeudado.
Manuel Ávila ('amacho cristalizó la seguri
dad social con la creación del 1MSS. Los go
biernos Civiles, instaurados finalmente con
Miguel Alemán, presidente pro empresarial,
reprimid a los trabajadores y fomentó el cha
rrismo sindical. Adolfo Ruiz Cortines instauró

el desarrollo estabilizador, lo que.dio bonanza

económica al país, pero no mejoraron las con
diciones de los obreros o campesinos, quie
nes competían con la pequeña propiedad.

Otro Adolfo, pero López Mateos, naciona
lizó la industria eléctrica; sin embargo, fue
intolerante Con ferrocarrileros, electricistas,
maestros y médicos. Gustavo Díaz Ordaz que
dó marcado por la mat anza de est lidiantes el
2 de octubre de 1968 en Tlatelolco, aunque
mantuvo una estabilidad económica.sin li
bertades políticas, que.se derrumbó ríos años
más tarde.
El PRI hacia usufructo de la Revolución

Mexicana y aunque creó Luis Echeverría ins
tit liciones como el 1NFONAV1T o el FONACOF,
su populismo acabó con el país. A pesar de
la. apert lira democrát ica que instauró con los
sindicatos independíenles, no fue un demó
crata y convirtió al Estado en una estructura
obesa con un sector paraestatal poco produc
tivo y Convirtió al gobierno en empleador de
empresas quebradas. Así, la administración
pública fue hotelera, restauranlera, empre
saria de la aviación, agente de seguros, fabri
cante de bicicletas o de hilos. Por cierto, nada

eficiente o exitoso como emprendedor. El se
xenio de José López Portillo completó lo que
se dio en llamar "la docena trágica", periodo
en el que se dilapidó la bonanza petrolera y
culminó con la aberrante nacionalización de
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la banca,el control de precios y la paridad lija,
pero artificial de la moneda. Hiperinflaeión
padecieron los mexicanos, nada bueno traían
los gobiernos emanados ríe la Revolución.

Llegó el neoliberalismo y la alternancia en
el poder. La economía dominó a la política y
las variables internacionales marcaron el de

rrotero de las conquistas sociales. El arribo a
Los Pinos de regímenes panistas y el aparente
fin del PRI demostró qué el problema no era
el parí idogobierno, sino una crisis estructural
que había relegado la solución a las deman
das ciudadanas. Nunca escucharon las voces
de la calle.

Por éso la Revolución está interrumpida,
porque no lia resuelto los agravios sociales y
Siguen vigentes los reclamos zapaUstaS, Pare
ce que la 4T no podrá, a pesar de su voluntad,
echar a andar la revolución que requiere el
país, habrá que esperar nuevas expresiones
de la movilización ciudadana., la que exige
todavía justicia social.

Correspondió a
Plutarco Elias Calles
institucionalizar la

Revolución, con lo que
acabaron ios golpes
militares, aunque no
los asesinatos políticos,
y dio estabilidad a la
nación. A través del PRI se
canalizaron las ambiciones

de poder y se estructuraron
los grupos en sectores y
se satisficieron algunas
demandas sociales,
además de avanzar en
preceptos constitucionales
como la educación pública
y gratuita o darle, en
1929, autonomía a la
UNÁM. Pero la Revolución
quedó todavía mucho a,
deber a los desposeídos.
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Ultraderecha monotemática
Luego de la Conferencia fie

Acción Política Conserva

flora, el discurso expuesto,
en su exacta dimensión, es
monolemálico, fueron su
mamente reiterativo como

combatir el insomnio. Sin

embargo, los conservadores ubicarlos
en la ultraderecha quisieran multipli
carse, pero les cuesta tiempo y esfuerzo
suman Son pocos y no crecen rápido.
Ea ultraderecha en el mundo surge

Con crisis reales en sociedades des
esperadas en lodos sus niveles, no es
el caso de México, así que en lugar de
pugnar por mostrar su fuerza numérica
eligen la rarlicalización que si bien no
les atiar adeplos pero sí medios y de
eso también vive la ultraderecha.

Aquí el objetivo es tener un lugar
en el espacio, luego de esta repentina
resucitación que provocaron la com
binación de las consecuencias fie la

pandemia y la guerra en Ucrania, qué
arrojó inflación, carestía, d esa basto,
falta fie energéticos, falta de ideas, re
trocesos graves, como él de darle vida
artificial a una ultraderecha que se
presentó en Santa Ee como si gozara
fie buena salud.
1.a necesidad de hacer alarde fie

fuerza en el discurso exaltado y agre
sivo acusa debilidad en estos momen

tos y en este país; pero para ellos es
indispensable decirse fuertes aunque
en realidad no lo sean. Los cambios
sociales se hacen con la gente y ellos
representan una minoría dentro del
mundo, defienden a las élites y usan
a las masas, esa es la historia de la
ultraderecha en el mundo, y quienes
sé resistan a apoyarlos cuentan con el
aparato represivo a su favor. En México
conocemos ese cuento, lo sufrimos por
muchos años.

Así, su estrategia no sólo es simplis
ta sino previsible. Eas actuales batallas
de la uliradcrecha on el mundo tienen

como único campo de batalla los con
gresos, las conferencias, los videos, las
apariciones en auditorios de aforo re
ducido. No tienen ni congresos ni asam
bleas porque no hay quorum, carecen
fie influencia precisa porque al estar en
partirlos y organismos políticos pegarlos
como lapa parasitaria para sobrevivir,
carecen hasta de oficinas.
El peligra déla ultraderecha es que

surjan pequeños grupos que realicen
acciones violentas y con ellas se creen
crisis sociales donde ellos lleguen a

asegurar que salvarán al mundo.
Los iiitraderediistas deben

ser altaneros, su estrategia
intenta imitar la leyenda de
los Caballeros Templarios,
no sólo por dejar la vida
en defensa de la religión,
sino por su similitud a los
videojiiegos. Los líderes
templarios tuvieron nombres
que ahora se muestran en
diferentes computadoras y
que algunos de los líderes
que dicen encabezar
sociales conservadores,
presentes en dicha reunión,
jugaron desde niños.
Se trata de individuos que se
reúnen a través del celular

y organizan fotos, cursos, y
esa es la. manera de seducir

a la sociedad. Lo suyo no son
los actos masivos, harían en
ridículo en el primer intento.

Contra RéplicaFecha: 25/11/2022
Página: 8

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 51,511

Página 116 de 189



Violencia y facturas
Y Sepa La lióla», pero los casos de violencia diario generan un hecho

noticioso en México,sobre lorio aquellos contra mujeres* manteniendo
las alertas encendidas.

La capital del país no es la excepción. Resalla el caso de una madre y
su hija que fueron asesinadas a balazos el viernes 18 de noviembre en
un centro de alcohólicos anónimos y personas con aflicciones, al que
ingresaron varios sujetos con armas de fuego para asesinar al responsable'

fiel grupo, pero al no tenerlo a la vista arrebataron la vida de su esposa e hija.
También están los casos de Ariadna Fernanda y la maestra Ménica Citlalli, quienes

fueron asesinadas a golpes y sus cuerpos abandonados en la autopista que conduce a
Tepoztlán y Guernavaca, respectivamente.

Las invest igaciones han resuelto los feminicidios de anillas chicas,más no el de mamá
e hija que fueron ultimadas a balazos, pues el tipo de crimen dicen que nose asemeja
en nada al feminicidio, por lo que las autoridades no han sentido mayor presión para
indagar ese hecho delictivo.

Y SepaLaliola» Pero noscuenlan que el a bogado luán Collado fue sacado del reclu
sorio Norte hace un par de días en plena madrugada para llevarlo al hospital fie Xoco.

H casó podría, no llamar la atención, pues varios internos de renombre han requerido
ser llevados a dist intos nosocomios para su atención, ya sea privados o de gobierno, pero
en este resalla que el registro ríe salida no cumplió con los requerimientos necesarios.

Nos aseguran que en el oficio sobre dicha salida, no quedó registrarlo el nombre del
abogado, ni se colocó la ficha signaléetica correspondierae al interno.

lán solo se puso como motivo de la salida la palabra 'comisión'.
Quien iba al frente de esta diligencia era el comandante Acacio Carrillo, el jefe de

Tondín y otros 3 custodios armados, y que rompiendo el procedimiento, iban al interior
de la camioneta con el interno.

Kilo debe poner en alerta a la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, pues
en caso de algún percance se podría considerar el hecho como una fuga al 110 quedar
registro de la. presencia del interno fuera de Reclusorio Norte a las 2:30 fie la mañana.
Pero por fort una regresó, nuevamente a su estancia a las 5:30 horas, para suerte de torios
los servidores públicos involucrados, nos aseguran.

Y Sepa La l!»ku pero otro tema que también genera violencia, pero que, no es Can
difundido con seriedad es la agresividad ríe, la algunos aficionarlos mexicanos y sus
actit udes, que generan críticas en general.

Y es el caso de muchos aficionados que viajaron a Qatar y queseenfrentaron verbal
mente y en conato de riña con los seguidores de la escuadra argentinasrival de México
en el grupo de fút bol.

A esa afición mexicana, el .gobierno de México le envió un grupo fie 15 elementos
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ríe la Guardia Nacional para resolver cualquier conflicto y atender a los mexicanos en
el país árabe. Solo por si las moscas...
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El suculento botín de las masas

L populares en el Moscú
soviético, jamás tuvieron
como resultado la concre

lización ni de libertades,
ni de justicia, ni de mayor
beneficio, que fj de una

demostración de supuesta legitimi
dad de la que podría hacer alarde el
liderazgo de los soviets, que al mismo
tiempo que proclamaban su amor al
pueblo, mantenían en el Gulag a miles
de disidentes, cuya mayor culpa era no
coincidir con la narrativa oficial, que
los hacía acreedores no solamente a

estas prisiones del Mar Blanco, sino
también a hospitales psiquiátricos
donde recibían el correspondiente
tratamiento por no creer en la dizque
causa del pueblo.

Tanta masa y tan ciega. El tumulto
desbordante, y una insensibilidad dig
na dé una épica sobre la decadencia
más terrible de las sociedades some
tidas a la verborrea de sus líderes;, en
cuyo nombre cometen los más inau
finos crímenes maquillados de actos

justicieros. Tantos dizque amarlos,
que no salen de su ignorancia, ni de
su pobreza, ni del perverso uso que
de ellos pueda hacer uso la violencia.
de una demagogia que se trasluce tras
sus banderas y los reí ral os fiel líder, al
que lo vanagloriaban con liaras flora
les como si se trataran de una imagen
religiosa.
El pueblo se transformó en cómplice:

eran los delatores donde un niño podría
acusar a sus padres de hablar mal del li
rano; eran los insensibles testigos de los
asesinatos públicos y de las detenciones
a int eleci nales "contrarrevolucionarios"a
los que arrojaban, en el mejor de los casos,
en mazmorras miserables donde podrían
seguir produciendo conocimiento para
beneficio del régimen,pero apartados de
una sociedad embarrada en sus propios
dogmatismos, conformes con las calum
mas arrojadas a sus mejores mentes, con
formes con las migajas que desde el poder
10S mantenía dependientes y callados,

La. ignominiade la. violencia del apara
lo, trajo como consecuencia su descrédito,
y 'a revolucionaria potencia, so

viética se derrumbara desde sus cimien
;tos, porque la demagogia destruyo la
propia narrativa legitimadora de un sis
tema, conforme en sus contracciones. El
pueblo no dijo nada durante su apogeo,
ni dijo nada fluíante su derrumbe. Nuevos
demagogos llegaron para hacer suyo el
suculento botín délas masas.
.^..C^tí^dmoviüzadaj,.
no es condición necesaria
Para 'a exigciicia de un
beneficio social auténtico,

[Q ¿j i ¿po l soviéti
¦ j

las marchas del ohcialismo
ujei

pr()CCSOS c()IIC'iei11i/ad()res
de sociedades críticas,
sino todo lo contrario Los
usan)I1 Dara CílUsar el terror
estatizador mas violento

sociedad alguna.
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Que nacer mujer
signifique vivir
sin miedo

La sociedad mexicana históricamente ha
estado marcarla por la discriminación de
género, las mujeres que hoy somos repre
sentanles populares desafiamos esLereoli
pos que cuestionaban nuestra participación
política y social en la vida democrática de
nuestro país., por primera vez la máxima

tribuna de la nación está integrada por mayor número
de mujeres, un hecho histórico que os también el resul
tado de la lucha que por años dieron un sin número de
mujeres en nuestro país.

México es el país con mayor n úmero de casos fie me
nores de edad embarazarlas y al día de hoy los procesos
judiciales adolecen de perspectiva de género, la discrimi
nación en sus diversas formas subsiste/en la investigación
e impartición de justicia hacia las mujeres, pese a qué
la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha emitido
criterios de obligación y observancia general, aunado a
lo anterior todos los días diez mujeres no regresan a casa.

Campo Algodonero y Digna Ochoa nos lian marcado
como sociedad y yo pregunto ¿Cuántas sentencias más
de la Corte Interamericana tienen que pasar para que
legislemos y hagamos de los derechos realidades para
las mujeres?

Por otra parle, la violencia contra las niñas y mujeres
en este país sigue siendo una constante que a diario se
replica en susriiferent.es formas. Para, muestra un botón,
México ocupa el primer lugar en el mundo en embara
zos ríe adolescentes, y la mayoría, de estos embarazos:
se dan a consecuencia de abusos sexuales. La violencia

sexual además de expresar las grandes desigualdades,

es también un grave problema que afecta al desarrollo
humano y debe atenderse como el problema de salud
pública que representa.

Vivimos momentos decisivas para transformar a Méxi
co en un país con rumbo y certidumbre, donde el centro
de las políticas públicas seamos las mujeres. Los repre
sentantes? populares tenemos la gran responsabilidad de
trabajar para que ser mujer no implique oport unidades
desiguales, que Ser mujer no signifique vivir con miedo a.
las múltiples violencias. Construyamos como ciudarianos
un México que valore a. la madre que busca justicia por
su hija desapareciria; a la maestra que exige condiciones
laborales dignas, a las trabajadoras que demandan un
mejor salario; a las activistas por los derechos; a la líder
indígena o campesina que defiende sus raíces y protege
el medio ambiente.; a la joven que lucha por la despena
lización riel aborto; a. la periodista que decide no callarse
y defiende su derecho a la expresión;a las comerciant es
que todos los días salen a la calle porque tes fue negado
el derecho a un trabajo formal y a muchas otras que sin
rostro y sin voz trabajan cada día por un presente justo
e incluyente.

Porque soy a buela, soy madre, soy hija, soy hermana y
ustedes son hijos, son padres,son hermanos, líos,amigos
de mujeres que todos los días salen de casa sin saber si
van a volverá verles.

Hasta que la dignidad se haga costum bre porque vivas
nos queremos.
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EXIGEN JUSTICIA
•EsteJueyes en un hecho> sin ]|recedenteSj los p
y Esmeralda, ¡o\ent ilas que fallecieron al caer en una coladera
cuando¡se; dirigían ai un concierto al Palam
t í a 111.1 1. ! a (Ii 'A:1 (Is'i ^ ?. 1.^ I51. (. .1 (1C »
para exigir justicia
jóyenes¿ desde_latribuna .señaló,ri9^Á?íP.crc^.^Vl?.Í?JySM'3.
de verdad existe, quiero que todas las personas que tuvieron
empapara que mis niñas¡.pasaran ^
.^¦¿1 .^t 'V.í1 li. f l( ? *3 . l'A C! ipi.l t . A
Luisa Gutiérrez, solicitaron que les permitierán hablar en
Mbuna yantela presión,,a..Morena..no¡le:.guedó.]^.sguea0^tar
iroí5E<rLCon.
partida.

INICIATIVA DE SIMPLIFICACION

Ciudad realizó una mesa de trabajo con José Antonio Peña
'v1'}!. .j.V:.).1 A^írAy^'i.r1 r>ii4iL<ii ci(;íi i !.i()y.^c Í^ÁII ci^y :Ui

C.DMX, para revisar yaclarar dudas acerca.del ro
™eÍ3Liya.para .modüicarla.Ley de EstaWecimientQS
ff<?£uesta.porlaJeia.de .Gobierno. En .elencue^^
5rJ ip?r!Lí?c!f.>. _!Í?_ .^l_i_ 0y_ t¿i |t h
Mateos¡jrja..diputada[Adriana .Esginoza^
que las modificaciones son el esfuerzo de la simplificación
administrativa y que "la recepción de documentos es uno de
Josipuntqsde .mayor .queja¡de corrupción por la n^
en algunas alcaldías", y se pretende que se haga de manera
automática.

GARANTIZAR MOVILIDAD
Comisión de^.Movilidad del Congreso de b^

"Foro de consulta para la armonización de la Ley dé Movilidad
de la. Ciudad de México con la.L<g¡ General de
S^yridad Vial", en el que se abordaron .temas sota
aja.mqyijidad..en.condiciones; de.seguridad vial; ra
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de género; en condiciones de accesibilidad; y el diseño del
espacio público para garantizar el derecho a la movilidad en
las condiciones constitucionales. El diputado Miguel Macedo
enfatizó que lo que se busca es garantizar que la movilidad de
las y los capitalinos sea eficaz; y segura, *iporque actualmente
Jas..muertes .originadas por accidentes yial^
detalló.el legislador.
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AMLO FELICITA A SHEINBAUM, PERO NO
IRÁ A LA BODA
•El.presidente Andrés Manuel López Obrador
felicitó a la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Shei nbaum, por su próxima
boda con Jesús María Tarriba Cuando se le
interrogó si asistiría a la ceremonia, respondió:
"Eso es otra cosa, por lo general yo no asisto a
ceremonias, ni bautizos, ni bodas, pero desde
hace años. Porque me invitan mucho, y entonces
pues tendría yo que dedicar bastante tiempo".

PUEBLA REGULARIZA PREDIOS
•^Con la finalidad de dar certeza jurídica y atender
a la exigencia social, el gobierno de Puebla,
encabezado por Miguel Barbosa Huerta, lanzó
el programa de Regularización de Predios
Rústicos, Urbanos y Suburbanos. acuerdo_
con el representante del ejecutivo estatal, este
programa beneficiará a los pobladores que viven
en los 217 municipios que tiene la entidad.
El man d al a ri oí ;ec a lee que d i el i din i c i a ti va
es.una..política;.transexenal, ya gu
proyectado entregar hasta un millón de títulos
de propiedad, lo que coadyuvará a combatir la
desigualdad.

MEXICANOS Y ARGENTINOS
PROTAGONIZAN PELEA EN QATAR
'.E!. j uego ent re Méxicoy.Argentin a 1 lega ra
cargado de tensión, después de que aficionados
de ambas selecciones protagonizaran una pelea
en calles de Qatar. A través de redes sociales
se difundieron videos del momento en que
mexicanos y argentinos comenzaron a pelear en
uno de los Fan Fest instalados en la ciudad de
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Doha. Y es que pese al intercambio de golpes e
insultos, en las imágenes no se aprecia la llegada
de la policía local. Cabe recordar que tras la
inauguración de la Copa del Mundo, se presentó
unduelode.porras..entre ^
no pasó de los cánticos y baños de cerveza, sin
eiiibargq, la í ival¡dad ' lego a los golpes.

ALISTAN EN EL SENADO COMISION
SOBRE LAS FUERZAS ARMADAS
•Los senadores Ricardo Monreal Jorge
Carlos Ramírez Marín Sylvana Beltrones
y Miguel Angel Mancera, presentaron una
iniciativa para la integración de una Comisión
Bicameral que dé seguimiento a las facultades
de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad
pública. El objetivo es impulsar la propuesta
en cumplimiento de lo establecido en el
artículo quinto Transitorio de la reforma en
materia de Guardia Nacional, con una iniciativa
que adiciona un título a la Ley Orgánica del
Congreso.GeneraLde josEsta dos Unidos.
Mexicanos.
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LA MARCHA DEL MILLON

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Alguien se acuerda que
hace dos años, dos niños
indígenas de origen ma
zahua. fueron torturados,

asesinados y descuartiza
dos. y sus restos descubiertos cuan
do un hombre los acarreaba en cajas,
en pleno Centro Histórico de la Ciu
dad de México?

¿Recordarán que apenas tenían 12
y 14 años, que trabajaban por necesi
dad vendiendo dulces, al igual que su
mamá y su papá, indígenas ma
zahuas, que por temor a represalias
ni siquiera se atrevían a pedir justi
cia?

¿Qué lo primero que hicieron las
autoridades fue re victimizarlos di

ciendo que se trataba de venganzas
por narcomenudeo, cuando después
se supo que nada tenían que ver con
el crimen organizado y que la noche
que desaparecieron venían de darle
gracias a San ludas ladeo el 28 de
octubre del 2020?

¿O alguien recordará que por esas
mismas fechas otro adolescente de 14

anos fue asesinado a balazos en el

bajopuente de Marina Nacional y
calzada México Tacuba?

¿O que apenas esta semana, en la

Alcaldía Gustavo A. Madero, un niño,

sí, un niño de 8 años, fue asesinado a
golpes por sus propios tíos, cuando
su madre, teniendo la necesidad de
salir a trabajar, se los tenia que dejar
encargados para ir a buscar el ali
mento diario?

¿O que hace dos semanas, dos ni
ñas, hermanas, murieron tras caer en
una coladera, que había sido denun
ciada numerosas veces como un pe
ligro inminente, en una avenida
completamente obscura, cuyas lu
minarias fundidas también habían

sido ya denunciadas por los vecinos
de Iztacalco?

¿O que esta semana mataron a un
sacerdote de 79 años en la Nueva

Atzacoalco, en la GAM, por robarle
30 mil pesos, y que 110 siendo sufi
ciente acuchillaron a otra persona y
abusaron de su hija, quienes estaban
acompañando al cura en ese mo
mento?

Estos hechos atroces ameritarían

que un millón de ciudadanos, o el
pueblo bueno, marcháramos, exi
giendo que de una vez por todas lle
gue la justicia a nuestro México.

Qué decir de los feminicidios que
se cometen diariamente en México,
con una criminal impunidad, que so
lo hay que ver cómo simula la Fisca
lía de la Ciudad de México, cuando

una mujer llega a denunciar violen

cia íntrafamillar.

lusto hoy 25 de noviembre se
conmemora el Día Internacional
contra la violencia hacia las mujeres,
y paradójicamente, cuando miles de
mujeres se han indignado, marchan
do en la Ciudad de México, han sido
110 sólo ignoradas por el gobierno,
sino acusadas de actuar con consig
na política con el único fin de perju
dicar a ya saben quién.

Mujeres revíctimizadas que han
sido asesinadas, y las que siguen vi
vas, violentadas en un gobierno en
cabezado por una mujer, con una Fis
cal mujer, que se suponía acabaría
con la corrupción y criminal impuni
dad con la que actúan policías, mi
nisterios públicos y jueces corruptos
que liberan femlnicidas y potencia
les asesinos.

Pero no, aquí solo se valen las
marchas por someter al del partido
de enfrente, o por satisfacer el Día
del Presidente. Ahí desfilarán, con

chamarras guindas, en un sexenio
con casi 140 mil asesinatos y más de
40 mil desaparecidos, incluidas ma
dres que buscaban a sus hijos; acti
vistas ambientalistas, y periodistas.

Y donde todo lo malo es culpa del
pasado. Sigan en su burbuja, presu
miendo que fueron más de un millón.
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CUAUH PIERDE 17 MIL MILLONES

Esto lo tiene que leer con cal
ma. Resulta que el goberna
dor de Morelos, Cuauhté
moc Blanco, tuvo cada año
de su gobierno una parte del

presupuesto listo para ser gastado de
manera discrecional y para el 2023 el
monto destinado para ese rubro era de
17 mil millones de pesos, pero que se le
atraviesa el presidente de la Comisión
de Hacienda y Cuenta Pública, Agustín
Alonso, y que se los quita para enviar
los directamente a las alcaldías para
obra pública. Alonso es de Yautepec,
muy conocido y con una buena canti
dad de votos, pero como no hizo la vo
luntad del gobernador pues se enojó y,
de entrada, dijo "Yo no le tengo miedo a
él y aquí estoy. No me voy a rajar, no le
tengo miedo, porque ya estuvo bien de
que amenace y amenace a diputados y
a la gente. Aquí estoy de frente. Enton
ces, si nos vamos a respetar, hay que
respetarnos y sí vamos a trabajar, como
siempre dicen para el beneficio de la
gente, con mucho gusto lo vamos ha
cer. Pero no se valen los abusos que es
tán haciendo con este paquete econó
mico que han presentado". Total, no le
van a dar el dinero.

La diputada Ana Lilia Herrera
podría poner en riesgo la
fuerza política del PRI del
Edomex al aceptar la ayuda
del ahora senador Eruviel

Avila que abogaría por un nuevo diálo
go de la legisladora con el tricolor esta
tal. Lo que es más curioso es que el ex
gobernador fue quien condenó la cam
paña negra dirigida a Alfredo del Mazo,
la cual dejó una relación francamente
desgastada entre Herrera con el PRI. Lo
importante es recordar que Morena es
el partido más beneficiado de las rup
turas internas, mientras, permanecen
interrogantes sobre su gestión como
gobernador. ¿Coincidencia?
La FSTSE, que dirige loel Avala

Almeida, entró en alerta ama
rilla luego de que el rumor so
bre que se piensa suprimir la
compensación decembrina de

la burocracia para el 2023 va creciendo
dentro de la administración pública. Nos
dicen que este gasto del gobierno al pa
recer ya no está considerado dentro del
presupuesto del próximo año y la buro
cracia se encuentra desconcertada e in

quieta con esta acción.
PD: El SME, de Martín Esparza,

está trabajando con todo en
el acarreo para el desfile del
presidente para este domin
go. Van a traer gente de Pue

bla, Estado de México y la CDMX. Por lo
que sabemos ya rompieron el control que
alguna vez tuvo sobre ellos el senador
del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong.
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NADIE HABLA DE CHIAPAS,
ZONA DE GUERRA Y SILENCIO

HIROSHI TAKAHASHI

Los hombres más despiadados gozan de impuni
dad en Chiapas, ese es el mensaje que se está
construyendo en la mente de los mexicanos que
viven en el sur del país. Los compañeros repor
teros que trabajan en la zona no quieren hablar

de lo que ven todos los días porque temen ser asesinados o
que algo le pase a sus familias. Trabajan ciertos temas y
nada más, sin ruborizarse cuando se aborda el problema
de la autocensura. No es lo mismo entrar, ver y contar y
alejarse cientos de kilómetros para escribir, que hacer pú
blicos los problemas masivamente e ir a dormir al mismo
lugar que tienen bajo control los malos.

Una guerra está en curso entre las zonas norte y sur
del Estado de Chiapas. No hay reportajes de investiga
ción, crónicas de los grupos antagónicos ni imágenes de
sus líderes en conflicto, pero abundan los escritos ciuda
danos dirigidos al presidente de México. Andrés Manuel
López Obrador, y enviados a la Fiscalía General de la Re
pública, encabezada por Alejandro Gertz Mañero.

Algunas denuncias cuentan que el municipio Frontera
Comalapa, ubicado al sur de Chiapas y que colinda con
Guatemala, es la base de operaciones de una poderosa
célula del Cártel de Sinaloa comandada actualmente por
un narcotrafícante del que hasta ahora poco se ha habla
do, conocido en la región como "Güero Pulseras", origina
rio de Sinaloa y enviado directamente por Ismael "El Ma
yo" Zambada. Esta célula, señalan, controla los munici
pios de Frontera Comalapa, Tonalá, Venustiano Carran
za, Pijijiapan, Teopisca, San Cristóbal de las Casas y
Tid:tía Gutiérrez, la capital de Chiapas. Dicha zona es
clave para el tráfico de droga y tráfico de indocumenta

dos. Se afirma que la presencia Cartel de Sinaloa ha pro
vocado en la región una brutal ola de secuestros, cobro de
piso, extorsiones, desapariciones, huachicoleo y homici
dios en contra de la población en general.

Los ciudadanos se preguntan si este grupo de Sinaloa
está protegido por las autoridades, pues es público o muy
evidente cómo se mueven, y el Gobierno 110 hace nada
para contenerlos. Nos aseguran qué hay expedientes de
investigación abiertos que hablan de la falta de acción de
ciertos funcionarios y agencias de seguridad. También es
cada vez más frecuente saber, por las redes sociales, de
los recorridos de los grupos de narcos por pueblos de
Chiapas desplegando su armamento y ofreciendo una
muestra de su poder. Camionetas de lujo y muchas ar
mas. Algunos portales señalan que es el CING, pero mu
chos locales dicen que son los de Sinaloa. Señalan que "El
Güero Pulseras" cuenta con un ejército de sicarios con
armas calibre 50, muchos cuernos de chivo, lanzagrana
das, carros blindados e Incluso hablan de casas para fa
bricar monstruos (vehículos blindados artesanales).

La gente tiene miedo. Nos cuentan que el Presidente
Municipal de Teopisca, Rubén de lesús Va lele z Diaz. se
pronunció contra la presencia del grupo criminal y fue
asesinado en junio pasado.

Fuentes de la Secretaria de Marina aseguraran que ac
tualmente los grupos con más presencia en Chiapas son
Sinaloa y en segundo lugar el Cártel Jalisco Nueva Gene
ración. El pueblo dice que ya está harto de la narco políti
ca en Chiapas, pero en el centro y norte del país esos
problemas no existen en el sur, nadie los cuenta, nadie los
ve, nadie los combate. Si quieres seguir respirando, más
vale que tengas la boca cerrada.
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Domingo de marcha y acarreo

La movilización para traer a la Ciudad de México a
los porristas y aplaudidores a la marcha del domingo conti
núa y no se detendrá.

Autobuses, hospedaje, alimentos y hasta un cambio es la oferta para
quienes quieran viajar desde cualquier entidad de las 22 que gobiernan
Movimiento Regeneración Nacional (Morenas) y aliados para apoyar a
Andrés Manuel López Obrador y a su administración, que cumple cuatro
años el 1 de diciembre.

Desde Palacio Nacional se ha negado, pero hasta Ignacio Mier, coor
dinador de los diputados de Morena, reconoció que con dinero de su
dieta salario, los diputados pagarán los gastos de los simpatizantes.
No es acarreo, nomás es traerlos desde su lugar de origen, no sean mal
pensados, se escuchó en radiopaslllo.

AHORA RESULTA

Que nadie sabe nadie supo lo que pasó en el Metro.
Resulta que por generación espontánea eso es lo que quieren que

crean los mexicanos aparecieron decenas, cientos, miles de carteles en
los vagones y en las paredes de los andenes del Metro para llamar a la
marcha a los simpatizantes de Andrés Manuel.

Y la pregunta que flota en el aire es:
¿Quién pompó campañita, quién pompó?, se escuchó a gritos en

radiopaslllo.
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NO VA PRISIÓN PREVENTIVA PARA DELITOS FISCALES
La Suprema Corte de Tustlcia de la Nación (SON) concluyó ayer la discu
sión de la prisión preventiva oficiosa.

Se queda para todos los delitos contemplados en el artículo 19 de la
Constitución delincuencia organizada, homicidio doloso, violación, se
cuestro, trata de personas, delitos cometidos con medios violentos como
armas y explosivos, y delitos graves, pero no para delitos fiscales.

No aplicará para defraudación fiscal; contrabando y su equiparable; y
la expedición, venta y uso de facturas falsas.

Si podrían ser sometidos a la prisión preventiva justificada.

NEGLIGENCIA EN IZTACALCO

El alcalde de Iztacalco, Armando Quintero, nomás no asoma la cabeza.
Después de la muerte de Sofía y Esmeralda, quienes cayeron a una

coladera sin tapa y que habla sido denunciada desde hada meses, el ex
líder de taxistas piratas no aparece.

No da la cara a los padres de las hermanas que sólo se dirigían a un
concierto de Zoé, en el Palacio de los Deportes.

Ayer, su madre Elvira Canchóla encabezo una marcha hasta la Fisca
lía General de Justicia capitalina para exigir que se castigue a los respon
sables por negligencia.

Y además, habló desde la tribuna del congreso de la Ciudad de Méxi
co, hasta donde llegó para exigir justicia, por la negligencia que acabó
con una familia, dijo.

Y la jefa de gobierno, Claudia Sheinliaum, sólo ha dicho que la Fisca
lía investigará, pero no ha insistido como en el caso de Ariadne, quien fue
presuntamente asesinada en un departamento de la colonia Roma.

¿Por qué en un caso sí se aprieta y en el otro no?
¿Acaso será porque en el de Ariadne se trata del fiscal de Morelos,

adversario de Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos aliado de
Andrés Manuel López Obrador y. en el otro, de Armando Quintero, el
alcalde de Morena, a quien afecta directamente la muerte de las dos
hermanas? se escuchó en radiopaslllo.

radiopasillo(3>ova.com.mx
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
Edomex, la madre de las batallas

Sin duda que el proceso electoral por la gubernatura de Edomex en el
2023 será la madre de todas las batallas, de lo que suceda en este proceso
dependerá en gran medida el resultado de la elección presidencial, por
lo menos influirá de manera significativa y en ese escenario el dirigente
panista de Edomex,AnuarAzar.se mostró confiado en lograr e! triunfo en
los dos procesos electorales, Edomex y Coahuila, y eso dice que le alcan
zará a la alianza para estar en posición para poder sacar de la presidencia
a morena en el 2024.

En una larga charla con el dirigente del PAN Estatal de Edomex, el dipu
tado federal, Anuar Azar, expresó su confianza, pero no sólo dijo palabras
huecas sino que explicó las razones de esta seguridad en el sentido de
que van a ganar y hay dos razones principales, por un lado la alianza se
reconstruyó, trabajan en equipo, y los tres partidos ponderan a personajes
de trayectorias impecables, el PRD propone como candidato al diputado
Ornar Ortega; el PRi a Alejandra del Moral de una gran trayectoria y el PAN
al coordinador de los diputados locales en Edomex, EnriqueVargas del Villar.

E! que resulte ser el candidato saldrá legitimado por los tres partidos,
será la candidatura resultado de un proceso democrático y de un amplio
análisis. Sin duda que trayectoria y unidad es lo que caracteriza a esta
alianza, de tal suerte consideró, Anuar Azar, que si todos y todas los que
integran la alianza hacen lo que ie corresponde se ganará.

Además, de este lado hay mucha motivación porque no es una simple
alianza electoral que se termina el día de la elección, es una nueva pro
puesta, es algo innovador que se va a impulsar en esta alianza, porque ya
se pudo legislar para que haya gobiernos de coalición; anteriormente las
alianzas llegaban hasta al día de la elección, votaban por el partido que
querían, ganabas o perdías la elección y ahí terminaba todo, ahora se está
llevando la alianza al terreno de los gobiernos de coalición que consiste
en formalizar la integración de un gobierno de manera plural con quienes
participaron en la elección, es una suma de proyectos, de personajes, de
perfiles que han sido exitosos en la administración pública, y eso es jus
tamente lo que estamos empezando a construir antes de hablar de quién
será el candidato o la candidata.

El gobierno de coalición ya es una realidad jurídica en Edomex, ya se
aprobó,ya está publicado, y es una realidad que se va a poder tener el pri
mer gobierno de coalición en el Edomex y a nivel nacional. Es la primera
vez que existe formalmente la figura del gobierno de coalición. Segura
mente hace falta avanzar mucho en la legislación de este tipo de gobierno,
pero es un gran primer ejercicio. Está en una ley, puntualizó Anuar Azar.
Una vez que se tome la decisión de quién será el candidato o la candi

data, donde por supuesto que para eso van a priorizar a la persona que
tenga mayor posibilidad de triunfar, y para eso dijo que van a generar
estudios, análisis, encuestas para tener claridad en quién es el candidato o
la candidata idónea para encabezar estos esfuerzos.

El que resulte el abanderado va a salir muy fortalecido y muy legitimado
por los tres partidos políticos, y puedo asegurar incluso, hoy, dijo, que en la
elección que se llevará a cabo 4 de junio de 2023, si todos y todas hacemos
lo que nos corresponde vamos a ganar sin duda alguna de manera contun
dente el gobierno del Edomex y con ello estaremos emparejando lo que se
jugó en seis gubernaturas,y un poquito más, y estoy seguro de que también
vamos a ganar Coahuila. Esto en relación al volumen de población

El Edomex representa el 14 por ciento de la población de este país, y en
los procesos electorales que se jugaron recientemente se jugó el 11 por

ciento de la población, es decir, ganando Edomex se va a emparejar el ta
blero nacional y que se colocarían en franca competencia para arrebatarle
el gobierno federal a morena.
Este proceso no se trata de quien gana o quien pierde, va más allá, se

trata del futuro de las niñas y los niños, nosotros, dijo, no queremos niños
que aspiren a tener doscientos pesos y un par de zapatos, nosotros que
remos niños y niñas productivos, emprendedores,que generen tecnología,
que quieran ir al extranjero, quieran superarse, que quieran prepararse,
que traigan muchos beneficios y derrama económica al país.
Y le vamos a ganar a morena dijo porque en ese lado si hay serias

fracturas, por ejemplo, explicó que el que ha caminado Edomex, el que
ha trabajado, el que tiene estructura es el senador Higinio Martínez, y
habría que preguntarle, dijo si va a acompañar en la elección a Delfina,
porque lo han tratado muy mal, se burlaron de él, ahí vemos una frac
tura muy grande.
Analizando las palabras de Anuar, nos parece que Higinio, como es

un hombre con dignidad, considerando que lo ningunearon, lo patearon,
le tocaron el trasero, lo escupieron, creo que no apoyará a Delfina, a
menos que además de perder la candidatura también haya perdido la
dignidad, pero eso pronto se sabrá.
Otro elemento que juega en contra de Delfina es actuación al frente

de la Secretaría de Educación, y por cierto Delfina tuvo una sanción
judicial ridicula,fue un acto de corrupción jurídicamente hablando, eso
está claro, fue una multa insignificante, porque a ella, dice el diputado
Anuar Azar, se le probó y comprobó que incurrió en un delito electoral
y debería ser su sanción estar inhabilitada, como se recordará Delfina
les quitaba parte de su sueldo a los trabajadores del Ayuntamiento de
Texcoco y eso lo utilizaba en su campaña electoral.

Delfina no debería poder participar eri esta contienda, pero ya sabe
mos cómo se comporta este gobierno, protege a los pillos. La imagen
de la maestra está muy golpeada, pues esa imagen que quiere vender
de amable, humilde, ya nadie se la compra en Edomex, nadie le cree, y
menos después de observar su actuación al frente de la Secretaría de
Educación, su desempeño fue terrible. Coincidimos totalmente con el
Diputado Anuar.

Enrique Vargas del Villar, buen trabajo

Tras señalar que las tres propuestas son de personas con trayecto
rias intachables, ponderó la trayectoria del diputado Vargas del Villar,
coordinador parlamentario en Edomex, dijo que dio excelentes resulta
dos como presidente municipal de Huixquilucan,y por eso fue reelecto;
la primera vez ganó por menos de 300 votos, y la reelección la ganó
con una ventaja de 20 mil votos, eso habla de la aceptación que tiene.
Destacó los trabajos que realizó Vargas del Villar en materia

de seguridad, dijo que EnriqueVargas convirtió a Huixquilucan
en uno de los municipios más seguros no sólo de Edomex sino
del país.

Sin duda alguna destaca su trabajo en obra pública, la pavi
mentación y una obra magna que se construyó en el DIF mu
nicipal con quien hoy es la presidente, Romina Contreras, y se
llama ese proyecto Rosa Mística, es un proyecto médico, que
brinda servicios de salud a la población del municipio y tienen
un albergue, tienen una clínica Materno Infantil, todo de primer
nivel; tiene también atención a adultos mayores, y se mantiene
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todo con recursos municipales. Es un proyecto digno de desta
car, de decirlo, EnriqueVargas tiene las cartas credenciales para
abanderar este proyecto.
Sabemos que cuando te sientas a una mesa de negociación

puedes salir o no beneficiado, el que gana que pierde y el que
pierde que gana, eso es básico es una negociación que haremos
de manera muy clara y transparente. Sin nada en lo oscurito.

La marcha del cash

Ahora el Presidente AMLO amenaza con una manifestación

el próximo domingo, es como una respuesta a la marcha de
la defensa del INE, lamentablemente el presidente está furioso,
muy enojado, me parece que el que se enoja pierde, él lo ha

dicho, y se está enojando , por eso convocó a la marcha, consi
dera el diputado Anuar, pero explica cómo es que lo hace, dice
el legislador que sin duda va a tener una gran convocatoria el
Presidente, eso no es ningún reto para él, él sólo tiene que dar
la orden para que todos sus aplaudidores y apéndices que tiene
en todos lados se dediquen a presionar, a utilizar dinero público
para la movilización, y trae a colación lo que ha dicho Guadalupe
Naranja para explicar de dónde sale el dinero y hoy lo decía
Acosta Naranjo en un video que se viralizó, con qué lo sigue
haciendo,con cash,con efectivo,con dinero que está saliendo de
los gobiernos municipales, estatales y por supuesto del gobierno
federal. Eso no tiene mérito, no hay conciencia, es gente pobre
movida por la necesidad y otros son cómplices y beneficiarios
del saqueo presidencial.
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La trastienda

HASTA DE PARQUES
Y JARDINES
La marcha de este domingo
será apoteósica, no hay du
da.; porque si bien acudirán
decenas de fieles seguidores
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, tam
bién es cierto que no existe
una solo áreg de los gobier
nos federal y estgtal gue
yuedgn fgltgr, están obligg
dos. Lo lógicg de gobernodo
res, secretorios, fiscoles,
directores de áreg del go
bierno federoI y locoles, v
outoridodes municipgles es

gue si trgbgjas en un gobier
no de Morena estás con el
Presidente y lo mismo tu
eguipo cercono, osígue de
ben estgr en lg marchg. En
los comiones gue Ueggrán
de todo el pgís, estgrán des
de ministerios pi"jUcos, po
licios de civil, subsecre
torios, jefes de oficino, direc
tores de áreg, y de tooodos los
rubros: solud, educgción, tu
rismo, economío, medio om
biente, hgciendg y hgstg
pgrgues y igrdines.
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SUFRELA MARINA

La Secretaría de la Marina ha puesto
todo su empeño por limpiar las
aduanas de operaciones corruptas y

tráficos ilícitos de decenas de productos,
pero dicen que la pura voluntad no basta.
Los conocedores del tema aseguran que el
problema de los elementos navales es que
están aprendiendo los procesos y tratando
de desarticular las triquiñuelas que domi
nan grupos de agentes aduaneros, empre
sas, funcionarios locales y asociaciones
criminales, pero han sido rebasados, por
ahora, en licitaciones y reorganización de
esos pasos estratégicos, especialmente los
de la frontera norte y el Pacífico, y hasta en
el control de espacios de seguridad. Para
asegurar que ya no hay corrupción, como
le gusta decir a su jefe el presidente Andrés
Manuel López Obrador, necesitan más
personal, más dinero y más tiempo, algo
que el almirante secretario José Rafael
Ojeda Durán no ha podido conseguir.

ESTADOS UNIDOS QUIERE
METERSE EN LAS ADUANAS

na de las reiteradas peticiones deUlas agencias de Estados Unidos ha
sido tener mayor trabajo conjunto

en las aduanas, incluso incorporar más
equipo que permita mejores revisiones, pe
ro el tema no avanza, según se quejan. Evi
dentemente lo que quiere desesperadamente
la Oficina de Seguridad Nacional, a través de

la Oficina de Aduanas y Protección Fronte
riza estadounidense es frenar el tráfico de

drogas desde territorio mexicano. Y del la
do mexicano también quieren parar el tra
siego de enervantes, pero el problema de
las extorsiones a empresas es aún más gra
ve y les está generando mayores quejas en
la operación, por eso es una de sus priorida
des que tampoco avanza con buenos resul
tados. Aunque la relación de las agencias el
país vecino con la Marina es estupenda,
aseguran que la falta de controles de los
agentes navales en las zonas aduanales
fronterizas hace imposible, por ahora, cual
quier estrecha colaboración.

CON LOS TEXTILES YEU0£O
Hace unos días, en el Senado de Es

tados Unidos se presentó una ini
ciativa para reformar la Ley de

Adquisiciones; lo interesante de esta pro
puesta es que plantea un tema de falta de
confianza de seguridad y de riesgo en la
producción, y podría ser el primer paso pa
ra regresar a territorio estadounidense

algunos elementos indu striales. El senador
Gary C. Peters, presidente del Comité de
Seguridad Interna y Asuntos Guberna
mentales, plantea que muchos uniformes
y sus componentes que se elaboran para ofi
ciales de primera línea de Aduanas y Protec
ción Fronteriza se fabrican en otros países,
entre ellos México, y esto, sostiene, "repre
senta un riesgo de seguridad nacional" por
que pueden ser robados para usos criminales
y "un riesgo en la cadena de suministro en
caso de que las circunstancias en estos países

interrumpan la producción de materiales",
por lo que piden que regrese su producción al
territorio de la unión americana.

LAGNENQATAR

No vaya a creer que los miembros de
la Guardia Nacional enviados a Qa
tar se dedicarán a echarle porras a

la selección, más bien fueron a ayudar a
mantener el orden y decoro en las calles de
la ciudad por parte de los turistas mexica
nos. Los informes de inteligencia advertían

que eran varias decenas de mexicanos que
estarán en el Mundial, por lo que se consi
deró necesario que los agentes se integra
rán a las tareas de apoyo y seguridad de la
representación mexicana en el país para
evitar desgracias o malos entendidos. Al
gunos mal pensados dicen que, de paso, los
oficiales de la Guardia revisarán sí algún
personaje del crimen organizado se fue de
paseo por allá.

MORELOS Y SUS MIEDOS

En el gobierno federal aseguran que
ya no aguantan al gobernador
Cuauhtémoe Blanco ni a su equipo,

porque está tan preocupado de mantener el
fuero después de que deje su cargo en Mo
relos, que ya no sabe él y su gente cómo pe
dirlo y a quién, que le garanticen un lugar
en el Legislativo. Peeero las últimas sema
nas su equipo ha sentido cierto alejamien
to; quizá los datos sobre corrupción y la
violencia que no baja en la entidad sean
parte de los motivos. ES
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Geopolítica

Los frentes europeo y estadounidense están
fracturados, solo Gran Bretaña avanza por la libre
Por Salvador González Briceño*

"El alejamiento es ya palpable del otrora
gran imperio británico con Rusia. ¿Tendrán
calculados ya los costos los británicos?

Al punto de cumplir los nueve me
ses de iniciada la guerra de Oc
cidente contra Rusia, una de las

zonas económicas más afectadas es la Unión

Europea; no obstante, la mayoría de sus lí
deres insiste continuar la línea geopolítica de
Washington: proporcionar "todos los apoyos
necesarios" al presidente de Ucrania, Volodí
mir Zelenski, para continuar la guerra "hasta
el último hombre'' No obstante ya perdieron.

Tiro de varias bandas, así eran los planes
de Estados Unidos con la presente guerra,
solamente no contó que fueran tanto de ida
como de regreso; porque el rebote no estu
vo "sobre la mesa? en los planes de la Casa
Blanca para sus guerras de invasión.

Como escupir al cielo, los planteadores
y "geopolíticos" de la guerra allegados a la
Casa Blanca —en esto, todo se lo han dejado
a los medios, políticos, asesores de la presi
dencia Biden, militares de alto rango; pero ni
agencias como la CIA u organismos como la
RAND que planean ni operan—, nadie admite
malos cálculos, planes, metas, proyectos, fi
nes..., todos erráticos. Pero en la culpa llevan
la penitencia. Será que se le acabó el tiempo;
su "fin de la historia" toca las puertas de los
palacios imperiales. Porque Estados Unidos
ha perdido más de lo que se lleva a casa. Le
apostaron a ganarganar, Pero, como el pis
tolero que migró al oeste a punta de pistola
—seguido por las "divisiones"—, asesinando
nativos, pueblos originarios, el tiro le salió por
la culata. Estados Unidos ya perdió con Rusia.

EE.UU. no pudo ejecutar sus planes es
tratégicos de organismos como la CIA o la
RAND Co., a partir de los principios geopo
líticos de MackinderBrzezinski. El "enemigo"
resultó difícil de vencer. Muestra de que tan
to el gobierno ruso como el presidente Putin
fueron subestimados siempre por Occidente.

Lo cierto es que, a partir de las bases cien

tíficotécnicas que alcanzó la exURSS y con la
llegada de la dupla PutinMevdéved al poder,
recién los últimos 20 años la industria militar

fue desarrollada hasta conseguir los misiles
"hipersónicos? de tan altos vuelos que el
Pentágono no los tiene todavía.

Contra eso, y solo por ello, es que Esta
dos Unidos se contiene en conducir la guerra
más allá de las guerras convencionales del
Siglo XX contra Rusia. Lo contrario, los pla
nes de Washington no han avanzado hacia
las amenazas de ataque nuclear. Una catás
trofe donde la humanidad no da cuenta.

RUPTURA RUSOALEMÁN
Sirvió que ya en 2018 Putin diera a co

nocer al mundo sus juguetes que superan
la velocidad del sonido en hasta diez veces

o más, los Mach 10. Porque gracias a eso
las potencias nucleares reconocen el poder
destructivo del otro y se impone así el poder
disuasivo de las armas nucleares donde na

die se atreva a cruzar la línea roja.
El caso es que para Estados Unidos de lo

perdido —hegemonía, dólar fuerte y globali
zación (con todo y proyecto neoliberal)—, lo
que aparezca. Y lo que pierda la Unión Euro
pea favorece a sus planes como imperio, por
que lo vuelve colonia. Ni más ni menos, lo
que Washington quiere es tener en un puño a
Europa, porque lo que sea que sea la Unión
Europea a estas alturas ya no le sirve.

Alemania desde luego también la quiere
bajo control. Una de las metas ya conquis
tadas, por cierto, ha sido el alejamiento ru
soalemán. Los anglosajones no quieren un
poder competitivo fuerte y menos clavado
en el corazón de Europa como Alemania, que
tiene o fácilmente se apunta para un desa

rrollo capitalista sólido. Ni Estados Unidos
ni Gran Bretaña quieren eso, y los dirigentes
alemanes actuales se han prestado al juego,
cuando esta coyuntura era, o sigue siendo,
una oportunidad. Como el resto de Europa.

Es decir, alinearse con la OTAN en sus
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planes de agresión —¡ah, perdón!, que el
organismo es de "defensa"— es ir al hun
dimiento porque destroza sus economías.
La alta dependencia del gas barato ruso,
apenas para apuntalar el crecimiento eco
nómico es insustituible.Tan solo por eso los
países integrantes —los líderes— del orga
nismo de defensa debieron replantearse,
antes de iniciado el conflicto, las causales
de las agresiones y los planes antirrusos de
sus "amigos" los anglosajones.

Pero nada. Dejaron que avanzara la ofen
siva, apoyando con todo tipo de arsenales a
un ejército ucraniano que inclusive no tenía
la preparación suficiente para recibir y utili
zar todo, de tanques a lanzacohetes y drones.
Todo sobre la marcha. Y en eso ha destacado

Gran Bretaña, el país cuyas elites están más
prestas a derrotar a los rusos. Viejas rencillas,
históricas entre los dos países, los alientan.

Gran Bretaña ha sido señalada por la
inteligencia militar de Rusia de estar detrás
de acontecimientos como los bombardeos

permanentes contra la planta nuclear de Za
poriyia, en el atentado contra el puente de
Crimea, los ataques a los barcos rusos en el
mar Negro, la capacitación de fuerzas milita
res ucranianas, es probable que en los aten
tados terroristas a los ductos Nord Stream

1 y 2, lo que se sabe o ha denunciado por
el alto mando militar. Gran Bretaña opera
libre, por su cuenta y apoyando con todo.
Nada menos el sábado 19 el primer minis
tro británico, Rishi Sunak —de origen hin
dú, ¡oh Gandhil—, realizó una visita sorpre
sa a Kiev para reunirse con el presidente de
Ucrania, Zelenski, en la que es su primera
salida luego del nombramiento para el car
go como primer ministro del Reino Unido.

TODO CONTRA LA UE

El presidente ucraniano Zelenski se apre
suró a dar la bienvenida con las siguientes
palabras: "Desde los primeros días de la
guerra. Ucrania y el Reino Unido han sido
los aliados más poderosos'.'Y sí, porque des
de Boris Johnson, luego la fugaz LizTruss y
ahora Sunak, han visitado Kiev, la capital,
para mostrar "solidaridad" con Ucrania por
la guerra con Rusia.

Lo último. Apenas ayer día 24, se dio a
conocer que el Reino Unido envía helicóp
teros a Ucrania para "tareas de búsqueda y
rescate'' Es el sexto país que manda aerona
ves. Durante mes y medio las tripulaciones

que van a operar las unidades se formaron
en Reino Unido, para volar y darles el mante
nimiento a los aparatos. Se trata de modelos
Sea King de los cuales Bretaña manda tres a
Kiev, para su defensa ante Rusia. El anuncio
lo realizó el Secretario de Defensa británico,
Ben Wallace y la primera unidad ya está en
su destino. Desde que comenzó la guerra.
Ucrania ha recibido, según informe, helicóp
teros de Estados Unidos (20 MÍ17V5), Repú
blica Checa (dos MÍ24V), Eslovaquia (cuatro
Mi17 y un Mi2), Letonia (dos Mi2 y dos
Mi17), Portugal (seis Ka32A11 BC). También
Kiev ha recibido 18 aviones Su25, cuatro de
Moldavia y otros 14 adquiridos a Bulgaria por
miembros de la OTAN, (datos: https://cutt.ly/
PlrLIrT). Modelos todos que sin la capacita
ción correspondiente no sirven de nada.

El caso es que, entrada la guerra y decla
rada la "guerra comercial" desde Occidente
con la aplicación de sanciones a la economía
rusa para debilitarla y luego derribarla, la
Unión Europea comenzó a padecer las con
tramedidas de Putin, primero en materia de
desabasto del gas. Luego los atentados con
tra los Nord Stream 1 y 2. El cierre de grifos
por no cubrir las deudas o solidarizarse con
la "Unión" y EE.UU. De los países europeos,
solo Bielorrusia y Serbia, junto a Hungría han
pintando su raya de las acciones de la UE,

La "solidaridad" europea por Ucrania se
ha dado por presiones de la OTANEE.UU.
El saldo, a la larga, se ha declarado como
"guerra comercial" EE.UU.UE después de
dos acciones clave desde la presidencia: 1)
el incumplimiento de Biden a su promesa de
sustituir el vacío dejado por el gas ruso; 2) la
ley contra la inflación reciente de Biden que,
entrada en vigor el 1 de enero de 2023 perju
dicará a las empresas establecidas en Euro
pa, por los beneficios que promete.

A resumidas cuentas, a la UE le ha re
sultado perjudicial apoyar a la OTAN contra
Rusia en Ucrania, por dos grandes razones:
1) el conflicto ha fracturado a la Unión, como
ha quedado claro al paso de los meses, con
todo y cada país tiene sus propias presiones
internas; 2) en el mismo tenor, igual queda
claro que Estados Unidos posee sus propios
intereses geopolíticos en sus planes contra
Rusia, sin importar los problemas derivados
a sus "socios',' más que "amigos" europeos.

En tanto Gran Bretaña da dado muestras

claras del distanciamiento y fractura con sus
vecinos —nadie en GB quiere volver al Brexit,
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pero Sunak lo defiende— en el tema de Ucra
nia, por su propio distanciamiento con Rusia.
Pero esa será su cosecha: el alejamiento es

ya palpable del otrora gran imperio británico
con Rusia. ¿Tendrán calculados ya los costos
los británicos?

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_bn"ceo
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Valle de pasiones
No empieza la campaña en Edomex y ya se
hacen promesas que podría sancionar el árbitro
Por José Vilchis Guerrero

Por un lado, el gobernador Alfredo del
Mazo estuvo en Almoloya de Juárez,
donde entregó tarjetas del Salario

Rosa a mujeres con hijos que padecen algu
na discapacidad, a fin de que el apoyo que
reciben lo puedan invertir en la mejora de sa
lud de sus familiares, educación o transporte,
pero se cuida de darle el tinte de promesa de
campaña de quien lo sustituirá en 2023.

Por el contrario, la senadora Delfina Gó
mez se dejó llevar por la euforia y empezó
a prometer acciones de manera anticipada,
como crear la Comisión de Pirotecnia cuando

visitóTultepec, pero su coordinador de cam
paña, Horacio Duarte, oportunamente le ad
virtió que las promesas pueden considerarse
actos anticipado de campaña. Es claro que
prometer no empobrece, al contrario, puede
ser una atractiva manera de hacerse popular.

También visitó la región de los Volcanes
el fin de semana como coordinadora de los

trabajos de Morena en la entidad en los mu
nicipios de Atlautla, Ecatzingo, Juchitepec y
Tepetlixpa. Para los actos en Atlautla y enTe
petlixpa se sumaron contingentes deTlalne
pantla y Ecatepec, presumiblemente acom
pañando al diputado Max Correa y otros más
que llegaron en una camioneta procedente

del municipio de Nezahualcóyotl con Valentín
González y Juan Hugo de la Rosa.

Por enésima ocasión fue notoria la au

sencia del senador Higinio Martínez, por lo
que de nueva cuenta Horacio Duarte fue el
orador, pero no preparó argumentos nue
vos como sí suele hacer el legislador Martí
nez. Se repitió la retórica de las críticas a sus
opositores, a los que en esta ocasión acusó
de querer descarrilar al gobierno de la 4T,
cuando en el Estado de México su principal
opositor es la candidata del PRI, Alejandra
del Moral, quien también ha intensificado
su trabajo en los 125 municipios de la enti
dad rumbo a su registro como candidata al
gobierno estatal.

Otra propuesta de Delfina Gómez que
llamó la atención fue sobre la readecuación

de la Ley Agraria, la cual pretende reformar
para dedicar 10% de presupuesto al campo
mexiquense en lugar del 0.8% que actual
mente se le dedica, promesa que no va en el
mismo sentido de las acciones del gobierno
federal, que al haber desaparecido los pro
gramas de incentivos para la producción, se
provocó una crisis en el sector agropecuario
y forestal y sólo se puede acceder a recursos
bajo las condiciones del programa nacional
"Sembrando vida''Por otra parte, a unos días
de que los actuales alcaldes rindan su primer

informe de labores, tras el retorno del PRI y
FAN en la esfera política de los ayuntamien
tos, se prevé que la batalla por la gubernatu
ra en el 2023 tenga su principal escenario allí,
en las alcaldías; por lo que se anticipa que los
presidentes municipales de todos los colores
partidistas presuman, en primera instancia,
las gestiones realizadas en el primer tercio
de su gobierno, tomando en cuenta que será
en diciembre y enero cuando se empiecen a
inscribir las candidatas al gobierno del Esta
do de México.

Sin embargo, será fundamental la visión
que muestren ante la sociedad en los prime
ros meses del próximo año en la entrega de
obras, pavimentaciones y gestiones sociales,
por lo que se espera que por lo menos en los
primeros seis meses se mejore al cien por
ciento la relación gobiernociudadano.

Por lo pronto ya se prevé el último jalo
neo político de 2022 con el análisis y apro
bación de la Cuenta Pública para 2023 y la
administración estatal hace notar que en el
último tramo del gobierno mexiquense no se
proyecta un incremento de la deuda pública;
por el contrario, buscan privilegiar las finan
zas sanas. Los diputados están en el análisis
del documento y esperan tener noticias al
menos antes de fin de año.

A tres días que concluya el plazo para el
registro de intención de contender en la elec
ción para renovar la gubernatura como can
didato o candidata independiente, el Instituto
Electoral del Estado de México sigue sin reci
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bir una sola petición para esta figura, lo que
hace suponer que todas las opciones de par

ticipación las acaparan los partidos políticos
hasta que cambie el sistema.

El IndependienteFecha: 25/11/2022
Página: 15

Area cm2: 378

2 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 21,924

Página 138 de 189



Glorieta de Colón

Batres: ¿Reivindicarse
con la Iglesia Católica?

Será que el se
¿cretario de Go

bierno, Martí
Batres se quiere rei
vindicar con los jerar
cas y fieles de la igle

sia católica? La pregunta es por dos razo
nes. La primera: en mayo de 2019, Batres
participó en la realización de un homenaje
en el Palacio de Bellas Artes para el líder
en México de la religión la Luz del Mundo,
Naasón Joaquín García.

Hay fotos de Batres con el líder religioso,
quien días después fue detenido en Estados
Unidos acusado de abuso sexual, y proce
sado penalmente. En junio pasado, Naasón
Joaquín se declaró culpable de abusar de
tres menores de edad. En su momento, Ba
tres negó que tuviera algún lazo con Naasón,

con quien por cierto posó para una fotografía
que se difundió en redes sociales.

Desde hace unos días, Batres (también
en campaña hacia la jefatura de Gobierno
en 2024), anda de la mano con sacerdotes
católicos, en actos llamados "Sí al desarme,
sí a la paz'' El miércoles estuvo en la Parro^
quia de San Andrés Apóstol Mixquic, en
Tláhuac; ayer en la Parroquia de San Lucas
Evangelista, en Azcapotzalco. En ambos ca

sos estuvieron presentes los párrocos de la
respectiva parroquia.

MARCHEN, NO HAY'CICLOTÓN'
Ayer, el Gobierno de la Ciudad de Méxi

co anunció que este domingo último de mes
no habrá el "Ciclotón" que se acostumbra
realizar en las avenidas Paseo de la Reforma

y Juárez.

Difundieron un mensaje en el que le im
ponen, perdón, invitan a los ciclistas a una
permuta: "El domingo 27 de noviembre se
celebra la transformación, invitamos a los
usuarios del "Ciclotón" a caminar con el

presidente',' posteó el Instituto del Deporte
capitalino en su cuenta deTwitter. En otro
mensaje, dieron un argumento: "Por seguri
dad y ante la gran afluencia de personas que
se esperan en Paseo de la Reforma y Centro
Histórico el próximo domingo, el "Ciclotón"
de noviembre se pospone'' Que diferencia
con la decisión de ponerle piedras a la mar
cha del 13 de noviembre, cuando endureci
miento el Hoy No Circula con una extraña
contingencia ambiental.
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Mensaje Político
Morena castiga al ciudadano

Por Alejandro Lelo de Larrea

Parece claro que la 'línea' no
proviene de la Jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,

sino de su jefe político, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.
Pero sea como sea, a ella ejecuta lo
que a todas luces parece la venganza
contra la oposición en la Ciudad de
México porque no superan que el
año pasado le ganaron a Morena 7
Alcaldías. Pero Sheinbaum y Morena
quizá no se dan cuenta que a quienes
terminan afectando es a los ciuda

danos. O quizá sí lo saben, y contra
ellos también va su desquite porque
votaron en su contra. Utilizan a las

instituciones en su venganza: desde
la Jefatura de Gobierno, pasando por
la Contraloría, la Fiscalía capitalina y
el Congreso de la Ciudad de México
golpetean y limitan la capacidad de
las administraciones de la oposición.

Todo indica que los ciudadanos,
los habitantes de esas demarcacio

nes opositoras, se han percatado la
venganza de AMLOSheinbaumMo
rena. Acaso esto se refleja en los índi
ces de aprobación.

Diversas encuestas han empe
zado a mostrar que la aceptación de
López Obrador está por debajo del
50% en la Ciudad de México, como
la de Mitofsky, que lo ubica en 48%,
prácticamente 20 puntos por debajo
de la calificación que tiene a nivel
nacional. Impensable antes, porque
ia capital del país fue el gran bastión
del tabasqueño, donde sus niveles
de aprobación llegaron a estar por
encima del 80 por ciento.

Sheinbaum está evaluada en me

dia tabla. De entre los 32 gobernado
res, ella está ubicada entre el lugar
15 y 17 de aprobación, apenas por
encima del 50%.

Los ataques oficiales contra ia
oposición en la capital se lanzaron
con todo cuando asumieron el go

bierno en las alcaldías Alvaro Obre

gón, Azcapotzalco, Coyoacán, Cuau
htémoc. La Magdalena Contreras,
Miguel Hidalgo yTlalpan. Ellas y ellos
denuncian una persecución política,
y también se incluyen los alcaldes de
Benito Juárez y Cuajimalpa, donde
sus titulares obtuvieron la reelección.

Esta venganza de AMLOShein
baumMorena parece que no cesará
y está casi consumado otro golpe
fuerte: un recorte presupuestario
para 2023, que en algunos casos al
canza hasta el 4% menos en térmi

nos reales, respecto del año pasado.
Esto, a pesar de que varias de

esas Alcaldías de oposición contribu
yen a las arcas de la ciudad mucho
más de lo que reciben de vuelta.

Casos más sobresalientes. Al
caldías Alvaro Obregón, Benito
Juárez, Coyoacán, Miguel Hidalgo,
cuyos titulares han solicitado ante
el Congreso de la Ciudad de Mé
xico, que para 2023 se reajuste ia
propuesta que envió la Secretaría
de Finanzas, autora de la venganza
vía el recorte presupuestario.

En este contexto la alcaldesa de

Alvaro Obregón, Lía Limón, fue muy
dura y clara en su comparecencia
ante diputados capitalinos, el miérco
les, cuando solicitó que no se concre
tara el recorte de 3.6% en términos

reales y por lo menos el presupuesto
se ajuste a la inflación 2022, que se
estima cerrará en 8.6%.

"Desde 2021 se decidió castigar
a las y los ciudadanos por ejercer su
derecho a decidir y negarle (a Mo
rena) su voto. De lo que no se dan
cuenta que no es a un gobierno, ni
a una coalición a quienes castigan,
sino a las y los ciudadanos? espetó a
los diputados de mayoría morenista.
Así, veremos hacia media

dos de diciembre de qué tamaño
es la venganza presupuestaria de
AMLOSheinbaumMorena hacia

quienes votaron en su contra.
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Por la espiral
Al otro lado del infierno

éxico que tradicionalmenMite se había convertido
en un expulsor de mano

de obra nacional desde la década de
1940 ha visto transformarse en un

puente para el resto de latinoamericanos deseosos de tocar
territorio estadounidense.

En promedio anual, 400 mil personas de otros países
se adentran en México para cruzar hacia el otro lado de la
frontera. Ha sido tal la presión del flujo de personas, que
las autoridades aztecas han echado mano desde 2006 de

manera más intensa del uso de las Fuerzas Armadas para
proteger la seguridad pública.

Su tarea es apoyar en todo momento la política migrato
ria interna a la que este año se ha sumado la llamada Guar
dia Nacional con la que comparte acciones de control militar
fundamentalmente en los cruces fronterizos.

La realidad es que sobre todo la frontera con Estados
Unidos está desbordada de cruces ilegales y el presidente
Joe Biden está cada vez más acorralado por sus propias pa
labras y promesas migratorias incumplidas.

Durante su campaña, en 2020, Biden aseguró que re
solvería el problema de la inmigración. Sin embargo, ni te
niendo en su momento a la Cámara de Representantes y al
Senado lo hizo; ahora, con el cambio de tendencia a favor
de los republicanos en la Cámara de Representantes toda
vía será más difícil sacar cualquier iniciativa sobre todo para
regularizar a millones de inmigrantes.

De por sí es difícil lograr un estatus legal en Estados
Unidos. De acuerdo con Pew Research, en 2019 un total de
710 mil personas recibieron su residencia permanente y en
2021, se admitieron solo a 11 mil 411 refugiados es la cifra
más baja desde que entró en vigor la Ley del Refugiado de
1980. Los motivos para ser admitidos son: un 69% por rea
grupación familiar; otro 4% por el programa Visa; 8% por
ser refugiados; un 14% por un contrato laboral y un 6% por
otros motivos.

Cuando Biden llegó a la Casa Blanca mandó al Congreso
un proyecto de ley integral para reformar el sistema de inmi
gración y desde entonces, no lo ha movido, sigue estancado
porque no quiso cabildearlo lo suficiente cuando tenía am
bas Cámaras bajo su control.

El entorno político actual que rodea a la inmigración y a
la seguridad fronteriza en los Estados Unidos no tiene pre

cedentes en los tiempos modernos. Como resultado, tanto
los republicanos como los demócratas, están confrontados
con el tema y unos a otros se boicotean. Biden al asumir
el cargo liberalizó las políticas fronterizas y de inmigración;
evitó la deportación de las personas que llegaron siendo
niños ilegales a Estados Unidos; frenó la construcción del
muro pero arreció las detenciones fronterizas.

A COLACIÓN
El plan de Biden para ofrecer estatus legal a aproximada

mente 11 millones de personas indocumentadas en su país
es una propuesta que no logró obtener suficiente apoyo
bipartidista para convertirse en ley.

En diciembre de 2021, en medio de un número récord de
encuentros con migrantes en la frontera entre ambos paí
ses, Biden restableció una política del gobierno de Trump
que exige que quienes lleguen a la frontera entre Estados
Unidos y México y busquen asilo esperen en México mien
tras se procesan sus solicitudes. Biden había cancelado an
teriormente los Protocolos de Protección Migratoria o la po
lítica permanecer en México pero meses después la activó
de nuevo debido a una petición de la Corte Suprema tras las
demandas deTexas.

La vicepresidenta Kamala Harris ha estado especialmen
te envuelta en negociar con diversos países latinoamerica
nos estrategias de gestión migratoria colaborativa y temas
de corrupción.

Harris anunció un programa de más de 1 mil 900 millo
nes de dólares destinados al sector privado en Centroaméri
ca para crear oportunidades de inversión; luego se impulsó
otra cantidad adicional, por 1 mil 200 millones de dólares al
mismo sector. La idea es crear un ecosistema de oportuni
dades en la región.

La preocupación por contener los flujos migratorio es a
ambos lados de la frontera. Biden quiere una nueva ley mi
gratoria y México, contener las llegadas mediante la militar!
zación de la frontera que comparte con Guatemala y Belice.

Hay inquietud por los contingentes que se forman des
de América Central y el éxodo sudamericano porque los in
migrantes están siendo usados como una arma de presión
y de castigo fundamentalmente contra Estados Unidos.

La presión presupuestal por atender a miles de inmi
grantes ilegales todos los días es creciente tanto para las
arcas mexicanas como para las norteamericanas.
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Crónica Política

Reforma Electoral, ya no se
sabe; que va, que no...¿o sí va?
Por Rosy Ramales *

La Reforma Electoral Constitucional es

de esas de realización incierta por el
profundo cambio implícito en la ini

ciativa del Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador. Y parece imposible
su aprobación sin la mayoría calificada de la
Cámara de Diputados, y luego en la de Sena
dores; más el aval necesario de los Congre
sos Locales.

Sin embargo, si es como dicen que la pla
na mayor de Morena intentará "convencer"
de algún modo al presidente del PRI nacional
y diputado federal, Alejandro Moreno Cárde
nas ("Alito"), para amarrar los votos priistas,
la reforma constitucional en materia electoral

pasará tal como la presentó AMLO.
Incluso, el dictamen final circuiadoesta

semana consiste casi exactamente en la i ni

ciativa presidencial, con la diferencia de que
previo al Proyecto de Decreto, se incluyen
todas las iniciativas presentadas por legisla
dores y personas interesadas, contiene en
cuestas; cuadros comparativos de gastos de?
Instituto Nacional Electoral (INE), de partidos
políticos y de los Organismos Públicos Loca
les (OPL), entre otros.

Por ejemplo, en el dictamen, que se com
pone de 938 cuartillas, se indica:

"...Del estudio y análisis correspondiente
de las 62 iniciativas con Proyecto de Decreto
que reforman y adicionan diversas disposicio
nes de la Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos, estas Comisiones Unidas
de Reforma PolíticaElectoral, de Puntos Cons
titucionales, y de Gobernación y Población,
establecieron que en 16 de ellas, en lo general
y otras en los fundamental, coinciden con artí
culos de la Iniciativa de mérito presentada por
el presidente de la República el 28 de abril del
año en curso..."

En la página 903 inicia la descripción del
Proyecto de Decreto que es prácticamente
idéntico a la iniciativa presidencial, cuyos te
mas torales son:

El cambio del INE al Instituto NacionalE

lectoral y de Consulta, cuyo Consejo General

se integraría por seis consejeras y consejeros
más el presidente, electos por voto popu
lar directo el primer domingo de agosto de?
año que corresponda, pero por única vez e?
primer domingo de febrero del 2022, previa
convocatoria emitida en enero por la Cáma
ra de Diputados. Los Tres Poderes harían las
propuestas de candidaturas a consejerías,
las cuales harían campaña y quien gane
duraría en el cargo seis años sin derecho a
reelección. La reducción de la estructura de

INE cuando se transforme en INEC, el cual
tendría órganos auxiliares temporales (ya no
permanentes).

La elección por voto popular directo de
las magistraturas de la Sala Superior y de
las Salas Regionales del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. La ex

tinción de los OPL y de los Tribunales Esta
tales Electorales. Las elecciones locales las

organizaría el INEC.
La reducción de 500 a 300 diputados

federales, y de 128 a 96 senadores. Todos
electos por listas votadas en las entidades fe
derativas, mediante el sistema de represen
tación proporcional. (O sea, desaparecerían
los distritos electorales uninominales y las
cinco circunscripciones electorales en que
actualmente se divide el país para efectos
electivos).

La reducción del financiamiento público
de los partidos políticos, los cuales solo ten
drían derecho a éste para campañas electo
rales. Con el planteamiento ya no habría este
tipo de financiamiento ordinario, sino los
partidos tendrían que allegarse de recursos
económicos con aportaciones privadas pero
conforme a los topos que señale la ley.

La reducción de curules en los congresos
de las 32 entidades federativas, así como las
concejalías de los ayuntamientos. La elección
sería también por representación proporcio
nal mediante listas votadas en las entidades

o municipios, según se trate.
En fin.

Así que de todos modos, en el INE, en las
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salas delTEPJF, en los Institutos yTribunales
Estatales Electorales, vayan preparando ma
letas, salvo el personal del Servicio profesio
nal electoral de las autoridades administrati

vas electorales pues el proyecto plantea que
"podrían" quedarse.

Preparen las maletas por si acaso Morena
consigue los votos del PRI para reunir la ma

yoría calificada. Y si no, de cualquier mane
ra la bancada del partido guinda va por una
reforma electoral en un Plan "B" consistente

en modificar las leyes secundarias en mate
ria electoral, aunque sin los temas torales de
la iniciativa de AMLO, pero sí podría reducir
estructuras de los órganos electorales.

* Correo: rosyrama@hotmail.com
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Agenda Confidencial
No se pudo, no se pudo

Por Luis Soto*

Parece, nada más parece, que el sub
gobernador del Banco de México,
Gerardo Esquivel, se va a quedar

como "el perro de las dos tortas''
Por un lado, el presidente de la Repúbli

ca no lo va a ratificar para otro periodo en
el Banco de México, por lo que tendrá que
irse a su casa el próximo año. Por el otro, el
gobierno de México lo propuso como candi
dato para presidir el Banco Interamericano
de Desarrollo, pero el organismo anunció
oficialmente que eligió al brasileño lian Gol
dfajn para dicho cargo.

En un inusual comunicado, la secre
taria de Hacienda se refirió al asunto de la

siguiente manera: "Lamentamos que en
las elecciones del BID continúe la política
de más de lo mismo. Se eligió la propues
ta de! gobierno de Brasil, apoyada por el de
Estados Unidos. Agradecemos el apoyo que
recibió nuestro candidato Gerardo Esqui
vel, por dos países de Latinoamérica''Por su
parte, el presidente de la República expreso
su inconformidad porque "le desplumaron a
su galló" diciendo: "es más de lo mismo de
lo que se ha venido aplicando durante todo
el periodo neoliberal; se ponen de acuerdo y
Estados Unidos da el visto bueno. Es lamen

table que esto siga ocurriendo'.'
Lo lamentable, apuntan los analistas "no

paleros? es que alguien haya hecho creer
al presidente que Esquivel podría dirigir el
BID. ¿Habrá sido el secretario "florero" de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, quien le
dijo " sí se puede, sí se puede"? Si así fue,
que perversidad, pues Rogelio sabía de an

temano que los principales accionistas del
BID (Estados Unidos, Argentina y Brasil)
nunca iban a aprobar a Esquivel, porque no
tiene los tamaños. En la historia de ese or

ganismo sólo un mexicano, Antonio Ortiz
Mena, "padre del desarrollo estabilizador'/
lo ha presidido (1979 a 1988), y durante su
mandato lo único que hizo por México fue
contribuir a "darle en la madre',' recuerdan
los analistas de la época.

Esquivel se quedará como "el perro de
las dos tortas" y se repetirá la historia de Ar
turo Herrera, a quien López Obrador lo quitó
de Hacienda, le prometió la gubernatura del
Banco de México y a la hora de la hora recu
ló. Bueno a Gerardo le prometió un cargo en
el gobierno, vamos a ver si lo cumple. Por lo
pronto, Banxico no y el BID tampoco.

AGENDA PREVIA

Hace un par de semanas comentamos
en este espacio que la obra faraónica del
Tren Maya no podría inaugurarse el próxi
mo año, como prometió el presidente de la
República; cuando mucho pondrán en fun
cionamiento un tramito de 300 kilómetros,
precisamos. Y por si alguien lo dudaba, el
consorcio integrado por Grupo México y
Acciona informó que Fonatur dio por ter
minado anticipadamente el contrato para la
construcción del Tramo 5 Sur del trenecito,
ante la imposibilidad técnica para realizar el
proyecto en 11 meses y entregarlo en julio
de 2023. La seriedad y el profesionalismo
del consorcio lo llevaron a declinar ante la

complejidad y la premura impuesta a la ter
minación del proyecto, informaron.

* ©LuisSotoAgenda
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Se comenta sólo con...

No debe pasar
Por Carlos Ramos Padilla*

La Reforma Electoral no debe pasar y
hay muchas las razones:

1. Porque es una imposición personal del
presidente.

2. Ha servido para insultar a la ciudadanía.
3. Políticamente han golpeado a la institu

ción por cualquier razón: a Lorenzo Cor
dova en lo personal; a los consejeros por
sueldo; por las lecciones en Guerrero.

4. Porque los consejeros han sido amena
zados en su seguridad.

5. Porque quieren modificar 17 apartados
constitucionales.

6. Porque sirve la modificación sólo para
beneficiar a un partido político como Mo
rena.

7. Porque resulta retrógrada y anacrónica
8. Porque ha sido el argumento para dividir

al país.
9. Porque será un mecanismo propio para

la manipulación del padrón.
10. Porque desaparece un árbitro confiable,

respetado, respetable y garante de la de
mocracia.

Adicional a estos 10 puntos la demo
cracia mexicana desde la creación del IFE y
la credencial para votar han significado un
reconocimiento mundial. A esto de manera

nociva hoy se trepan los partidos políticos
como el PRI ante la traición de Alejandro
Moreno y Manuel Añorve Baños para nego
ciar posiciones e impunidad sin siquiera re
presentar la voluntad de sus electores, razón
por la que existen. Ya se vio su actuar con las
propuestas de militarización. Entendamos,
no somos Cuba ni Venezuela. La marcha del

día 13 significó una expresión pública que
se debe atender. En respuesta el gobierno
desafió y enfrentó a millones de mexicanos
usando los recursos del Estado para animar
a un desfile en lucimiento del presidente
que se atrevió a cambiar fechas y horarios
de un supuesto Informe de Gobierno para
"aprovechar que es domingo y bueno pues
de una vez''

Evidentemente AMLO no le hablará a la

nación sino a sus seguidores y sus arengas
pasarán, al tiempo, a un encendido discur
so y no a sus lamentables exposiciones
con pausas y muletillas de las mañaneras.
Elevará loas a su gobierno, a sus acciones
y mentirá porque no habrá de reconocer,
entre otras cosas, el incremento de los po
bres (revisar datos últimos del CONEVAL) y
de la violencia. La Reforma Electoral es una

trampa, otra como el AIFA. Se reconoce que
nuestras normas en la materia se pueden
enriquecer, perfeccionar, pero no a través de
un plan "B" ideado para fastidiar e imponer.
El presidente se vuelve a equivocar porque
no escucha. Cuando pierde grita fraude y
cuando la sociedad se expresa inician los
insultos y denostaciones. El país no le perte
nece ni a AMLO ni a Morena. Las manifesta

ciones deben ser espontáneas y creíbles, no
de acarreados (está plenamente demostra
do en grabaciones de video y audio en redes
sociales para el desfile del 27).

Ninguna manifestación debe obligar o
sancionar en sus trabajos a los servidores
públicos a razón de perder el empleo o el
salario si no acuden. Aquí hay suficientes ar
gumentos para frenar una Reforma que va a
herir a la estructura democrática del país. El
INE y a la UNAM no se tocan.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Entre Líneas

¿Estamos dispuestos a
perdonar ? ¿Así sin más?
Por Antonio López de la Iglesia

Estamos viviendo un fenómeno po
lítico muy curioso: Mientras que
el apoyo ciudadano hacia Andrés

Manuel López Obrador sigue intacto, de for
ma paralela, se ha despertado una alarma
social incuestionable por las actitudes de
ciertos aliados de MORENA, la 4T y por lo
tanto de su líder AMLO. Si nos apegamos
a la explicación de que lo primero que pre
tende AMLO es la reconciliación de México

todo se entiende. Es natural que para con
ciliar entre dos partes se cuente con las dos
partes. Ricardo Monreal propone en estos
días la reconciliación, pero no parece que
le pida a una de las partes que reconstitu
ya la confianza perdida en ella después de
su saqueo. Por eso tiene razón el Presidente
cuando dice que no quiere abrazarse con
quienes ejerciendo la corrupción a todo lo
que daba, saquearon a México cuando os
tentaron el poder. Aquí el asunto es que todo
parece indicar que Monreal pide abrazos sin
condiciones para quienes en este momen
to cuentan con un encargo del pueblo para
cambiar todo aquello y no se les va a pedir
responsabilidades por sus implicaciones en
determinados hechos considerados delicti

vos. Eso está levantando ronchas que pican
y no parece que sea una buena estrategia
para convertir en presidenciable al senador
zacatecano. En esta situación la pregunta es
¿estamos dispuestos a perdonar? ¿Así sin
más? ¿Sin que devuelvan los bienes que
han acumulado a partir del delito? ¿Es su
ficiente con que nos lo pida implícitamente,
(no explícitamente), el que hemos consoli
dado como líder de este país para seis años,
AMLO? El folklórico diputado Fernández No
roña quiere ser también candidato a la pre
sidencia de la República o cuando menos a
estar entre los que se les considera, a como
dé lugar. Y en esas anda haciendo acopio
de cómplices a los que promete borrar de
México a todo priista y panista que se le pre
sente por delante de sus aspiraciones y, de

paso, colocarse en la carrera a la Presidencia
de la República. Ya nos quiso engañar cuan
do decía que si "algo le pasara al Presidente,
quien pasaría a ocupar la silla del Águila se
ría el líder de los diputados" o sea el mismo,
si conseguía someter los compromisos de
MORENA a sus caprichos, cosa que por for
tuna no ocurrió. Noroña trata de derruir el

sistema político, aprovechando que está en
tenguerengue. Con este tipo de conductas a
la gallina de los huevos de oro, la democra
cia, la estamos dejando sin cresta. Y da mie
do lo que vemos que está organizando el tal
Monreal y Noroña. Necesitamos diputados
y senadores con mucho valor que les paren
los pies. El valor consiste en aguantarse el
miedo, que dijo el torero Belmonte, el vie
jo monarca de los cráteres ibéricos, pero
ahora Mario Delgado, hablando en nombre
de todos los morenistas, incluso de los que
no quieren oír, ha dicho que "no tenemos
miedo ni lo tendremos nunca'' Ojalá sea
verdad, pero el pavor ha salvado muchas
vidas. Más que los niveles de alerta, que no
son los mismos para todos. Son asuntos
que empiezan a cuestionar nuestro futuro
y que merecen una pronta respuesta acom
pañadas de una estrategia acomodada a las
circunstancias. Si queremos que México y
Tabasco caminen hacia la modernidad que
siempre se nos ha escapado necesitamos la
reconciliación. En eso parece que estamos
de acuerdo de forma unánime. El asunto

es si estamos preparados para convivir con
aquellos que han saqueado nuestro patri
monio, y que disfrutan de ese importantísi
mo saqueo a la vista de todos. Para algunos
de nosotros fue una hazaña sobrevivir, pero
para los que los que son adolescentes aho
ra, va a ser una epopeya imposible. Por eso
están cansados y ofendidos. La Biblia dice
que no es prudente vivir más de 70 años,
pero su advertencia debiera ser más cor
ta. Lo que no es prudente es vivir, aunque
sea una experiencia única. En algo hay que
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distraerse y algunos habitantes de este pe
queño país, en el extrarradio de millones de
galaxias, quieren adelantar los calendarios
para que no haya que esperar tanto entre
unas elecciones y otras para decepcionar
se. Y esto no lo escribo como reflexión sino

como advertencia. Y mientras se acercan

las elecciones se reparten hasta las mordi
das, por eso crecen más los descontentos
que se quedan con la boca abierta. En los
ayuntamientos no se libra casi nadie, ya que
un golfo hace ciento, pero los testigos del
impúdico banquete están hartos, mientras
otros se hartan de comer. En el fondo todos

tenemos vocación de comensales, aunque
a algunos nos impida cumplirla nuestras
convicciones, que quizá sean pocas, pero
firmes. Para una vez que se vive no vale la
pena sacrificarlo todo para vivir mejor que
el de enfrente. Debemos acostumbrarnos a

comer nuestro pan y a beber nuestra gine
bra con el sudor de nuestra frente y no con
el sudor de los de enfrente. Visto desde el

puente no puede hacerse uno más que una
idea aproximada del curso del río y del cur
so de los acontecimientos.
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Confidente Emeequis
Gabriel Boric y las
mantas de Toledo

' I presidenE!1 te de Chile,
I a u r i c i o

Boric, debió obser
var, a su llegada al Senado mexicano, una
protesta peculiar. Con mantas y canelones,
algunas decenas de personas exigían un
"alto a la persecución contra la familiaTole
do" y una más directa: "En México hay un
preso político chileno''

Los quejosos estaban ahí en solidaridad
con el ex diputado Mauricio Toledo Gutié
rrez, pero en particular con Nelson y María,
sus padres, a quienes les congelaron dos
cuentas bancarias en las que reciben la pen
sión a la que tienen derecho por ser víctimas
del dictador Augusto Pinochet. Las cuentas
que la UIF inmovilizó tenían un saldo de 16
mil pesos la de Nelson Toledo Gálvez y 20
mil la de Rosa Gutiérrez.

Toledo Gálvez, quien era dirigente juve
nil durante la presidencia de Salvador Allen
de, fue detenido en octubre de 1973, un mes
después del golpe de estado. Dos año per
maneció en la cárcel y pudo partir al exilio
gracias al auxilio de organismos internacio
nales y humanitarios.

También debieron informar al presiden
te Boric, sus asistentes, que en la prensa de
su país se reportó que Mario Desbordes e
Isidro Solís, estarán desde el domingo en
la Ciudad de México porque quieren reunir
se con diversas autoridades, para tratar el
tema de los Toledo. Desbordes fungió como
ministro de Defensa en el gobierno de Se
bastián Piñeira y Solís como responsable del
ministerio de Justicia, durante el mandato

de Michelle Bachelet.

Es decir, el mandatario tiene una idea
más que clara de quiénes son y de los al
cances que puede tener el asunto en térmi
nos de política bilateral. Desbordes, en su
momento, se postuló como candidato a la
presidencia de Chile por la agrupación Re
novación Nacional.

Desde hace un par de semanas, como
se consignó en esta columna. Desbordes y
Solís, junto a Manuel Guerra, Samuel Don
so Boassi y Gonzalo Cistenar, habían escrito
Ernestina Godoy, la fiscal de la Ciudad de
México, para solicitar una reunión con el
objetivo de conversar con ella sobre la si
tuación de NelsonToledo Gutiérrez, quien se
encuentra internado en el Reclusorio Norte.

Para los políticos chilenos hay fallas gra
ves en las investigaciones y una de ellas,
quizá central, es que NelsonToledo Gutiérrez
no recibió la asistencia consular a la que te
nía derecho cuando fue detenido.

Como en la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México no les hicieron mu

cho caso, o no creyeron que el tema tras
cendería, ahora Desbordes y Solís quieren
agendar encuentros con el secretario de
Gobernación, Adán López Hernández y con
el ministro presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar.

En una carta enviada al presidente López
Obrador, Desbordes y Solís resumen el cen
tro del litigio: "no se trata de un tema ni de
derecha ni de izquierda, queremos proteger
a una familia nacida en nuestro país, a quie
nes no le prestaron la protección consular,
ni menos la defensa, tanto en México como
en Chile''

Añadieron, además, que están "preocu
pados por la violación sistemática de los de
rechos humanos de la familia Toledo Gutié

rrez, con vulneración de los procesos judicia
les mexicanos e internacionales, amañados
con tintes políticos"

Al margen de las consideraciones del
caso, es evidente que hay fisuras en las
indagatorias y que ello puede tener conse
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cuencias, que se sumen al descalabro que
ya tuvo la Fiscalía de la Ciudad de México
cuando la Corte Suprema de Chile rechazó
la extradición de MauricioToledo.

Al mismo tiempo, conviene no perder
de vista que Toledo era diputado electo por
Morena y el Partido del Trabajo, cuando per
dió el fuero legislativo y es probable que ello
tenga mucho que ver sobre cómo se desa
rrollaron las cosas y en un contexto de dis
putas entre el propio grupo en el poder.

Por lo pronto. Desbordes y Solís tienen

contemplado visitar a Nelson Toledo en la
cárcel, lo que tendrá un alto significado para
la sociedad chilena y seguramente para el
propio presidente Boric, porque ese tipo de
litigios no se pueden dejar al garete, porque
luego escalan en dificultad. Y a la salida de
la sesión solemne en las instalaciones del

Senado, el presidente de Chile seguro alcan
zó a ver una manta que cubría la lateral de
Paseo de la Reforma en la que se señalaba:
"En la cárcel de la Ciudad de México hay un
chileno injustamente preso''
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Piensa mal y acertarás
Seguramente ustedes ya saben lo

que ocurrió el pasado miércoles en
el Aeropuerto internacional de la

Ciudad de México; y si no, pues se los pla
tico. Un intento de robo de cables dejó por
casi 5 horas sin red y sin servicios al sistema
de Migración de laTerminal 2, lo que, por su
puesto, generó demoras en el ingreso de pa
sajeros de vuelos internacionales. Aunado a
un banco de niebla, el aeropuerto vivió un
caos más. Sí, no solamente aglomeraciones
entre los usuarios para "agarrar" taxi, sino
que también los internacionales tuvieron
que sufrir el valemadrismo de la autoridad
federal en esta disputa por quién es el mejor
aeródromo de la Ciudad de México.

Bueno, eso es un decir, porque entre el
AICM y el Felipe Ángeles no hay cabida para
comparaciones, iniciando porque el llamado
AIFA es más bien un aeropuerto para los hi

dalguenses, pues su cercanía con la de Pa
chuca es inaudita. Pero, ese es otro tema.

El Instituto Nacional de Migración seña
ló que lo que ocurrió fue un intento de robo
de cables que se realizó a 1.3 kilómetros del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, lo que dañó la fibra óptica de ia em
presa telefónica proveedora (Telmex), y por
lo tanto, se presentaron fallas técnicas.

No fue cosa menor, pues los sistemas de
comunicación y tecnología del INM, además
de los de algunas aerolíneas que operan en
el Benito Juárez y distintos usuarios y clien
tes se vieron afectados hasta las 10 de la ma

ñana de este miércoles. De nuevo quedando
bien ante el mundo.

Ante los robos en el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México por parte de
personal de seguridad privada, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador aseguró
que "ya se está resolviendo" y que se ha ido
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avanzando desde que la Secretaría de Mari
na administra la terminal aérea, y haciendo
alegoría una vez más el béisbo, dijo que ya
tienen a los delincuentes "bien fildeados''

Pero no lo sé Rick, parece falso...
Si tuvieran ubicados a toooodos, no

habría un modus operandi por parte de
los trabajadores de seguridad privada del
aeropuerto en sus dos terminales roban
do parte del equipaje a los pasajeros. De
acuerdo con las "autoridades? ya fue captu
rado el responsable por el robo de cables,
quien ocasionó todo el embrollo. Está bien.
Felicidades. Pero, no han dicho nada acerca
de cómo solucionar el problema. Les digo,
si tienen "fildeados" a los delincuentes,
¿Cómo es que pasan tantas desgracias en el
AICM? Desde balaceras, robos, gran afluen
cia y un total desmadre en las terminales,
que hasta hace un año o un poco más opera
ba bien. No pensemos mal, claro que es un
hecho que el aeropuerto de la CDMX necesi
ta una adecuación en particularidades, pero
no en un sentido general como nos quieren
hacer creer.

Ahora que el AIFA "opera" con cientos
de miles de vuelos... ja, ja, no se crean. Bue

no, ahora que el Felipe Ángeles se inauguró
hace unos meses, la insistencia por parte del
gobierno federal para que se use dicho aeró
dromo militar, ya hasta cansa.

Ya ni les diré nada acerca del aeropuerto
deTexcoco, que sería un gran "hub" interna
cional, no. Mejor les platico de lo que pasa al
día de hoy. La verdad es que el AIFA sobre
pasó su capacidad y su costo. Lamentable.

Y tampoco digo que el aeródromo im
puesto por López Obrador no sea funcional.
Pero no es para la CDMX, no es el hito que
nos convendría a todos para ser fundamen
tal en las operaciones comerciales para
nuestro país que tanto nos prometió AMLO,
como con la venta del avión presidencial. Ya
le dije, es un "chiquitín" más que no corres
ponde en materia internacional.

Por eso resulta extraño que día a día nos
llenen la cabeza de ideas con respecto a que
el AICM no está bien y debe dejar de operar.
Las casualidades no existen. ¿Piensa mal y
acertarás? Este "corte de cables" nos deja
más dudas que certidumbre en referencia a
la incansable y desesperante necesidad de
usar el AIFA.

Nos leemos el lunes.
* @CallodeHacha
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Reflexión (Es)
Hoy, no mañana

Por David E. León Romero

"Breve es la vida. Debemos aprovechar
el presente con buen juicio y justicia"

Marco Aurelio

Solemos pensar que tenemos tiem
po de sobra y que las oportunida
des serán infinitas. Registro entre

otras dos grandes maneras de dejar para
mañana aquello que podríamos emprender
hoy: la tarea rutinaria, urgente o importante
que por decidía diferimos; y el gran proyec
to o la gran decisión que postergamos espe
rando el momento perfecto con las condicio
nes idóneas.

En el primer supuesto, sentimos un ali
vio momentáneo al cambiar una tarea del

calendario de un día para otro, sin embar
go, cuántas veces no nos hemos encontra
do con una fecha límite de cumplimiento,
completamente retrasados, lo que provoca
angustia, prisa e intranquilidad. Los resulta
dos del producto entregado sin planeación
adecuada es deficiente, conclusión: proceso
incómodo y resultado de baja calidad. Ahí
aparece el reproche, "¿Por qué no aprove
ché el tiempo? ¿Por qué no comencé antes?''
La postergación provoca caos y bajo des
empeño. El intercambio efectuado entre la
tarea que se deja de hacer y la actividad que
la substituye, suele resultar en una pérdida
de tiempo. Aunado a esto, durante el plazo
de postergación, a pesar de la recompensa
momentánea, en ningún momento se en
cuentra la calma real. Lo que pareciera una
solución, es una forma de escapar y enga
ñarnos a nosotros mismos. Intentamos evi

tar situaciones desagradables o complejas,
evitar conflictos o momentos de apremio,
cuando ellas forman parte de cualquier ruti
na y más cuando se busca el alto desempe
ño y el éxito.

En el segundo caso, la postergación se
debe a la búsqueda y espera de las condi
ciones perfectas, que usualmente nunca se
presentarán; no existe momento perfecto y

testimonio de ello se encuentra en diferen

tes personas. En mi caso, postergué por
años el deseo de casarme, esperando tener
mejores condiciones buscando elevar las
probabilidades de éxito en mi matrimonio.
Hoy, mi matrimonio es exitoso y me casé en
el momento menos indicado y mayor com
plejidad. Otro elemento que suele aparecer
es el miedo: a no conseguir la meta y a sufrir
durante el proceso.

La postergación nos aleja de la realidad.
Aquel que no posterga, enfrentando los obs
táculos y tareas que debe resolver, suele te
ner mejores resultados y mejores condicio
nes de bienestar. Resolver una tarea a la vez,
nos motiva a seguir adelante. Comenzar con
las tareas complejas y premiarnos con las
sencillas, resulta útil.

No tenemos nada más excepto el pre
sente; distintos maestros nos invitan a
atesorar su valor. Pensar demasiado en el

pasado y concentrar nuestra atención en
el futuro nos roba la calma y nos priva de
aprovechar al máximo el instante actual.
La planeación del tiempo, la división de los
grandes objetivos en pequeñas metas y el
establecimiento de periodos para cada ta
rea es una formula efectiva. Analizar perió
dicamente nuestras acciones y registrarlas,
nos permitirá mantenernos conscientes del
sentido en el que avanzamos.

Marco Aurelio, uno de nuestros estoi
cos favoritos, nos invita a no actuar y pla
near pensando que tenemos disponibles
años infinitos, procurando vivir de manera
intensa el presente. Además, nos recuerda
que la vida es breve y por ello, debemos
disfrutar el hoy con justicia y buen juicio.
Por último, entre sus grandes ideas, desta
ca la de evitar a toda costa la preocupación
por el futuro.

Tendremos una sola oportunidad de
pasar por aquí y realizar lo que mejor nos
convenga. El instante presente jamás volve
rá. Intentemos hacer lo mejor posible hoy,
esperando lo mejor mañana.
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Tras la puerta del poder
Menos de 24 horas bastaron

para lograr la unidad en la
bancada de Morena

uego de unaLuagria sesióna

¦interna deln

miércoles donde

surgieron los gritos
y descalificaciones
entre unos y otros de
los senadores de Mo

rena, ayer regresó la cordura y la civilidad
al grupo mayoritario y pronunciamientos
de unidad. Así, igual se alejó la idea de que
opositores internos buscarían estos días, en
que estará encabezando a senadores que
acuden a un encuentro interparlamentario
en Madrid, España, la remoción de Ricar
do Monreal de la coordinación del grupo
mayoritario en la cámara alta.

Ayer, el propio presidente de la Junta
de Coordinación Política explicó que lo que
ocurrió durante la previa del miércoles fue
que una parte de los senadores de Morena
lo acusaron de obstruir una iniciativa en

contra del uso del glifosato mientras que
otros expresaron su apoyo a ese producto.

Monreal rechazó las acusaciones in

ternas y explicó a sus compañeros que el
propio secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, le dijo que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador les pedía
a sus legisladores posponer cualquier trá
mite respecto de ese producto, mientras él

espera un dictamen científicotécnico que
le informará de las consecuencias de la su

presión del uso del glifosato en el campo
mexicano. Pero las cosas ya estaban muy
confrontadas y el encuentro terminó en for
ma rispida.

Una vez aclaradas las cosas, la calma
volvió al grupo. Y sobrevinieron las discul
pas y las promesas de unidad.

Interrogado respecto a si todo este saí
nete lo había debilitado o hecho cambiar de

sus posiciones, Monreal aclaró:
"Yo dije:Yo estoy con el Presidente,pera

no formo parte de un coro incondicional de
seguimiento. O sea, yo estoy con el Pre
sidente, pero tengo mi opinión propia, mi
criterio y to que estoy intentando es que el
órgano legislativo sea un auténtico órgano
de control legislativo, que sea un contrapeso
y que sea un órgano equilibrador en las deci
siones que tomamos. Eso no es malo'.'

 ¿Usted no ha traicionado al movimien
to?, se le preguntó.

"Nunca, nunca he traicionado al movi
miento (de Regeneración Nacional).

"Bueno, tan nunca lo he traicionado,
que todas las reformas que al Presidente le
interesaban, como movimiento y como titu
lar del Ejecutivo que presentó como inicia
tivas, salieron, incluyendo nombramientos
que no fueron fáciles, incluyendo nombra
mientos que no fueron cómodos y que su
desempeño debe ser valorado? subrayó.
Monreal se irá en las próximas

horas a Madrid, España, estará allá 4
días y regresará para continuar como
coordinador de los senadores de Morena,
presidente de la Junta de Coordinación
Política y precandidato abierto a la sucesión
presidencial de 2024.

UN CASO SORPRENDENTE

Sin duda el caso de Oswaldo Reyes Co
rona, un especialista en finanzas y CEO de
una de las firmas de abogados más impor
tantes en México, con negocios en varios
países de 2 continentes, es además autor

de unas 60 obras literarias.

Propietario de la editorial Reyes y
Mora este personaje incursiona hoy en el
mundo del criptoarte para exponer algunas
de sus piezas literarias y plásticas en la Feria
Internacional del Libro en Guadalajara.

En su innovador stand de 2 pisos y 5
metros de altura, esta editorial presentará
la obra plástica del artista así como libros
digitales bajo el nombre de Mr. Blockchain.

El autor considera que en los próximos
años la FIL evolucionará hasta convertirse

en un recinto 100% digital, que podría tener
presencia en el metaverso incluso con salas
3D en las que los visitantes y/o comprado
res podrían acceder desde la comodidad de
su hogar, y adquirir así, obras de arte litera
rias. "Los libros del futuro están pensados
de esta manera y existen incluso modelos
de lentes inteligentes a través de los cuales
podremos leer''

No le sorprendería, agregó, que en
las próximas ediciones de la FIL sea cada
vez menos necesario estar físicamente

presentes. "Es para mí un honor partici
par en esta casa de la cultura, a mi pa
recer la más importante en México y en
muchos otros países, aunque no es mi
primera vez con un stand, sí es la prime
ra vez que estaré presentando mi obra
plástica y considero que es un momento
crucial pues es un parteaguas, hacia el
futuro del arte", declaró.

Mr. Blockchain cuenta con obras ex

puestas en diferentes partes del mundo
como Dubái, Londres, Madrid, Nueva York y
dijo tener presencia también en galerías de
coleccionistas privados, en México como
su obra tributo a Salvador Dalí.

Sobre las obras colgadas en Nueva York
explicó que son parte de una trilogía que
hace honor a los 50 años de la filmación de

la película "El Padrino" y adelantó que la
tercera pieza de esta serie estará expuesta
en este magno evento en Guadalajara.

"Entre 2014 y 2015 comencé a tener
mayor acercamiento al mundo cripto a tra
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permanecer cercano y enterado del mundo
cripto, un mundo con muchas oportunida
des de crecimiento como Abogado, espe

cialista en finanzas y como artista", explicó.
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Indicador Político

Calle o parlamento o crisis
del sistema/régimen/Estado

' I tema no esE!nuevo: viene
i desde la cri

sis de 1968 cuando
las instituciones del

sistema/régimen/Es
tado dejaron de fun
cionar para garantizar
la administración y la
gestión de los asun

tos públicos en la relación del Gobierno con
la sociedad. La crisis de representación po
lítica de intermediación social hizo que los
ciudadanos rebasarán las instituciones y sa
lieran a la calle a gestionar sus demandas.

Una corriente ciudadana y de agrupa
ciones sociales organizó una marcha el
domingo 13 de noviembre para protestar
contra la reforma políticoelectoral el presi
dente López Obrador y plantear la inamovi
lidad del Instituto Nacional Electoral; como
respuesta, el presidente López Obrador
convocó a una movilización social de su

partido y seguidores para pasado mañana
domingo 27 de noviembre.

En medio de estas movilizaciones, el
sistema/régimen/Estado está siendo reba
sado por todos lados ante la imposibilidad
de crear formas de gestión de las protestas
sociales en las instancias legislativas que

definen al sistema de toma de decisiones

institucionales.

Pero el tema, pues, no es nuevo y tuvo
una expresión muy importante en noviem
bre del 2003 cuando la sociedad salió a la

calle para bloquear intentos de reforma el
gobierno del presidente Vicente Fox como
expresión de la alternancia después de 71
años de gobiernos priístas. La manifesta
ción logró detener esas reformas, pero no
pudo dar causa a nuevas formas de institu
cionalización de la participación social.

El entonces diputado opositor perredis
ta y politólogo Manuel Camacho Solís escri
bió el 24 de noviembre de 2003 un artículo

en el periódico El Universa/ para explicar
con racionalidad el conflicto entre "calle y
parlamento','pero planteando el problema y
desafío que presentaba a la gobernabilidad
y a la gobernanza esa circunstancia en que
la sociedad se separaba del Gobierno des
de las instituciones de representación para
defender derechos por la vía directa.

Ante la manifestación, Camacho escri
bió: "si el Parlamento procesa las deman
das de la calle y las conduce de manera
constructiva, la estabilidad política no su
frirá merma. Pero si el Congreso no logra
procesar las demandas y la calle es objeto
de provocaciones para mostrarla como
instrumento de la desestabilización, la pa
rálisis actual del Congreso podría derivar
en una creciente rispidez entre las fuerzas
políticas y la falta de comunicación con la
calle en un incentivo para radicalizar la in
conformidad social''

Y agregó: "ya no es momento de espe
cular. La calle, el Congreso y el Ejecutivo tie
nen que asumir su responsabilidad política.
La calle debe mostrar que tiene fuerza, pero
que a la vez tiene capacidad de autoconten
ción(...;) el Congreso debe ser sensible ante
la calle, sin que esto signifique que tenga
que aceptar los dictados de la calle'' Los
escenarios del 2003 y 2022 tienen referen

tes parecidos: los dos gobiernos federales
parten de una legitimidad democrática in

contrastable, el primero por la alternancia
después de 71 años de gobiernos priistas
y el segundo por una votación de 53% en
las presidenciales de 2018 que no se había
visto desde 1982; los dos, sin embargo, han
gestionado decisiones políticas y de poder
que no han partido de su base de legitimi
dad política y sean asentado en decisiones
verticalistas y piramidales, en medio de una
crisis de funcionalidad de los partidos políti
cos que no representan a la actual sociedad.

El nesgo que se le plantea al sistema
democrático mexicano se localiza en una

calle que se mostró intolerante el 13 de no
viembre y que saldrá a la calle el 27 atre
pellando los mecanismos de funcionalidad
de las instituciones partidistas y legislativas
que serían las responsables de canalizar in
quietudes y decisiones, llevando el país, sin
intención directa o como objetivo primario,
a un régimen de tipo plebiscitario primario
basado en el número de asistentes a la calle

y mostrando una inequitativa capacidad de
representación política que exigen las re
glas parlamentarias como mecanismo del
sistema de representación constitucional.

Los organizadores de ambas marchas
le han restado legitimidad a los mecanis
mos institucionales y basarán en las deci
siones en el número de personas asisten
tes y no en los equilibrios democráticos
institucional. La sociedad rebasó al siste

ma representativo con la marcha del 13 y
el gobierno terminará de destruir la viabi
lidad de la democracia representativa con
la legitimidad callejera del domingo 27. Y el
país, en medio, habrá perdido la oportuni
dad de una transición del régimen autori
tario priista para arribar, desde la izquierda
y la derecha, a un régimen basado en las
popularidad callejera.

Política para dummies: la política está en
las instituciones y no en las calles.
El contenido de esta co

iumna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva de/ columnista y no del "
periódico que la publica.
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La sociedad rebasó al sistema
representativo con la marcha
del pasado día 13 y el gobierno
terminará de destruirla viabilidad
de la democracia representativa
con la legitimidad callejera del
domingo 27.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
ISET

Maestros en lueha

PROTESTAS POR VARIAS CAUSAS

De manera lamentable los docentes de

varios lugares del País, donde destacan
los estados de Oaxaca y Guerrero, han
venido protestando por un sinnúmero
de causas.

La lucha que emprenden daña a la ni
ñez y a los adolescentes que asisten a es
cuelas públicas, ya que la suspensión de
clases causa perjuicios irreparables en
el aprendizaje, por más que se preten
da atender con cursos intensivos que no
cumplen la función de formar e infor
mar adecuadamente.

La inconformidad se ve reflejada es
pecialmente contra un sindicato de los
más grandes del mundo, que consideran
ajeno a sus intereses y es que, en efecto,

el Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE), fue señalado
por graves actos de corrupción, además
de un "entreguismo" a las autoridades.
Ante este fenómeno miles de profesores
crearon la Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación (CNTE).
El caso es que los profesores tienen

decenas de años protestando ya que no
están satisfechos con sus beneficios la

borales, particularmente en plazas y
sueldos. Tal circunstancia ha motiva

do huelgas y paros al por mayor, don
de insistimos, los perjudicados son los
alumnos.

Hace 8 días en un momento crucial,
cientos de profesores salieron de Chil
pancingo, Guerrero, a la CDMX para
exigir lo que les corresponde, acompa
ñados por diversos sindicatos, entre
ellos el de los electricistas; lo que fue
la empresa estatal Notimex y los nor
malistas de Ayotzinapa. El caso es que
han establecido un campamento en el
Zócalo capitalino, algo que causa ex
pectación, dado que el próximo domin
go 27 de noviembre, se ha convocado a
una gran marcha, lo que puede originar
conflictos que esperamos sean debida
mente matizados.
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DESDE EL SENADO

I I abuso (le
autoridad

ALEJANDRO
ARMENIA
MIER

NECESARIO BUSCAR UNA SOLUCION

Es un hecho que, a lo largo del tiempo, mu
chos mexicanos y mexicanas han sufri
do de diferentes tipos de abuso por parte
de una autoridad, debido a ello surge una
necesidad de buscar una solución a es

te conflicto, ya que México es un país que

necesita tener autoridades honestas, com
prometidas, eficientes y sobre todo que
estén dispuestos a estar al servicio de la
ciudadanía como es su deber y, este tipo de
autoridades se requieren en todos los nive
les de gobierno.

El abuso de autoridad, de acuerdo a su
definición, es "el ejercicio por un funcio
nario o autoridad pública de las potestades
inherentes a su cargo de manera prepoten
te o para fines distintos del interés público,
ya sea en sus relaciones con los particula
res o con sus subordinados".

Desglosando el concepto, el abuso con
siste en hacer uso de un recurso o tratar de

manera impropia, incorrecta, improce
dente, ilícita o ilegal. Por su parte, la auto
ridad, es el poder, la soberanía, el mando o
la influencia de quien ejerce el gobierno.
Así que, podemos decir que el abuso de au
toridad tiene lugar cuando un dirigente o
un superior se aprovecha de su cargo y de
sus atribuciones frente a alguien que está
ubicado en una situación de dependencia o
subordinación.

Es por eso tan importante buscar la
manera de castigar este tipo de delitos,
de contar con autoridades que estén dis
puestas a trabajar para el pueblo y no so
bre el pueblo, pues como mexicanos,
merecemos un trato digno por parte de
las autoridades.
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ELGURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
CAMACHO
(ti)LÍih[uijole((Vyu¡uMi
com.mx

"l'rimcro Los

Pobres", el modelo
AMLO DEFINIRA EL DOMINGO EL

NOMBRE DE SU MODELO POLÍTICO,
ECONÓMICO Y SOCIAL...
Se llama "Primero Los Pobres". Novedoso,
práctico y efectivo lema y programa.
El PAN y el PRD dijeron que la marcha del 27
será "infantil y de acarreados".
Ya quisieran esos dos partidos venidos a menos
llevarse esos más de 130 mil votos que asistirán
al ÁngelZócalo.
El INE prepara un foro sobre censura y per
secución a medios de comunicación.

¿De qué país?.. Se ha gastado 78 mil mdp en 9
años para servicios personales, y va por más, al
fin que el pueblo paga sus dispendios.
Protestan en la U de G por los 37 mdp menos
que le destinarán en 2023.
Es un pleito entre Enrique Alfaro y el cacique
Raúl y su Pandilla digo Padilla López, que se
queda con grandes tajadas anuales. Lo malo es
que entre ambos fuegos están los sectores aca
démico, laboral y estudiantil de esa casa univer
sitaria, y pagan los platos rotos.
Miles de seguidores velaron y despidieron
a Pablo Milanés en la Casa de América en
Madrid.

La llamada nueva trova cubana y el canto lati
noamericano han perdido a un hermano de gran
estatura humana. Nos queda su legado musical y
poético para recordarlo siempre.
Gurú, ¿el balompoema de hoy?
Así fue, de Luis G. Urbina: "Jugué, driblé,
marqué, sentí el soplo de la ilusión y la locura.
Tiré un penalti, la paró el portero, y me senté
a llorar mi desventura, a la sombra de un cam
po llanero".
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¡¡I'
Realidad
Ahora me veré muy fifí, pe
ro con eso de que estamos en
un espíritu mundialista, pues
nadamejorque un vino rioja
de la Familia Martínez Zava

la para disfrutar de un buen
partido de fútbol o de un
buen libro como el titulado "A

Mi lad del Camino" del Presi

dente López Obrador.
Y en esta reflexión, me

encuentro con una encues

ta muy curiosa en la que los
principales suspirantes del
PAN, o sea me refiero a Lía Li
món (quien apenas lleva un
año en el cargo y ya siente que
puede ser Jefa de Gobierno),
Santiago Taboada e incluso
Mauricio Tabe, son ¡arrasa
dos! en las preferencias elec
torales frente a Margarita Za
rala... ¡Sopas!

Pero lo peor de todo es

que estos tres representan
tes (y por cierto muy acelera
dos) del partido blanquiazul,
son superados ampliamen
te por la esposa del Coman
dante Borolas y bueno, este
trancazo quita risas que les
aplicaron a estos tres suspi
rantes, quizá sea una muy
buena oportunidad para que
reflexionen que no están en el
camino correcto y que proba
blemente terminen haciendo

el oso rumbo al 2024.

Y no es de risa que en las
ultimas encuestas, inclu
yendo las de Grupo Cantón,
el duro golpe de la realidad
a estos personajes, no los
haga pensar que o le cam
bian de estrategia o sim
plemente, de manera muy
discreta, comienzan a em
prender la derrota.
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PERIODISMO
SUB3ETIVO

La marcha que
los enojará

IORGE GÓMEZ
NAREDO

Habrá gente y gritos. Habrá voces y
millones de pasos. Habrá "es un honor,
estar con Obrador" y "presidente, presi
dente, presidente". El Zócalo se llenará de
miradas; la capital se convertirá en noticia.
El domingo 27 de noviembre, la gente

que durante años, y años, y años marchó
por la democracia y para que se respetara
su voto, marchará para decir que sigue
ahí, que no se ha ido, que vigila, que está al
tanto y que continúa respaldando a quien
ha apoyado los últimos 18 años: a Andrés
Manuel López Obrador.
Esta marcha de apoyo al presidente

muchos la esperábamos antes, incluso al
principio del sexenio. Dibujábamos una
oposición que pesaba, que mordía, que
tenía dientes y que podría poner en j aque a
un gobierno progresista. "La movilización
deberá ser inmediata", creíamos.
Y la oposición hizo lo que muchos

pensamos que haría: fue golpista, indecente
e impresentable. Pero no fue efectiva.

Mordía, rasguñaba, echaba violencia en
cada palabra, pero la gente no hacía caso
al veneno. El daño, que sí lo hacía, era
marginal. Así pues, las manifestaciones
de apoyo a un gobierno popular se fueron
posponiendo. No hacían falta. Y después
vino la pandemia...
Ahora bien, ¿la marcha del 27 es porque

se disputa el gobierno y hay riesgo con una
oposición golpista y efectiva? La verdad,
no. La marcha de este domingo es, más que
de defensa, de convicción. De decir: miren,
acá seguimos, somos muchos y no vamos a
dejar que nos roben la esperanza.
Es una marcha que recuerda lo que

somos: un país harto del saqueo, que por
ningún motivo quiere regresar al pasado.
El Zócalo se llenará de pueblo. Y la

oposición, que se presume invencible,
pero que sabe que es sin fuerzas,
colapsará de enojo.
Será lindo verlos llenos de coraje.
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A TRAVÉS DE LAS REDES,
TABÁSQUEÑOSl
EMPUJAN LA1

Andrés Manuel

López Obrador
(plopezobrador_

Fue productiva la reunión y gra
to el encuentro con el presiden
te del Ecuador, Guillermo Lasso
y su esposa María de Lourdes
Aícívar Crespo. Estamos defi
niendo un acuerdo comercial en

beneficio de nuestros pueblos;
además existe mutua simpatía.

Oscar Cantón
Zetina

@oscar_canton
Paisanos, ya nos toca!!! Nos to
ca nuestro comentario semanal.

En esta ocasión les platico so
bre la marcha de este domingo
27 para respaldar a nuestro Pre
sidente (cllopezobrador_, hay
que defender a México, que siga
la transformación!!!

Adán Augusto
López H

(9adan_augusto

Cada día es día de trabajo
comprometido. Así acom
pañamos al Presidente de
todos los mexicanos en la

construcción del proyecto
de nación. En un rato estare

mos en Mazatlán.
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ECHADOS EN LA
HAMACA

Tienen dereeho,
pero no razón

AMOMO
ATTOLIM
MURRA

Tienen derecho a asumir, no solo en
el silencio de sus reflexiones, sino de
manera pública en tantas columnas,
espacios de opinión y medios que
los retomen, que a la marcha del 27
de noviembre es para acarreados,
fanáticos y paleros. Claro que lo
han escuchado o leído, ¿no? Tienen
derecho, pero no razón.
Tienen derecho a pensar y de

defender sin miedo a la persecución o
a la represión del Estado, que las becas
universales que se ofrecen a estudiantes
de primaria y secundaria es "repartir
dinero a lo pendejo". Así, con esas
palabras, lo publicó en su cuenta de
Twitter una diputada del PAN. Tienen
derecho, pero no razón.
Tienen derecho a imaginar y

ahogarse en su propio delirio neurótico
de cuantos escenarios catastróficos

y apocalípticos como su capacidad

de elucubración les permita. Si
con cada propuesta de reforma a
las instituciones propuestas por el
presidente López Obrador sienten que
se avanza en instalar una dictadura,
que se destruyen las libertades y que
se anula la diferencia y se les persigue
por ser opositores, adelante. Tienen
derecho, pero no razón.
No tienen razón porque no solo no

ha sucedido, sino que no va a suceder.
La razón en democracia se construye
con política y encuentro. Nunca ha sido
el propósito de nuestro movimiento
separar a la gente, sino que volvamos
a pensar en un proyecto en conjunto
llamado nación. Por el bien de todos y
de todas, primero están los pobres. Lo
repetiremos y repetiremos hasta que
todos y todas puedan vivir un proyecto
de vida en libertad.

A marchar el 27, que sobran las
razones.
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Arres
al elefante

ANA MARÍA VÁZQUEZ
O (n|An<iiii.irín\ n:(|uc;

De adoptantes y adoptados
Adopta un mexicano fue la "gran propuesta" que
Enrique de la Madrid destapó en un programa
de Sabina Berman y no puede ser más clasista,
humillante e ignorante por decir lo menos.
Acabar con la pobreza no implica entrar en

un círculo de adoptados, a elegir como si se
estuviera en tienda de mascotas. La propuesta del
autodestapado candidato, nacido en cuna de oro y
acostumbrado a lujos, paseos y excesos, no deja de
recordar aquellos tiempos en los que el "protector
hacendado" era el dueño de los trabajadores
a los que condicionaba el alimento, siempre
blanqueando su falsa generosidad a través de la
explotación solapada por la Iglesia, o quizá una
moderna "encomienda", el regreso al feudalismo
cuando el pueblo era entregado en servidumbre a
cambio de "protección".
Las propuestas de equidad socioeconómica,

creación de empleos, generación de inversiones y
tantas cosas que compensarían las carencias que
todavía existen en el país quedan fuera de este
tipo de políticos acostumbrados a heredarlo todo,
menos conciencia social.

La propuesta seguramente sería aplaudida por
Sandra Cuevas o por Ricardo Salinas, quienes
se divierten lanzando pelotas con 500 pesos o
regalando dinero a los seguidores como si de
croquetas se tratara.
Lo preocupante es que creen firmemente que lo

que hacen o lo que proponen es correcto y no un
acto de humillación para los que carecemos de los
luj os y el poder económico que ellos tienen.
Lo cierto es que nos queda cada vez más claro

que la ignorancia y el clasismo desproporcionados
constituyen uno de los males más graves de la clase
acomodada y que, difícilmente podrán erradicar.
Igualdad no es caridad.
Mi contrapropuesta sería que los industriales

paguen sus impuestos, que sean honestos, que no
contaminen, eliminar la marginación con mejores
políticas públicas y por cierto, muchos textos
serios hablan de cómo combatir la desigualdad y
no es precisamente con propuestas tan aberrantes
como la del hijo del expresidente Miguel de la
Madrid; pero sobre todo, que dejen de mirarnos
como menores, como esclavos o como perros
callejeros a los que su amo bota en la carretera
porque ya dejó de ser cachorro.

Adopta un mexicano fue la "gran propuesta" que
Enrique de la Madrid destapó en un programa
de Sabina Berman y no puede ser más clasista,
humillante e ignorante por decir lo menos.
Acabar con la pobreza no implica entrar en

un círculo de adoptados, a elegir como si se
estuviera en tienda de mascotas. La propuesta del
autodestapado candidato, nacido en cuna de oro y
acostumbrado a lujos, paseos y excesos, no deja de
recordar aquellos tiempos en los que el "protector
hacendado" era el dueño de los trabajadores
a los que condicionaba el alimento, siempre
blanqueando su falsa generosidad a través de la
explotación solapada por la Iglesia, o quizá una
moderna "encomienda", el regreso al feudalismo
cuando el pueblo era entregado en servidumbre a
cambio de "protección".
Las propuestas de equidad socioeconómica,

creación de empleos, generación de inversiones y
tantas cosas que compensarían las carencias que
todavía existen en el país quedan fuera de este
tipo de políticos acostumbrados a heredarlo todo,
menos conciencia social.

La propuesta seguramente sería aplaudida por
Sandra Cuevas o por Ricardo Salinas, quienes
se divierten lanzando pelotas con 500 pesos o
regalando dinero a los seguidores como si de
croquetas se tratara.
Lo preocupante es que creen firmemente que lo

que hacen o lo que proponen es correcto y no un
acto de humillación para los que carecemos de los
luj os y el poder económico que ellos tienen.
Lo cierto es que nos queda cada vez más claro

que la ignorancia y el clasismo desproporcionados
constituyen uno de los males más graves de la clase
acomodada y que, difícilmente podrán erradicar.
Igualdad no es caridad.
Mi contrapropuesta sería que los industriales

paguen sus impuestos, que sean honestos, que no
contaminen, eliminar la marginación con mejores
políticas públicas y por cierto, muchos textos
serios hablan de cómo combatir la desigualdad y
no es precisamente con propuestas tan aberrantes
como la del hijo del expresidente Miguel de la
Madrid; pero sobre todo, que dejen de mirarnos
como menores, como esclavos o como perros
callejeros a los que su amo bota en la carretera
porque ya dejó de ser cachorro.
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Reforma de la 4 Transformación
vs 1NE burocratizado

Mensaje: El 79 presidente
Andrés Manuel López Obrador
reconoce que la elección abierta
de consejeros electorales y
magistrados, así como la reduc
ción de diputados y senadores en
el Congreso, podrían no ser apro
bados por los legisladores, por lo
que ahora convocará a los mexi
canos a defender la democracia y
a participar en una marcha que él
mismo encabezará desde el Ángel
de la Independencia hasta el zóca
lo, el domingo 27, y también parti
rán desde diferentes puntos de la
CDMX, hacia una gran concentra
ción en el Zócalo y que culminará con la presentación de su
Informe de cuatro años de gobierno. Mencionó que en su Informe
de gobierno detallará su propuesta de reforma electoral, sin
cambiar la Constitución.

López Obrador dijo en su conferencia matutina que él sabe
que no tiene el apoyo de la mayoría calificada en el Congreso
para hacer cambios constitucionales. Sin embargo, anticipó que
buscará reformas legales para otros objetivos, como reducir el
costo de los procesos electorales y reforzar los candados que
eviten la compra del voto, como el uso de monederos que se
reparten en campañas.
Consideró que es muy importante que en las próximas elec

ciones la gente tenga muy claro que, al votar por el presidente,
también vote por los legisladores de su partido, si se quiere
tener a un mandatario que transforme a México y que defienda
al pueblo. Enfatizó en la pertinencia de realizar cambios en la
organización electoral, para garantizar que haya democracia en
México y que nunca más se imponga a un candidato mediante
un fraude, pues esa ha sido, desgraciadamente, una constante.
Su movilidad: Insistió en que la marcha del domingo

27 que encabezará desde el Ángel de la Independencia hasta
el Zócalo, donde rendirá su informe de cuatro años de trans
formación Legisladores de Morena, del Partido Verde
Ecologista de México y del Partido del Trabajo anunciaron
que se sumarán a la marcha, en tanto que los diputados de
PRIPANPRD reconocieron que el mandatario está en su
derecho de realizar su marcha y sólo esperan que no se desti
nen recursos públicos para el acarreo de personas.
El diputado Ignacio Mier Velasco, coordinador de la frac

ción parlamentaria de Morena en San Lázaro, publicó en sus
redes sociales que será un honor participar en esa manifesta
ción. "Salgamos a festejar estos cuatro años de gobierno el
próximo domingo 27 de noviembre, rumbo al Zócalo de la
Ciudad de México. Demostremos que cada vez somos más
en favor de la Cuarta Transformación de México11.

El diputado por el PT, Reginaldo Sandoval Flores, conside
ró que la marcha del domingo 27 "será una demostración
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ción en el Zócalo y que culminará con la presentación de su
Informe de cuatro años de gobierno. Mencionó que en su Informe
de gobierno detallará su propuesta de reforma electoral, sin
cambiar la Constitución.

López Obrador dijo en su conferencia matutina que él sabe
que no tiene el apoyo de la mayoría calificada en el Congreso
para hacer cambios constitucionales. Sin embargo, anticipó que
buscará reformas legales para otros objetivos, como reducir el
costo de los procesos electorales y reforzar los candados que
eviten la compra del voto, como el uso de monederos que se
reparten en campañas.
Consideró que es muy importante que en las próximas elec

ciones la gente tenga muy claro que, al votar por el presidente,
también vote por los legisladores de su partido, si se quiere
tener a un mandatario que transforme a México y que defienda
al pueblo. Enfatizó en la pertinencia de realizar cambios en la
organización electoral, para garantizar que haya democracia en
México y que nunca más se imponga a un candidato mediante
un fraude, pues esa ha sido, desgraciadamente, una constante.
Su movilidad: Insistió en que la marcha del domingo

27 que encabezará desde el Ángel de la Independencia hasta
el Zócalo, donde rendirá su informe de cuatro años de trans
formación Legisladores de Morena, del Partido Verde
Ecologista de México y del Partido del Trabajo anunciaron
que se sumarán a la marcha, en tanto que los diputados de
PRIPANPRD reconocieron que el mandatario está en su
derecho de realizar su marcha y sólo esperan que no se desti
nen recursos públicos para el acarreo de personas.
El diputado Ignacio Mier Velasco, coordinador de la frac

ción parlamentaria de Morena en San Lázaro, publicó en sus
redes sociales que será un honor participar en esa manifesta
ción. "Salgamos a festejar estos cuatro años de gobierno el
próximo domingo 27 de noviembre, rumbo al Zócalo de la
Ciudad de México. Demostremos que cada vez somos más
en favor de la Cuarta Transformación de México11.

El diputado por el PT, Reginaldo Sandoval Flores, conside
ró que la marcha del domingo 27 "será una demostración

para que la oposición entienda
de qué lado está el pueblo de
México. Nos da gusto que se
reflejen los dos modelos de país,
pero nosotros vamos a demos
trar que luchamos por la demo
cracia, la libertad y la justicia.
Por eso hacemos el llamado a

que todos los mexicanos se
sumen a esta convocatoria".

Respuesta: El diputado
Rubén Moreira Valdés, coordina
dor del PRI en la Cámara de

Diputados, destacó que todos tie
nen derecho a manifestarse en

México, por lo que quieran, siem
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pre y cuando se haga de forma ordenada y pacífica, como fue
la marcha del pasado domingo, y que no se afecten los intere
ses particulares, personales o de propiedad del resto de la
sociedad.

Su similar Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD,
externó su deseo de que la gente se vuelque espontáneamen
te en esa marcha y que no haya cientos de camiones con aca
rreados movilizados por el gobierno con recursos públicos, a
diferencia de la marcha opositora del pasado domingo donde
las personas llegaron por voluntad propia.
El dirigente de Morena, Mario Delgado Carrillo, fustigó a

los detractores de la reforma electoral y dio su apoyo al
Presidente López Obrador, confirmando que el partido
Morena respaldará la marcha del domingo 27 para desmontar
esa mentira de que queremos desaparecer al INE.
Dijo que lo que se va a eliminar es a los legisladores pluri

nominales, senadores y diputados, porque son los mismos de
siempre que hace años que no caminan las calles para pedir el
voto, "queremos que los partidos políticos tengan menos
recursos, porque despilfarran mucho dinero en sus campa
ñas". Los senadores de Morena también respaldaron la con
vocatoria del Presidente para llevar a cabo una megamarcha
el próximo domingo 27 de noviembre, porque se trata de
celebrar cuatro años del ascenso de Morena al poder, comen
tó su coordinador, el senador Ricardo Monreal Ávila, quien
vaticinó que la marcha será multitudinaria. "Creo que va a ser
de millones de asistentes, porque ahora Morena gobierna
muchas entidades federativas como nunca lo hizo antes" y
adelantó que participará en la movilización.
Otra Vez: La coalición Va por México, del PRIPANPRD

en la Cámara de Diputados resurgió con el anuncio de un
acuerdo para oponerse en bloque a la iniciativa del
Presidente López Obrador en
materia electoral. "Kamos unidos

en esta votación", dijo el coordina
dor del PRI, Rubén Moreira Valdez.
El Ministro Arturo Zaldívar Lelo de

Larrea, dejará de ser presidente de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, a partir del primero de
enero de 2023 y este columnista
considera que todavía puede per
manecer en la Corte los dos años

que le restan como integrante del
Pleno o buscar una posición clave
en la Corte Interamericana de

Derechos Humanos o en la Corte
Internacional de la Haya.

Ignacio Mier.
"Salgamos a
festejar estos 4
años de gobierno

el próximo
domingo"
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Artuto Zaldívar.

Concluye
gestión el 1 de
enero del 2023
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PÁermr*m i
politi

Matías Pascal
Calladitos se ven
mucho más bonitos

yer se dieron a cono
LX cer los pormenores de
1*1 akio que será la inter
parlamentaria MéxicoEs
paña. Esa reunión que tanto
dolor de cabeza les ha causa

do a los morenistas, dentro y
fuera del Senado, pues no
aceptan que el senador Ri
cardo Monreal acuda a ese

país precisamente el día
que hará su marcha AÑILO y
sus huestes.

Mediante un comunicado

de prensa, Comunicación
Social del Senado, que enca
beza el buen amigo Abelar
do Martín, a quien envia
mos un afectuoso saludo, nos
informa que las Cortes Ge
nerales organizan la XVI
Reunión Interparlamen
taria EspañaMéxico que
tendrá lugar en el Senado el
28 de noviembre y que esta
rá presidida por el presiden
te de la Cámara Alta, Ander
Gil, y por la presidenta del
Congreso de los Diputados,
Meritxell Batet, por la par
te española, así como por el
jefe de la delegación legisla
tiva de México, Ricardo
Monreal Ávila, que es el
presidente de la Junta de
Coordinación Política del

Senado mexicano y por el
presidente de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel
Miranda.

La sesión inaugural se ce
lebrará el lunes 28 de no

viembre, a partir de las 10:30
horas, en el Salón de Pasos
Perdidos, con las interven
ciones de los principales
representantes de las cáma
ras legislativas de España y
México. A continuación, ten
drán lugar cuatro sesiones
de trabajo en las que partici
parán los parlamentarios
asistentes a la reunión y en
las que se abordarán los si
guientes asuntos:
Primera Sesión de Tra

bajo Cooperación econó
mica y comercial
Segunda Sesión de Tra

bajo Cooperación en igual

Calladitos se ven
mucho más bonitos

yer se dieron a cono
LX cer los pormenores de
1*1 akio que será la inter
parlamentaria MéxicoEs
paña. Esa reunión que tanto
dolor de cabeza les ha causa

do a los morenistas, dentro y
fuera del Senado, pues no
aceptan que el senador Ri
cardo Monreal acuda a ese

país precisamente el día
que hará su marcha AÑILO y
sus huestes.

Mediante un comunicado

de prensa, Comunicación
Social del Senado, que enca
beza el buen amigo Abelar
do Martín, a quien envia
mos un afectuoso saludo, nos
informa que las Cortes Ge
nerales organizan la XVI
Reunión Interparlamen
taria EspañaMéxico que
tendrá lugar en el Senado el
28 de noviembre y que esta
rá presidida por el presiden
te de la Cámara Alta, Ander
Gil, y por la presidenta del
Congreso de los Diputados,
Meritxell Batet, por la par
te española, así como por el
jefe de la delegación legisla
tiva de México, Ricardo
Monreal Ávila, que es el
presidente de la Junta de
Coordinación Política del

Senado mexicano y por el
presidente de la Cámara de
Diputados, Santiago Creel
Miranda.

La sesión inaugural se ce
lebrará el lunes 28 de no

viembre, a partir de las 10:30
horas, en el Salón de Pasos
Perdidos, con las interven
ciones de los principales
representantes de las cáma
ras legislativas de España y
México. A continuación, ten
drán lugar cuatro sesiones
de trabajo en las que partici
parán los parlamentarios
asistentes a la reunión y en
las que se abordarán los si
guientes asuntos:
Primera Sesión de Tra

bajo Cooperación econó
mica y comercial
Segunda Sesión de Tra

bajo Cooperación en igual

dad, educación, salud y cul
tura.

Tercera Sesión de Tra

bajo Cooperación en mate
ria de combate al cambio

climático

Cuarta Sesión de Tra

bajo Cooperación en mate
ria de seguridad y fortaleci
miento del Estado de De

recho

Algo pasó ayer al interior
de la bancada de Morena,
pues "los ultras" salieron
muy "ligeritos" a dar una
conferencia de prensa sin
reporteros ni cámaras, para
decir, en voz de un tal Cra
vioto, que habían decidido
respaldar el Decreto que fir
mó el titular del Ejecutivo
federal para prohibir el uso
de plaguicidas altamente
peligrosos, y que las modi
ficaciones legales que se
aprueben en el Senado sean
para fortalecer esta medi
da.

Nada nuevo, pues la nota
hubiera sido que dijeran lo
contrario. Pero sí alcanzó a

decir que con ello disipan
sus diferencias en torno a

este tema. ¡Ajah!
Y decimos que algo pasó

entre los morenos porque el
coordinador del Grupo Par
lamentario, Ricardo Mon
real Ávila, destacó el hecho
de que se alcanzarán acuer
dos al interior de la bancada

sobre el proyecto para prohi
bir el glifosato, lo cual per
mitirá mantener la unidad al

interior del grupo.
Se pronunció por la cohe

sión interna y aseguró que
"aungue existan puntos de
vista diversos, mantendre
mos la unidad en lo funda

mental".

El senador dijo que lo im
portante es que el grupo re
cobró su unidad, superó la
crisis momentánea y tempo
ral, además de que imperó la
sensatez y la cordura. Tam
bién, destacó las muestras
de solidaridad de sus com

pañeras y compañeros de
bancada.

Lo que sucedió en la
Reunión Plenaria fue una

convocatoria para que el
grupo se mantenga en uni
dad, con el respeto a las di
ferencias de cada uno, para
mantenerse cohesionados

hasta el fin de la Legisla
tura.

dad, educación, salud y cul
tura.

Tercera Sesión de Tra

bajo Cooperación en mate
ria de combate al cambio

climático
Cuarta Sesión de Tra

bajo Cooperación en mate
ria de seguridad y fortaleci
miento del Estado de De

recho

Algo pasó ayer al interior
de la bancada de Morena,
pues "los ultras" salieron
muy "ligeritos" a dar una
conferencia de prensa sin
reporteros ni cámaras, para
decir, en voz de un tal Cra
vioto, que habían decidido
respaldar el Decreto que fir
mó el titular del Ejecutivo
federal para prohibir el uso
de plaguicidas altamente
peligrosos, y que las modi
ficaciones legales que se
aprueben en el Senado sean
para fortalecer esta medi
da.

Nada nuevo, pues la nota
hubiera sido que dijeran lo
contrario. Pero sí alcanzó a

decir que con ello disipan
sus diferencias en torno a

este tema. ¡Ajah!
Y decimos que algo pasó

entre los morenos porque el
coordinador del Grupo Par
lamentario, Ricardo Mon
real Ávila, destacó el hecho
de que se alcanzarán acuer
dos al interior de la bancada

sobre el proyecto para prohi
bir el glifosato, lo cual per
mitirá mantener la unidad al

interior del grupo.
Se pronunció por la cohe

sión interna y aseguró que
"aungue existan puntos de
vista diversos, mantendre
mos la unidad en lo funda

mental".

El senador dijo que lo im
portante es que el grupo re
cobró su unidad, superó la
crisis momentánea y tempo
ral, además de que imperó la
sensatez y la cordura. Tam
bién, destacó las muestras
de solidaridad de sus com

pañeras y compañeros de
bancada.

Lo que sucedió en la
Reunión Plenaria fue una

convocatoria para que el
grupo se mantenga en uni
dad, con el respeto a las di
ferencias de cada uno, para
mantenerse cohesionados

hasta el fin de la Legisla
tura.
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dad, educación, salud y cul

tura.

Tercera Sesión de Tra

bajo Cooperación en mate
ria de combate al cambio
climático

Cuarta Sesión de Tra

bajo Cooperación en mate
ria de seguridad y fortaleci
miento del Estado de De
recho

Algo pasó ayer al interior

de la bancada de Morena,

pues "los ultras" salieron
muy "ligeritos" a dar una
conferencia de prensa sin
reporteros ni cámaras, para

decir, en voz de un tal Cra

vioto, que habían decidido
respaldar el Decreto que fir
mó el titular del Ejecutivo
federal para prohibir el uso
de plaguicidas altamente

peligrosos, y que las modi

ficaciones legales que se
aprueben en el Senado sean
para fortalecer esta medi
da.

Nada nuevo, pues la nota

hubiera sido que dijeran lo
contrario. Pero sí alcanzó a

decir que con ello disipan
sus diferencias en torno a
este tema. ¡Ajah!

Y decimos que algo pasó

entre los morenos porque el
coordinador del Grupo Par
lamentario, Ricardo Mon
real Ávila, destacó el hecho
de que se alcanzarán acuer

dos al interior de la bancada

sobre el proyecto para prohi
bir el glifosato, lo cual per
mitirá mantener la unidad al
interior del grupo.

Se pronunció por la cohe

sión interna y aseguró que
"aungue existan puntos de
vista diversos, mantendre
mos la unidad en lo funda
mental".

El senador dijo que lo im
portante es que el grupo re
cobró su unidad, superó la
crisis momentánea y tempo
ral, además de que imperó la

sensatez y la cordura. Tam

bién, destacó las muestras

de solidaridad de sus com

pañeras y compañeros de
bancada.

Lo que sucedió en la

Reunión Plenaria fue una

convocatoria para que el
grupo se mantenga en uni
dad, con el respeto a las di
ferencias de cada uno, para

mantenerse cohesionados

hasta el fin de la Legisla
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El INE y el
verdadero plan B
La reforma electoral que ha propuesto Andrés Manuel

López Obrador tiene mucíios defectos y casi ninguna
virtud. Tres son los temas de mayor preocupación. De

un plumazo traslada al INE a ser parte de la administración
pública, lo que significa un serio retroceso.

Así como existen instituciones que garantizan el derecho
a la educación —es decir, la SEP—, o a la salud —la Secretaría
de salubridad y el IMSS y el ISSSTE—, el INE lo que hace es
garantizar dos derechos fundamentales.; que nuestro voto sea
bien contado y cuente y que podamos ser votados, si esa es
nuestra aspiración. En manos del gobierno ambos derechos
se ven mermados y se tendrán que atener a los designios y
preferencias políticas del gobierno en turno.

La segunda preocupación mayor consiste en que la fefbr
ma propuesta no se circunscribe alo electoral meramente. Es
en realidad una transformación de la arquitectura del Estado
mexicano y déla representación política:. Reducir los senado
res y diputados acótala representación de las minorías y fa
vorece la preferencia mayoritaria para construir mayorías
artificialmente que, en el, contexto actual, sólo benefician a
uno de los actores: Morena.

Todo ello bajo un argumento pueril y sin sentido: que sal
ga más barato el aparato de gobierno y que se gaste menos
en las elecciones. El gasto en sueldos de los diputados y sena
dores es en realidad una pequeña parte del gasto del gobier
no, y si me apuran, una modesta parte del gasto de las
cámaras legislativas. Argumentar un problema de costo, es
francamente una patraña que vende bien, pero es un despro
pósito y una imbecilidad.

La reforma, es muy probable que no pase. Frente a ello el
presidente ha dicho que tiene un plan B. Consiste en modifi
car la ley secundaria para reducir comisiones dentro del INE,
para acotar consejeros y reducir el gasto dé sus sueldos, para

reducir rentas y centralizar el control electoral en una insti
tución sin representación estatal. Todo eso se ve muy difícil
también. El artículo 41 de la Constitución esuno que fugcons
truido con cuidado y pulcritud. Que obliga y hace certeras
responsabilidades, funciones y tareas que tiene que realizar
eseinstituto, además de respetar la soberanía de los estados.

Hay un pequeño problemita dé suma gravedad y preocu
pación. El artículo 41 de la CPEUM, dice en su numeral V,
Apartado A, párrafo 5o, lo siguiente:

"El consejero Presidente y los consejeros electorales serán
electos (...) mediante el siguiente procedimiento:

a) La Cámara de Diputados emitirá él acuerdo para la
elección del consejero Presidente y los consejeros electora
les, que contendrá la convocatoria pública, las etapas com
pletas para el procedimiento, sus fechas límites y plazos
improrrogables, así como el proceso para la designación de
un comité técnico de evaluación, integrado por siete perso
nas de reconocido prestigio, de las cuales tres serán nom
bradas por el órgano de dirección política de la Cámara d|
Diputados, dos por la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos y dos por él organismo garante establecido en el
artículo 6o. de esta Constitución.

El peligro consiste en que si la mayoría de Morena decide
no emitir "acuerdo para la elección del presidente y los con
sejeros" que se van en marzo, no hay nada que los obligue a
realizar él concurso y, por lo tanto, seguir todo el procedi
miento de selección.

No tener al presidente del INE y que falten 3 consejeros
pondrá en serias dudas la operación del instituto y, por lo
tanto, la legalidad dé la próxima elección presidencial. En
la infinita marrullería presidencial, ese podría ser su ver
dadero plan B, es para preocuparse. Nada más, pero nada
menos, también. •
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Implicaciones del gasto
federalizado en 2023
El gasto federalizado tiene un peso impqr

tante en el Presupuesto de Egresos de la
Federación. Para 2023, tan Sólocomo por
centaje del gasto neto total, las transfe

rencias a las entidades federativas representarán el
29.3 %, mientras que como proporción del PIB será
del 7.7 %. Lo anterior representa un aumento real
de 9.9 % respecto a lo aprobado en 2022 y se obser
vará por primera vez un incremento real de 2.5 %
desde 2020.

El 50.2 % del gasto federalizado se destina a gas
to no programable, es decir, a las participaciones
federales. Recordemos que una característica de
estas participaciones es: que se trata de recursos so
bre los que las entidades federativas deciden en qué:
se gastarán.

El segundo componente más importante se re
fiere al gasto programable, esto es, las aportaciones,
con un 38 % del gasto federalizado total. Los recur
sos destinados como aportaciones tienen la carac
terística de que es:el Gobierno Federal quien decide
en qué Se gastarán < sc;s recursos (educación, por
ejemplo), aun cuando sean recursos que se eroga
rán en los estados y municipios. El resto de los re
cursos lo conforman convenios entre entidades

federativas y la federación, gastos en servicios gra
tuitos de salud, entre otros.

En cuanto a las prioridades de gasto, la educa
ción es él principal componente. El FONE es el fon
do al que mayor presupuesto se le destina, ya que
el 49.3 % de las aportaciones corresponden a este
programa. De igual manera, se identifica que la nó
mina es el principal destino de gasto.

Para 2023, el Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP) estima que los mayores re
ceptores del gasto federalizado en términos per
cápita sott: Ciudad de México, Campeche y Colima
con $26,197, $24,754 y $24,041.6 pesos per cápita res
pectivamente. Mientras que las entidades con ma
yores crecimientos respecto a 2022 serán
Guanajuato, Nayarit y Yucatán con 15.2,13.0 y 13.0
% en cada caso.

Si bien el aumento en materia de gasto federa
lizado permitirá a las entidades federativas obtener
mayores ingresos el próximo año, también resulta
importante considerar la forma: en que se compo
nen dichos recursos. En promedio, el 83.5 % provie
ne detiansferencias federales, 2.5 % de los ingresos
de organismos y empresas y 14 % de ingresos pro
pios. Si definimos la dependencia a los recursos
federales como el porcentaje del total de los ingre
sos de los estados que corresponde a transferencias
federales o gasto federalizado, podemos decir que,
en promedio, la mayor parte de las entidades son
altamente dependientes de dichos jéeursüs.

Lo anterior conlleva retos importantes en mate
ria de coordinación fiscal y nos permite observar
que existen áreas de oportunidad tanto en materia
deingresos:como de gasto público. Una nuevacoor
dinación fiscales fundamental para transitar hacia
un nuevo federalismo fiscal, a través de una refor
ma integral que reconozca las circunstancias que
caracterizan a las distintas entidades federativas y
municipios del país y que establezca con claridad
las responsabilidades de gasto de cada orden de: go
bierno y los dote de los instrumentos fiscales nece
sarios para financiarlas. •
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El prodigio
/. S. Zolliker
@Zollikei

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
Cuando eran muy jóvenes, apenas

adolescentes, conoció en Cuba a la
que ahora es su esposa en un cam
pamento de verano de juventudes

comunistas, dedicado a la formación de futu
ros cuadros revolucionarios. Ahí, seles adies
traba en la disciplina y en la doctrina y
convivían con los hijos de otras importantes
figuras izquierdistas mundiales.

Los campamentos de verano fueron una
de las grandes ideas de Fidel Castro, siempre
pensando en el futuro, y por ello estaban de
dicados a los hijos de la élite intelectual de Ca
nadá, la Francia de Miterrand, la URSS,
España, Venezuela y México, entre otros im
portantes países. Lo mismo les enseñaban a
reconocer y mantener algunas viejas armas:
soviéticas, que a convivir y que a estudiar el
marxismo como una vía de expiación del pri
vilegio que poseían por ser parte de la
neorealeza política.

Él, en particular, es hijo de importantes in
telectuales de izquierda norteamericanos
hay quienes sostienen que fueron agentes:
imbuidos por la extinta KGB y siempre fue
educado con los más altos estándares

académicos, aunque para ello, sus padres tu
vieran que echar mano de intercambios y
subvenciones y fondos no siempre adminis

trados con claridad. Sin embargo, gracias a
ello, posé dos doctorados y becas y sueldos
nada despreciables que le permiten vivir de
forma por demás holgada, como el Wo más
rico del planeta.

Cabe destacar que piensa que con su espo
sa, han sido los grandes ideólogos y creadores:
de la real cuarta transformación, basados en
la cuarta teoría política del ruso Aleksandr Du
gin, la cual integra elementos del liberalismo,
el marxismo y el fascismo y con ello, "los pu
rifica" y los compendia en una teoría donde el
sujeto de la política ya no es ni el individuo ni
la lucha de clases ni la nación estado, sino la
mera existencia personal que se puede recon
ciliar con los movimientos antiimperialistas
junto con la nueva resistencia y los grupo ét
nicos generalmente agraviados.

Ahora, el movimiento de regeneración ha
sido injusto con ellos. Les han pagado mal su
lealtad y contribuciones. Un grupúsculo man
tiene el poder y son puros bribones y corrup
tos que reparten puestos como les da la gana
para conservar cacicazgos. A ellos no les im
porta ayudar al pueblo. Ellos, quieren cotos de
poder y nunca serán impulsores de la verda
dera revolución. Es más, para poder recuperar
la inercia del cambio, cree que solo él debiese
ser el presidente del partido y no solo parte del
ejército de formación política. Pero no le ha
cen caso. Por eso, ha decidido actuar.

Además de tronar y criticar fuertemente y
con hechos a las direcciones del partido y le
gisladores, se ha reunido con representantes
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diplomáticos y militares de Cuba y de Rusia
para hacer un frente común. Siente que están
en muy buenos términos; mejor que nunca.
Los aprecia y lo aprecian. Se lo hacen saber no
solo en persona sino a través de otros, incluso
académicos de los Estados Unidos y Eurasia.

Por ello, no lo pensó dos veces en reunir a
un equipo de choque conformado por algunos

de sus jóvenes estudiantes y uno que otro ex
tranjero que importó para entrenarlos, cuan
do se enteró que algunos cubanos exiliados y
críticos, querían marchar frente a la embajada
cubana. Mientras él esté a cargo, no habrá una
sola marcha contra sus aliados. Ya ellos sabrán
recompensarlo como el prodigio que es. E3
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La FIFA nostra
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
El Mundial de Qatar empezó mal, está

salpicado de sobornos, corrupción y
está manchado con la sangre de mi
grantes que tuvieron que trabajar en

condiciones de esclavitud y que perecieron por
el calor extremo del verano. Todo para celebrar
la fiesta del fútbol, "el juego del hombre", así lite
ral, porque las mujeres qataríes son invisibles.

En 2010 Joseph Blatter, el decentísimo pre
sidente de la FIFA, anunció que Rusia sería sede
del Mundial en 2018 y Qatar en 2022.

¿Cómo es posible que un país minúsculo,
que no es futbolero, en el que los derechos de la
mujer son pisoteados, en donde abusan de mi
grantes, discriminan al colectivo LGBTI, con
duras restricciones al consumo de alcohol, en
donde las parejas no pueden hacerse arruma
cos en la calle y con un clima acuciante, haya
ganado la sede? Pues aquí estamos, con todo y
cambio de fechas.

En mayo de 2015, desperté con la noticia de
que en la ciudad suiza de Zúrich, sede de la FI
FA, habían detenido en la madrugada a varios
de sus funcionarios hospedados en un hotel de
lujo. La policía, con las órdenes de aprehensión
en mano y las llaves de sus cuartos, los sor
prendieron en pijama, ninguno tuvo tiempo de
huir. Cayó el bombazo.

El Ministerio de Justicia de Suiza confirmó
la detención de altos responsables de la FIFA
por cargos de corrupción: Jeffrey Webb, Eduar
do Li, Julio Rocha, Costas Talckas, Eugenio Fi
gueredo, vicepresidente de FIFA, Rafael

Esquivel y José María Marín, también fue im
putado Nicolás Leoz, ex titular de la Conmebol.

El fiscal reveló que Suiza investigaba sobre
las adjudicaciones de los Mundiales de Rusia y
Qatar, además de 53 relaciones bancarias sos
pechosas por lavado de dinero. En junio de 2015
en el Congreso de la FIFA, a pesar del escándalo,
Blatter fue reelegido para su quinto mandato.
A los pocos días, renunció.

Días después, Blatter habló con la prensa a
pesar del anunció de su retiro y cuando anun
ciaba reformas a la FIFA, de repente lo inte
rrumpió un hombre, Simón Brodlcin,
comediante británico, se acercó al estrado y le
aventó a Blatter un fajo de billetes que voló por
todo lo alto. Dijo que para conseguir la sede del
Mundial ¡en Corea del Norte para 2026! El chis
te se cuenta solo, las fotos son icónicas, verlo en
vivo fue un placer. Qué carcajadas.

En 2016, Gianni Infantino fue elegido presi
dente de la FIFA y fue reelegido hasta 2023.
¿Por qué no retiró la copa a Qatar por los escán
dalos de corrupción y las condiciones misera
bles de los trabajadores? ¿Por qué no le retiró la
copa a Rusia después de la anexión de Crimea?,
¿Cómo es posible que la FIFA siga haciendo ne
gocios sin despeinarse?

La pasión del fútbol y la mafia del negocio es
enorme, pero precisamente por eso los aficio
nados deben exigir transparencia.

Es muy penoso lo que está pasando con el
fútbol. En Europa no transmitieron la desan
gelada ceremonia de inauguración en señal
de protesta, pero lo que sí se vio fueron las
fotos de la primera fila de la ignominia: El
emir de Qatar, Tamim bin Hamad Al Thani
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quien tuvo el descaro de celebrar "la diversi
dad", Infantino que según esto se siente mi
grante y discriminado por sus pecas y el
príncipe saudí Mohamed Bin Salmán pre
sunto instigador del brutal asesinato del pe
riodista Jamal Khashoggi, descuartizado en el
consulado de Estambúl.

Justo el día en que Arabia Saudita celebraba
la victoria contra Argentina, la Oficina de la
ONU para Derechos Humanos acusó 144 eje
cuciones en el país este año, "una decapitación
diaria desde el 10 de noviembre por delitos
relacionados a las drogas". Pero ahí estaba In
fantino viendo el show, pensará que por llorar
ante las cámaras por ser niño pelirrojo, estará

disculpado.
En Qatar a pesar de la censura ha habido

expresiones de protesta. El equipo alemán se
tapó la boca, los ingleses Se arrodillaron, los ira
níes no cantaron su himno por la represión
letal en las manifestaciones de su país. La gen
te encontrará su modo de reclamar. La tendrán

que escuchar.
La FIFA se hunde en el estiércol de la co

rrupción, la ignominia, el soborno y la ambi
ción. No cabe duda de que, mientras haya
fútbol, habrá negocios, habrá descaro, habrá
olvido, habrá afición y habrá Mundial. El re
quisito es simple para los dirigentes de la FIFA
Nostra: tantita vergüenza. C9
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Durante el mes de julio de 2020 fueron enviados,
a más de un centenar de funcionarios del go
bierno federal todos ubicados en áreas direc

tivas, órganos autónomos y hasta secretarios de
Estado, un correo confidencial en el que la Secretaría
de la Función Pública (SFP) les informaba que aparente
mente habían sido robados sus datos personales en po
der de la dependencia.

La Unidad de Transparencia y Políticas Anticorrup
ción de la Secretaría firmaba el mail que, en general, era
escueto, y que fue llegando con retraso a más de 2 mil
empleados públicos. Además de que la entonces secre
taria Irma Eréndira Sandoval extrañamente minimizó

el hecho, autorizó se informara a los afectados hasta
casi tres semanas después.

De acuerdo a la información conocida entonces, fue
ron entre 830 mil y 840 mil funcionarios públicos (cal
culaban entonces) los que vieron expuestos sus datos de
bienes, ingresos, RFC, CURP, y trayectoria curricular.

La secretaria Sandoval se refería a este hecho como

un incidente, aunque el primer dato interesante era que
prácticamente el 60 % de los datos expuestos correspon
dían a exfuncionarios federales.

Con el paso de los meses la información fue siendo
más interesante. La SFP tuvo que reconocer que fue el

doble de funcionarios públicos expuestos, más de un
millón 600 mil, y fue toda su información entregada a
la dependencia en sus declaraciones patrimoniales,

Al interior del gobierno e incluso oficialmente se dijo
que se trató de un grupo de hackeis que sustrajeron la
información y pretendían un cobro de dinero a cambio
de no exponerla públicamente. Un chantaje cibernético.
Pero había inconsistencias en la versión, sobre la forma
y operación de estos ladrones, y más si se considera que
Compranet se construyó con muchos candados de segu
ridad, para prevenir e identificar cualquier intrusión.

Cuando Sandoval dejó la secretaría, fue un poco más
claro lo que ocurrió con ese y otras sustracciones de in
formación. El supuesto hacheo y chantaje no se logró
confirmar por parte de los nuevos funcionarios, pero sí
se confirmó que integrantes del equipo de la exsecreta
ria habían cometido errores en el manejo de informa
ción que dejó expuesta la base de datos.

El equipo del nuevo secretario Roberto Salcedo Aqui
no (que llegó en junio de 2021 al cargo), descubriría con
el tiempo que era una tarea habitual, por parte del equi
po de su antecesora, el consultar la base de datos sin
respetar los mecanismos de seguridad ni las credencia
les de autorización para ello, porque de acuerdo a tan
protocolos para revisar esta información tan sensible se
tiene que tener autorización y justificación.

Muchos de los nombres a los que se accedían eran,
especialmente, exfuncionarios públicos que representa
ban un objetivo de ataque por parte de Sandoval. En
otros casos se revisaron datos de servidores públicos
sobre los que no existía alguna investigación, denuncia
o sospecha, que justificara su revisión. Incluso fue con
firmado que la exsecretaria se llevó archivos completos.

Lo sorprendente es que hasta ahora, la Función Pú
blica no ha emitido alguna sanción al equipo de su an
tecesora por la sustracción de datos, ni siquiera por no
protegerlos como debería. Desde Palacio Nacional no
han querido que se proceda aún.
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Derrota de la
democracia
Enrique del Val
Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Este mes y el que viene estaremos

inmersos entre el mundial de fút

bol celebrándose en Qatar, de im
presentable gobierno y oliendo la
corrupción en la FIFA, y las mar

chas y contramarchas en México, lo cual deja
de lado varios temas que, a mi juicio, son de los
más importantes para todos los mexicanos.

El pasado 19 de noviembre, en el semana
rio del periódico francés Le Monde apareció
una nota cuyo titular traducido al español
fue: "En Francia, la influencia creciente del
crimen organizado".

En ella entrevistaron a la procuradora de
París, quien manifestó que la criminalidad
organizada ya presenta hoy riesgos de deses
tabilización del Estado de derecho y de la eco
nomía, a través del tráfico de drogas, de seres
humanos y de prostitución, con recursos ili
mitados y una violencia antes nunca vista.

Estas fueron las afirmaciones de la procu
radora Laure Beccuau, quien agregó que la
infiltración en nuestras sociedades de los gru
pos delictivos rebasa todas las ficciones y aler
tó sobre la necesidad de intensificar los

esfuerzos en contra de ellos.

Para ese fin se han puesto en contacto con
países cercanos donde operan esas mafias,
principalmente España, Bélgica y Países Bajos,
donde han logrado infiltrar los servicios

policiacos en una red de mensajería supuesta
mente encriptada que utilizan los narcotrafi
cantes, denominada Sky ECC y han podido dar
algunos golpes sorprendentes, sobre todo en
la incautación de cocaína proveniente de
nuestro continente.

En 2020 el gobierno francés creó la JUNAL
CO, que podemos traducir como la Jurisdicción
Nacional de Lucha contra el Crimen Organiza
do, cuya misión es atacar a los grupos crimi
nales ligados al narcotráfico en su territorio.

Para lograr sus objetivos se reunieron con
funcionarios de otros países que atraviesan la
misma situación y que no quieren que los gru
pos criminales crezcan sin el combate del go
bierno. Así, por ejemplo, en una operación
encubierta de varios países se consiguió entrar
en la red antes mencionada y se descubrió que
el más alto cargo de la magistratura de Mona
co, su expresidenta de la Corte Suprema, seño
ra Vesna Medenica, protegía a los delincuentes
a cambio de dinero.

Un caso muy importante fue cuando,
gracias a red Sky ECC las policías francesa,
belga y holandesa, en una operación masiva
que involucró a mil 800 elementos, intervi
nieron 200 domicilios, detuvieron a 50 per
sonas e incautaron 17 toneladas de cocaína,
1.2 millones de euros en efectivo y un gran
arsenal de armamento.

Traigo a colación toda esta nota del perió
dico Le Monde ante la preocupación de lo que
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está ocurriendo en nuestro país, donde parece
que al gobierno no le interesa mayormente el
combate a los grupos criminales ni en el dis
curso, ni en la realidad, y esta nos demuestra
que cada día tienen más poder en la mayor
parte del territorio, no sólo en relación con el
comercio de narcóticos¿ sino ahora también
dedicados a negocios más rentables, como por
ejemplo la extorsión y el cobro de derecho de
piso a los comercios.

Lo peor es que a pesar de las denuncias pú
blicas diarias, se atienden muy pocas.

Tanto el Ejército, la Marina y la Guardia Na
cional se dedican mejor a otras cosas, quizás

más sencillas y "rentables", dejando de lado el
combate a los grupos criminales, los cuales ya
lo entendieron y ahora están en la política, co
mo se ha mencionado en los medios de comu

nicación, financiando a diputados, senadores,
presidentes municipales y gobernadores, al
fin y al cabo, nada sucede.

Poco a poco el país va siendo de ellos con la
pasividad gubernamental. Los candidatos que
andan placeándose deberán tomar en cuenta
que, ante la casi ausencia del gobierno en el
combate a estos grupos, tendrán que negociar
con ellos su apoyo y triunfo, lo cual marcará la
derrota de la democracia en nuestro país.
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Ahí va Trump
Luis M. Cruz
* Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
ILa democracia es así, es puesta a

prueba de tanto en tanto. Prácti
camente concluido el proceso
electoral intermedio en Estados

0 unidos, la situación política co
rresponde a la de un gobierno dividido, algo
que es usual en una democracia funcional. La
Cámara de Representantes tiene una ligera
mayoría republicana, significando la salida
de Nancy Pelosi del liderazgo demócrata,
abriendo una etapa de construcción para un
liderazgo republicano más institucional an
te la pretensión hegemónica de Donald
Trump y el trumpismo rampante. En tanto
que el Partido Demócrata logró retener la
mayoría simple en el Senado, sin necesidad
de esperar el resultado de una segunda vuel
ta en Georgia, lo que le asegura cierto control
constitucional para evitar le impongan agen
da. Pero haber detenido al trumpismo en el
arranque es lo que abre mejores posibilida
des en la contienda política por venir.
2 En términos de gobernabilidad, demó

.cratas y republicanos habrán de enten
derse al coincidir en varios puntos en la
agenda exterior, como son enfrentar a Rusia,
contener a China y aplicarse diplomática o
cooperativamente en otros temas globales,
como cambio climático, migración y comer
cio; habrán de mantener diferencias en te
mas de la agenda interior como el aborto,

créditos, financiamientos escolares, legisla
ción migratoria, combate al fentanilo y orga
nizaciones criminales, control de la frontera
sur y hasta las consultas en el TMEC sobre
energía y productos agrícolas pero podrán
encontrar un cauce regulado por lo pronto en
el marco institucional.

3 El caso es que ante los cambios en el es
. cenario político, el expresidente Donald

Trump ha decidido ir por más, forzar las
condiciones y optar otra vez por la candida
tura presidencial republicana. Con su estilo
agresivo y aguerrido buscará poner contra
las cuerdas a sus posibles adversarios inter
nos,, Ron de Santis, Greg Abbot, Ted Cruz o el
nuevo líder en la Cámara de Representantes,
Kevin McCarthy, al tiempo que galvanizar
a los demócratas, quienes han mostrado
buenas tablas, pero adolecen todavía de un
liderazgo convincente o consolidado como
opción para repetir en la carrera presiden
cial. El presidente Joe Biden aún no termina
de decidir si volverá a presentarse en la ca
rrera presidencial, cuando tendrá 80 años
cumplidos sin dejar de recordar que fue el
expresidente Baraclc Obama quien mejor
impulsó las candidaturas demócratas en los
estados clave de Pennsylvania, Arizona y
Nevada para retener el Senado.
4 Todos lo sabemos: Trump no es un de

. mócrata, pero usa las reglas y espacios de
la democracia para impulsar sus fines. Es cla
ro que si Trump logra burlar la justicia y no se
le fincan responsabilidades políticas, penales
o civiles en las múltiples causas abiertas en su
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contra, conforme a las reglas democráticas
sólo en las urnas se le podría vencer. Gran ex
perto en manipulación y prácticas ilegítimas,
no le será muy difícil victimizarse y ser redi
mido en redes electrónicas, de lo cual Elon
Muslc ha dado cuenta al hacer una consulta

exprés y reactivar el perfil en Twiter del
inefable @realDonaldTrump. Como en otros
tiempos, la elección de los peores sería posible
de prevalecer el ensordecedor ruido de las fa
lacias, noticias falsas, provocaciones o temas
amarillistas característicos del trumpismo.
5 Ciertamente, las urnas y los votos diri

.men las cuestiones en la democracia.

Pero también el respeto a la Constitución, a
las leyes e instituciones resultan relevantes
en la elección social; es por ello imprescindi
ble que los procesos imputados a Donald
Trump se diriman en los tribunales, ante los
jueces y no en las redes sociales por muy bue 
na que sea la pelea que vaya a darse. De eso
trata el famoso adagio democrático citado
hace décadas por Adam Przeworski sobre la
certidumbre en el proceso e incertidumbre
en el resultado: una vez que todos cumplen
las reglas, el fair play o "juego justo" es lo obli
gado para que los votos cuenten. GH

Eje Central Fecha: 25/11/2022

Página: 4

Area cm2: 315

2 / 2

Columnas Políticas

Luis M. Cruz

Costo: 11,985

Página 185 de 189



Filadelfia, nuevo
santuario para
inmigrantes

En esta semana llegó a Filadelfia el
segundo autobús de migrantes
procedentes de la frontera entre

Texas y México, los pasajeros fueron "en
ganchados" con la promesa de viajes gratui
tos a Filadelfia y otras ciudades, con esto se
confirma a la ciudad como un santuario más

junto con Washington D.C., Nueva York y
Chicago; los funcionarios de la ciudad están
preocupados pues no saben si los autobu
ses seguirán llegando en estos días ya que
se acerca el Día de Acción de Gracias que se
celebra el último jueves del presente mes.

Grupos de defensores de la inmigración
recibieron en la estación de la ciudad a los

48 pasajeros que transportaba este auto
bús enviado desdeTexas por el gobernador
Greg Abbott, De acuerdo al Texas Tribune,
además de los defensores, también los
recibieron funcionarios del gobierno local
y algunos voluntarios quienes ya habían
preparado con anterioridad refugios tem
porales, ropa y comida para los recién lle
gados. Después de la llegada del autobús,
el gobernador Abbott tuiteó que "Texas ha
transportado a más de 13,500 inmigran
tes a las ciudades santuario" y reiteró las
cantidades a Washington D.C., envió 8,400;
Nueva York 3,800 y a Chicago 1,200 para Fi
ladelfia apenas van 100 y lo que le falta. Al
parecer. El gobernador está al tanto de las
llegadas de sus autobuses pues sus men

sajes los publica algunos minutos después
del arribo.

La mayoría de los inmigrantes son hom
bres, todos cruzaron la frontera entre Méxi
co YTexas, y todos cuentan con el permiso
para permanecer en Estados Unidos, por
ahora y si no hay alguna contraindicación,
los viajeros provienen de Nicaragua, Cuba,
Ecuador, Perú y República Dominicana. Los
dos autobuses que llegaron a Filadelfia par
tieron de Del Río, Texas una pequeña ciu
dad fronteriza a 150 millas de San Antonio.

Abbott aseguró que este traslado de inmi
grantes constituye un buen esfuerzo para
"llevar un alivio muy necesario" a las comu
nidades fronterizas deTexas. Los voluntarios

señalaron que la mayoría de los pasajeros
estaban buscando asilo en Estados Unidos

pues son perseguidos en su país de origen.
Y también, al igual que los inmigrantes que
fueron enviados a Martha's Vineyard, estas
personas fueron "enganchadas" con "viajes
gratuitos a Filadelfia y otras ciudades? seña
ló el Tribune. Pese a la oleada de inmigran
tes que apenas comienza, la organización
Movimiento Nuevo Santuario de Filadelfia

dijeron "estamos listos" para lo que venga,
de igual forma las oficinas de Asuntos de In
migrantes y la de Manejo de Emergencias
dijeron estar preparadas y que pedirán asis
tencia financiera al gobierno estatal y fede
ral. A ver si se los dan.
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